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 २३२५  रे

 भी  शामिल  २५६१  प्रतियां  भेजी  गईं  ।

 ७  लिस  ह  प्रत्येक  प्रलेखीय  चलचित्र  की  प्रतियों  की

 संख्या  दिखाई  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल

 बुधवार  ६  ११ Aw  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ९,

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समाज
 हुई

 ।
 अनुबन्ध  संख्या  ३२  |

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठा  गेन हुये
 श्री  कृष्णा चाप  जोशो  क्या  में  उन  देशों

 के  नाम  जान  सकता  हूं  कि  जिन  में  ये  प्रलेखित
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 चलचित्र  वितरित  किये  गये  हैं
 ?

 प्रचार

 झा  केसकर  हम  स्वयं  उन्हें  किसी
 के  १९६१.  थो  कुष्णा  चाय  जोशी  >  क्यो

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 देश  को  नहीं  भेजते  हूं  ।  हम  तो  वैदेशिक  कार्य

 मंत्रालय  को  छतियां  दे  देते  हे  कौर  उन  का

 करेंगे  किः
 यथोचित  वितरण  करना  उस  का  कार्प  है  ।

 Peuyv  में  प्रचार  के  लिये  कितनी

 फिल्में  बनाई  गई  अर  उन  की  कितनी  प्रतियां
 को  कृष्णा चाय  जोशी  क्या  में  जान

 महाजरत  की  गार
 सकता  हूं  कि  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  ऐसी  फिल्मों

 प्रचार  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  प्रबन्ध
 इसी  अवधि  में  विदेशों  में  स्थित  9

 किये  हे
 भारतीय  मिशनों  को  कुल  कितन  प्रलेखीय

 चलचित्र  तथा  उन  की  प्रतियां  पृथक )
 डा०  केस  तर  ग्राम्य  क्षत्रों  में  इन

 प्रलेखित  चलचित्रों  को  fear  का  aa वितरित  की  गई  ?

 gay  तो  पंचवर्षीय  योजना  प्रचार  एकक
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  केसकर )

 ~
 Pauw  में  भारत  म  प्रचार

 संस्थापन  केन्द्र ढ  किया  जाता  है  ।  साथ  ही

 अधिकांश  प्रलेखित  चलचित्र
 के  हेतु  ८  चलचित्रों  को

 22,99E  प्रतियां

 बनाई  इन  में  गेर-सरकारी  निर्माताओं  द्वारा  दिखाते  जाते  हें  क्योंकि  हम  राज्य  सरकारों

 के  प्राप्त  किये  गये  we  प्रलेखित  चलचित्र
 को  समस्त  प्रलेवीय  चर्चा  वित्रों  की  एक  एक

 प्रति  मुफ्त  देते  हूं  ।  इस  के  जिन
 भी  शामिल  हैं  ।  इस  के  अ्रतिरिक्त  ave  में

 बनाये  गये  पांच  चलचित्रों  की  ४८६  प्रतियां
 प्रलेखित  चलचित्रों  में  राज्य  सरकारों  की  रुचि

 अधिक  होती  उनकी  वे  अनेक  प्रतियां  खरीद
 चलती  फिरती  गाडियों  को  दिये  जाने  के  लिये

 बनाई गई  ।
 लेती हूं  ।

 .  विदेशों  में  स्थित  भारतीय  मिशनों  श्र  आर०  एव०  दौरान  क्या म  जान

 को  १३६  प्रलेखित  चलचित्रों  की  जिन  में  सकता  हूं  iy  क्या  गैरसरकारी  संस्थापकों  से

 गैर-सरकारी  निर्माताओं  से  प्राप्त  १३  चलचित्र  भी  इन  प्रलेवीय  चर्लावित्रों  के  प्रदान  की

 46  L.S.D
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 मांग  जाती  कौर  यदि  तो  उन  की  संख्या  श्री  हाथी  यानी

 कितनी है  ?  यानी  जिस  शख्स  के  पास  जीविका

 डा०  केसकर  :  अनेक  संस्थानों  ने  अर  कमाने  का  कोई  साधन  न  वह  साधारण  तौर

 से  बेकार  गिना  जाता  कौर
 शिक्षा  dear  ने  समय  समय  पर

 हम  से  पूछताछ  की  किन्तु  में  समझता  हूं
 हेमा  यानी  इस  में  वे  शख्स  भराते

 हैं  जिन  को  कुछ  साधन  प्राप्त  कुछ  समय कि  इस  प्रकार  की  झ्रधिकांश  पूछताछ  राज्य

 सरकारों  से  की  गई  है  हम  से  नहीं  ।  देश  भर  काम  मिलता  हो  च् प्रार  कुछ  समय  बेकार  रहते

 की  समस्त  गेर-सरकारी  संस्थानों  को  सीधे  ऐसे  लोगों  को  साधारण  तौर  से

 यहां  से  प्रलेखित  चलचित्र  भेजने  का  प्रबन्ध  एमप्लायड  कहते  हें  |

 करना  हमारे  लिये  बहुत  कठिन  है  |
 श्री  विभूति  मिश्र  इस  देश  में

 श्री  केलप्पन
 :  क्या

 में  जान  सकता हूं  अझनएमप्लायड  att  अंडर-एम्प्लायर

 कि  १९४५४  में  इन  फिल्मों  के  निर्माण  पर  कुल  लोगों  की  कितनी  तादाद  है  ?

 कितनी  लागत  ars  थी  ?

 डा०  केसकर  :  निर्माण  की  औसत  लागत
 श्री  हाथो  :  सरकार  के  पास  तभी  पूरे

 देश  की  संख्या  नहीं  है  ।

 बताने के  लिये  मुझे  पूर्वे  सूचना
 की  आवश्यकता

 श्र  डी०  सोच  क्या  यह  सच  नहीं
 ह ै।

 है  कि  अर्थशास्त्र  के  यदि  पांच
 बेकारी

 बया

 व्यक्तियों  के  परिवार  में  एक  व्यक्ति  कमाता
 क

 १९६५.  att  विभूति  मिश्र
 है  तो  उस  परिवार  में  कोई  बेरोज़गारी  नहीं

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 हो  सकती है  ?

 शझ्राजकल  जो  बेकारी  सर्वक्षण  को  हाथो  :  कोई  व्यक्ति  सेवामुक्त  है  या

 किये  जा  रहे  उन  के  प्रयोजन  के  लिये  क्या  बेरोज़गार  यह  अनेक  बातों  पर  निर्भर  है  ।

 सरकार  ने  बेकारी  तथा  श्र्धेबेकारी  शब्दों  को
 उदाहरण  के  कुछ  स्त्रियां  ऐसी  हो  सकती

 कोई  परिभाषा  निर्धारित  की  और
 हें  जिन  को  काम  की  ज़रूरत  हो  परन्तु  कुछ

 यदि  परिभाषायें  परिवारों  की  महिलायें  काम  करने  नहीं  जाना

 चाहेंगी  केवल  सामाजिक  कार्य  करना क्या  हैं  ?

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  चाहेंगी  |  जो  काम  करना  चाहती  हैं  तौर  जिनहें

 काम  नहीं  मिलता  वे  बेकार  कही  जायेंगी
 शर  यह  विषय

 विचाराधीन  है  ।  नौकरी  कौर  बेकारी  सर्वेक्षण
 art  जो  केवल  सामाजिक  कार्य  करना  चाहती

 हैं  शौर  केवल  गृह-कार्य  ही  करती  हैं  श्र
 के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सांस्यकीय  विभाग  एक

 पुस्तिका  aire  प्रस्तुत  करने  की  करता
 रोज़गार  की  तलाश  नहीं  करती  हैं  उन  को

 बेरोज़गार  नहीं  समझा  जायेगा  ।

 है
 ।

 खेल  के  सामान  का  उद्योग
 श्री  विभूति  मिश्र  मेंने  पूछा था  कि

 इन
 IVER.  श्री  डॉ०  Ato  stat  क्या

 ए  ल
 ~

 i  श्ंडरए  में  ,

 शब्दों  की  सरकार  ने  क्या  कोई  परिभाषा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि :
 निर्धारित  की  है  और  उन  की  परिभाषा  में

 जानना  चाहता  हूं  ?  क्या  सरकार ने  geuy  में  खेल
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 के  सामान  के  उद्योग  के  विकास  के  लिये  कोई

 fears  रकम  निर्धारित  की  कौर  बहुत  कठिन  हैं  ।

 यदि  तो  वह  निर्घारित  रक़म  शो  सारंग धर  दास  :  क्या  में  जान  सकता

 तनी  थी ?  हूं  कि  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  कौन  से  खेल  के

 सामान  बनाये  जा  रहे  हैं
 ?

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  टी०
 श्री  ato  gto  कृष्णमाचारी  :

 इस  के
 टी

 ०  कृष्णमाचारी ):
 कौर  खेल  के

 सामान  के  उद्योग  को  wifes  सहायता  देने  लिये  मुझे  पूर्व  सुचना  की  झ्रावश्यकता है  ।

 की  योजनाओं  को  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  विद्युत  परियोजनाओं

 लिये  राज्यों  को  दी  गई  केन्द्रीय  *
 १९६८.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चालक  :

 सहायता  का  ही  भाग  समझा  जाता  है  ।
 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 gey3—yw  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को
 कपा  करेंगें  कि  :

 खेल  का  सामान  बनाने  के  लिये  £  ८,४४०
 क्या  सरकार ने  श्री  To  मौंकहाउस

 रुपये  का  प्रदान  प्राप्त  हुमा  था  ।  उड़ीसा  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  विद्युत्  परियोजनाओं

 सरकार  को  खेल  के  सामान  सहित  छोटे  उद्योगों

 की  सहकारी  संस्थाओं  की  सहायता  केਂ  लिये
 सम्बन्धी  योजना  को  अनुमोदित  किया

 यदि  तो  क्या  उस  की  एक
 RE KY  रुपये  का  अनुदान  प्राप्त  हुजरा  था

 |

 इस  प्रकार  की  सहायता  राज्य  सरकारों  से
 प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायगी  ?

 योजनायें प्राप्त  होने  पर  दी  जाती हें  ।  सिचाई  और  वियत  उसको

 श्री  डी०  सी०  क्या  में  जान
 :  श्री  मौंकद्टाउस  ने  विद्युत

 परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  कोई  यो  जना  प्रस्तुत सकता  हूं  कि  पंजाब  में  खेल  के  सामान  के

 उद्योग  के  पुनरारम्भ  लिये  सरकार  क्या
 नहीं की  है  ।

 अयत्न कर  रही  है  ?  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  हैं  ।

 श्री  टी०  टो०  कुष्णमाचारो  पंजाब  उत्तर  पूर्वी  सोमा  अभिकरण  में  हवाई  अड्डे

 सरकार  इस  विषय  पर  विशेष  ध्यान  दे  रही  है  *  १९६९.  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या

 और  भारत  सरकार  ने  भी  समय  समय  पर  प्लान  मंत्रो यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  उद्योग  के  विकास  की  योजनायें  पर  विचार
 क्या  इस  प्रकार  के  कोई  सुझाव

 करने  के  लिये  इस  उद्योग  से  सम्बद्ध  कुछ  लोगों
 प्राप्त  हुए  हैं  कि  उत्तरपूर्वी  सीमा  अभिकरण

 की  एक  शभ्रनौपचारिक समिति  बनाई  है  ।  के  समस्त  प्रशासनिक  केन्द्रों पर  हवाई  च् अड्ड नन्द

 श्री  डी०  Ato  शर्मा  क्या  में  जान  होने

 सकता  हुं  कि  क्या  इस  उद्योग  को  कच्चे  माल  यदि  तो  क्या  इस  उद्देश्य  के

 के  सम्बन्ध  में  ora  निभा  बनाने  की  कोई
 लिये  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया

 योजना  सरकार  के  विचाराधीन है  ?
 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  उनके

 श्री  टी०  टी०  कच्चे  माल  निर्माण  में  कितनी  प्रगति  होने  की  तराशा  है
 ?  ,

 के  संभरण  केਂ  सम्बन्ध  में  किलो  की  लकड़ी  ही
 वैदेशिक-कायें  मंत्री  के  सभा सचिव

 शक  ऐसी  वस्तु  है  जिस  के  लिये  मैं  समझता  हूं  कि  wo  एन०  :  से

 भूमि  के  ऊबड़  खाबड़  होने  तथा  सघन  बनों
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 के  कारण  भारत  सरकार  ने  यह  निश्चय  किया  श्री  ज०  एन०  हजारिका  :  इस  समय  तो

 है ंकि  इस  क्षेत्र में  मोटर  मार्ग  बनाने  में  बहुत  एक  भी  हेलीकॉप्टर  का  प्रयोग  नहीं  किया  जा

 व्यय  होगा  att  इस  में  कठिनाई  भी  बहुत  रहा  किन्तु दस  लाख  रुपये  की  लागत  से

 और  उस
 के

 लिये  बहुत  अधिक  दो  हेलीकॉप्टर खरीदने  का  एक  प्रस्ताव  है  ।

 श्रम  की  ऑ्रावश्यकता  होगी  |  विकल्प  के  कपड़ा  मिल

 रूप  में  वहां  विमान  यातायात  का  विकास
 है

 2890,
 को

 क्या  वाणिज्य
 करने  कौर  अभिकरण में  सर्वत्र  कच्चे  रास्ते

 तथा
 व

 पगडंडियां  बनाने  का  निश्चय  किया  गया  हैं  ।
 कि

 ग्रसित  अ्रधिकांश  प्रशासनिक  केन्द्रों  को  वायु

 मार्ग  से  जोड़ने का  प्रस्ताव हैं  ।  तीन  पृथक
 PEYW—RY  में  उत्पादन  आरम्भ

 स्थान  निर्धारण  ats  जिन  में  वायु  सेना  के
 करने  वाली  नई  कपड़ा  मिलों  की  राज्यवार

 प्रतिनिधि  wie  सेना  के  इंजीनियर  हैं  इन
 संख्या  कितनी  wit

 हवाई  भ्रमरों  के  प्रस्तावित  स्थानों  का  पहले  नई  कपड़ा  मिलों  के  ats  जाने

 से  सर्वेक्षण  कर  रहे  हें  ।  यदि  कोई  बड़ी  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  नीति  हे
 ?

 प्राकृतिक बाधा  उपस्थित  न  तो  भ्र गले पांच  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०

 वर्षों  में  प्रत्येक  महत्वपूर्ण  प्रशासनिक  केन्द्र
 :  एक  विवरण  पटल

 पर  एक  हवाई  प्रसाद  बना  देने  की  की  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ९,

 जाती  हैं  ।
 अनुभव  संख्या  ३३  |

 को  एस  सो०  पारित  :  क्या  में  जान
 सरकार  की  नीति  कताई  की

 सकता  हूं  कि  क्या  उच्च  स्तरीय  सम्मेलन  में  क्षमता  की  वृद्धि  को  प्रोत्साहन देना

 दीर्घकालीन  तथा  अल्पकालीन  संचार  करघों  की  वर्तमान  क्षमता  में  कोई  बढ़ोतरी

 ara  पर  विचार  किया  गया  झर  यदि  करने  को  प्रोत्साहन  देना  नीति

 तो  वे  क्या  हैं
 ?

 नहीं हैं  ।

 श्री  धन  हजारिका :  इन  पर  श्री  इब्राहीम  :  विवरण  से  पता  च  नता  हूं

 विचार  किया  गया  था  प्रौढ़  जैसा  में  ने  कहा  कि  आंध्र  में  केवल  एक  ही  मिल  है  ।  कया  में

 संचार  सुविचारों  का  विकास  करने  का  जान  सकता  हूं  कि  वह  उस  क्षेत्र के

 निश्चय  किया  गया  ।
 लोगों  की  आवश्यक ताको को  पुरा  करने  के

 लिये  पर्याप्त  हे
 ?

 हों  उस  सो०  सामन्त  :  क्या  में  जान

 सकता  हुं  कि  इस  समय  कितने  ड्रॉपिंग  श्री  टी०  टी०  कृ:णमाचारो  :  संभव  हैं

 वह  पर्याप्त  न  हो  ।

 श्री  ज़०  एन०  हजारिका  :  मुझे  इस  श्री  एस०  सा०  सामन्त  :  विवरण  से

 समय  की  तो  उन  की  संख्या  ज्ञात  नहीं
 हन् ् पक  ।

 पता  चलता  हे  कि  नौ  मिलें  चालू  की  गई  हैं  +

 किन्तु  RUS  के  wet  तक  ३६  ड्रॉपिंग  केन्द्र  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  क्या  इन  से

 मोतियों

 थे  जहां  से  बीस  स्थानों  को  सामान  बांटा  शर  सीढ़ियों  के  उत्पादन  का  कोटा  बढ़

 जाता था
 गया  हें  ?

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  इस  समय

 कितने
 श्री  टोल  zo  कृष्णमाच।रो  :  मेरे

 माननीय  मित्र  ने  को  भली  भांति  समझा
 हेलीकॉप्टरों का  प्रयोग  किया

 जा  रहा
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 नहीं  हे
 ।

 यदि  उन्होंने  मूल  प्रश्न  को  पढ़ा  होता
 अफसर  छोटे  छोट  अफ़सर  हैं--एक  एकाउन्टेन्ट

 तो  उन  को  ज्ञात  हो  गया  होता  कि  कताई  एक  डिवीजनल  एकाउन्टेन्ट ai  एक

 मिलों  को  श्रनुज्ञप्तियां दी  गई  थीं  और  इन  सीनियर बलके  ।

 मिलों  में  काते  गये  सूत  के  हाथ  करघों  में  काम
 श्री  एम०  सामना  :  क्या  में  जान  सकता

 में  लाये  जाने  से  धोतियाँ  ak  साढ़ियां  बन
 हूं  कि  क्या  कोई  अवकाश-प्राप्त  व्यक्ति  भी

 ी  हैं  ।
 नियुक्त  किये  गये  ae  यदि  तो

 श्री य०  एम०  त्रिवेदी  :  क्या में  जान  कितन े?

 सकता  हुं
 कि

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  का  ध्यान
 डा०  केप कर  मुझे  पता  नहीं  ।

 अम्बर नाथ  सिल्क  एण्ड  वुमन  मिल्स  के  बन्द

 होनें  तथा  तीन  वर्ष  से  कार्य  न  करने  की  शोर
 भाखड़ा  बाँध

 आकर्षित  किया  गया  र  इसे  चालू
 *

 PRX  gat  क्या

 करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 श्री  to  टी०  कूष्णमाचारों  :  यह  इस  करेंगे कि  :

 wet से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  क्योंकि  इस
 भाखड़ा  बांध  पर  कितने  विद्या

 का  सम्बन्ध  कताई  मिलों  से  नहीं  है  ।  माननीय
 जनित्रों  के  लगाये  जाने  की  प्रस्थापना

 मामले  विशेष  की  ग्रोवर  आर्कषित  किया

 गया है  ।  उन  से  कुल  कितनी  afar  के

 आकाशवाणी  इंडिया  उपलब्ध  होने  की  आशा

 *#  १९७१.  चौधरी  मुहम्मद  wal
 सिचाई  और  विधि  उपमंत्री

 क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यहं  बताने  की
 :

 कौर  भाखड़ा  पर

 कृपा  करेंगे  कि :
 कितने  एकक  होंगे  यह  प्रश्न  प्रभी  विचाराधीन

 इस  समय  are  इण्डिया  रेडियो  में  है  at  इस  के  सम्बन्ध में
 शीघ्र  ही  कोई

 एसे  प्रकट  की  संख्या  कितनी  हैं  जित  का  सेवा  निश्चय  किये  जाने  की  भ्राता  है  ।

 काल  श्रतिवयस्कता  वायु  से  art  बढ़ा  दिया
 सरदार  हुक्म  fag  क्या  में  जात

 सकता  हुं  कि  भारत  सरकार  द्वारा  किन्हीं

 उन  के  wa  तक  सेवामुक्त  रखें
 जनित्रों  के  लिये  wit  तक  कोई  स्वीकृति

 जानें  के  क्या  कारण  हैं  ?
 दी  गई  है

 ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री
 श्री  हाथो

 :
 वर्तमान  प्राक्कलनों के

 तीन  ।
 इस  समय  तो  केवल  दो  बिजलीघर

 हैं--एक  तो  नांगल  में  है  शर  दूसरा  भाखड़ा
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 मुख्य बांध  पर  है  ।  इस  समय  यही  दो
 जाता  ।  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  घर  प्रस्तावित ६  ॥
 संख्या  ३४ |

 सरदार  हुक्म  जब  कि  भाखड़ा

 में  यह  भी  बता  दूं  कि  इस  सम्बन्ध  में
 बांध पर  १०  जनित्रों का  उपबन्ध  तब  अभी

 कोई  भ्रान्ति  नहीं  होनी  चाहिये
 कि  ये

 तीनों
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 कारण हैं  ?  क्या  इस  शक्ति  का  कोई  उपयोग  में  पूछे  प्रशन  को  समझ  नहीं  सका हूं
 ।

 क्या  वह  इसे  दुहराने की  कृपा
 .  .  .  .

 श्री  हाथी
 :

 यह
 तो  १९५३

 में  किये  गये
 अध्यक्ष  महोदय  :

 क्या  झूमਂ
 की

 खेती
 भार  वहन  च्  के  शझ्राघार  पर  किया  भूमि  के  कटावों  के  लिये  उत्तरदायी  है  ?

 गया  था  |
 श्री  हाथी

 :  कई  कारणों  में  यह  भी

 सरदार  हुक्म  क्या  में  जान  एक  कारण है  ।

 सकता  हूं
 कि

 क्या  इन  जनित्रों  की  शक्ति  समान  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  में  जान  सकता

 रहेगी  या  उन  की  शक्ति  में  aa  होगा
 ?

 हूं  कि  यह  जो  सर्वेक्षण  का  काम  किया  जायेगा

 श्री  हाथो
 :

 नांगल  के
 दो  बिजलीघरों में  वह  केवल  राज्य  सरकारों  द्वारा  किया

 से  प्रत्येक  की  २४,०००  किलोवाट  तथा
 जायेगा  या  केन्द्रीय  सरकार  भी  उस  में  कोई

 भाखड़ा  बांध  पर  42,00 °  किलोवाट  शक्ति
 सहायता  देगी

 ?

 होगी
 श्री

 :  केन्द्रीय  सरकार  उस  में

 हिमालय  प्रदेश  का  सर्वेक्षण
 सहायता  देगी  ।

 ह  PRY,  aft  बहम  चौधरी  :
 क्या  सिचाई

 श्री  अमजद  क्या  हिमालय  की

 और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  तलहटी  के  प्रदेश  में  झूम  की  खेती  को  रोकने

 किः  के  लिये  कोई  प्रस्ताव  भारत  सरकार  के

 क्या  सरकार  ने  कटाव  को  रोकने
 विचाराधीन  है  ?

 भर
 बाढ़ों  पर  नियंत्रण  करने  की  दृष्टि  से

 श्री  हाथी  :  यह  विचाराधीन  है  ।

 श्रीराम
 से  लेकर  हिमाचल  प्रदेश  तक  हिमालय  त्र  दुश्मनी

 प्रदेश  का  सर्वेक्षण  करने  का  उपक्रम  किया  *  १९७५.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :

 यदि  तो  क्या  भूमि  पर  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 विमानों  द्वारा  पर  दोनों  प्रकार  के  सर्वेक्षण  की  कृपा  करेंगे  कि :

 किये  तथा
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  नें

 कब  सर्वेक्षण  आरम्भ  होने  की  १९५३  gaUe  में  का  निर्यात

 सम्भावना  ?
 किया

 सिचाई  और  विद्युत  उप मंत्रो
 यदि  तो  प्रति वर्ष  कितना

 शर  किन  किन  देशों  ौर

 बाढ़  नियंत्रण  उपक्रमों  की  प्रगति  विषयक
 क्या  भविष्य  में  भी  इस

 का

 विवरण  में  दी  गई
 जो  ४  १९५५ को  निर्यात  करने  का  कोई  विचार  है

 ?

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  |
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०  टी ०

 श्री  अमजद  अली
 क्या  प्रभारी  मंत्री  :  से  सरकार

 यह  बतायेंगे  कि  हिमालय  की  तलहटी  के  का  विचार  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी

 प्रदेशों  में  होने  वाली  शूम  की  खेती  भूमि  के
 देना  जनहित  की  दृष्टि  से  उचित  नहीं  होगा  ।

 कटाव  के  लिये  किस  प्रकार  उत्तरदायी  है  ?

 श्री  जी०
 पी०  सिन्हा  :

 इस
 बात

 को

 श्री  हाथी
 :

 ag  प्रदान  वास्तव  में
 इस

 प्रदेश  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  हम  अणुशक्ति का
 प्रयोग  करने  जा  रहे  हें  ौर  उस  के  लिये
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 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 क्या  यह  सच  a

 इस  के  निर्यात पर  प्रतिबन्ध  लगाने का  कोई  कि  बहुत  से  किसानों  को  उन  की  भूमि  के

 विचार है  ?  बदले  भूमि  नहीं  दी  गयी  है  कौर  दो  तीन  वर्षों

 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  उक्त  कारण  से  उन्हें  प्रतिकर  भी  नहीं  दिया  गया  है
 ?

 से
 में  कुछ

 भी
 बताने  में  असमथ हूं  ।  श्री  हाथी

 :
 मुझे  ठीक  पता  नहीं  है  कि

 विस्थापित  किसानों  को  प्रतिकर  कब  से  प्रतिकर  नहीं  दिया  गया  हैँ  क्योंकि

 प्रतिकर  का  भुगतान  wafer  के *  १९७६.  थी  यू०  एम०  त्रिवेदी  :  क्या

 नियम  के  अ्रधीन  होता  हैं  जिस  का  प्रयास सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 ः

 करेंगे  कि :  धत  राज्य  सरकारों द्वारा  किया  जा

 रहा है  ।
 क्या  सरकार  ने  राज्य  सरकारों

 केਂ  नाम  इस  प्रकार  का  कोई  पत्र  भेजा  है  कि
 श्री  ग् ०  एस०  त्रिवेदी  :  क्या  भारत

 जिन  विस्थापित  किसानों  के  खेत  विभिन्न
 सरकार  का  ध्यान  इस  कौर  आकर्षित किया

 सिचाई  परियोजनाओं  में  विलीन  हो  जायेंगे  गया  है  कि  राजस्थान  में  गम्भीरी  परियोजना

 उन  को  प्रतिकर दिया  शौर  के  अधीन  चित्तौड़गढ़  केਂ  समाहर्ता  ने  बांध  के

 निकटवर्ती  तीन  गांवों  के  किसानों  से  मई  के क्या  भुगतान  किसी  एकरूप

 अन्त  तक  भूमि  खाली  कर  देने  के  लिये  कहा  है अधार  पर  किया  जायेगा  ?

 सिंचाई  और  वियत  उपममंत्रों  और
 aa

 तक  उन  के  पुनर्वास  या  प्रतिकर  के

 भुगतान  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया
 नहीं

 गया है  ?
 set  नहीं  उत्पन्न  होता  |

 शी  हाथी  :  में  बता  चुका  हूं  कि  यह श्री  य  एम०  त्रिवेदी  :  क्या  दामोदर

 मामला  राज्य  सरकार  का  है  ।  इस  परियोजना
 योजना

 का  उद्घाटन  करते  समय

 स्वर्गीय श्री  वल्लभभाई  पटेल  ने  जो  वचन  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  को  कोई

 कारी  नहीं  है  |
 दिया  था  कि  वहां  के  विस्थापित  किसानों  को

 भूमि  के  बदले  भूमि  wit  मकान  के  बदले  मकान  त्रिपुरा  सें  विस्थापितों  को  ऋण

 दिया  पुरा  किया  गया  है  ?  *
 १९७७.  श्री  बोरेन  दत्त

 :  क्या  पुनर्वास

 श्री  हाथी
 :

 जहां  तक  दामोदर  घाटी  मंत्री  २९  १९५४  के  भ्र तारांकित

 निगम  का  सम्बन्ध  उस  नीति  का  शभ्रनुसरण  संख्या  ८६८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 किया जा  रहा  है  ।  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि
 :

 श्रीमती  तारके श्व रो  सिन्हा  :  क्या

 क्या  तब  से  त्रिपुरा  सरकार  कौर
 कार  को  पता  है  कि  बिहार  विधान  सभा  के

 बहुत  से  प्रतिनिधियों ने  सरकार  के  पास
 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  के  पास  विस्थापितों क

 ऋण  केਂ  लम्बित  प्रार्थना  पत्रों  को  निबटा  दिया
 अभ्यावेदन  भेजा  है  कि  उस  क्षेत्र  में  बहुत

 गया
 असंतोष  फैला  है  क्योंकि  किसानों  की

 भूमि ली  गयी  हू  ?  यदि  तो  कितने  प्रर्थना-पत्र

 निपटाने  के  लिय  दोष  ak

 श्री  हाथी
 :

 दामोदर  घाटी  क्षेत्र  में

 तिलैया  बांध  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भ्रम्यावेदन  कब  तक  उन्हें  निपटाने  की  sa

 ma  थे  जहां  के किसान  विस्थापित  हुए थे
 ।  हे  ?
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 पुनर्वास  उपमंत्री  sto, to  भोंसल े)
 :  कृपा  करेंगे  जिस  में  निम्नलिखित  बातें  दिखाई

 गई wa  तक  विस्थापितों  के  त्रिपुरा  सरकार

 के  सामने  लम्बित  २,१४८  ऋण-प्रर्थना  पत्रों  हिमालय  में  पर्वतारोहण  तथा

 कौर  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन के  पास  लम्बित  वैज्ञानिक  गवेषणा  के  लिये  इस  वर्ष  कितने

 &  ऋण-प्रर्थना पत्रों  का  निपटारा  किया  जा  विदेशी  दलों  ने  भ्र नुम ति  मांगी

 चुका है  ।  वे  किन-किन  देशों  के  हैं

 wt  त्रिपुरा  सरकार  के  पास
 हिमालय के  किस  विशेष  क्षेत्र में

 १,६७६  प्रार्थना  पत्र  पुनर्वास  वित्त  जाने  की  उन  को  योजना  कौर

 प्रशासन  के  पास  एक  प्रार्थनापत्र निपटाने  को  उन  को  क्या  सुविधायें  दी  जा

 रही
 ?

 बंदेहिक-कार्य  मंत्रो  के  सभा-सचिव

 omar  है  कि  त्रिपुरा  सरकार  सादत  अलो  से  इस  का
 लम्बित  प्रार्थना  पत्रों  को  ३१-३-५५  तक

 एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता है  ।
 निपटा  लेगी  प्रौढ़  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  के

 पास  लम्बित  एक  प्रर्थना-पत्र  G-V—KY  तक
 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  ३५]

 श्री  भक्त  दर्शन :  यह  विवरण
 निपटा  दिया  जायेगा  |

 सभा-पटल  पर  रखा  गया  है  उस  से  मालूम

 श्री  atta दत्त  :  क्या  इन  प्रार्थना-पत्रों  होता  है  कि  चार  विदेशी  दल  हिमालय  में

 की  छानबीन करने  में  गौहाटी  का  कार्यालय  जाने  वाले  हैं  ।  में  जानना  चाहता हूं  कि  क्या

 विलम्ब कर  रहा  हे  ?  चूंकि  वह  कार्यालय wa  इन  के  साथ  कोई  भारतीय  श्रॉबज़रवर  या

 कलकत्ता  भेज  दिया  गया  है  गोहाटी  या
 लॉय जन  झ्राफिसर  भी  भेजने  का  प्रबन्ध  किया

 कलकत्ता  में  से  कौन  सा  कार्यालय  इस  गया है  ?

 कार्य को  करेगा  ?  श्री  सादत चलो  खां  :  जी  बाज़  दल

 जो  जायेंगे  उन  के  साथ  हमारे  कुछ  अफसर
 श्री  sto  के०  भोंसले  :

 में  प्रश्न नहीं नहीं  समझ

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  किसी  भारतीय  दल  ने  भी  हिमालय श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  त्रिपुरा  राज्य

 सरकार  द्वारा  भेजे  गये  कामों  के  ब्योरों  का
 पर  जानें  की  प्रपनी  इच्छा  प्रकट  की  है  प्र

 कया  उसे  भी  कोई  सुविधायें  दी  जा  रही  हैं  ?
 हिसाब  रखने  वाला  केन्द्रीय  सरकार

 का

 सा  कार्यालय  है  ?  वह  गौहाटी  कार्यालय  है  श्री  सादत  चलो  खां  :  wait  तक  ऐसी

 या  कलकत्ता  कार्यालय
 ?  कोई  दरख्वास्त  हमारे  पास  नहीं  है  ।

 श्री  भक्त  दन  :  जो  विवरण  सभा-पटल
 श्री  जे०  के०  भोंसले  :  उन  मे ंसे  दोनो ं।

 पर  रखा  गया  है  उस  से  पता  चलता है  कि
 उन्हें  बंगाल  की  सरकार  से  सम्बन्ध

 जो  चौथी  पार्टी  है  वह  उस  स्थान  पर  इसलिये
 रखना  पड़ता  है  कौर  भारत  सरकार  का  नाम

 बाद  में  जाता  है  |  नहीं  जा  पाई  क्योंकि  उसे  इनर  लाइन  तक

 जानें  की  भ्र नुम ति  नहीं  मिली
 ।

 कया  गवर्नमेंट

 हिमालय  में  पर्वतारोहण तथा
 वैज्ञानिक  गवेषणा

 अनुभव  करती  है  कि  बाहर  के  खाने  वालों  के

 *  Lo.  श्री  भक्त  दर्शन  :
 क्या  प्रथा  रास्ते  में  इस  तरह  के  प्रतिबन्ध  लगने  से  रुकावट

 मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  पती  है  !
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 श्री  सादत  अली  खां  :  हम  बाहर  के  राज्यवार  उन  की  संख्या  कितनी

 वालों  को  इनर  लाइन  के  बाहर  वाले

 इलाकों  में  जाने  की  भ्रनुमति  नहीं  देते
 ।

 उन  को  किस  प्रकार  का  कायें

 अध्यक्ष महोदय  :  उन  सवाल है  सौंपा  गया  ar
 कि  क्या  इस  से  कोई  रुकावट  पड़ती  है  ।

 प्रत्येक  भाषा  में  अब  तक  किस
 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  गवर्नमेंट  अनुभव

 सीमा  तक  कार्य  कौर  कितनी  प्रगति
 करती  है  कि  इस  प्रकार  के  प्रतिबन्ध लगने  से

 हुई है  ?
 इन  दलों  द्वारा  जो  वैज्ञानिक  सर्वे  होता  है  उस  में

 किसी  तरह  की  अड़चन  पड़ती  है  या  कोई  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 कमी  कराती  है  ?  केसकर )  से  मांगी  गयी

 al  सादत  म्र्लो  बा  जहां  तक  हमारे  जानकारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 सर्वे  करने  का  ताल्लुक  है  कोई  रुकावट  का
 रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध

 संख्या  ३६]  नियुक्तियां  राज्यवार सवाल  पदा  नहीं  होता  ।

 बुनाई का  सामान
 बल्कि  भाषावार  की  जाती  हें  ।  उन  का  मुख्य

 कार्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में  पुस्तकों  तेयार
 १९८१.  श्री  राम  शंकर  लाल  :  क्या

 करना  तथा  प्राय  प्रकाशन  कराना  है  ।
 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  सुधरे  हुए  किस्म  के  बुनाई  के  श्री  द  Sto  जोशी  :  ait  तक  किन

 सामान  के  लिये  किये  गये  उस  प्रयोग  के  क्या  किन  भाषाओं  में  कितनी  पुस्तकों  तयार  की

 परिणाम  निकले  जो  टेक्निकल  सहयोग  प्रशासन  जा  चुकी हैं  ?

 के  श्री  एच०  सी०  फोर्ड  द्वारा

 डा०  केसकर :  इस  वर्ष  लगभग  ६२
 किया  अर  जिस  के  लिये  सरकार

 द्वारा  4,00.  ्य  का  एक  श  स्वीकृत
 पुस्तिका  प्रकाशित  की  जा  चुकी कुल

 ३१८  पुस्तकों निकालने  की  are  है  ।
 gar  था  ?

 Tina  तारकेश्वरो  सिन्हा  इस  बात
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टो ०

 :  श्री  एच०  सी०  फोड़  द्वारा
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  सरकार  प्रादेशिक

 जोड़े  गये  करघे  पर  fea  गये  परीक्षणों  का
 भाषाओं  में  समाचार  प्रसारण  का  प्रचार  कर

 रही  क्या  सरकार  प्रादेशिक  भाषाओं  के परिणाम  अभी  प्राप्त  नहीं  हुआ है  ।

 एकीकृत  प्रचार  कार्यक्रम  पृथक  गथक द च  समाचार  बुलेटिन  निकालने  जा

 रही  है  ।  जहां  तक  सरकार  का  सम्बन्ध

 * IVC,  श्री  एम०  डी०  जोशी  :  क्या
 वह  भारत  के  प्रेस  ट्रस्ट  पर  निसार  है  ।  क्या

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  निम्न  जानकारी  सरकार  पृथक्  प्रादेशिक  प्रसारण  का  प्रबन्ध

 का  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखने  की  करने  जा  रही  है  ?

 कृपा  करेंगे  कि  :
 डा०  केसकर  :  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के  पंच  वर्षीय  योजना  प्रचार  पुस्तिकाओं गौर

 एकीकृत  प्रचार  कार्यक्रम  के  अधीन  विभिन्न
 उन

 के  सम्पादकों  से  है
 ।  में  नहीं  समझता

 प्रादेशिक  भाषाओं  के  लिये  कीमतों  सम्पादक  कि  इस  में  प्रसारण  का  उत्पन्न

 नियुक्त किये  गये  होता है  ।
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 ait  एम०  डी०  जोशी  :  क्या  इन  सम्पादकों  यदि  तो  किस  सीमा  तक

 को भी  समाचारपत्रों के  सम्पादकों  की  भांति

 ठीक  ठीक  समाचार  प्राप्त  करने  के  लिये  बाहर
 इस  कमी  का  भारत  मैंने  tho की

 जाने  are  परियोजनाओं को  स्वयं  देखने  की
 गिरी  के  झ्रान्तरिक  मूल्य  पर  क्या  प्रभाव

 कोई  विशेष  सुविधायें दी  गयी  हैं  ।  कौर

 डा०  केसकर  :  यह  सम्पादक  क्या  सरकार  नारियल  की  गिरी

 पत्रों  के  से  सम्पादक  नहीं  ि  |  यह  बाहर  वालों
 या  नारियल  के  तेल  पर  आयात  शुल्क  बढ़ाने

 द्वारा  लिखित  पुस्तिकाओं का  सुधार  करते  का  विचार कर  रही  है  ?

 वहू  प्रकाशन  विभाग  की  भ्रावश्यकताओं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी०

 के  अनुसार  उन  पुस्तिकाओं में  हेरफेर  करते
 कृष्णमावदारो  )

 :
 जी  हां  ।  १०/११

 या  उन  का  समायोजन  करते  हैं  ।  हम  इस
 2eyuy  की  ary  रात  से  ।

 बात  का  ध्यान  रखने  का  प्रयत्न  करते  हैं  कि
 नारियल  की  गिरी  के  सम्बन्ध  में

 यह  सम्पादक  जो  पुस्तकों  लिखते  हूँ  उन्हें
 २६०  रुपय  से  २००  रुपये  प्रति  टन  प्रौढ़

 अपने  कार्य  की  कल्पना के  सम्बन्ध में

 रिक  ज्ञान  होना  चाहिये  ।
 नारियल  के  तेल  के  सम्बन्ध  में  २०८  रुपये

 से  १३५  रुपये  re  टन  कर  दिया  गया  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  पंचवर्षीय
 कौर

 sr  तक  इस  कमी  के
 स्थानीय  विकास  निर्माण  या

 परिणामस्वरूप नारियल  की  गिरी  या  नारियल
 कायिक  परियोजनाओं या  इस  प्रकार  की

 किन्हीं  अन्य  योजनाओं  के  अधीन  ऐसी

 के  तेल  के  भ्रान्तरिक  मूल्य  पर  कोई

 दायक  प्रतिक्रिया नहीं  हुई  है  ।
 का  कोई  प्रकाशन  है  जिस  केਂ  अन्तर्गत

 गांव  वालों  के  लिये  प्रसूति  पौर  शिशु  कल्याण
 श्री  अच्चुथन :  क्या  सरकार  को  पता

 केन्द्र घोले  जायें  ?  नहीं  है  कि  श्रीलंका  सरकार  द्वारा  निर्यात

 डा०  केसकर  :  में  ठीक  ठीक  जानकारी

 शुल्क  की  कमी  की  इस  घोषणा  के  बाद

 श्रारल्लॉप्प  में  नारियल  की  गिरी  का  मूल्य

 देने  में  ज प्रसमथ  परन्तु  इस  प्रकार  की  एक  प्रति  कुण्डी  QKo  रुपये  से  घट  कर  RR4

 पुस्तिका  के  प्रकाशन  का  आयोजन  पंचवर्षीय  रुपये हो  गया  है  ?
 योजना  प्रचार  के  अ्रन्तगत  केन्द्रीय  समाज

 श्री  to  टी ०  कृष्णमाचारी  :  यह  कारण
 क्रिया  योजना के  श्रन्तगंत  किया गया  है

 यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  में  एक-दो  दिन

 और  काय॑  सम्बन्धी  प्रदान  है  ।  माननीय  सदस्य

 का  कहना  है
 कि

 नारियल  की  गिरी  के  मूल्य  में
 में  जानकारी दे  सकूंगा  ।

 कमी  श्रीलंका  सरकार  द्वारा  निर्यात शुल्क में

 नारियल  को  गिरी  और  नारियल  का  तेल  कमी  करने  को  घोषणा के  कारण  हुई  है  ।

 पर  में  देखता हूं  कि  सत्यता इस  के  भ ८६ *  23c%.  श्री  अच्युतन  :  क्या  वाणिज्य

 नहीं  क्योंकि  इस  दशा  में  जब  कि

 तथा  सोग  मंदी  बताने  की  रेंगे
 शुल्क  में  कमी  हो  गयी  श्रीलंका  की  नारियल

 की  गिरी  ae  नारियल  के  तेल  के  मूल्य

 क्या  श्रीलंका  सरकार  ने  अभी  कोर-कोचीन के  नारियल  की  गिरी  कौर

 हाल  में  नारियल  की  गिरी  या  नारियल  के  नारियल  के  तेल  के  वर्तमान  मूल्य  की  ग्रीवा

 तेल  पर  निर्यात  शुल्क  कम  कर  दिया  कहीं  ate होंगे



 €
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 श्री  अच्युतन
 :

 इस  बात  में  सरकार  को
 श्री जी

 ०  पी०  सिन्हा  :  काग़ाज़  के  उत्पादन

 क्या  है  कि  श्रीलंका  ने  निर्यात  शुल्क
 के  लिये  वर्ष  PEAY—-NE  में  कितने  नये

 में  जितनी  कमी  की  हम  उसी  अनुपात  से
 केन्द्र  खोले  जायेंगे  ?

 आयात  शुल्क  में  वृद्धि  कर  दें
 ?

 श्री  ठी ०  ठी०  कृष्णमाचारी  :  सरकार

 श्री  to  टो०  कृष्णमाचारी  :  इस  समय

 हमारे  पास  वर्तमान  केन्द्रों  के  ही  विस्तार  की

 यह  बात  नहीं  स्वीकार  करती  कि  श्रीलंका
 योजनायें  हैं  ।  यह  कहना  कि  इस  वर्ष  के  दौरान

 द्वारा  निर्यात  शुल्क  में  कमी  हो  जानें के  कितने  केन्द्र  उद्योग  प्रारम्भ  करने  के  लिये

 कारण  कोई  विरुद्ध  प्रतिक्रिया  हुई  हो  ।  में  आवेदन-पत्र  भी  समय  से  बहुत  पहले
 बताऊंगा  कि

 मारे  के  महीने में  कोचीन  में  की  बात  होगी ।

 नारियल  की  गिरी  का  औसत  मूल्य  क्या  था
 ।

 श्री  जो०  पो०  सिन्हा  :  घरेलू  उत्पादन से
 यह  ८५३  रुपये है  प्र  श्रीलंका  की  नारियल

 की  गिरी का  मूल्य  €३८  रुपये  होगा  ।  इसी
 हमारे  उपयोग  की  कितनी  राशि  पुरी  होती

 तेल  के  सम्बन्ध  में
 भी

 ः  के  महीनें
 में

 ह ै?

 सत  मूल्य  १,२७०  रुपये  है  र  श्रीलंका  के  को  gto  zto  कृब्णमाचारो  :  पिछले

 तेल  का  घट  हुए  निर्यात  शुल्क पर
 वर्ष  हमारा  घरेलू  उत्पादन  १५५  हजार  टन

 १४४५  रुपये  पड़ेगा  ।  के  आसपास  रहा  है  ।  मेरे  विचार  से  ¢e4R—

 रश्  अच्चुथन :
 क्या  सरकार  को  पता  yy  के  दौरान  हमारा  आयात  भी  १२०

 नहीं  है  कि  दो  दिन  पूर्व  कोचीन  हजार  टन  के  पास  रहा  है  ।  मेरे  पास

 विधान  सभा  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  रखा  चालू  a  के  केवल  जनवरी  तक  के  ars

 गया  था  शर  सरकार  ने  भी  कहा  था  कि  तथा  उन  के  आधार  पर  यह  १२०  हजार

 टन
 तरकी  होगा  ।  आंकड़ों  में  वृद्धि  होना  भी  सम्भव ag  भी  इन  चीज़ों  के  मूल्यों  की  गिरावट को

 रोकने  के  लिये  चिन्तित  है  ?  क्योंकि  काग़ज़  का  उपभोग  बढ़  रहा  है  ।

 श्री  Tio  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  ने  देखा
 जी०  पी०  सिन्हा :  ये  नये  केन्द्र

 है  कि  मूल्य  में  कमी  होती  गई  है  ।

 पर  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  शबराती  कि

 गर-सरकारी  क्षेत्रों  में  खोले  जायेंगे  अथवा

 सरकारी  क्षेत्रों  में  ?  क्या  कच्ची  सामग्री  की

 जहां  तक  श्रीलंका  से  रायात  किये  गये  नारियल

 के  तेल  के  मूल्य  प्रौढ़  हमारे  स्थानीय  मूल्य  में
 बहुतायत  के  कारण  छोटा  नागपुर  में  एक

 किसी ठोस  अन्तर  का  प्रइन  है  उस  का  इस
 नया  केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव  है  ?

 बात  से  कोई  भी  सम्बन्ध  हो  कि  श्रीलंका  श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  जहां  तक

 सरकार ने  निर्यात  शुल्क  कम  कर दिया है
 नये  केन्द्रों  का  सम्बन्ध  इस  प्रदान  का

 काग़ज  का  उत्पादन
 प्रस्तावों  के  च  पर  किया  जायेंगी  ।  यदि

 *  ATA  श्री  जो०  पी०  सिन्हा :  क्या
 गैर-सरकारी क्षेत्र  उत्पादन  में  वृद्धि  नहीं

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करते क्योंकि  उत्पादन  में  पर्याप्त रूप  से

 कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  केਂ  वृद्धि  होनी  कदाचित्  सरकारी

 लिय  काग़ज  उत्पादन  का  क्या  लक्ष्य  निश्चित  क्षेत्र कों  उसे  भ्र पने  हाथ में  लेना  होगा  1

 किया गया  है  ?  जैसा  कि  मध्य  प्रदेश में  सरकारी  तत्वावधान

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  टी०  टी
 ०  में  एक  केन्द्र  रखवारी  काग़ज़ बनाने  का  काय

 :  यह  प्रश्न  विचाराधीन है
 ।

 हां  तक  छोटा  नागपुर  में  कागज़
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 "०  सो का  केन्द्र  स्थापित  करने  की  योजना  का  सम्बन्ध  सी |  स्प faqt  :  इस  सचिवालय

 में
 aia

 ह तथा  अन्य  भागीदार  कितना  धन इस  मामले  पर  विचार  होना  चाहिये  ।

 हिन्दी  सचिवालय )

 * IRL  शो  ०  ato  सोधिया  :  क्या  अध्यक्ष  महोदय  पोलैंड  कौर  कनाडा

 प्रधान  मंत्री  १३  १९४५४  को  पूछे
 कितना  चन्दा  दे  रहे  ह

 ?

 गये  तारांकित प्रश्न  संख्या  ८६७  के  उत्तर के  को  सादत  ast  खां  जसा  कि  मन

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उन  में  से  प्रत्येक  एक  लाख  डालर

 क्या  हिन्दी  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय
 अग्रिम  राशि  के  रूप  में  दे  चका  है  |

 सचिवालय  का  व्यय  वहन  करने  के  लिये
 न  के०  के  इस  सामान्य  पूर्वज

 सामान्य  पुरज  बना  लिया  गया
 के  सदस्य  कोन  कौन हे  तथा  उन्होंने  कितनी

 यदि  हां  तो  निधि  की  कुल  राशि
 राशि  देने  को  वचन  दिया है

 ?

 तथा  प्रत्येक  सदस्य-देश  द्वारा  दी  गयी  राशि  श्री  सादत  अली  Bi:  जेनेवा  शक्तियां  |

 श्री  के०  सी०  सोनिया  :  भारत  का है

 maar  कितना  है इस  प्रयोजन  के  लिये  भारत  द्वारा

 में  कितनी  रि  दी  गई  तथा  att  सादत  चलो  खां  एक  लाख  डालर

 स  उसको  में  भारत  द्वारा  अग्रसर  गोमती  रेण  चक्र तता
 यह  एक  लाख

 कितनी  राशि  दी  जायेगी  ?
 डालर  अग्रिम  धन  ज्ञात

 होता  किन्तु

 बेदेशिक-कार्य  मंत्रो  के  सभा सचिव  इस  को  जो  कि  वापस  faa  सकता  है

 सादत  अली  हां  ।  wat  छोड़ कर  भारत  द्वारा  वास्तव में  जो  रोशि

 व्यय  की  यह  तो  उन्होंने  बता  दी  है प्रौपचाशिक  कांयं  वाही  की  जानी  बाकी  है  ।

 परन्तु  कनाडा  तथा  पोलैंड  द्वारा  कितनी  राशि
 &  सोवियत  रूस  की

 व्यय  की  जायेगी ?
 सरकार ने  9¥,o00  डालर  की  राशि दी  है  ।

 ब्रिटेन  की  सरकार  ने  भी  यह  सुचना दी  है  श्री  सादत  अछी  at:  स्थिति  यह  है

 कि  इस  निधि में  दिये  जाने  के  लिये  Yo,ooo  फि  वेतन  भत्ते  इत्यादि  सभी  सामान्य  व्यय

 पौंड  की  व्यवस्था की  जा  रही  है
 ।  जेनेवा  प्रत्येक  देश  के  द्वारा  दिये  जायेंगे  ।  अन्य  व्यय

 सम्मेलन  के  सह-अध्यक्ष  से  प्रार्थना  ay  इस  समय  सामान्य  ञ्म्ज  से  दिया  जाता  है

 गई  है  कि  वह  जेनेवा  सम्मेलन  में  भाग  लेन  एबोनाइट  के  ब्लॉक  बनाने  का  संयंत्र

 वाली  अन्य  शक्तियों  से  शीघ्र  रुपया  भजन
 *  १९८७.  श्री  वोडका  :  सुचना

 की  व्यवस्था  करें  ।  इस  बीच  में  कनाडा

 पोलैंड  तथा  भारत  में  से  प्रत्येक  ने  १  ००,०००
 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 डालर  तक  की  धन  राद  अग्रिम  के  रूप  में

 दी
 है

 यह  अग्रिम
 घन  लौटाया  जा  सकता है  I  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार

 तीन  अन्तर्राष्ट्रीय  आयोगों  को  दिये  गये  भारत
 ए  बो नाइट  ब्लॉक  बनाने  का

 के  राष्ट्रीय  शिष्टमंडल  के  सदस्यों के  वेतन  यंत्र  स्थापित  करने  का  विचार  कर  रही  है

 तथा  भत्तों  से  सम्बन्धित व्यय  छोड़ कर
 यदि  तो

 वह  कंब  से
 चालू

 भारत  आयोगों  के  कार्य  की  शौर

 किसी  मद  व्यय  नहीं  करेगी  और
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 यह  संयंत्र  कहां  से  आयात  किया  इस  योजना  को  तैयार  करने  में

 जा  कितना  समय  लगा  तथा  इस  सम्बन्ध  में  किस

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो  प्रकार  का  कायें  हुआ  ?

 :  जी  हां  ।
 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 वर्ष  १९५५-५६  के  दोरान  चालू  ५६,८७०  रुपये  |

 होगा ।
 (१)  भारतीय  सांख्यकी  संस्था

 ब्रिटेन  अथवा  युरोप  यह  उन  को  सौंपे  गये  सर्वेक्षण  का

 टेंडरों  पर  निभंर  है  जो  कि  प्राप्त  एवं  स्वीकृत  संस्था  के  कर्मचारियों  राष्ट्रीय

 होंगे ।  नमूना  सर्वेक्षण  के  कर्मचारियों

 श्री  वोडका :  प्रस्तावित  संयंत्र  का  की  सहायता  अपने  अवकाश

 अनुमित  मुल्य  कया  है  ?
 के  समय  किया  |

 डा०  केन्द्र :  संयंत्र  लागत  का
 (२)  त्रावणकोर-कोचीन  सर्वेक्षण  पर

 अनुमान  ८३,०००  रुपये  है  |  विभिन्न  वर्गों  के  १६४५  जन-मास

 at  वोडका  :  क्या  सरकार  ने  किसी  लगे 1

 व्यक्ति  को  संयंत्र  के  ढांचे  का  अध्ययन  करने
 (१)  लगभग  ६  से  १८  महीने ं।

 के  लिये  संप्रेषित  किया  तथा  क्या  उस  ने
 (२)  सर्वेक्षण  का  सुचना  नेत्र

 अध्ययन  कर  के  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  उस  का  सारिणीकरण

 किया है  ?  करना  sfaaaa  प्रस्तुत

 करना | डा०  केसकर
 :  यह  बड़ा  AK

 पेचीदा  संयंत्र  नहीं  होता है  ।  ऐसे  संयंत्रों
 कुमारों  तो  AERA:  क्या  सरकार  को

 का  काय  देश  के  सभी  बड़े  प्रेसों  को  ज्ञात
 यह  पता  है  कि  योजना  आयोग  पूछताछ

 इसलिये  में  किसी  विशेष  व्यक्ति  को  उस  को
 प्रतिवेदन  की  इंडिका  ११  में  की  गयी

 अध्ययन  करने  के  लिये  भेजने  की  आवश्यकता
 feat  में  , त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  बेकारी

 नहीं  समझता हूं  ।
 के  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  एवं  पूछताछ  नहीं

 श्री  वोडका  :  संयंत्र  कहां  रखा
 हुई  मालूम

 देती  ?

 Slo  केसकर  :  यह  संयंत्र  सरकारी  प्रेस
 को  हाथो  :  मेरे  विचार  से  सर्वेक्षण-कार्यें

 जो  कि  पुरानी  दिल्ली  का  संयुक्त  प्रेस

 में  इस  पर  विचार  किया  गया  है  |
 रखा  जायेगा  |

 बोकारो  कुमारी  एनी  मै स्क रोन  क्या  सरकार

 को  यह  ज्ञात  है  कि  योजना  आयोग  के
 जांच

 क  aC AS  कुमारी  एनी  मस्टरोल  :  क्या

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 प्रतिवेदन  में  सांख्यकी  प्राप्त  करने  के  राज्यों

 अथवा  स्रोतों  के  जिन  से  कि  पुस्तक  के

 योजना  आयोग  द्वारा  बेकारी
 अधिकांश  पृष्ठ  भरे  हुए  हें  नहों  दिये  गये हैं  ?

 की  समस्या  के  सम्बन्ध  में  पूछ  ताछ  एवं  जांच

 करने  में  कितनी  धनराशि  व्यय  की
 ait  हाथो  :  यदि  माननीय  सदस्या  योजना

 अयोग  के  प्रगति  प्रतिवेदन  के  पृष्ट  २९२

 को  देखें तो  उन्हें  यह  जानकारी  प्राप्त  हो इस  प्रयोजन  के  कितने

 कमचारी  नियुक्त  किये  शौर  जायेगी  ||
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 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  इस  बात  वेदेदिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  सब  को  काम  के०  हां  ।  प्रतिनिधि-सभा

 मिलना  ही  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  का  श्रॉफ  रिप्रेजन्टेटिव  )  द्वारा  १८

 लक्ष्य  क्या  सर्कार  द्वितीय  पंच  वर्षीय  geUy  श्रीलंका  नागरिकता  अधिनियम

 योजना  का  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  करने  के  में  संशोधन  करने  वाला  एक  विधेयक  पारित

 पूर्वे  बेकारी  का  एक  व्यापक  सर्वेक्षण  करने  का  किया  गया  है  ।  उस  पर  सीनेट  द्वारों  विचार

 विचार  कर  रही  है  ?
 होना  बाकी  है  ।

 श्री  हाथी  :  योजना  आयोग  ने  एक
 प्रस्तावित  संशोधनों  यह

 नमूना  सर्वेक्षण  किया  है  ।  इस  सर्वेक्षण  के
 निश्चित  कने  के  लिये  विचार  किया  जो  रहा

 के  पश्चात्  इस  योजना  पर  विचार

 किया  जा  सकेगा  ।
 है  कि  इस  से  श्रीलंका  के  उन  भारतीय  उद्भव

 के  लोगों  जिन्हें  श्रीलंका  की  नागरिकता

 के०  करे  बसु  :  क्या  सरका  के  मंजूर  हो  चुकी  किस  प्रकार  का  प्रभाव

 पड़ता है यह  सर्वेक्षण  करने  की  कोई  प्रणाली  है

 कि  किस  सीमा  तक  विशेष  निधियों  के  विनियोग

 से  उत्पन्न  नौकरी  दिलाने  की  क्षमता  का
 श्री  कासलोवाल  :  क्या  इस  संशोधन

 afafrarn  के  उपबन्धों  के  अधीन  कार्यकारिणी
 नये  स्थानों  एवं  नौकरों  के  निर्माण

 को  उन  भारतीय  नागरिकों  के  आव  दन-पत्रों
 में  किया  जाता  है  ?

 at  निरसन  करने  का  भी  अधिकार  है  जिन्हें

 श्री  हाथो
 :

 में  प्रत  नहीं  समझ  सका  श्रीलंका  के  उच्चतम  न्यायालय  से  स्वीकृति

 एवं  समन  प्राप्त  हो  चुका  है  ?

 श्री  Fo  Fo  बसु  :  विद्वेष  तथा  अन्य
 श्री  अनिल  के  ०  चन्दा  :  इस  अधिनियम में

 निधियों  से  उत्पन्न  ara  देने  की  क्षमता  ने

 वास्तव  में  किस  सीमा  तक  बेकारी  की  समस्या
 प्रस्तावित  संशोधन  के  द्वारा  मंत्री  को  विदेशी

 उद्धव  के  व्यक्तियों  को  नागरिकता

 को  हल  करने  में  सहायता दी  है  ?  के  अधिकारों  को  रह  कने  HT  अधिकार  है  ।

 श्री  हाथी  :  हमें  अपने  द्वारा

 किये  गये  पांच  सर्वेक्षणों  के  प्रतिवेदन  प्राप्त
 श्री  कासलीवाल  :  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के

 सभा-सचिव  ने  श्रीलंका  की  प्रतिनिधि  सभा  में
 नहीं  हुए  हैं  ।

 इस  विधेयक  पर  विचार  प्रारम्भ  करते  हुए
 श्रीलंका  नागरिकता  अधिनियम

 कहां  कि  इस  विधेयक  के  लिये  भारत  सरकार

 के  १९९०,  श्री  का सलो वाल  क्या  की  सहमति  प्राप्त  हो  चकी  है  ।  यह  कहां  तक

 mara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  सही
 है  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीलंका की  श्री  अनिल  के०  चन्दा :  नहीं  ।  भारत

 सरकार  श्रीलंका  नागरिकता  अधिनियम  में  सरकार  से  पर राम दा  नहीं  ह  या  गयो  ।

 संशोधन  करने  का  विचार  कर  रही  शौर
 कासलीवाल :  यदि  तो  क्या

 क्या  प्रस्तावित  संशोधनों  भारत  सरकार  हमारे  उच्चायुक्त  लंका

 उन  भारतीयों  जिन्हें  श्रीलंका  की  की  सरकार  के  साथ  इस  मामले  पर  Teast

 रिश्ता  प्राप्त  हो  चुकी  हानिकर  प्रभाव  करने  अरर  यह  कहने  का  निर्देश  करेगी  कि

 पड़ेगा  ?  यह  बात  सही  नहीं है  ?
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 श्री  अनिल  eo  चन्दा :  मेरे  fare a  श्री  हाथो  :  में  स्वीकार  कर्ता  हूं  कि

 सभा सचिव  के  सम्बन्ध  में  समाचारपत्रों  .  में  यह  एक  अच्छा  सुझाव  है  ।

 mara  संवाद  प्र  घोशित  नहीं  हुआ  है  ।
 गोमती  तारके इव री  सिन्हा  :  क्या  में

 शमी  केलप्पत  :  कया  यह  प्रस्तावित  जान  सकती  हुं  कि

 घन  दोनों  सरकारों  के  बीच  हुए  समझौते  के  अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हेम  अगले  प्रदान

 को  लेंगे  | प्रतिकूल  नहीं  है  ?

 श्री  अनिल  के०  विदेशी  विशेषज्ञ वन्दा  :  यह  दूसरा

 मामला  मेरे  विचार  से  माननीय  सदस्य
 के  १९९२.  श्री  आर०  पी०  गर्ग  :  क्या

 श्रीलंका  की  संसद  के  समक्ष  प्रस्तुत  2e Vc  के  उत्पादन  मंत्री  निम्नलिखित  जानकारी  का

 AIT ATAyY  एवं  gases  अधिनियम  से  सम्बन्धित  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा

 संशोधन  के  सम्बन्ध  में  सोच  रहे  हैं  ।  करेंगे  :

 श्री  ZTo  Fo  माननीय  मंत्री  इस  सुन्दरी  sae

 यह  बात  किस  आधार  पर  कह  रहे  हे  कि
 खाने  तथा  हिन्दुस्तान  फैक्टरी  में

 कितने  विदेशी  विशेषज्ञ  काम  कर  रहे श्रीलंका  सरकार  के  सभा-सचिव  के  सम्बन्ध

 में  क्रांति  हुई  है  अथवा  इस  बात  का  यथा थे  देश  वार  उन  की  संख्या  कितनी

 संवाद  प्रकाशित  नहीं  हुआ  है  ।  तथा

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  हमें
 उन  की  सेवाओं  के  निधन  ौर

 ad  क्या  हें  ?
 यह  जानकारी  श्रीलंका  से  प्राप्त  हुई  है  ।

 उत्पादन  मंत्री  के  सभासचिव  आर०
 भाखड़ा  नंगल  पर  स्मारक

 जी०  से  एक  विवरण
 *  १९९१.  श्री  जेठा  लाल  जोशी  :  पया

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  afcfarez

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की
 ९,  अनुबन्ध  संदीप  ३७]

 कृपा  करेंगे  कि  उन  सहस्रों  इंजीनियरों  एवं

 श्रमिकों  की  स्मुति  में  जिन्होंने  इस  विशाल
 थाईलैण्ड  के  प्रवान  मंत्री  का

 आगम

 बांध  को  बनाने  में  सहायता  की
 *

 १९९४,  एन०  राबिया  :  क्या

 नंगल  पर  एक  सभा  रक  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  प्रवान  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 है  ?  क्या  यह  सच  है  कि  थाइलेण्ड  के

 प्रधान  मंत्री  भारत सिवाय  और  विद्युत  उप मंत्रो

 हाथो )
 :  अपेक्षित  जानकारी  पंजाब  से  एकत्र  यदि  तो  वे  भारत  कब

 ara से  तथा की  जा  शही  तथा  यथासम्भव  शीघ्र  प्

 पटल  पर  रखी  जायेगी  |
 क्या  वे  भारत  सरकार  के  निमंत्रण

 पर  यहां  रहे  हें  ? श्री  जेठा  लाल  जोशो  :  क्या  केन्द्रीय

 कार  पंजाब  सरकार  को  इन  इंजीनियरों  तथा  वेदेदिक-का्थे  मंत्रो  के  सभासचिव

 श्रमिकों  के  कुशलता  तथा  कत्तव्य  सादत अलो  से  थाइलैण्ड

 निष्ठा  केਂ  प्रतीक  के  रूप  में  एक  स्मारक  के  प्रधान  मंत्री  ने  विद्व-यात्रा में वापसी में  वापसी

 निमित  करने  का  परामर्श  देगी  ?  पर  दिल्ली  से  गुज़रने  की  इच्छा  प्रकट की  थी  ।



 रेप  मौखिक  उत्तर  ६  अप्रैल  १९५५  मोदी  उत्तर  २३१५६

 यह  सूचना  प्राप्त  होते  ही  हम  ने  उन्हें
 सरकार

 कारण  है  कि  इस  का  निर्णय  करने  में  इतनी
 के  अतिथि  के  रूप  में  भारत  पधारने  का  देर  लग  रही  है  ?

 निमंत्रण  दिया  |
 परन्तु जब  ऐसा  मालूम

 हो  हाथी
 :

 वास्तव  यह  प्रश्न  लोक

 ear  कि  जिस  तिथि  को  थाइलैण्ड के  प्रधान

 लेखा  समिति  चढेकर  समिति  की मंत्री  भारत
 उस  दिन  हमारे  प्रधान

 सिफ़ारिशों  से  ही  उत्पन्न  gat  था  ।  उसी
 मंत्री  भारत  से  ज़ाहिर  तो  थाइलैण्ड के

 प्रधान  मंत्री  ने  उस  दिन  दिल्ली  am  का

 समय  से  एक  समिति  नियुक्त  की  शौर

 bs  मंत्रालयों  के  मध्य  कई  don  भी  हुई  हैं  ।
 विचार  छोड़  दिया  ।  तो  भी  वे

 उन  की
 अंतिम  बैठक  १९४५४  में

 वापिस  जाते  समय  कलकत्ते  होते  हुए  जायेंगे  ।
 हुई  थी

 ।
 वे  लेखे  निरीक्षण कर  रहे

 श्री  एन०  राबिया :  उन  का  भारत
 शर  इस  बात  का  निणंय  करने  का  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं  कि  प्रत्येक  मंत्रालय के  हिसाब  में पधारने  का  उद्देश्य  गया  है  ?

 श्री  सादत  अली  खां  :  मित्रता  |  किस  प्रकार  से  धन  जमा  किया  जा  सके  ।

 सिक्किम  का  आर्थिक  fasta महीनों  परियोजना

 *
 १९९५,  श्री  संगण्णा  :  क्या  सिचाई  oe ERAS  श्री  कृप्णाचायें  मोदी  :  क्या

 और  वियत  मंत्री  महानदी  परियोजना  पर  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 होने  वाले  खर्चे  के  नियत  किये  जाने  से  सम्बद्ध

 तारांकित  प्रदान  संख्याਂ  ४३३  के  उत्तर  के

 क्या  भारत  सरकार  ने  सिक्किम

 की  सरकार  को  वहां  के  श्रमिक  विकास  केਂ

 सम्बन्ध  म॑  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सम्बन्ध  में  परामर्दा  देने  के  3.0

 प्रभी  तक  इस  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय
 कारी वहां  भेजे  तथा

 किया गया  है  ?

 और  विद्युत  उपमंत्री
 यदि  तो  उन्होंने  वहां  किस

 प्रकार  का  परामर्दा दिया  है  ? :
 श्रीमान  ।  इस  मामले  पर

 मंत्रालयों  तथा  अन्य  प्रकार  सम्बन्धित  बेदेदिक-कार्य  मंत्री फे  सभ:सचिव
 (ait

 प्राधिकारियों  से  परामर्श  किया  जा  रहा  है  सादत  चलो खां  )  तथा

 श्र  अभी  यह  विचाराधीन  है  ।  सिक्किम  दरबार  की  प्रार्थना  पर  भारत

 श्री
 :

 क्या  लोक  लेखा  समिति
 सरकार  ने  राज्य  सरकार  को  परामर्श  देने

 के  लिये  समय-समय पर  want  शिल्पी के  उन  सदस्यों  ने  जिन्होंने  sit  हाल  ही  में

 हीरा कुड  बांध  का  दौरा  किया  इस  सम्बन्ध  पदाधिकारियों को  भेजा  है  ।  उन्होंने  वहां  पर

 (१)  स्वास्थ्य  चिकित्सा  सम्बन्धी
 में  कोई  प्रत्यक्ष  अध्ययन  किया  है  ?

 (२)  उद्यानविद्या  तथा  झ्रालू
 श्री  हाथो  :  यह  तो  केवल  हिसाब  करने

 (३)  वनस्पति  विज्ञान  सम्बन्धी

 का  ही
 wat

 है
 ।

 (¥)  जल विद्युत्  शक्ति
 पर  (५)

 भूतत्वीय-परिमाप  के
 क्षेत्रों  में  राधिका  विकास

 श्री  सिंगार  इस  बात  को
 के  सम्बन्ध  में  परामर्श दिये  हैं  ।

 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इस  के  सम्बन्ध  में

 at  कृब्णाचाये  जोशो  क्या  अखिल
 चढेकर  समिति  ने  लगभग  १८  मास  पूर्व

 ही  art  लोक  लेखा  समिति  ने  लगभग  १०  मास  भारतीय  लॉक  स्वास्थ्य  संस्था  ने  सिक्किम  में

 कोई  सर्वेक्षण  दल  भेजा
 पव  ही  ava  प्रतिवेदन  भेज  दिये  क्या
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 तो  क्या  अभी  तक  उन  का  कोई  प्रतिवेदन  ऐसे  कारखाने  के  स्थान

 चुनने  के  हेतु  किन  बातों  का  होना  आवश्यक

 श्री  सादत  अली  खां  :  हां  ।  अखिल  है  ?

 भारतीय  स्वास्थ्य  तथा  लोक  स्वास्थ्य  संस्था

 ध

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  alo  टो ०

 ि  PeyR  में  एक  सर्वक्षण  दल  सिक्किम  कृष्ण  मा चारो  )  :  श्रीमान  ।

 भेजा  उस  ने  जांच  करने  के  उपरान्त  तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 एक  व्यापक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  ।
 होते  ।

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  क्या  कोलम्बो

 योजना  के  ada  सिक्किम  को  कोई  वित्तीय
 समझती  है  कि  इस  देश  में  मिल्क  पाउडर  की

 सहायता  भी  दी  गयो  भर  यदि  तो  ज़रूरत है  ?

 वह  राशि  कितनी है  ?  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यह  तो

 थे  दैनिक-कायम  उपमंत्री  अनिल
 अपने  अपने  मत  की  बात  है  ।  मेरा  मत  इसके

 के०  :
 इस  के  लिये  एक  अलग  प्रशन  विरुद्ध  नहीं  |

 पुछना  चाहिये  ।  हमने  सिक्किम  के  विकास

 के  लिये  आगामी  ६  वर्षों  के  लिये  एक  भारी

 श्री  विभूति  मिश्र  :  बाहर  से  सरकार

 प्रति  वर्ष  कितना  मिल्क  पाउडर  मंगाती है  ?

 राशि  मंजूर की  है
 शो  टी०  टो०  कृष्णनाच/र।

 :
 PeXR—

 श्री  भक्त  दिन  :
 अभी  बतलाया गया  ५४

 में
 विदेशों

 से  १२५०  टन  शुद्ध  दुग्ध  चूर्ण
 कि  ore  ६  वर्षों  के  लिये  भ्रनुदान  दिया

 ग्रोवर  १७,५००  टन  मक्खन  उतरे  हुए  दूध  का
 जायेगा  वहां  के  विकास  के  में  जानना

 चूर्ण  मंगाया  गया  था  ।

 चाहता  हूं  कि  इस  अ्रनुदान  को
 देने

 से  पहले
 श्रोता  तारकेश्वरो  कया

 क्या  स्कीम  के  बारे  में  पूरी  तरह  से  छानबीन

 कर  ली  गई  कौर  पुरी  तरह  से  सर्वे  कर  लिया  कार  ने  दुग्ध त्रांग  उत्पादन के  क्षेत्र  में  भागे

 ara  के  लिए  निजी  उत्पादकों  को  निमंत्रित
 गया है  ?

 किया  शर  क्या  इसके  सम्बन्ध  में  सरकार

 श्री  सादत  अली  खां  :  छानबीन
 को  कोई  व्यापक  योजना  प्राप्त  हुई  है

 ?

 के  बिना  ऋसे  मदद  दी  जा  सकती  है  ।

 श्री  दी ०  ato  कृष्ण माचा रों

 दुग्ध  चले  का  करवाता
 श्रीमान् ।  हमने  कुछ  एक  निजी  उत्पादकों  से

 *  १९९८.  श्री  विभूति  कया
 कई  योजनाओं  के  विषय  में  विचार-विमर्श

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १४
 किया  इस  समय  सरकार

 के  सम्मुख दो
 Rey  को  दिये  गये  अ्रतारांकित  wet  संख्या  योजनाएं  एक  तो

 कैरा  जिला  दुग्ध  सहकारी

 ७४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  संस्था  के  द्वारा  भेजी  गयी  हैं  जिसमें  एसा  कहा

 कृपा  करेंगे  कि  :
 गया  है  कि  दुग्ध  चूर्ण  का  उत्पादन  किया  जाए

 श्र  इसे  बम्बई  सरकार  की  दुग्ध  योजना
 क्या  तब  से  सरकार  ने  पंचवर्षीय

 योजना  के  भ्रन्तगंत  एक  दुग्ध  चूर्ण  का  कारखाना  के  साथ  ही  समन्वित  कर  दिया  जाए  ।  दूसरी

 स्थापित  करने  का  निश्चय  किया  है  ;
 योजना  मद्रास  के  एक  हज साथ  से  प्राप्त

 परन्तु  इसके  सम्बन्ध में  उनकी  ग्र  से

 यदि  तो  वह  किस  स्थान  पर  कोई  पत्र  नहीं  पाया  है  ।  एक  तीसरी

 स्थापित  किया  कौर  योजना  मालिक  मार्टिन  मिल्क  वालों  की

 46  1..5.0.
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 श्र  से  प्राप्त  हुई  थी  ।  उन  लोगों  ने  भारत  cue F मैं  ३५३

 पधार  कर  यहां  की  स्थिति  का  सर्वेक्षण  किया  जनवरी  PeUY  में  १००  ॥

 हू  ।  प्रतीत  ऐसा  होता है  कि  उन्होंने  यह
 सरदार  हुक्म  अपने  देश  को  लौटने

 निष्कर्ष  निकाला  है  कि  अपनी  योजना  को  चालू
 से  पूर्व  उस  शिविर  में  ठहरे  हुए  विस्थापित

 करने  से  कोई  विशेष  लाभ  नहीं  होगा
 ।

 व्यक्तियों  में  से  किसी  भी  व्यक्ति  को  सब  से

 बिनौले  का  तेल  अधिक  कितनी  देर  तक  वहां  पर  ठहरना

 पड़ता है  ?

 *  २०००.  श्री  इब्राहीम  :
 कया  वाणिज्य  to  हे  भोंसले  :  ८  से  दस

 तथा
 '

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :  सप्ताह तक

 इस  देश  में  प्रति  वर्ष  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या कोई  ऐसे  मामले

 दिल  बिनौलों  में  से  कितने  प्रतिशत  बिनौले  भी  हें  जहां  विस्थापित  व्यक्तियों  को  भ्र पने  देश
 तेल-उत्पादन के  लिए  उपयोग  में  लाए  जाते  को

 लौटाने  से  पूर्व  वहां  पर  लगातार  या

 हें  ;  तथा
 दस  मास  तक  रहना  पड़ा  हो  ?

 राष्ट्रीय  रासायनिक  प्रयोगशाला  थ्रो  लें  के  ०  भोंसले  >
 ऐसे  एक  या

 पुना  ने  बिनौले के  अशोधित  )  तेल  को  दो  मामले  हूं  जिनकी  जांच  करने  में  पाकिस्तानी

 शोधित  करने  के  लिए  जिस  प्रक्रिया  की  खोज
 की  क्या  किसी  कारखाने  ने  उस  प्रक्रिया

 पुलिस  को  कुछ  समय  लगा  था  |

 सरदार  हुक्म  सिंह  क्या यह  पाकिस्तानी

 का  उपयोग किया  हूँ  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (at  टो०

 सरकार  की
 इच्छा  पर  निर्भर करता  है

 कि  वह  शिविर  में  ara  हुय ेविस्थापित  व्यक्तियों

 टो०  कृष्ण माचा रों )  (=)  लगभग  पांच
 को  अपने देश  में  भेज  अथवा न  भेजें  ?

 श्री  जे०  के ०  भोसले  उन्हें
 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  ।

 अपने
 देश  को  जाने  की  अनुमति  दी  जाती

 लाहौर  अस्थियों  शिविर  हू  |
 सभी  भ्रौपचारिक कार्यों  में  कुछ  समय

 लगा  ही  करता  है  ।
 a

 Rook.  सरदार  हुक्म  fag  कया

 सरदार  gra  fag:  हरिजनों  की  एक
 पुनर्वास  मंत्री  ag  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारी  संख्या  वहां  पर  झ्र भी  तक  प्रतीक्षा

 लाहौर  दीवार  में  कर  रही  हु-क्या  उसका  कारण
 भारत

 १०  १९५५  aH  ऐसे
 सरकार  की  शभ्रसावधानी हे  अ्रथवा  पाकिस्तान

 कितने  विस्थापित  व्यक्ति  जो  कि

 झपने देश  को  भेज  जानें की  प्रतीक्षा में  थे  ;
 स्वयं  वापिस  नहीं  भेज  रही  है

 ?  जहां तक  मुझे

 तथा
 ज्ञात  वे  बड़ी  देर  से  यहां  प्रा  की  प्रतीक्षा

 REY  तथा  कर  रहे

 PEUY  में  कितने  विस्थापित  व्यक्तियों  को
 श्री  जी  के०  भोंसले  :  इसमें  भारत

 झपने देश  को  मे
 जा  गया है  TT  ?

 कार  की
 कमज़ोरी  नहीं  हूं  जैसा  मेरे

 मान्य  मित्र

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०  ने  उन्हें  अत्यावश्यक कार्यों  के  लिए

 १६८  ॥
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 सरकार  स्वयं  यह  नहीं  चाहती  कि  उन्हें  भेज  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (  श्री  टी  ०  टी ०

 दिया  जाए  ।  परन्तु  यदि  कम्प  में  कोई  ऐसे  :  २३१  eur

 व्यक्ति  ह  जो  यहां  अवश्य  भाना  चाहते  तक  VEU YY ४५  लाख  रुपया  खरच  किया  गया  |

 तो  उन्हें  यहां  भेज  दिया  जाता  है
 ।

 सलाई  की  लकड़ी  कौर

 श्री  मेघनाद  साहा  पूर्वी  बंगाल के  आदि  बुनियादी  कच्चा  सामान  तो  मध्य  प्रदेश

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  इस  देश  में  अपना  राज्य के  निमार  site  बतूल  के  वन-विभागों से

 लेने  से  पूर्व  उन्हें  शभ्रस्थायी  शिविरों  में  प्राप्त किया  गया  परन्तु  कास्टिक

 भ्रघिकतम  कितनी  देर  के  लिए  ठहरना  पड़ता  सोडा  साल्ट  लिक्विड  क्लोरीन

 कौर  चीनी  इत्यादि  अन्य  कच्ची  सामग्री

 श्री  ना  के०  भोंसले  :  इस  का
 जो  कि  एक  सहायक  सामान  के  रूप  में

 सम्बन्ध  वास्तविक प्रशन  से  नहीं  है  तो  भी  में  स्वय  राज्य  से  प्रौढ़  उस  से  ज़ाहिर  के  विभिन्न

 इसका  उत्तर  दे  सकता  हूं  ।  तीन  मास  हुए  हमने  स्थानों  से  प्राप्त  करना  होगा  ।

 ऐसा  निर्णय  किया  है  कि  वे  ज्यों  ही  पश्चिमी  श्री एस०  पी०  सामन्त :  यह
 मिल  कब

 बंगाल  में  प्रवेश  उन्हें  सीधा  ही  निर्माण
 तक  अपने  सायं  के  अनुसार  पूरा  पूरा

 कार्य  शिविरों  में  भेज  दिया  जाए  |

 श्री  सेघताद  साहा  :  क्या  माननीय  मंत्री  श्री  टो०  टी ०  कृब्णमाचारों  :  वर्तमान

 को  यह  ज्ञात  हे  कि  कुछ  एक  व्यक्तियों  को  अवस्था  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  यही  अनुमान

 भ्र स्थायी  शिविरों  में ४  ३  मास  कौर
 लगाया  जा  सकता  है  कि  मिल  इस  वर्ष  के

 दस  मास  तक  रहना  पड़ा  है
 ?  अन्त तक  अपनी  सायं  का  ५०  प्रतिशत

 उत्पादन  अ्रर्वात  १००  टन  का  उत्पादन श्री  wo  के०  भोंसले  :  यही  तो  मेंने

 कहा  ह  अभी  तीन  मस  हुए  हमने
 सकेंगी

 ऐसा  निर्णय  [  या  हैं  ।  आजकल  तो  उनके  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  अपेक्षित

 पहुंचने  के  ४८  घंटों के  अन्दर  ही  उन्हें  यंत्र  यहां  मय  पर  पहुंच  गया ?
 निर्माण-कार्य  दीवारों  में  भज  दिया  जाता

 शमी  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  :  इस  बारे  में

 बहुत  सी  विस्तार  की  बातें  जिन  के  बारे

 नेपा  मिल्ज  में  म  उत्तर  नहीं  देना  चाहता  |

 क  RO 0X,  श्री  एस०  सो ०  सामन्त  :
 श्री  के ०  सो०  सोनिया  इस  मिल  का

 भारत  सरकार  से  क्या  सम्बन्ध  है  ?
 क्यां  वाणिज्य  उधोग  मंत्री  २९

 १९५४  को  पूछे  गए  अतारांकित  श्री  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  :  बहुत  दूर

 प्रदान  संख्या  ८९८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  को  सम्बन्ध  है  ।

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 श्रमिकों  और  प्रबन्धकों  के  बीच  सम्पर्क

 अभी  तक  नेपा  मिल्ज  पर  कुल  2003,  डा०
 राम  सुलग  सिह  क्या

 कितना  खर्च  आया  तथा
 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ऐसे  कौन  कौन  से  स्थान  हें  जहां  क्या  शभ्रौद्योगिक  शौर

 से  सत्यापक  कच्ची  सामग्री  प्राप्त  की  गई  है  ?  वाणिज्यिक  उपक्रमों  में  प्रबन्धकों  कौर  श्रमिकों



 ?  20५10 २३६२३  मौखिक  उत्तर  ध  ~  Y  !  मौखिक  उत्तर  २३६४

 के  बीच  सम्बन्धों  को  एक  स्तर  पर  लाने  के  एक  रूप  सुविधाओं  के  स्तर  का  उपबन्ध

 लिये  योजना  आयोग  ने  कोई  योजना  तपत्तार्ट
 पा य  किया  जायेगा  अर  उस  स्तर  को  लाग ८  करने

 क्या  इस  योजना
 में

 श्रमिकों  की  के  लिये  प्रबन्ध  किये  जायेंगे  ।  ये  दो  विशेष

 बातें  हें  । सुविधाघरों  के  स्तर  का  उपबन्ध  करना  भी

 सम्मिलित  शौर  श्री  के०  के०  ag  प्रश्न  के  उत्तर के

 भाग  में  से  यह  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है वह  योजना  अन्तिम  रूप  में  कब

 तक  तैयार  हो  जायेगी  ?  कि  जहां  तक  श्रमिक  सम्यक  का  सम्बन्ध  है

 कया  श्रमिकों  द्वारा  निर्वाचित  एक  निर्देशक
 विवाद  और  विद्युत  उपमंत्री

 :
 से  इस  विषय  पर  नियुक्त  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  विचार

 कर
 रही

 है  ? विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 डा०  राम  सुलग  fae  :  क्यो  योजना
 श्री  जैसा  मेंने  बताया  है  यह

 सब  विषय  श्रम  मंत्रालय  तयार  कर  रहा  है
 आयोग  ने

 औद्योगिक
 प्रौढ़

 ौर  योजना  आयोग  के  साथ  परामर्श  कर  के
 ज्यिक  उपक्रमों  में  श्रमिकों  are  प्रबन्धकों  के

 सम्बन्धों  कौर  श्रमिकों  की  परिस्थितियों  का
 योजना  तैयार  की  जायेगी  |  इस  समय  में

 कुछ  नहीं  कह  सकता  कि  यह  योजना  क्या
 कोई  अध्ययन  किया  है  या  उस  ने  एसा  कोई

 अध्ययन  करना  आरम्भ  किया  है  ?  होगी  ।

 श्री  हाथी
 :  उन्होंने  अध्ययन  किया है

 पूर्वी  पाकिस्तान से  आये

 विस्थापित  व्यक्ति

 परन्तु  यह  विषय  sa  मंत्रालय  को  निर्दिष्ट

 किया  गया  ।  उन्हें  प्रार्थना  की  गई  है  कि  कें  008,  श्री  जेठा  लाल  जोशो  :  क्या

 वे  उन  मंत्रालयों  के  साथ  परमाणु  कर  के  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 योजना  तैयार  करें  जो  मंत्रालय  नियोक्ता  है  जनवरी  अरकने  फरवरी  REXY  a

 are  उस  योजना  पर  विचार  किया  जा  पूर्वी  पाकिस्तान  से  कितने  विस्थापित  व्यक्ति

 रहा है  ।  ये  शौर

 डा०  राम  सुभग  उपमंत्री  सरकार  ने  उन्हें  पुनः  बसाने  के  लिये

 यह  बता  सकते  हूं  कि  कम  से  कम  सरकारी  क्या  उपाय  किये  हें  ?

 उद्योगों  में  श्रमिकों  की  सुविचारों  का
 पुनर्वास  उपमंत्री

 जे  ०  के०

 स्तर  (१)  जनवरी  PEXY  22,225

 (२)  फरवरी  १९५५  V¥VAINS
 श्री

 सुविधाएं  तो  दी  जाती  हैं
 किाणाएतगाा

 परन्तु  वे  भिन्न  भिन्न  परियोजनाओं  में  rae  ।
 C4, EXE पु  दू कुल

 डा०  राम  सुलग  क्या  सरकार
 जिन  केन्द्रों  में  इन  लोगों को

 ऐसा  प्रबन्ध  कर्ना  चाहती  है  कि  भिन्न  भिन्न
 एकत्र  किया  जाता  है  वहां  से  उन्हें  संक्रमण

 परियोजनाओं  में  श्रमिकों  की  सुविधाओं  का
 शिविरों  में  भेज  feat  जाता  है  कौर  फिर

 स्तर  भिन्न  भिन्न  न  हो  अथवा  योजना  आयोग
 वहां  से  उन्हें  यथाशीघ्र  कोया-क्षेत्र  शिविरों  में

 इस  विषय  पर  चर्चा  करेगा  ?
 भेज  दिया  जाता  है  ।  कुछ  मामलों  में  उन्हें

 सरकार गरी  सीधे  ही  ४८  घंटों  के  बीच  किये-क्षेत्र  शिविरों श्री  हाथी  :  वस्तुतः  योजना  में

 उद्योगिक  स्थापनाओं  के  श्रमिकों  के  लिये  में  भेज  दियाः  जाता  है  ।
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 इस  बीच  में  उन्हें  बसाने  के  लिये  जमीनें  श्री  टी०  के०  चौधरी  :  माननीय  मंत्री

 ने  जो  soft  उत्तर  दिया  है  कि  उन्हें  काय अधिग्रहण  की  जा  हैं  ।  उन्हें  लाभदायक

 व्यवसाय  दालान  कौर  उन्हें  ऋण  दे  कर  शिविरों  में  सीधा  भेज  दिया  जाता  है  उस  के

 व्यापार  में  लगवाने  के  लिये  भी  प्रयत्न  किये  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य

 की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  विस्थापित  लोगों जाते  हैं  ।

 श्री  जेठा  लाल  जोशी :  क्यो  मंत्री  इस  के  लगभग  ३००  परिवार  सीलदाह  स्टेशन  की

 सम्बन्ध  में  ब्योरा  देंगे  रोक  बतायेंगे  कि  कितने  पुरानी  चूंगी  के  as  में  बहुत  दुखद  स्थिति  में

 पड़े  हें  ।  उन  के  लिये  क्या  किया  गया  है
 ?

 व्यक्ति t)  अपने  पत्रकारों के  अपहरण  कौर

 उन्हें  डराये  धमकाये  जाने  के  (२)  श्री  जे०  के०  भोंसले :  में  इस  का  तुरन्त

 उन  की  चल  प्रौर  अचल  सम्पत्ति  पर  ज़बरदस्ती  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।

 कौर  कब्जा  करने  कौर  (३)  एसी  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  इस  तथ्य  को

 परिस्थितियों  के  कारण  जिन  में  उन  का  ध्यान  में  रखते  हुए
 कि

 प्रत्येक  मास
 शरणार्थियों

 शान्तिपूर्वक अपने  व्यवसाय  चलाना  असंभव  की  संख्या  बढ़  रही  थ  Vil  मास  में

 पाकिस्तान से  भारत  आये  ह  ?  मानसून  श्रारम्भ  हो  क्या  सीमांत  के

 स्टेशनों में  वाले  लोगों  को  प्रायः  देने
 श्री  जे०  के  भोंसले

 :
 में  इन  आंकड़ों का

 ब्योरा  नहीं  दे  सकता  ।  यह  संस्था  असभ्भव  के  लिये  भ्रामक-स्थान बनाने  के  कुछ  प्रबन्ध

 है  ।  परन्तु  सामान्य  कारण  आर्थिक  स्थितियों
 किय  जा  रहे  हें  ?

 का  खराब  होना  है  ।  श्री  ज  ०  के०  भोंसले
 :

 पहले  से  ही  ऐसे

 उपाय  करने  कठिन  हें  ।  परन्तु  तो  भी  सरकार
 श्री  जेठा  लाल  परन्तु  जब

 इस  बात  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  कि  जो
 पित  व्यक्ति  पाकिस्तान  से  भारत  राते  हे

 तो  पाजियों  के  स्तम्भों  में  ये  बातें  दो  होती  हैं  ।  लोग  जायें  उन  की  भली  प्रकार  देख  भाल  हो

 भरसक  प्रयत्न  करेगी  ।

 श्री
 न ०  Fo  भोंसले

 :  मेरे  पास  यह

 जानकारी नहीं  है  ।
 दामोदर  घाटों  निगम

 में
 विदेशी  विशेषज्ञ

 श्री  जेठा  लाल  जोशी  :  क्या  जिन  उपायों

 *२००५.  श्री  आर०  पी०  गर्ग
 कया

 सिचाई  और  विघुत  मंत्री  निम्नलिखित दर्शाने

 के
 सम्बन्ध

 में  माननीय  मंत्री  ने  भ्र भी  कहा  है
 वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने

 क्या  उन  का  अ्रपनाना  इन  लोगों  के
 की  कृपा  करेंगे  :

 मानसिक  कौर  आत्मिक  पुनर्वास  के  लिये
 इस  समय  दामोदर  घाटी  निगम

 पर्याप्त है  ?
 में  काम  करने  वाले  विदेशी  विशेषज्ञों  की

 श्री  जे०  के०  भोंसले
 :

 केवल  यही  उपाय  कौर

 नहीं  हैं
 ।

 कौर
 भी

 उपाय  हैं  जैसे  कि  बड़े  श्र  आदेशानुसार उन  की

 माध्यम  दर्जे  के  उद्योगों  और  कुटीर  उद्योगों
 उन  की  सेवाओं  की  ad  ate

 ?
 का  विकास  ait  फिर  चितरंजन  के  कारखाने

 अर  दामोदर  घाटी  परियोजना  are  अन्य  सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 ऐसी  परियोजनाओं में  we  व्यावसायिक  :
 से

 एक
 विवरण

 तथा  शिल्पी  प्रशिक्षण  केन्द्रों  का  स्थापित  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 करना  |  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या
 २८]
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 att  आर०  पी०  गर्ग
 :

 क्या
 सरकार

 को  नेपाल  में  उन  वस्तु ग्र ों की  कहां

 इन  विदेशी  विशेषज्ञों के  सम्बन्ध  में  बिक्री  हो  सकती  कौर

 उस  प्रदर्शनी  पर  सरकार  द्वारा

 आकर  से
 जो

 उन  के  साथ  वहां  काम  करते  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  कौर  वस्तु ग्र ों  की

 कोई  शिकायतें हैं  ?  यदि  at,  तो  सरकार  बिक्री  से
 कुल  कितनी  श्राय हुई

 ?

 उन
 की  शिकायतों

 को
 टूर  करने  के  लिये  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्री  टो
 ०  टो  ०

 कार्यवाही  करना  चाहती है  ?
 :  एक  विवरण

 श्री  कोई  ऐसी  शिकायत  नहीं  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ९,

 मिली ।  अनुबन्ध  संख्या  ३९

 को  के०
 के ०

 क्या  यहां  नियुक्त
 इस  बात  का  अनुमान नहीं  लगाया

 किये  गये  सभी  विदेशियों  को  स्थानापन्न  करने  जा  सका  कि  ५ वस्तु  at  कितनी  बिक्री  हो

 के
 लिये  भारतीय  पदाधिकारी हैं  कौर  सकती  थी  क्योंकि  प्रदर्शनी  के  समय  उन्हें

 कब
 तक  वे  दामोदर  घाटी  निगम

 को
 छोड़

 बेचने  की  भ्रनुज्ञा नहीं  थी  ।

 कर  जायेंग े?  सरकार  नें  प्रदर्शनी  पर  कुल

 २,६०५  रु०  ३  ६  पाई  की  राशि  व्यय
 श्री  हाथी  :  यदि  माननीय सदस्य  विवरण

 में  देखें  तो  केवल  एक  इंजीनियर  प्रात
 की  है

 ।
 प्रदर्शनी  के  समय  प्रदर्शित  seat  में

 से  कोई  नहीं  बेची  गई  ।
 मुख्य इंजीनियर  ही  दामोदर  घाटी  में  नियुक्त

 किया  गया  है  ।  ser  विशेषज्ञ  विभिन्न  सहायता  श्री  विभूति  मिश्र  :  जिन  जिन  teat

 कार्यक्रमों के  att  हैं  |  at भी  इन  को  नेपाल  की  प्रदान  में  पसंद  किया  गया
 उन

 में  से  किन  किन  के  लिये  wa  तक  यहां  मांग विशेषज्ञों  को  स्थानापन्न  करने  के  लिये  हम  ने

 इन  के  भ्रमित  प्रशिक्षार्थी रखे  हुए  हैं  आई
 है  !.

 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  पास
 श्री  आर०  पो०  गई  ,  कया

 .  .

 जानकारी नहीं  है
 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न

 ।

 नेपाल  में  औद्योगिक  प्रदान

 भारतीय  बंदे शिक  सेवा

 *  Rood.  श्री  कुष्णा चा यं  जोशी  :  क्या

 *Q00%.  श्री  विभूति
 मिश्र

 :  क्या  प्रधान  मंत्रो  १३  Pew  के  तारांकित

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १४  प्रश्न  संख्या  ८७१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 ce os  को  दिये  गये  तारांकित  seq  संख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ११२०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :  क्या  भारतीय  वैदेशिक  सेवा  पदालि

 को  भ्रन्तिम  रूप  दे  दिया गया
 कौर

 परोपकार-सामाजिक कल्याण  संस्था  यदि  तो  इस  सेवा  का  ब्योरा
 के  तत्वावधान  में  नेपाल  में  हुई  औद्योगिक

 क्या है  ?
 gest  में  भारतवर्ष  ने  कितनी  प्रदर्शनीय

 वैदेशिक-काय  उपमंत्री
 वस्तुएं  भेजी  थीं  att  प्रदर्शनी  को  देखने  वालों

 (att  अनिल

 ने  किन  के०  तथा  भारतीय

 र
 वस्तुझ्नों  को  सब  से  अधिक  पसन्द

 वैदेशिक  सेवा
 को

 तैयार  करने  बारे
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 में  विभिन्न  बातों  को  कभी  तक  afer  रूप  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया

 चित्र  के  निर्माताओं को नहीं  दिया  जा  सका  परन्तु  तराशा  है  कि  अ्रगले

 कुछ  मास  में  यह  कर  दिया  जायेगा  ।  सामान्य  सुविधाएं  देनें  के  सम्बन्ध  में  कोई

 सोमा पर  अन्तिम  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 *  २००९.  श्री  जेठा  लाल  जोशी  :  क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 अरघान  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  :  प्रेस  समाचारों  से  यह  पता  चलता

 क्या  २०  १९४५५  को  या  है  कि  उक्त  चित्र  निर्माण  पाकिस्तान  में

 उस  खेमकरन  के  पास  भारतीय  हो  चुका  है  ।  उस  सार्थ  को  सामान्य

 सुविधाएं  देने  का  प्रश्न  पैदा  नहीं  होता
 |

 क्षेत्र  के  एक  भूभाग  पर  पाकिस्तानी पुलिस

 द्वारा  कब्जा  करने  के  प्रयत्न  के  फलस्वरूप  श्री ०  आर०  पी०  कग  क्या  यह  सच  है

 भारत  ate  पाकिस्तान  की  सीमा  पर  पुलिस  कि  इस  चित्र  के  निर्माण  के  लिये  भारत  सरकार

 के  बीच  गोलियां चली  की  मंजूरी  से  एक  भारतीय  राष्ट्र जन  की  सेवाएं

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तानी  ली  गई  हें
 ?

 पुलिस  ने  विवादस्पद  क्षेत्र  में  खाइयों खोद  डा०  केसकर  :  में  समझता  हूं  ऐसी

 ली  थीं  सनौर  उन  के  पास  पूरी  तरह  स्वचालित  कोई  बात  नहीं  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  यह  प्रेस

 aq  भी  समाचार एक  या  दो  समाचार  पत्रों
 में

 प्राया

 क्या  कोई  हताहत  हुए  थे  ?  है  और  जहां  तक  मुझे  पता  है  यह  संच नहीं

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव  श्री के०  के०  बसु
 :

 में  एक  प्रदान पूछ

 सादत  अलो  कौर  जी  सकता हुं  ?

 तो  भी  इस  सम्बन्ध  में  इस  समय  कोई  अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रीत  का  समय  समाप्त

 जानकारी  नहीं  है  कि  पाकिस्तानी  सीमा  पुलिस  हो  गया  है  ।

 के  पास  किस  प्रकार के  शास्त्र थे  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 कोई  हताहत  नहीं  gat  ।

 श्री  कासलीवाल :  क्या  सरकार  को  वस्त्र

 इस  सम्बन्ध में  कुछ  पता  है  कि  पाकिस्तानी  १९६०.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 सेना  के  सैनिक  भी  इस  घटना  में  शामिल  थे  ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 श्री  सादत  अली  खा  कृपा  करेंगे  कि  :
 नहीं

 हमारे  पास  ऐसी  कोई  जानकारी  नहीं  इस  समय  इंडोनेशिया को  वस्त्रों

 का  कितना  निर्यात होता  है  कौर  भविष्य  में सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  पाकिस्तान

 सेना  के  सैनिक  भी  इस  धाव  में  थे  ?  कितना  निर्यात  होने  की  संभावना  अर

 श्री  सादत  अलो  खां  :  में  पहले  ही  इस  क्या  भारत  से  उस  देश  को  निर्यात

 प्रशन  का  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।
 में  कोई  वृद्धि  दिखाई  देती  है

 ?

 भोवानी  जंकशन  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  (att  नौ

 २०१०.  श्री  आर०  पी०  गये  क्या  to  :  शर  में

 सुचना और  प्रसारण  मंत्री  १५  Pau  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  सूती  वस्त्रों  के

 के  तारांकित  wet  संख्या  ३७  के  उत्तर  के  बारे  में  जानकारी
 पूछ  रहे  PERR  में



 रे३७१  लिखित  उत्तर  ६  टनल  १९५५  लिखित  उत्तर  २३७२

 R¥ELR  लाख  गज़  कपड़े  के  भेजे  गये  कारखाना  खोलें  इस  विषय में  १९४५२  में

 थे  श्र  ReUY  में  ३२६.६  लाख गज़  कपड़ा  जापानी  व्यापारियों  से  बातचीत  हुई  थी  लेकिन

 भेजा  गया  था  ।  ऐसा  विश्वास  नहीं  किया  जा  इस  बातचीत  का  कोई  फल  नहीं  निकला  ।

 सकता कि  चालू  वर्ष  geuy w 4g faata में  यह  निर्यात  उस  के  बाद  कुछ  जर्मन  फर्मों  से  बातचीत  हुई

 स्थिर नहीं  रहेगा  ।  जिस  केਂ  फलस्वरूप  एक  समझौता  sar  जिस  के

 कुटीर  उद्योग  उत्पाद  भ्रनुसार  वे  wa  रूरकिलाम  में  इस्पात  का

 सरकारी  कारखाना  स्थापित  कर  रहे  हैं  | *  १९६२०  श्री  एम०  so  कृष्ण  :  क्या

 इसी  तरह  रूसी  विशेषज्ञों द्वारा  भी
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :  भारत  में  एक  इस्पात  का  कारखाना  स्थापित

 करने  के  विषय  में  कुछ  प्रस्तावों  के  फलस्वरूप
 ऐसे  राज्यों  के  नाम  कया  हूं  जिन

 के  कुटीर  उद्योगों  के  उत्पाद  अमरीका  में
 रूसी  सरकार  के  साथ  ऐसा  कारखाना  स्थापित

 करने  के  लिये  एक  समझौते  पर  हस्ताक्षर  हो
 तुरन्त  बेचे  जा  सकते

 गये  हैं  ।

 क्या  सरकार  ने  इन  वस्तुयें  के  कुछ  समय  |- 1  एक  प्रस्ताव  भ्रंग्रेजी

 उत्पादन  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  ak  सरकार  की  तरफ  से  मिला  जिस  में  भ्रंग्रेजों

 उन  की  किस्म  में  सुधार  करने  के  लिये  उन  के  सहयोग  से  भारत  में  इस्पात  का  कारखाना

 राज्यों  की  सहायता की  है  ?  स्थापित  करने  के  लिये  इच्छा  प्रकट  की  थी  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 टी०

 टी  ०  एक  वी  इस्पात  प्रतिनिधि  मण्डल  भारत  में

 कृष्णमाचारी  :  उत्तर  जम्मू  इस  कारखानें  के  खोलने  विषय  में  सविस्तार

 शर  बातचीत  करने  के  लिये  इस  देश  में  प्राया

 हुआ है

 पश्चिमी  बिहार  शर  ।  कुछ  oa  देशों  के  प्रतिनिधियों से  भी

 श्रीमान्  ।
 इस  विषय  में  कुछ  पुछ  ताछ  की  है  परन्तु

 उन
 की

 इस्पात  संयंत्र  से  कोई  बाजाब्ता  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं

 *  १९६३.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  हुए  ।

 आजकल

 भारत  में  इस्पात  संयंत्रों को

 *
 १९६४.  शो  मुरारका  :  सूचना

 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 स्थापित  करने

 के
 लिये  कितने  विदेशी  राष्ट्रों  किः

 नें  प्रस्ताव भेजे
 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रमजाल

 अभी  तक  सरकार  ने  उनमें  से  भ्र  भ्रमजाल  पत्र जो  कि

 किन्हें  स्वीकार किया  है  ?  प्रकाशन  विभाग  द्वारा  देश  में  प्रचार  केਂ  लिये

 उत्पादन  मंत्रो
 के  सभासचिव  प्रकाशित  किये  जाते  उन  में  से  प्रत्येक

 लगभग  ३५,०००  रु०  वार्षिक  घाटे  पर  चल आर०  जी०  a

 भारत  में  इस्पात  का  कारखाना  स्थापित  करने  रहा  कौर

 के  बारे  में  समय  समय  पर  विदेशी  प्रतिनिधियों  इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते  हुए

 से  बातचीत  होती  रही  है  ।  हिन्दुस्तान  शर  कि  स्थानीय  दैनिक  पत्रों  ate  पत्रिकाओं  से

 भारत  में  एक  संयुक्त  इस्पात  का  काफी  प्रचार  कार्य  हो  रहा  FAT  सरकार
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 उन  बस्तियों  के  जो  कि  कुछ  दूरी  पर

 हैं  यह  रकम  केवल  ५०००  रुपये  रखी  गई  है

 श्र  सस्ती  श्रीवास  व्यवस्था  करने  वाली
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो

 :  PEXR-UV  में
 बस्तियों के  लिये  २०००  रु०  ।

 राजस्थान में  सीमेन्ट  का  कारखाना पर  VRS  रु०  का  घाटा ८

 mit  उसी  साल  आजकल  पर
 *

 2393.0  श्री  भो खा भाई  :  क्या  वाणिज्य

 ३४,७३१  रु०  का  घाटा  झुमरा  |  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 इन  पत्रों  का  उद्देश्य  प्रचार  काय

 नहीं  है  ।  उन  का  प्राथमिक  उद्देश्य  सांस्कृतिक  क्या  राजस्थान सरकार  ने

 aa  करना  है  ।  हाल  ही  में  गढ़  में  सीमेन्ट  का  एक  कारखाना  चालू  करने

 में  इस  प्रकार  के  लेखों  का  प्रबन्ध  के  लिये  कोई  प्रस्थापना भेजी

 किया  गया  है  जो  कि  भारतीय  भाषाओं  में
 यदि  तो  उस  प्रस्थापना की

 सब  से  घटनाओं  का  एक  भव्य  चित्र
 मुख्य  बातें  क्या

 उपस्थित  करते  हों  ate  राष्ट्रीय  भाषा

 हिन्दी  में  मूल  लेखों  के  लिये  प्रोत्साहन  देते  हों  ।  इस  सम्बन्ध म  राजस्थान  सरकार

 ग़र  सरकारी  लोगों  के  हाथों  में  भी  इस  प्रकार  ने  कितनी  वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ?

 के  सांस्कृतिक  प्रकाशनों में  बराबर  हानि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 To

 टी०

 होती रही  है  ।  :  श्रीमान्  ।.

 दिल्ली  के  चारों  ओर  विस्थापित  श्र

 व्यक्तियों  को  बस्तियां  होते ।
 *  १९६७.  डा०

 राम  सुभग  सिंह  :  क्या
 बाल  चलचित्र  संस्था

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने
 ह

 १९७८.  डा०  सत्य वादो  :  क्या  सुचना

 दिल्ली  के  चारों  are  विस्थापित  व्यक्तियों  की  और  प्रसारण  मंत्री  २५  FEU

 को  दिये  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  २६३ में  जो  पंजीबद्ध  संस्थायें  उन्हें

 धार्मिक  स्थानों  तथा  पूजा गृहों  के  लिये  भूमि  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की

 के  प्लाटों  का  प्रावट  करने  के  लिये  उसी  समय  कृपा  करेंगे  कि  :

 रुपये  का  भुगतान  करने  से  सम्बन्धित  सामान्य  क्या  तब से  बाल  चलचित्र  संस्था

 नियमों  को  शिथिल कर  दिया  पंजीबद्ध  की  जा  चुकी

 यदि  तो  इस  समय  ऐसे  प्लाटों  यदि  तो  उस  संस्था  द्वारा

 के  लिये  उसी  समय  कितना  रुपया  दिया०

 जायगा  ?

 पुनर्वास  उप मंत्रो  जज  के ०  :  सुचना
 और  प्रसारण  मंत्रो

 केसकर )  कौर  संस्था  के
 हां  ।

 ज्ञापन  नियमावली को  भ्रांति  रूप  दिया

 भवन  निर्माण  की  सामग्री  के  जा  रहा  है  ate  शीघ्र  ही  संस्था  पंजीबद्ध

 लिये  १०,०००  रुपये  जमा  करना  किन्तु  की  जायगी
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 उबर

 योजना  कमीशन  को  मिला  है  । *
 १९७९.  श्री  पो०  एल०  बारूपाल

 :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  निम्नलिखित

 जी  एफ ०  ए०  ato  के

 काग़ज लुगदी  विशेषज्ञ द्वारा  फन्दे  माल

 बातें  दिखाई गई  हों  :  का  सामान्य  पयंवेक्षण  किये  जाने  केਂ  अ्रतिरिक्त

 आजकल भारत  में  किस  किस  केन्द्रीय  सरकार  ने  हिमाचल  प्रदेश  के  विषय

 प्रकार  के  कौर  कितनी-कितनी  मात्रा  में  में  तक  श्र  कोई  खास  पय  वेषण  नहीं

 कराया है रसायनिक  उर्वरक  तयार  होते  और

 किस-किस  प्रकार  के  तथा  कोक-भट्टी  परियोजना  जांच  समिति

 कितनी  मात्रा  में  अतिरिक्त  रसायनिक  उर्वरक  *
 १९९६.  श्री  एस०  एन०  दास :  क्या

 तैयार  करने  का  विचार है  ?

 योजना  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्पादन  मंत्रो  के  सभा-सचिव  आर०

 भ्रायोग  ने  कोक-भट्टी जी०  :  श्र  एक  विवरण
 परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  जो

 लोक-सभा पटल  पर  रख  दिया  गया  है

 जांच  समिति  नियुक्त  की  क्या  उस  ने
 परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  ४०]

 अखबारों  कागज  का  कारखाना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  कौर

 १९९३  श्री  ए०  आर०  सेवल  :  क्या  यदि  तो  क्या  पश्चिमी  बंगाल

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  सरकार  ने  उस  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर

 कृपा  करेंगे  कि  :

 छोटे  मोटे  उत्पादों  के  संयंत्रों  की  स्थापना  के

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  की  सरकार  सम्बन्ध  में  निर्णय  कर  लिया  है  ?

 ने  एक  मध्यम  के  अखबारी  काग़ज़

 केਂ  कारखाने  की  स्थापना  के  लिये  कोई  योजना  सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 या  मांग  भारत  सरकार  के  पास  भेजी
 :  २३१  PERY  को

 यदि  तो
 इस

 में  कब  भट्टी  परियोजना  जांच  समिति  ने  योजना

 आयोग  को  एक  अन्तरिम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 तक  निश्चय  किये  जाने  की  सम्भावना

 झर
 जो  कि  कोक-भट्टी  संयंत्र  तथा  सहायक

 योजनाओं
 के

 बारे  में  उस  में

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रयोजन  के  भट्टी  की  गैस  से  तत्सम्बन्धी  छोटे  मोटे  उत्पाद

 हिमाचल  प्रदेश  में  उपलब्ध  कच्चे  तथा  कोलतार  शुद्ध  कर  केਂ  उत्पाद  निकालने

 माल  के  मृत्य  के  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  के  बारे  मं  बताया  गया  था  ।

 पड़ताल की  है  ?
 आशा  है  कि  जल्दी  ही  केन्द्रीय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०  ato ०  मंत्रालयों  के  परामर्श  से  योजना  शभ्रायोग  उस

 :  कौर  जी  अन्तरिम  प्रतिवेदन  पर  विचार  करेगा  |
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 रेल  को  पटरियों  का  आयात  पुरी  निगरानी  रखे  कि  उस  के  प्रभार  में  जो

 असिस्टेंट  उन  को  कितना  काम  मिलता  है  । #
 १९९९.  को  रघुनाथ  सिह  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 wo  एन्ड  एम०  विभाग  ने  यह  जानने  के

 लिये  कि  कितना  काम  ara  असिस्टेंट
 कृपा  करेंगें  कि  क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय

 रेलों  के  प्रयोग  के  लिये  भारत  ४०,०००  टन  दैनिक  डायरी  तथा  बकाया  काम  के  साप्ताहिक

 और  मासिक  विवरण  न  कुछ  नियंत्रण-उपाय
 पटरियां  जापान  से  मंगा रहा  है  ?

 किये  हें  जिन  से  अच्छी  तरहय  ह  पता  चल

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी
 ०

 जाता  है  कि  किन  मामलों  में  काम  अधिक  रहा
 :  ५०,०००  टन

 at  किन  में  कम  ।

 रेल  की  पटरियां  मंगाई  जा  रही  हैं
 |

 नौवहन के  भाड़े  को  दर

 केन्द्रीय  सचिवालय  में  काम

 ६०४.  श्री  तुलसीदास  :  क्या  वाणिज्य

 ६०  श्रीमती  गंगादेवी  :  क्या  प्रधान  a

 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  कि

 केन्द्रीयਂ  एक  क्या  हांगकांग म  व्यापार

 स्टेंट  एक  सप्ताह  में  साधारण  शौर
 उन्नति  सम्मेलन  में  भारतीय  प्रतिनिधि  ने

 झावश्यक  दोनों  तरह  के  कितने  प्राप्त  हुए  नौवहन  के  भाड़े  की  विभेद पूर्ण  दरों  केਂ  सम्बन्ध

 पत्र  निपटा  लेता  में  प्रशन  उठाया

 क्या  यह  सच  है
 कि

 केन्द्रीय
 क्या  इस  सम्बन्ध  में दें

 सचिवालय  सेवा  के  श्रसिस्टेंटों को  नियत
 एक  सर्वेक्षण  कराने  को  सहमत  हो  गई

 समय  से  अधिक  काम  करना  पड़ता
 क्या  भारत  सरकार  ने  विदेशी

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  इस
 नौवहन  समवायों  द्वारा  ली  जाने  वाली

 सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?  पूर्ण  दरों  का  एक  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  करवाया

 a

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव

 सादत  चलो  at)  प्राप्त  हुए  पत्रों
 यदि  तो  इस  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण

 को  निपटाने  के  लिये  जितने  श्रम  तथा  के  क्या  परिणाम निकले  हैं  ?

 ध्यान  की  झ्रावश्यकता वह  सब  उन  के  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०

 प्रकार तथा  जटिलता पर  निसार  कृष्णमाचारी )  श्रीमान्  ।

 करता है  ।  इस  सम्बन्ध  में  प्रत्येक  मंत्रालय में
 श्रीमान् ।

 यहां  तक  कि  प्रत्येक  विभाग  में  भ्रातृ  है  ।

 | एक  एकरूप  स्तर  कायम  करने  की  जो  पुरानी

 कोशिश  वह  छोड़  दी  गई  है
 ।

 कुछ  चुनी  हुई  चीज़ों  के  बारे  में

 जी  नहीं  ।  एक  प्रारम्भिक  जांच  उस  से  यह  मालूम

 gat  fe  भारत  से  निकटवर्ती  स्थानों  के  लिये

 ली  गई  भाड़े  की  दरें  यूरोप  के  कुछ  देशों  से प्रत्येक  विभाग  पदाधिकारी  से

 यह  आशा  की  जाती  है
 कि

 वहू  इस  बात
 की  उन्हीं  स्थानों  के  लिये  ली  गई  भाड़े  की  दरों  से
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 ऊंची  यद्यपि  वहां  से  उन  स्थानों  की  दूरी  प्राप्त  होते  हूं  ।  इन  पर  विचार  किया  जाता

 कहीं  अधिक  है
 ।

 इस  की  जांच  करने  के  लिये  है  पर  जहां संभव  होता  कार्यान्वित  करने

 एक  विशेष  पदाधिकारी नियुक्त  किया  गया  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  |

 है  कि  प्राथमिक  दृष्टिकोण  से  भाड़े  की  दरों  में

 यह  कहां  तक  युक्तिसंगत  उस  केਂ
 कास्टिक सोडा  का  कारखाना

 प्रतिवेदन की  प्रतीक्षा  है  ।
 ६०७.  श्री  रघुनाथ  सिंह :  क्या  वाणिज्य

 बंगलौर  में  विस्थापित  ब्यक्ति  त

 ६०५.  श्री  केशवेयंगार  :  क्या  पुनर्वास
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 2

 कि  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  विचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 में  कास्टिक  योडा

 बंगलौर  दाहर
 A

 इस  समय  का  एक  कारखाना बनाने  का  है  ?

 विस्थापित  न्यौक्तियों  के  कितने  कुटुम्ब  रह

 रहे
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टा०  टी०

 :  नहीं
 (  feat  कुटुम्बों को  wal  पुन

 बसाना है  ।  गोनी  कर्मचारी

 सम्पूर्ण  मैसूर  राज्य  में  eas

 ६०८.  श्री  रघनाथ  fag  :  क्या  प्रधान
 विस्थापित कुटुम्ब  स्थापित  हो  गये

 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 कितने  कुटुम्बों  का  wit  पुनर्वास
 सच  है  कि  गोवा  में  पुतंगाली  य्रोपियन  कम

 करना ?
 चोरियों  के  स्थान  पर  गोहाना  रखे  जा  रहे  हैं

 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री
 जे०

 के०  भोंसल े)

 प्रधान  मंत्रो  के सभा-सचिव  सादत
 से  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही
 चलो  गों ग्रा  के  ऊंचे  प्रो हदों  पर

 है  र  यथासमय  सभा-पटल  पर  रखी

 जायेगी  ।  पिया  नियक्त च्च्य  हें  ।  छोटे  प्रो हदों  पर

 रखे  जाते  हें  ।  इस  नीति  में  कुछ  विशेष  अन्तर

 विदेशों  में  चलचित्रों  को  प्रदर्शनी  नहीं  शजरा  है  ।  लेकिन  कुछ  स्थानों  जहां  पर

 पहले  से  यूरोपियन  abril को  रखने

 श्री  भागवत
 आज़ाद

 :
 क्या

 की  कोशिश  हो  रही  है--इस  से  कि

 सुचना
 और

 प्रतारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 उनकी  भारत  से  मिलने  की  मांग  कमज़ोर

 करेंगे  कि  विदेशों  में  दिखाये  हमारे  प्रलेखित  हो  जाय

 चलचित्रों  )  तथा  समाचार

 चित्रों  के  बारे  में  उन  की  क्या  राय  है
 ?

 दामोदर  घाटों  परियोजना

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  (STo  ६०९.  डा०  राम  सुलग सिह

 केसकर )  प्राप्त  रिपोर्टों  तथा  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 श्रन्तर्राष्टीय  फिल्म  उत्सवों  के  परिणामों  से  करेंगे कि

 पता  चलता  है  कि  विदेशों  में  हमारे  डाक्यूमेंट  री

 )  इंस  समय  दामोदर  घाटी
 शर  समाचार  चित्रों  की  सराहना

 की  गयी  है
 ।

 कभी-कभी  इन  चलचित्रों  में
 योजना के  fractal  से  कुल  कितने  किलोवाट

 सुधार  के  लिये  आ्रालोचना  at  सुझाव

 afr च  विद्युत पैदा  की  गई  है
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 इस  समय  बिहार  कौर  इस  सम्मेलन में  भाग  लेने  के  लिये

 बंगाल  में  उपभोक्ताओं  को  कुल  कितने
 कितने  देश  बुलाये  गये  हें

 ?

 किलोवाट  विद्युत  का  संभरण  किया  जा
 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव

 रहा  सादत चलो  जी  हां

 भविष्य  में  कुल  कितने  किलोवाट

 यह  सम्मेलन ast  में  होने  वाले
 विद्या  का  संभरण  करने  का  विचार

 ग्रफ़ेशियाई सम्मेलन  तथा  कोलम्बो  योजना  के

 स्वीकृत  मांग  पूरी  करने  के  लिये  राष्टों  से  किसी  प्रकार  सम्बन्धित  नहीं

 किस  साल  तक  पर्याप्त  मात्रा  में  विद्युत  पदा  यह  सम्मेलन  प्र  सरकारी  रूप  से  किया  जा

 कर  ली  जायेगी ?  रहा है  ।

 सिचाई  और  विद्युत  उप मंत्रो  (att
 भारत  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में

 CE Yo  किलोवाट  |
 ठीक  जानकारी नहीं  है  ।

 ST SYo  किलोवाट  |
 प्रतिकर  के  दाव

 जिन  स्थापनाओं की  स्वीकृति
 ६११.  डा०  सत्य वादो  :  क्या  पुनर्वास

 मिल  चकी  है  उन  से  कुल  १,९७
 ०००

 वाट  विद्युत  का  संभरण  किया  जायेगा  ।  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स्वीकृत मांग  संभवत  पंजाब  में  wetter  प्रतिकर  के

 मानकों  सदस्य  का  तात्पर्य  स्थिर  लिये  oa  तक  जिलेवार  कितने  दावे  मिले  हैं

 मांग  से  है  ।  PEXS—YVE  तक  उपभोग  आजकल  कितने  मामले

 में  जो  वृद्धि  उस  को  पूरा करने  धीन  भ्र ौर

 के  लिये  दामोदर  घाटी  निगम  के  पास  विद्युत

 कब  तक  उन  के  बारे  में  निर्णय
 पदा  करने  की  पर्याप्त  क्षमता  है  ।  उपभोग

 हो  जायेगा
 ?

 म  गभ्रग्रतर  वृद्धि  को  पूरा  करने  के  लिये  विद्युत

 पदा  करने  की  क्षमता  उपयुक्त ५  रूप  से  बढ़ाई  पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०

 जायगी  ।  १६  सन्  PaUY TH ATT ET तक  प्राप्त  हुए

 देशों  का  सम्मेलन
 प्रतिकर  दावों  की  संख्या  का  जिलेवार  व्योरा

 सभा-पटल पर  रख  दिया  गया  है  ।
 ६१०  श्री  वोडयार  :  क्या  प्रधान  मंत्री

 पर्स  अनुबन्ध  संख्या  v2]

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 २८,१२५  ।

 क्या  सरकार  को  मालम  है  कि
 विचाराधीन मामलों  का  जल्दी  से

 अंतर्राष्ट्रीय तनाव  दूर  करने  के  उद्देश्य  से
 जल्दी  निपटारा  करने  का  हर  प्रयत्न  किया

 निष्क्रिय  प्राकार  पर  FeUY  में  नई

 दिल्ली  मं  एशियाई  देशों  का  एक  सम्मेलन
 जा  रहा है  ।

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  का  प्रबन्ध
 करने  का  विचार  किया  गया  है

 यह  सम्मेलन  कोलम्बो  योजना
 ६१२.  डा०  सत्यवादी :  क्या  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 के  राष्ट्रों  द्वारा  बलाया  गया  है  अथवा  वह  किसी

 प्रकार  अ्रफ्रेशियाई  सम्मेलन  से  सम्बन्धित  क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न

 sal में  निष्क्रिय  सम्पत्ति  का  प्रबन्ध  करने
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 वाले  कर्मचारियों  का  वेतन  केन्द्रीय  रकार
 उन  में  से  आयोग  ने  एक  अभ्यर्थी  को  चुन

 लिया  ॥

 अथवा  केन्द्रीय  सरकार  का  उन  के  ऊपर  कोई

 maria  नियंत्रण  नहीं  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  पदाधिकारी

 ६१४.  डा०  राम  क्या

 यदि  तो  मामले  में  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वाही  की  जा  रही  है
 ?

 भारत  में  रहने  वाले  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  के  पदाधिकारी तथा  विशेषज्ञ  किन-किन

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०
 के

 ०
 :  राष्ट्र

 के
 ak  निष्क्रिय  सम्पत्ति  का

 प्रबन्ध  करने  वाले  कर्मचारियों  के  वेतन  ails  बे  दैनिक-कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव

 के  लिये  सम्पत्ति
 की

 कुल  के  १०  प्रतिशत  सादत  चलो
 :

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के

 के  बराबर  शुल्क  लगाया  जाता  है  ।  जहां  यह  कारियों  प्र  विशेषज्ञों  की  संख्या  तथा

 यता  की  जिसमें  कि  भारत  तथा शुल्क  पर्याप्त  नहीं  होता  वहां  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  समुचित  ह  सहाय्य  दिया  जाता  है  ।  स्तान  के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  सैनिक

 इन  कर्मचारियों पर  राज्य  सरकारों  का  वेक्षक  दल  के  सदस्य  भी  शामिल  हें  तथा  जो

 प्रशासनीय  नियंत्रण  होता  है  परन्तु
 कि  भारत  में  इस  समय  रह  रहे  सभा  पटल

 निष्क्रिय
 महा  अभिरक्षक की  साधारण  पर  रख  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  ९,

 देखभाल  तथा  नियंत्रण  में  काम  करते  हैं  ।  अनुबन्ध  संख्या  ४२]

 प्राविधिक  सहायता
 हिन्दचोन

 ६
 बच

 ६१३.  डा०  सत्य वादों  :  क्या  सुचना  और  डा०  सत्यवादी  :

 प्रसरण
 मंत्री  प्राविधिक सहायकों  के  स्थानों  केਂ  क्या  प्रवान  मंत्रो  २४  PeUY  को

 लिये  १९५३ के  संघ  लोक  सेवा  आयोग  केਂ
 दिये  गये  तारांकित seq  संख्या  १४६३  के

 विज्ञापन  संख्या  ४७  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 की  कृपा  करेंगे  कि  कुल  कितने  स्थान  भरे  कि  जेनेवा  करार  की  मदों  के  अधीन  भारत
 गये  शौर  कितने  स्थान  अनुसूचित  जातियों  के

 लिये  रक्षित  किये  गये  तथा  उन  की  अपेक्षित
 द्वारा  हिन्द-चीन  भेजे  गये  कर्मचारियों  को  जो

 भत्ते  मिलते  वे  अन्य  देशों  द्वारा  भेज  गये

 ५  क्या  हैं  ?
 कर्मचारियों को  मिलने  वाले  भत्तों  के  मुकाबले

 में  कैसे हें  ?
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रों

 :  प्राविधिक  सहायकों  के  ६६  स्थान  बेदेदिक-कार्य  मंत्रो  के  सभासचिव

 सादत  चलो  :  श्रन्तरष्ट्रीय  प्रयोगों  के भरे  गये  ।  अनुसूचित  जातियों  के  भ्रभ्य्ियों

 के  लिये  २२  स्थान  रक्षित  किये  गये  ।  फिर  साथ  काम  करने  के  लिये  हिन्द  चीन  भेजे  गये

 संघ  लोक  सेवा  ग्रामीण  को  जो  ६८७  प्रार्थनापत्र  कर्मचारियों को  कनाड़ा  पोलैण्ड

 प्राप्त  उन  में  अनुसूचित  जातियों  के  द्वारा  जो  भत्ते  दिये  जाते  उनके  बारे  में  हमें

 अभ्यर्थियों  के  केवल  सात  प्रार्थनापत्र  थे  और



 ि
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 बेदेदिक-कार्ये  मंत्रो  के  सभासचिव

 दावा
 or

 चोरों  मुहम्मद  सादत चलो
 :  तथा  सरकार

 क्या  प्रुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  के  पास  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  |

 किः

 सरकार  ने  कितने  मकान  बनाकर

 मिले  हुए  समाचारों  के  अनुसार

 श्री  ठाकुर  प्रसाद  सक्सेना  नामक  एक  भारतीय
 २८  PEXY  तक  गजटेड  शर  भ्र-गजटेड

 राष्ट्र जन  ५  फरवरी  १९४५५  को  दामन  में  घस

 गया  प्रौढ़  उसे  पुर्तगाली  पुलिस  ने  गिरफ्तार  कर

 हो  चुकी  के  स्थान  पर  दिये हैं  ;  लिया  ।  बताया  जाता  हे  कि  जल  में  उसके  साथ

 बुरा  बर्ताव  किया  गया  कौर  कहा  जाता  हैं  कि

 उनमें  से  कितनों  ने  कब्जा  कर
 वह  भ्रधमरा  हो  गया  था  ।  ६  मार्चे  को  उसे

 लिया  है  कौर  कितनों  को  २८  १९५५  गोधा  भेजा  गया  और  भारत  में  निर्वासित  कर

 तक  कब्जा  नहीं  दिया  गया  था  ;  कौर
 दिया  गया  ।

 इन  मामलों  में  कब्ज़ा  न  देनें  के
 हिन्दुस्तान स्टील  लिमिटेड

 कारण क्या  हैं  ?

 ६१८.  श्री  निरंजन जना  :  क्या  उत्पादन
 पुनर्वास  उपमंत्री  (att  ज०  के०

 भोंसले
 :

 सरकार  द्वारा  बनाये  गये  मकान  ro  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिन्दुस्तान

 स्टील  लिमिटेड  में  वर्ग  १  से  ४  तक  की  सेवाओं
 दावों  के  स्थान  पर  जिनकी  जांच  हो  चुकी  है

 भारत  सरकार  के  पदाधिकारियों को  देने  की  में  झ्र  तक  कुल  कितनी  नियुक्तियां  हुई  हैं
 ?

 कोई  योजना नहीं  है  ।

 उत्पादन  मंत्रो  के  सभा सचिव  (att  आर०

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  जी०  :  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के

 अवाज  पद  अभी  वर्गों  में  नहीं  बांटे  गये  पर  सरकारी प्यास
 सेवा

 में  भ्र पना ये  गये  आधार  के  अनुसार  कम्पनी

 में  वर्ग  १  से
 ४

 तक  में  निम्न  संख्या  में  नियुक्तियां ६१७.  श्री  एन०  राबिया  कया  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 गयी  हें

 वग  १  QS
 क्या  यह  सच  है  कि  ५

 १९५४
 को  दामन  के  एक  गांव  वासागूंटा  में  वग २

 ्

 भारतीय  AST  फहराया  गया  था
 वग हे  ्

 यदि  तो  झंडा  किस ने  वर्ग ४  ‘Sz

 राया  था  ;

 क्या  यह  सच
 है  कि  दामन  के

 ने  झंडा  फहराने  वाले  व्यक्ति  को  बड़ा
 योग  २८८

 कठोर  दंड  दिया  हूँ
 ?
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 रंग-रोगन  निर्यात  के  भ्राता पर  स्थानीय खपत  का  निम्न

 8.0  भी  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  खपत  हुए  अनुमानित

 करेंगे कि  :  पेंट  एनामेल  श्र

 देश  में  १६४७  से  ae Of  तक
 वारनिशों  की  मात्रा  में  )

 लगभग  करोड़

 प्रति  वर्ष  कितने  मूल्य  ate  कितनी  मात्रा  में
 १९४७  ¥Yo,ooo  a

 पेंट  और  वैज्ञानिकों की  खपत  हुई  ;
 और

 9.4 Les  35,000

 vat  काल  में  प्रति  वर्ष  सरकार  १६४९  33,000  &.9

 द्वारा  कितने  मूल्य  के  att  कितनी  मात्रा  में  १६५०  30,000  र

 रंग  रोगन  और  की  खपत  PEXR  2¥,000

 की  गयी  ?
 PEXR  ३३,०००  &.9

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्रो  cto  oe  ३३,०००

 geuy  ३६,०००  9,2
 टो ०  कृष्णमाचारी  )  :  ठीक  ठीक  आंकड़े

 नहीं  दिये  जा  सकते ।  स्थानीय  उत्पादन  ठीक  सूचना  उपलब्ध नहीं  हू
 ।
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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 -प्रश्नोत्तर
 के  अतिरिक्त

 कार्यवाही ) ग

 २०  Ivo

 खंड  के  यह

 तोक-सभा  सभा  उस  रीति  से  जसा  अध्यक्ष

 ६  १९५५
 निदेश  केन्द्रीय रेशम  बोर्ड  के

 कटा  टा
 सदस्यों  के  रूप  में  काम  करनें  के

 लिये  में  से  चार  सदस्य
 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 निर्वाचित करने  के  लिये  कार्यवाही

 महोदय  पीठासीन

 प्र  दनो  स्तर  अध्यक्ष  महोदय  :  में  प्रस्ताव  को  सभा

 के  समक्ष  प्रस्तुत  करने  जा  रहा  हूं  ।
 भाग  १)

 श्री  रामचन्द्र  test  :  में  एक

 स्पष्टीकरण चाहता  हूं  ।
 १२  बज  मध्यान्ह

 अध्यक्ष  महोदय  वह  प्रस्ताव  सदन  में

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों
 प्रस्तुत  किये  जाने  के  बाद  ही  मांगा  जा  सकता

 और  संकत्पों
 सम्बन्धी

 समिति  है  ।

 छब्बीसवाँ  प्रतिवेदन
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 श्री  अल्तेकर  :  में  श्री  रामचन्द्र  रेडडी  :  में
 चाहता

 सरकारी  सदस्यों  के  विधायकों  और

 संकल्पों  सम्बन्धीਂ  समिति  का  छब्बीसवाँ
 वाही  की  तथा  क्या  बैठक  की  कार्यवाही

 शू ति वेदन  उपस्थापित  करता  हुं  ।

 सभा  को  उपलब्ध  की  जाती  है  या  की  गई
 लि

 है ?

 समिति  के  लिये  निवाचन
 श्री  ato  ठी०  कृष्णमाचारी  :  प्रतिवेदन

 सभा  में  दिया  जाता  पर  में  नहीं  जानता
 meta  रैदास  ate

 था  fe  इस  औपचारिक प्रस्ताव  के  समय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०  इन  विवरणों  का  seq  उठेगा  ।  में  माननीय

 Ho  कृष्णमाचारी  )  :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  सदस्य  को  यह  जानकारी  देने  के  लिये  बिल्कुल

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  तेयार  नहीं  हूं  ।

 (eva,  यथा  की  अध्यक्ष  महोदय  :  में  प्रस्ताव  को  सदन



 B¥Vow  सभा  का  काय  श्रीफल  £8  PAULUS  के  लिये  अनुदानों  ३४०८

 की  मांगें

 १९५५  की  कार्यसूची  में  सम्मिलित
 प्रश्न यह  है  :

 केन्द्रीय  era  are  किया  गया हैं  ।  फलस्वरूप  वाणिज्य  तथा

 {8 s,  की  उद्योग  मंत्रालय  के  अनुदानों  की  मांगों  पर

 धारा  ४
 की  उपधारा (३)  के  मतदान जो  ७  को  होने

 खंड  के  अ्रतुसार भज  यह  सभा  वाला संविधान  संशोधन  )

 उस  रीति  से  जेसा  शअ्रध्यक्ष  निदेश  विधेयक  के  पास  हो  जाने  के  बाद  फिर  लिया

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  के  सदस्यों  जायेगा  ।  वित्त  मंत्रालय  के  शभ्रनुदानों  की

 के  रूप  में  काम  करनें  के  लिये  झपने  मांगों  पर  मतदान  उस  के  बाद  होगा  |

 में  से  चार  सदस्य  निर्वाचित करने  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  कौर

 के  लिये  कार्यवाही करे  प  वित्त  मंत्रालय  के  अनुदानों  की  मांगों  पर

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |  चर्चा  प्रौर  मतदान  के  कार्यक्रम  में  यह  थोड़ा

 मा  सुधार  कार्य  की  शभ्रावश्यकता के  कारण
 अध्यक्ष  महोदय  :  केन्द्रीय  बो

 के  सम्बन्ध  में  नाम  नाम  वापस
 अपेक्षित  हो  गया  है  ate  में  इस  की  घोषणा

 इस  सभा  में
 ४

 ore  को  कर  भी  चुका  हूं  ।

 लेने  ak  श्रावक  got  तो  निर्वाचन  के  ee

 लिये  निम्न  तिथियां  निश्चित  की  गई  हैं  ——  .

 १९५५-५६  के
 लिये  अनुदान नामनिर्देशन  की  तिथि  ——9-8- FEY yy  |

 नाम  वापस  लेने  की  gEYY  की  मांगे

 निर्वाचन  की  तिथि----  |
 सिचाई  और  विद्युत  मंत्रालय  के  बार  में  मांगें

 नामनिर्देशन कौर  नाम  वापस  लेने  के  अध्यक्ष  महोदय  wa  सिचाई
 तथा

 पत्र  संसदीय  सूचना  कार्यालय  में  इन  तिथियों
 स ७  मंत्रालय  की  मांगों  पर  कौर  ७५

 को ४  गण  To  तक  लिये  जायेंगे  |
 चर्चा  होगी  ।  नियत  पांच  घंटों  में  से  चार

 जो  एकल  संक्रमणीय  मत  द्वारा  समिति  कल  पूरे  हो  गये  एक  घंटा  बाकी  है  |

 कमरा  संख्या  ६२,  पहली  संसद  कल  श्री  बूबराघस्वामी बोल  रहे  में

 भवन  में  ११  म०
 qo  से  १-३० Ho  प०  तक  उनके  बाद  मंत्री  महोदय  को  उत्तर  देने के  लिये

 होगा  |
 बुलाऊंगा  |

 सिटि ome

 म

 सभा  का  काय

 श्री  बुरा  स्वामी

 कल  परियोजनाओं के  सम्बन्ध  में  मंत्रालय

 संसद्  काय  मंत्री  (  श्री  सत्य  नारायण
 की  प्रगति  की  चर्चा  कर  रहा  था  ।  १९४८

 जैसा  सभा  को  विदित  समुद्र  में  शुरू  हुई  हीरा कुड  परियोजना  के  बारे

 सीमा शल्क  विधेयक  पर  भौर  में  PEXR  तक  पानी  wie  बिजली  उपलब्ध

 आगे  विचार  तथा  वित्त  amar  हो  जानें  की  बात  कही  गई  इसमें  बहुत

 संशोधन  विधेयक  att  मद्यसारिक  लम्बा समय  लगा  है  ।

 उत्पाद  श्रन्तर्राज्यिक व्यापार  तथा  कोणार  बांध  पूरा  हो  गया  है  प्रौढ़

 नियंत्रण  विधेयक  पर  बिचार  &  उस  में  पानी  भरा  गया है  ।  उसे  शीघ्र  उपयोग

 es

 *राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तुत  ।



 ३०९  ३४१ PEHY-4E  के  लिय  ६  १९५५  अनुदानों  की  मांगें

 के  लिये  उपलब्ध  करना  चाहिये  ।  मंथोन  में  पानी  काम  में  जाता  कौर  सरकार  को

 प्रयुक्त  सामग्री  से  ही  पंचेट  में  काम  शुरू  सावधानी  से  art  बढ़ना  होगा  ।  पता  नहीं

 किया  वहां  काम  तक  शुरू  इन  में  कौन  सही  है  ।  वे  क  far
 उचित

 नहीं  हश्र  है
 ।

 पता  नहीं  यह  कब  गुरू  हो  पड़ताल  किये  ही  दिये  गये  उचित

 पायेगा  ।  जांच  कर  के  यह  परियोजना  अगली

 भाखड़ा  नंगल  का  काम  १६४६  में
 वर्षीय  योजना  में  शामिल  करनी  चाहिये  ।

 पुल्लमपदी नदी  योजना  से  उक्त  नहर शुरू  दूर  पर  बांधों  की  खुदाई  काम

 शुरू  gas  ।  उस  के  बाद  ही  इस  से  बिजली
 योजना  का  व्यय  कम  किया  जा  सकता

 पानी  उपलब्ध  हो  सकेंगे  ।  तग भद्रा  में  काम
 भ्रांत  उक्त  क्षेत्र  के  लगभग  आधे  की

 यकता  पुरी  हो  सकती  है  ।  कुछ  कौर  छोटी लगभग  पूरा  हो  चुका  पर  छोटे-मोटे  काम

 पूर  न  होने  में  बहुत देर  होत  से  बिजली-पानी  नदियां  हें  ।  उन  की  भी  पड़ताल  होनी  चाहिये  ।

 जनता  को  शीघ्र  प्राप्त  नहीं  हो  सकते  |  mere  प्रपात  से  भी  बिजली  पैदा  हो  सकती

 अ्रतिरिक्त  कर्मचारियों  are  १४  YG
 है  कौर  पानी  से  बहुत  बड़े  क्षेत्र  में  सिचाई

 हो  सकती  है  ।  डेल्टा  वालों  की  आपत्ति  के

 लाख  के  अतिरिक्त  व्यय  के  होते  हुए  भी
 आधार  पर  मोहनूर  नहर  योजना  को  टालना

 परियोजनाओं के  काम  की  यह  ददा  है  नहीं  चाहिये  ।  भ्रावइ्यकं  हो  तो  संविधान  में
 ga a  कर्मचारियों के  लिये  wy  लाख

 संशोधन  तक  कर  के  देश  के  संसाधनों  को

 की  कौर  मांग  कर  रहे  हें  ।
 wea  क्षेत्र  में  समान  रूप  में  वितरित  करना

 कृषि-कार्य में  नई  टेकनीक  कौर  चाहिये  ।  उचित  पड़ताल  के  बाद

 मोटे  उद्योगों  के  लिये  देहातों  में  बिजली  बड़ी  नहर  योजना  अगली  पंचवर्षीय  योजना  में

 अवश्यक  है  ।  सरकार  को  इस  विशेष  शामिल  की  जानी  चाहिये  ।

 ध्यान  देना  चाहिये ।  योजना  तथा  सिचाई  और  विद्युत  मंत्रो

 :
 कल  की  चर्चा  में  सिचाई  कौर हमारी  शिकायत  है  कि  बिजली  atk

 सिंचाई  की  बड़ी-बड़ी  योजनाओं  में  दक्षिण  विद्युत  मंत्रालय  की  कार्य  प्रणाली  के  बारे  में

 सब  प्रकार  की  बातें  कही  गई  थीं  ।  में  उन
 की  अवहेलना  की  जा  रही  कौर  हमारे

 उदार  शब्दों  के  लिये  बड़ा  कृतज्ञ  हूं राज्य  की  योजनायें  संसाधनों  के  भ्र पर्याप्त

 होने  कारणों  से  ठुकरा  दी  गई  हैं  ।  विवाद  के  बीच  उठाये  गये  weal  का  स्पष्ट

 उत्तर  दूंगा
 ।

 संसद  सदस्यों  ने  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  की

 अत्यावश्यक योजना  मोहनूर  नहर  का  सुझाव  आलोचना की  सारपूर्ण  बात  वस्तुतः

 दिया  है  ।  कावेरी  का  पानी  इस  नहर  में  एक  ही  वह  भाखड़ा  नहरों  के  बारे  में

 थी  ।  शेष  तो  माननीय  सदस्यों  के  विभिन्न जाने  से  एक  दुभिक्षमस्त oh  में  सिचाई

 हो  सकेगी  |  उधर  डेल्टा  में  लोग  तीन-तीन  निर्वाचन  क्षेत्रों  सम्बन्धी  विचार  थे  कौर

 फसलें  करते  हैं  ।  योजना  में  बताया  गया  है  कुछ  बातें  सूचना  प्राप्त  करने  के  लिये  कही

 कि  कावेरी  का  ६०  प्रति  wa  से  अधिक  गई  थीं  ।  मेरे  पास  सभी  बातों  के  बारे  में

 पानी  उपयोग  में  भ्राता  है  ।  पर  सरकार  टिप्पणियां  हें  और  उपलब्ध  समय  में  में

 श्रधिकाधि  क  को  निपटाने  का  प्रयत्न  करूंगा  । मे  यह  प्रति  शत  ky  बताया  है  ।  मुझे  मद्रास

 सरकार  के  एक  सचिव  से  मिले  पत्र  से  पता  होष  के  बारे  में  में  माननीय  सदस्यों  के  साथा

 ऋला  है  कि  कावेरी  का  ८०-८५  प्रतिशत  बातचीत  के  लिये  र  भराने  वाले  अवसरों



 दै ११  १९५५-५६  के  लिये  १९५५  अनुदानों  को  मांगें  PER

 झर  बैठकों  में  उन  को  उचित  रूप  सन्तुष्ट  से  मेरे  निकट  यह  प्रकट  हो  गया  कि  हमारे

 करने  की  चेष्टा करूंगा  ।  पास  ज्ञान  अनुभव  का  पार  भंडार

 जिसका  हम  उपयोग  कर  सकते  हें  ।  साथ
 ठाकर  दास  भागने  पीठासीन

 ही  विधिवत्  अध्ययन  के  लिये  कौर  उचित

 सामने  ५  वाली  सदस्यों ग्रोवर  उप पत्तियों  भर  निष्कर्षों  पर  पहुंचने  के  लिये

 कठिनाइयों  के  विरुद्ध  मंत्रालय  द्वारा  किये  समितियां भी  बनाई  गई  |

 गये  समुचित  उपायों  की  सराहना  करते  हुए  एक  समिति  से  माननीय  सदस्यगण

 इस  बात  पर  जोर  दिया  गया  था  कि  बहुत  परिचित  जिसका  नाम  संयंत्र  कौर  मदीन

 बड़ी-बड़ी  राशियों  के  ward  होने  के
 समिति  है  ।  इस  का  प्रतिवेदन  हमारे  पास  है

 कारण  पूरी-पुरी  सावधानी  रखी  जानी
 कौर  उस  पर  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 चाहिये  ।  में  इस  बात  से  सहमत  हूं  ।
 एक  are  दूसरी  समिति  जिस की

 हमारे  संसाधनों  का  एक  बड़ा  अंश  सिंचाई
 इस  कारण  उत्पन्न  हुई  कि  हमें  जज

 a  विद्युत  मंत्रालय  के  बांट  में  भ्राता  है  ।
 ean  कि  विभिन्न  परियोजनाओं में  प्रशिक्षण

 इन  परियोजनाओं की  सक्षम  ate  बचतपूर्ण  प्राप्त  कर्मचारियों की  कमी  है  ।  अरब  सिंचाई

 कार्यान्वित  के  लिये  वह  हमारे  उत्तरदायित्व

 का  विषय  हो  जाता  है  ।  में  सभा  को  श्रीनिवासन

 भर  विद्युत  मंत्रालय  के  weit  हम  ने  एक

 विस्तृत  कार्यक्रम  बना  रखा  इसलिये

 दे  सकता  हूं  कि  इन  परियोजनाश्रों का  प्रशासन  हमें  इस  बात  का  बड़ा  ध्यान  रखना  पड़ता

 अधिकाधिक सक्षम  ate  बचतपूर्ण  बनाने  के

 लिये  हम  प्रत्येक  सम्भव  कार्यवाही  करते

 है  कि  ये  कठिनाइयां  ag  न  जायें  ।  इसलिये

 यह  कर्मचारी-समिति  भ्रक्तूबर  geuy  में

 रहे  हें  ।  हमारा  लक्ष्य  दुहरा  था--एक  तो
 नियुक्त  की  गई

 थी  ।
 इस  समिति  का  यह

 हम  कामों  में  उच्च  कारबार  दक्षता  काम  है  कि  यह  १०  या  १४  वर्ष  ८  का

 प्राप्त  कर  सकें  कौर  दूसरे  मंजूरी  के  लिये  ध्यान  रखते  हुए  व्यापक  कार्यक्रम

 और  इस  बात  का  ध्यान  रखे  कि  विदेशी

 arc  उचित  पड़ताल  पर  आधारित  हों  कौर  कर्मचारियों  को  बुलाने  की  भ्रावश्यकता

 उन  की  कल्पना  रूप  में  की  गई  हो  और
 कम  होती  जाय  यदि  वे  मंगवाये  भी

 परियोजनाओं के  अधिकारी  ate  सिचाई  शर
 तो  कम  से  कम  संख्या  में  मंगवाये

 विद्युत  संसाधनों  के  mara  से  सम्बद्ध  जायें  ।  यह  समिति  शीघ्र  की  प्रतिवेदन

 व्यक्ति  मशीन  कौर  सामग्री  सम्बन्धी
 प्रस्तुत  करेगी  ।

 झा वद यकताओं
 का  पूर्वानुमान  लगाने

 की
 चेष्टा

 करें  श्र  कार्य  के  निष्पादन  में  रोड़े  खड़े
 इस  समिति  का  एक  महत्वपूर्ण काम  यह

 है  कि  वह  हमारी  परियोजनाओं केਂ  किये

 नहों
 की  इस  प्रकार  व्यवस्था  करें  कि  जब  एक

 इन  बातों  में  प्रगति  हुई  है  |
 परियोजना  पूर्ण  हो  जाय  तो  उस  के  टेक्निकल

 पहला  काम  हम  ने  यह  किया  कि  परियोजनाओं  कर्मचारियों को  दूसरी  परियोजना  में  लगा

 से  मुख्यतः  सम्बद्ध  इंजीनियरों  की  गोष्ठियां  दिया  ताकि  ऐसा  न  हो  कि  एक  समय

 जिन  में  सब  प्रकार  की  व्यावहारिक  हमारे  पास  कम चार  कम  हे  प्रौर  एक  समय

 बातों  पर  विचार  किया  गया  ।  इन  aaa  इतने  कर्मचारी  है  कि  हम  उन  सब  से  काम

 पे  में  बहुत  ही  प्रभावित  क्योंकि  इस  नदीं ले  सकते  ।



 १९५५-५६  क  लिये  ६  भ्रप्रैल  १९५५  ३४१४ Rx RR  अनुदानों  की  मांगें

 इस  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  एक  बात  के  समस्त  मामले  का  परीक्षण  करन  की

 मैरे  मन  में  चक्कर  काट  रही  है  कि  भूतकाल  दृष्टि  से  एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की
 |

 में  विलम्ब  बहुत  gat है  ।  हमारे पास  फूल  इस  समिति  ने  seat  काम  wal  समाप्त

 खर्ची  के  भी  उदाहरण  ह  परन्तु  हमें  इन  नहीं  किया  परन्तु  इसने  अपना  काम

 बातों  का  पता  तब  लगा  जब  ये  बातें  हो  चकी  करते  हुए  हमें  ऐसी  स्थितियों  का  निपटारा

 थीं  ।  safer  यह  समस्या  हमारे  सामने  करने  में  पर्याप्त  सहायता  दी  है  ।

 है  कि  हम  इन  बातों  को  क्यों  नहीं  रोक  सके
 हाल  ही  में  ऐसा  अनुभव  हुसना  कि  श्रमिक

 कौर  हम  काफी  पहल  ही  क्यों  ए  सी  कार्यवाही

 न  कर  सके  ताकि  ये  बातें  न  होतीं  या  जब
 स्थान  पर  अधिक  व्यय  हो  रहा  था  कौर

 इस  समिति  ने  उस  मामले  की  जांच  की  ote

 कोई  गड़बड़  आरम्भ  होती  तो  हम  तुरन्त
 मालूम  किया  कि  वहां  सन्तोषजनक काम

 कायंवाही  करते  ताकि  वह  बात  न  बढ़  पाती

 कौर  अधिक  हानि  न  हो  सकती  ।  यह  बात
 नहीं  हो  रहा  था  ।  इसलिये  हम  उस  मामले

 में  समय  पर  कार्यवाही  करने  में  समर्थन  हो
 मेरे  ध्यान  में  कौर  इसी  उद्देश्य  से  कि  |

 अन्यथा  हमें  उस  बात  का  कई  महीने
 हम  गड़बड़ी को  तुरन्त  समय पर  पकड़

 यह  आवश्यक  हो  गया  था  कि  cat
 बाद  पता  चलता  कौर  तब  हम  उस  को

 हल  करने  में  असमथ  रहते  ।  उस  समिति
 प्रणाली  निकाली  जाय  जिस  के  द्वारा  हम

 को  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक के  ज
 यह  अनुमान  लगा  सकें  कि  किसी  परियोजना

 के  साथ  भांडारों  का  लेखा  तथा  फार्मों  का  काम

 विशेष  का  काम  पिछले  समय  की  तुलना
 सौंपा  गया  है  तौर  यह  काम  भी  किया  जा

 में  किसी  समय  विशेष  पर  किस  प्रकार चल
 रहा है  ।

 रहा  है  कौर  अन्य  परियोजनाओं की  तुलना
 मेने  कुछ  उपायों  का  संकेत  किया  है में  केसा  है  शर  जहां  विलम्ब  अपव्यय

 वहां  उसे  पकड़  सकें  |  अ्रभिलाषा यह  है  जो  समस्या को  हल  करने  कौर  इस  बात  का

 कि  अन्य  किसी  व्यापार  गृह  के  सम  हम  निश्चय  करने  के  कि  हम  अपने

 महीने  की  समाप्ति  के  कुछ  दिन  पश्चात् ७  दायित्व  को  अच्छी  तरह  पूरा  कर  रहे

 यह  कहू  सकें  कि  इतना  व्यय  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 भ्र भी  प्रश्न  उत्पन्न

 वह  वास्तविक  काम  से  मेल  खाता  हैं  श्रद्वा  ga  है  कि  हम  वास्तव  मं  इस  काय  मं  कितने

 अ्रधिक  है  या  अनुमानित राशि  से  कम  है  |
 सफल  हुए  हे  ।

 में  इतना  कह  सकता  हूं  कि

 जिस  मात्रा
 तक

 इस  काम  की  ध्यानपूर्वक
 इस  लक्ष्य  की  प्राप्ति  में  दो  बातें  बाधक

 पड़ताल  की  गई  हम  न्यूनाधिक  रूप  में
 सिद्ध  हुई

 ।  हमारे पास  लागत
 का  हिं तब

 लगाने  की  प्रणाली  नहीं  थी  कौर  हमारे
 सफल  हुए  हैं  ।  विशिष्ट  समय  पर  विशिष्ट

 पास  लागत  तथा  दरों  शादी  को  निर्धारित
 परिस्थितियों  में  कुछ  न्यूनतम  अपव्यय  धौर

 कुछ  अ्रवांछुनी य  बातें  होती  ही  रहेंगी  ।
 करने  वाले  विभिन्न  तथ्यों  के  बारे  में  पर्याप्त

 जानकारी  नहीं  जिन  के  द्वारा  हम  यहां
 किन्तु  हम  प्रयत्न  करते  रहते  ह  कि  उपायों

 तथा  साधनों  द्वारा  इन  की  मात्रा  यथासंभव
 qd  हुए  यह  निश्चय  कर  सकते  कि  श्रमिक

 न्यूनतम रखी  जाय
 स्थान  पर  शझ्रवश्य  भिन्नता  होगी--श्रिया

 यह  भिन्नता  उस  स्थान  की  परिस्थितियों  के  भाखड़ा  नहरों  के  सम्बन्ध  में  भ्रष्टाचार

 कारण  युक्तियुक्त  है
 ।

 परन्तु  इस  कमी  को  के  प्रश्न  उत्पन्न  किये  गये  थे
 ।

 में  मीर  घातक

 पूरा  करने  के  लिये  हमने  दरों  कौर  लागत  नहीं  कह  सकता  कि  अरन्य  स्थानों  १९  we
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 पैमाने  पर  भ्रष्टाचार नहीं  होता  ।  में  यह  नहीं
 at  नन्दा  ।  में  इस  प्रकार  के  सब

 कह  सकता  कि  यह  प्रवृत्ति  पूर्णतया  नष्ट  हो  सम्बन्धियों की  जांच  कर  चका  हूं  ।  वास्तव

 चकी है  ।  हमें  इस  के  त्
 ~

 मार्ग
 ~  ५

 में  यदि  वह  wea  जातियों  के  साथ  मेल  करता

 पड़ेंगे  |  प्रभीਂ  हम  इस  स्तर  पर  नहीं  पहुंचे
 तो  मुझे  प्रसन्नता  क्योंकि  हम  जातीं

 कि  साधारणतया  प्रचलित  भ्रष्टाचार  को  प्रणाली  को  समाप्त  करना  चाहते  ह  ।  उसका

 पूर्णतया  समाप्त  कर  सकें
 ।

 कभी  यह  पूर्णतया  उन  क्षेत्रों  में  कोई  भाई  बन्ध  नहीं  है  ।  उन

 समाप्त  नहीं  है  ।  हम  इसे  रोकने  के  लिये  का  उस  से  कोई  भी  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  मेरे

 भरसक  भारत  कर  रहे  ह  हमें  पर्याप्त  संयुक्त  सचिव  का  मध्य  प्रदेश  का  १५  वर्ष

 सफलता  मिल  रही  है  ।  हमें  यह  मालूम  का  ग्रनूभव  है  ।  वह  अपने  कई  सम्बन्धियों

 maar  ही  है  कि  भ्रष्टाचार  अभी  हो  रहा  को  जानता  भी  शौर  उसने

 क्योंकि  तभी  दम  इस  को  रोक  सकते  है  ।  नंगल  परियोजना क्षेत्र  में  पांच  भी  नहीं रखा  t

 में  प्रतिज्ञा  करता  हूं  कि  जब  भी  मुझे  दुर्भाग्यवश  पंजाब  की  se  परियोजना  में

 चार  के  छोटे  या  बड़  मामले
 की

 सूचना  शुद्ध  वातावरण  नहीं  है
 ।

 कुछ  लोगों  को

 मं  उस  की  जांच  wk  यदि  कठिनाइयां  झ्रान्दोलन  उत्पन्न  कर  के

 म॑
 स्वयं  उस

 की
 जांच  नहीं  कर  सकूंगा  तो

 कुछ  लाभ  होता  वह  wafer  ढंग  से

 में  उस  की  यथोचित  जांच  का  उचित  प्रबन्ध  समाचारपत्रों  आन्दोलनों  द्वारा  प्रचार

 करते  जो  किसी  भी  व्यक्ति  के  लिये  भ्रच्छा
 करूंगा  ।  यदि  कोई  त्रुटि  है  तो  उसे  जानने

 कौर  जान  कर  दूर  करने  का  प्रयत्न  करने  काम  नहीं  है  ।  यदि  ऐसा  समझा  जाता  हो

 wit  हालात  को  सुधारने  में  बड़ी  प्रसन्नता  कि  मेरे  पास  उनका  श्रम्यावेदन नहीं  पहुंचता

 तो  उस  विषय  में  में  इतना  ही  कहना  चाहता मिलती है  ।

 सरदार सिंह  ने  भाखड़ा-नंगल  हूं  कि  यदि  मेरे  पास  उनका  भेजा  gar

 कोई  पत्र  न  तो  सम्बद्ध  अ्रधिकारी  को
 स्थिति  के  बारे  में  कल  जो  आलोचना  की

 कड़ा  दण्ड  दिया  जायगा  |
 वह  उचित  नहीं  है  ।  यदि  उन्होंने  मेरी

 था  अन्य  किसी  व्यक्ति  की  जानकारी  के
 अब  में  भाखड़ा-नंगल  के  विभिन्न  मामलों

 साथ  ठीक  जांच  पड़ताल  की  तो  निश्चय
 का  संक्षेप  में  उत्तर  दंगा

 ।
 कुछ  सदस्यों  ने

 ही  वह  यह  बातं
 त

 कहते  |  उदाहरण पथ जब जब

 वह  बोल  रहे  तो  में  उठा  दौर  मेंने  ब
 कहा  है  कि  भाखड़ा-नंगल  परियोजना  की

 बिजली  को  प्रयोग  में  नहीं  लाया  जाता  ।

 निजी  सचिव  के  बारे  में  कहा  ।  में  ने  जांच

 पड़ताल  की  |  यह  wale  होता  है  कि  उस
 में  इसका  पहले  ही  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।  आशा

 व्यक्ति  की  जाति  उन  सम्बद्ध  व्यक्तियों  से
 की  जाती  है  कि  मई  eKy  के  अन्त  तक

 २४,०००  किलोवाट  बिजली  का  पुर्णतया
 भिन्न  तौर  उसका  उन  लोगों  से  कोई

 नाता  नहीं  है  ।
 उपभोग  होगा  |

 सरदार  हुक्म  सिह  )  :  प्रवाह-परिवर्तन  कार्यक्रम  केਂ  स्थगित

 रिश्ते  के  भाइयों  के  भाइयों  की  जाति  भिन्न  करने  के  बारे  में  कहा  गया  है  लेकिन  लम्बे

 हो  सकती  है
 ।
 मंत्री  महोदय  को  श्रपना  उत्तर  वर्षाकाल  के  अतिरिक्त  मशीनरी  पहुंचने  में

 देना  कौर  उसके  च्  मुझे  भी  भी  बहुत  विलम्ब  हुआ  ।  में  केवल  एक  दृष्टान्त

 बोलने  का  अवसर  देना  चाहिये  1
 दूगा  ।  मई  १९५२ में  ५  १/२  घन  गज़  विद्युत
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 फावड़ा  के  लिये  भारतीय  भंडार  डा०
 सीवेज  द्वारा  प्रस्तावित विद्युत  संयंत्र

 को  काडर  दिया  गया  था  ।  तुरन्त  स्थान  को  अनुमोदन  दे  दिया  ate  उपलब्ध

 भेजने  का  वचन  दिया  गया  परन्तु  वास्तव  स्थान  की  सीमाओं  को  देखते  हुए  र  जिस

 में  फावड़ा  जनवरी  Rey:  में  परन्तु
 सतकंता  के  साथ  नींव  ate  खाद्य  का  स्थान

 इस  के  साथ  काम  में  ५  वाली  तार  कौर  तैयार  करना  चाहियें  इसको  दृष्टिगत  रखते

 ट्रांसफारमर  जुलाई  कौर  १९५३  ats  ने  कुछ  प्रक्रिया  निश्चित  की  ।

 में  पहुंचे
 ।

 इसी  प्रकार  के  ate
 भी

 उदाहरण
 as  के  gata  का  ध्यान  पुर्वक  पालन

 किया  गया  ।  वास्तव  में  स्थानीय  अधिकारियों
 हैं  ।  संयुक्त  राज्य  wat में  इस्पात  की

 हड़ताल  हो  गई  थी  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  ने  सब  अवस्थाओं  में  सुरक्षा  का  ध्यान  रखा  |

 प्रवाह-परिवर्तन  में  जिन  कारणों  से  विलम्ब  जून  १९५४  में  ats  ने  फिर  इस  स्थान  को

 हुमा  है  उन  के  ऊपर  हमारा  कोई  नियंत्रण  देखा  ax  यह  भ्रनुभव  किया  fe  उन  के

 नहीं  पूर्णता  की  तिथियों  में  कोई  अन्तर  द्वारा  जो  प्रक्रिया  निश्चित  की  गई  उस

 नहीं  क्योंकि  यह  काम  साथ  साथ  का  ठीक  पालन  किया  जा  रहा  है  और  इस

 किसी  रोक  चीज  के  साथ  चल  रहा  शर  नें  उस  काम  को  भ्रनुमोदित किया  ।  पुनः

 वह  परम्परा जारी  है  ।  इस  स्थान  की  बोर्ड  के  सभापति  श्री  wo

 एन०  खोसला  द्वारा  जांच  की  गई  ate
 भाखड़ा  में  बारूद  से  जमीन  उड़ाने  का  मामला

 ्  भारतीय  भतत्वीय  सर्वेक्षण  के
 बड़ा  देकर  है

 ।  जब
 मुझे  सन्देह  नक  में  निदेशक  डा०  एम०  एस०  कृष्णन  कौर

 ने  स्वय  जांच  की  कौर  पूरी  जांच  के  पश्चात्

 में  ने  निचय  किया  कि  वहां  कोई  खराबी
 केन्द्रीय जल  तथा  विद्युत  आयोग  के  सभापति

 श्री  कंवर  सेन  ने  इस  स्थान  का  निरीक्षण

 नहीं  हुई  है  ।  यह  भी  आरोप  लगाया  गया  feat  उन  सब  का  यहीं  मत  था  कि

 fe  बारूद  से  शरीक  भूमि  उड़ाये  जाने  के

 कारण  भाखड़ा  बांध  का  स्थान  खराब  at
 बारूद  उड़ाने  के  कारण  कोई  हानि  नहीं

 हुई  ।  बांध  के  स्थान  में  कोई  परिवर्तन  नहीं
 गया  है  कौर  बांध  तथा  विद्युत  संयंत्र  दोनों

 स्थानान्तरित करना  जिस  पर
 किया  गया  है

 ।
 खुदाई  के  दौरान  में  होने

 ३  करोड़  रुपये  खर्च  हराया  |  माननीय  सदस्य
 वाली  कुछ  घटनाओं  के  कारण  विद्युत  संयंत्र

 को  स्थानान्तरित  किया  गया  है  ।
 यह  भी  कहा  है  भूतत्व-शास्त्री ने  पहले

 ही  बता  दिया  था  कि  इस  स्थान  पर  बारूद

 विद्युत  संयंत्र  कै  स्थानान्तरण पर  ३
 से  अ्रधिकਂ  भूमि  उड़ाने  से  काफी  हानि  हो

 करोड़  नहीं  अपितु  केवल  २३  लाख  रुपया
 पकती  परन्तु  उस  की  चेतावनी  की  उपेक्षा

 की  गई  ।  बात  यह  है  कि  sacral  भूतत्व
 खच  होगा  |

 शास्त्री  डा०  निकल  ने  १९४९  में  भाखड़ा  सरदार  हुक्म  क्या  बिजली  घर

 बांध  का  स्थान  देखा  था  कौर  उस  ने  यह  का  स्थानान्तरण करने  में  अधिक  पाइपों

 परामर्श  दिया  था  कि  विद्युत  संयंत्र  को  की  श्राव्य कता पड़ेगी  यदि  हां  तो  इस  पर

 स्टोन  पर  स्थापित  किया  जाय  atk  खुदाई  कितनी लागत  जायेंगी

 का  काम  ध्यानपूर्वक किया  जाय  ।  t WATAT

 श्री  नन्दा  :  सारा  बचें  इस  में  शामिल PERR  में  भी  भाखड़ा  मंत्रणा दाता  बोड़े  ने

 इसका  परीक्षण  किया  जिस  के  श्री  निकल  है  में  माननीय  सदस्य  को  सब  ब्यौरा

 भी  एक  सदस्य  थे  ।  इस  बोड़  ने  १९४६ में  बताऊंगा  ॥
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 श्री  टी०  एन०  fag  काम  करने  वालों  को  एक  पृथक

 qa )  क्या  श्रुति  निर्णय  करने  से  पूर्व  करण  नियुक्त करता  उनकी  उपस्थिति

 उस  स्थान  पर  परीक्षा  के  लिये  खुदाई  की  कार्य  का  प्रभारी  फौरन  लगाता  मजूरी

 गई  थी  और  खुदाई  से  किन  नई  बातों  का  पता  का  बिल  एक  तीसरा  अभिकरण  तयार

 चला था  ?  करता  है  कौर  एक  चौथा  शहरीकरण  मजूरी

 का  भूगतान  करता  है
 ।

 यह
 सब

 भ्र भि करण श्री  नन्दा
 :

 कुछ  कुछ  भ्रन्तर पर परीक्षा पर  परीक्षा

 केਂ  लिये  खुदाई  की  जाती  है  ।  बाद  में  जब
 स्वतंत्र  रूप  से  कार्य  करते  हें  ।  भंडार  की

 खुदाई  की  जाती  है  तो  कई  बार  थोड़े  से  क्षेत्र  सब  वस्तुभ्नों  की  गणना  हर  मास  के

 बाद  की  जाती  है  ।  ऐसी  wire  भी  कई  बातें में  कोई  ऐसा  तत्व  मिलता  है  जिसे  तुरन्त

 निकालना  पड़ता  है  ताकि  परीक्षा  के  लिये  हें  पर  में  aa  का  अधिक  समय  नहीं  लना

 की  गई  खुदाई  स्थायी  रूप  से  काम  में  शहरी  चाहता  |  जिसकी  मेने  LEX

 सके  |  के  स  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।

 मेरे  पास  ae  केਂ  उन  सदस्यों  के  नाम  जसा  कि  पहले  बताया  जा  चुका है

 हें  जिन्हें  बदल  दिया  गया  है  ।  भ्रष्टाचार  नहरों  पर  कार्य  बड़ी  जल्दी  में  करना  पड़ा  ।

 के  बारे  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  एक  बहुत  से  लोगों  को  wae  नहीं  था

 विशेष  जांच
 भ्रष्टाचार  के  मामलों  ग्रनहूं  प्रोवरसीयर  नियुक्त  करने  पड़े  ।

 वारों  ait  बहुत  शीघ्र  विस्तार  gut  ।
 का  लगा  रहा  जिसमें  सुपरिंटेंडिंग

 एक  डिप्टी  सुप्रिटेंडेंट  aq  कारणों  से  कई  शभ्रनियमित  बातें  हुईं  ।

 एक  एडजेक्टिव  fee  श्रपराधघियों का  पता  लगाने  कौर  उन्हें  द  ड

 चार  दो  असिस्टेंट  देने  का  हर  सम्भव  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 सब-इंस्पेक्टर प्रौर  कुछ  व्यक्ति  हें  ।  पहले  में  उन  की  कोई  रियायत  नहीं  करता  ।

 पहल  यह  १९४५२ में  स्थापित किया  गया  था  उन  में  से  प्रत्येक  को  दंड  मिलना  चाहिये

 भर जो  हानि  हुई  है  उस  का  पूरा  पता  लगाना भाखड़ा  बांध  कौर  नंगल  जलविद्युत  नहर  के

 बारे  में  दिये  गये  श्रनुसन्घान  के  परिणामस्वरूप  चाहिये  ।  इस  के  मूल्य  का  कभी  पता  नहीं

 कुछ  मामलों  का  पता  चला  था  |  यह  सब  मामले  है  पर  वह  काफी  होगा  ।  सम्भव  है  कि  १०

 लाख  रुपये  या  इस  से  अधिक  हो  ।  इस १६४८-५१  के  समय  के  थे  ।  भाखड़ा  नहरों  के

 बारे  में  दो  ऐग्जवक्टिव  चार  योजना  पर  १००  करोड़  रुपये  का  काम

 डिवीजनल  aa  किया गया  है  ।

 एक  सब-डिवीजनल  कलक  कौर  तीन  ठेकेदार

 सभापति  ने  एक  विशेष  बात  बताई
 गिरफ्तार  किये  गये  थे  ।  इन  का  सम्बन्ध

 REXR  feu  की  अवधि  से  था  ।  कि  काम  बहुत  जल्दी  में  करना  पड़ा  ह ै।

 पानी  उपलब्ध  था  वे  उसे  प्रयोग  में

 भ्रष्टाचार को  रोकने  के  लिये  भाखड़ा  लाना  चाहते  थे  वे  एक  निश्चित  समय

 बांघ  प्रशासन  में  बचाव  केਂ  विशेष  ढंग  अपनाये  में  नहरों  को  पूरा  करना  चाहते  थे  जिस  केਂ

 गये  हूं  ।  नंगल  में  कुछ  इमारतों  को  छोड़  दौरान  में  कुछ  अपव्यय  हुमा  परन्तु  कितना

 कर  सारा  कार्य  विभाग  द्वारा  किया  जा  यह  मालूम  नहीं  है
 ।

 सब  तथ्यों

 रहा  है  ate  किसी  wafer  लाभ  प्राप्त  का  पता  लगाने  के  लिये  उपयुक्त  रूप  से  जांच

 करने  वाले  अथवा  घटिया  काम  करने  वाले  की  जायेगी  कौर  फिर  में  सभा  को  बताऊंगा

 कि  वास्तव  में  क्या  बात  थी  |
 हकदार  को  काम  नहीं  दिया  जाता  ।
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 भांखड़ा  बांघ  प्रशासन  के  पदाधिकारियों  १,२५,०००  रु०  की  वह  मशीनें  भी  सम्मिलित

 द्वारा  भाखड़ा  नंगल  के  लिय  मशीनरी  खरीदने  हें  जो  उत्सर्जन  में  से  खरीदी  गई  थीं  ।  सब

 के  प्रदान  के  बारे  में  भी  सरदार  हुक्म  सिंह  ने  पुरानी  मशीनें  अच्छी  हालत  में  हें
 ।

 में  से

 कुछ  कहा  था  ।  तथ्य  इस  प्रकार  हें  ।  सीघे  स्वयं  जा  कर  उन्हें  नहीं  देखा  है  परन्तु  में

 स्थान  पर  पहुंचाई  जाने  वाली  उन  वस्तु ग्र ों  उस  सूचना  के  श्राघार  पर  कह  रहा  हूं  जो

 के  जो  मूल्य  करारों  में  सम्मिलित  नहीं  मुझे  मिली  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  कोई

 अमरीका  are  भारत  के  निर्माताओं  कौर  कौर  बात  मेरे  ध्यान  लाना  चाहते  हे  तो  में

 सार्थों  से  प्रतियोगितात्मक  टेंडर  प्राप्त किये  अवध्य  उस  पर  विचार
 ।

 पुरानी

 जाते  हें  कौर  कम  से  कभ  मूल्य  बताने  वाले
 मशीनों  के  मामले

 की
 जांच  पहले  ही

 से  माल  मंगवा  लिया  जाता  है
 ।

 दूसरी  वस्तुझ्नों  लेखा-परीक्षक कौर  संघ  लोक  लेखा  समितिਂ

 के  लिये  सारे  भारत  से  संसार  भर  से  द्वारा  की  जा  चुकी  थी  ate  यह  सौदा  ठीकਂ

 टेंडर लिये  जाते  १९५२  के  परचात् ह ह  YYoo  समझा  गया  था  ।  यह  नई  मशीनें  या  तो  काम

 से  afer  oer  दिये  जा  चुके  हें  कौर  केवल  में  लाई  जा  रही  हें  या  लगाई  जा  रही  हैं
 घोर

 १४  बार  खुले  टेंडर  नहीं  मांगे  गये  ।  यह  भ्राता  है  कि  संयंत्र  को  oa  मई-जून  में  चालू

 कर  के  देखा  जायेगा बड़ी  श्रावव्यक  वस्तुयें  थीं  ai  माल  बहुत

 भ्रमणी  प्रकार  भेजा  गया  था
 ।

 मूल्य  भी  श्री टी०  एन०  सिंह
 :

 क्या  मंत्रालय के
 सन्तोषजनक था  ।  श्री  स्लो कम  शारिवा  पास  लोक  लेखा  समिति  का  प्रतिवेदन  है  ?

 वाशिंगटन  में  टेक्निकल  न्  जिन
 श्री  नन्दा

 :
 यह  राज्य  लोक  लेखा  समिति

 के  नाम  का  सरदार  हुक्म  सिंह  ने  उल्लेख

 किया  कोई  मशीनरी  नहीं  खरीदी  गई  है
 ।

 कुछ  नामों  की  बड़ी  चर्चा  की  गई  है  ।

 सरदार  हुक्म  सिह  :  स्लो कम  की  पुरानी

 मशीनें  खरीदी  गई  थीं  ।

 परामर्शदाताओं  के  बोर्ड  के  सभापति केन्द्रीय

 जल  विद्युत  ग्रा योग  के  भूतपूर्व  सभापति

 हैं  परन्तु  वह  टैक्निकल मामलों  में  परामर्श
 श्री  नन्दा  ८  में  इसे

 भी
 स्पष्ट  कर  दूगा

 ।

 ag  ary  लगाया  गया  था  कि  एक  भद्र  नहीं  देते
 ।

 केन्द्रीय  जल
 तथा

 विद्युत  आयोग

 के  वर्तमान  सभापति  का  जिसकी
 पुरुष  जो  किसी  के  सम्बन्धी  थे  वहां  टेक्निकल

 कौर  संकेत  किया  गया  कुछ
 sera  थे  ।  उन  के  बारे  में  कहा  गया था  कि

 ऐग्जक्टिंव  इंजीनियर  से  वह  मुख्य  इंजीनियर
 कारियों  में  से  उपयुक्त  ढंग  से  चुना  गया  था

 तौर  मशीनें  खरीदने  से  उसका कोई  सम्बन्ध
 बन  गये  ।  में  उस  बारे  में  भी  कहूंगा

 ।  उस

 भद्र  पुरुष  का  मशीनें  खरीदने  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 जेसा  कि  में  पहले  भी  कह  चुका  हूं
 ।

 नहीं  है  ।  वे  टेंडरों  के  आघार  पर  खरीदी
 वह  wa  भी  ऐक्टिव इंजीनियर  है  ।

 जाती  हें  उनके  बारे  में  यहां  निर्णय  सरदार  gaa  सिंह  :  में  ने  कहा  था  कि

 किया  जाता  है  ।  श्री  स्लो कम  अथवा  टेक्निकल  वह  मुख्य  इंजीनियर  का  वेतन  ले  रहा  है  ।

 ५  का  इस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 श्री  नन्दा  :  वह  उतना  वेतन  नहीं  ले

 रहा  है  ।  जब  कोई  व्यक्ति  वाशिगटन  जाता माननीय  सदस्य  ने  पुरानी  मशीनों  के

 बारे  में  अभी  कुछ  कहा  था
 ।  ६  करोड़  रुपये  है  तो  उसे  कुछ  भत्ते  मिलते  हें  जो  इस  श्रेणी

 की  मशीनरी  में  से  केवल  \9,4¥,000  Fo  के  पदाधिकारियों को  मिलते  हें  ।  उसे  ये

 की  पुरानी  मशीनें  खरीदी  गई  हें
 ।

 इस  में  भत्ते मिल  रहे  हैं  ।
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 नन्दा |

 यह  मी  कहा  गया  है  कि  महा  प्रबन्धक
 श्रोबुबराधस्वामो  :  में  कावे  री  संसाधनों

 का  जमाई  कुछ  मामलों  में  फंसा  हिस्सा  था  सम्बन्धी  डॉ  में  का  कारण  जानना

 चाहता
 a
 ल  \

 फिर  उसके  खिलाफ  कोई  कार्यवाही

 महीं  की  गई  जबकि  दूसरों  को  गिरफ्तार  at  नन्दा  पहले  मुझे  वे  अ्रांक ड़े  देखने

 किया  गया  ।  मेरे  पास  विस्तृत  विवरण  होंगे  जो  माननीय  सदस्य  ने  बताये  हे  कौर

 है  परन्तु  में  संक्षेप  में  कहूंगा  ।  इस  व्यक्ति  उन्हें  ठीक  करना  होगा  |

 को  शारीरिक  में  ara  निर्माण  का  विशेष
 दामोदर  घाटी  निगम  के  लिये  पश्चिमी

 प्रशिक्षण  दिलाया  गया  था  ।  इसके  खिलाफ

 शक  शिकायत  गई  और  बिशेष  जांच
 बंगाल  सरकार  के  द्वारा  भूमि  का  अर्जन  किया

 जा  रहा  है
 ।

 प्रतिकर  देने  में  कुछ  विलम्ब
 समिति  जो  भ्रष्टाचार  केਂ  दूसरे  मामलों

 हो  गया  था  |  इस  पर  पश्चिमी  बंगाल  सरकार
 का  अनुसन्धान  करती  इस  मामले  का

 का  ध्यान  दिलाया गया  था  ।  उन्होंने  भूमि
 अनुसन्धान  किया  ।  पता

 चला
 कि  पुलिस को

 श्रजंन  करने  वाले  कर्मचारी  बढ़ा  दिये  हैं
 भेजी  गई  शिकायत  में  जो  are  लगायें

 गये  थे  वे  सब  निराधार  थे  |  महा  प्रबन्धक
 अर  आशा  है  कि  काम  तीव्र  गति  से  हो  रहा

 है  |
 के  एक  साथी  ने  मामले  की  पूरी  जांच  की

 क्योंकि  महाप्रबंधक  ने  इस  विषय  में  कोई  मानचित्र  तैयार  करने  में  दामोदर  घाटी

 निगम  द्वारा  अपनाई  गई  प्रक्रिया  की  निगम कार्यवाही  करने  से  इन्कार  कर  दिया  था  |

 पुलिस  के  इंस्पैक्टर  व  मानिक  ने  व्याख्या  की  है  कि  कुछ  टैक्निकल  शर

 सहायक  पंजाब  के  सिचाई  अ्राथिक  आधारों  पर  सम्बधित  स्थान  का

 मंत्री  तथा  मुख्य  मंत्री  ने  भी  इस  की  जांच  सर्वेक्षण  करने  जांच  करने  के

 की  थी  ।  उन्हें  इस  बात  का  सन्तोष  हो  गया  मूल  मानचित्रों  को  बदलना  पड़ा  था  |

 था  कि  पदाधिकारी पर  लगाये  गये  जो  माननीय  सदस्य  इस  बात  में  विशेष  रुचि

 थे  att  उन  का  अभिप्राय  महा  रखते  हें  में  उनके  साथ  विस्तारपूर्वक  चर्चा

 को  भष्टाचार  के  मामलों  का
 कर  सकता हूं  ।

 भ्रनुसन्धान  करने  से  रोकना
 था  ।

 वास्तव  में

 इस  प्रकार थी  |  नाले  से  सिचाई  करने  के

 सम्बन्ध में  कुल्  कहा  गया  है  ।  इस  नाले
 भाखड़ा  नंगल  को  में  ने  बहुत  समय

 दिया  है  |  माननीय  सदस्य  दूसरे  मामलों
 से  जल  को  ऊंचे  स्तर  पर  लाकर इस  समय

 के  बारे  में  भी  जानना  चाहते  होंगे  ।  हम  कुछ  निकृष्ट  ढंग  से  सिंचाई  हो  रही  है  ।

 यद्यपि  इस  नाले  को  साली  नदी  में  डाला  जा
 विभिन्न  राज्यों  के  सदस्यों  को  प्रायः  मिलते

 रहते  होकर  पूरी  तरह  चर्चा  करने  पश्चात्  रहा  है  तो
 भी  स्थानीय  लोगों पर  इसका

 बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़गा  क्योंकि  दामोदर जानकारी दी  जाती  है

 साइमन  के  मामले  की  जांच  ही  रही
 घाटी  निगम  की  नहर  के  दाहिने  frat  से

 उनकी  भूमि  म  जलप्रवाह  के  ज़ोर  से  सिचाई
 है  ।  राज्य  की  लोक  लेखा  समिति  उन  मामलों

 की  जायगी  ।
 का  निबटारा कर  रही  है  ।

 ma  में  दामोदर  घाटी  निगम  की  झोर  में  सब  बातों  को  नहीं  ले
 सकूंगा  परन्तु

 क्योंकि  में  ने  सदस्यों  को  वचन  दिया  था  किਂ श्राता हूं
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 की  मांगे

 उन्होंने  चर्म  में  जो  बातें  उठाई  उनके  से  सामूहिक  रूप  में  काय॑  करवाना  है
 ।

 सम्बन्ध  में  सभी  प्रकार  की  जानकारी  दे  mate यदि  साधारण  तरीकों से
 कार्य  किया

 कर  उन्हें  सन्तुष्ट  इसलिए  उसके  जाये  तो  उस  में  बहुत  समय  लागत

 निष्कर्ष  स्वरूप  एक  विषय  की  ate  निर्देश  अधिक  grat  ar  लाभ  प्राप्त  करन  में

 करूंगा  |  जिस  विषय  की  में  afar  विलम्ब  होगा  ।  यदि हम
 काफी  संख्या

 रूप  से  निर्देश  करना  चाहता  हुं  वह  हमारी  उन  लोगों  को  काम  में  लगा  सक  जो  साधारण

 परियोजनाओं  में  जनता  द्वारा  भाग  लेने  का  श्रमिक  नहीं  हैं  are  काश्तकारी  इत्यादि

 प्रत  > ट्  ।
 समय  समय  पर  जब  माननीय  कर  रहे  ह  तो  एक  ऋतु  में  बहुत  सा  काय

 सदस्य  इस  विषय  पर  बोलते  हे  तो  वे  इस  हो  सकेगा  ब्रोकर  साथ  ही  उन  लोगों  को  कुछ

 बात  के  महत्व  पर  जोर  देते  हू  कि  जनता  काम  और  धन  भी  मिल  जायेगा  जो  अन्यथा

 को  इन  में  प्रतिनिधिक  भाग  लेने  का  प्रोत्साहन  wrt  समय  का  लाभदायक  ढंग  से  प्रयोग

 दिया  जाना  चाहिये  हमने  इस  विषय  नहीं कर  सकते  |

 पर  बहुत  विचार  किया  है  ate  में  सभा  को
 कोसी में  हमें  एक  कौर  प्रचुर  प्राप्त

 यह  बता  सकता  हूं  कि  इस  दिशा  में  काफी
 gat  है

 ।
 यदि  पंचायतों  के  are

 पर
 बने

 प्रगति  हो  रही  है  ।  विचार  यह  है  कि  लोगों  हुए  ये  लोगों  के  सहकारी  संगठन  न

 को  इस  बात  का  जान  होना  चाहिये  शौर
 तो  व्यय  झ्र वश्य  बढ़  जाता

 ।
 में  अपने  नक़वी

 उन्हें  अनुभव  करना  चाहिए  कि  क्या  कायें  से  कह  सकता  हूं  कि  इन  सहकारी  संगठनों

 किये  जा  रहे  हू  ताकि  इस  प्रकार  वे  विभिन्न  ने  कास  भी  बहुत  wear  किया  है
 ।

 ढंगों  से  सहायता  करें  ।  कोसी  कारी  काम  के  सिद्धान्त  का  अनुसरण  अन्य

 को  ही  लीजिये  ।  यदि  लोग  स्वेच्छा  से  ak  क्षेत्रों  में  भी  किया  जा  सकता  है  ।  यह  राष्ट्र

 बिना  शर्तों  के  जमीनें  न  देते--उन्होंने  कहा  के  लिये  बड़े  महत्व  का  विषय  है  बड़ी  बड़ी

 था  भूमि  am  को  चाहिये  ले  लीजिये  परियोजनाओं में  सहकारी  ग्रा धार  पर  काम

 श्र  काम  area  कीजिये--यदि  वे  अपने  करवाने  से  वह  भ्रष्टाचार भी  जो  झ्राजकल

 पूरे  वैध  अधिकार  प्राप्त  करन  का  श्रीराम  इतना  HAT  ठ  है  दूर  किया  जा  सकता है  ।

 करते  तो  इस  ऋतु  में  कोई  भी  काय  न
 हम  इसे  बहुत  महत्व  देते  हें  ।  यद्यपि इस

 कर  सकते  ।  इसका  शअरभिप्राय  यह  है  कि  में  प्र शास नात्मक  कौर  राजनीतिक  कठिनाइयां

 जहां  लोगों  का  सहयोग  प्राप्त  gat  है  वहां  पद  जाती  तथापि  हम  इन्हें  दूर  करने  का

 झाप  उस  बचत  का  सुगमता  से  भ्र नू मान  नहीं  प्रयत्न कर  रहे  है  ।
 लगा  सकते  जो  धनराशि  के  रूप  में  अथवा

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  )  :

 काय  की  प्रगति  के  रूप  में  प्राप्त  होगी  ।

 उत्तर  प्रदेश  और  देश  के  अन्य  कई  भागों  में
 क्या  मंत्री  महोदय  बता  सकते  हैं  कि  राज्य

 कार्यों के  सम्बन्ध  में  हमें  अरब  लोगों  का  सहयोग
 हम  जानते  हैं  कि  राज्य  सरकारें  इसके

 बहुत  मात्रा  में  प्राप्त  हो  रहा  है  ।
 विरुद्ध  &  ?

 में  श्रमदान  के  बारे  में  अपने  विचार  श्री  नन्दा  :  ये  नई  चीजें  हें  र  धीरे

 व्यक्त  करता  हूं  |  यह  बहुत  प्रगति  चीज  धीरे  भ्रड़चनें  दूर  की  जा  रही  हें  ।  बोरी  गंडक

 है  ।  परन्तु  इन  बड़ी  परियोजनाओं में  इस  पर  स्वयं  पदाधिकारियों ने  सहायता  दी  थी

 से  अधिक  लाभ  नहीं  हो  इस  विषय  में  कौर  जनता  के  सहकारी  संगठनों  द्वारा  बड़े

 लोगों  की  सहकारिता  का  मूल्य
 लोगों  पैमाने  पर  काम  किया  गया  था  ।
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 प्री  सारंग घर  दास
 शर  चिनाई  के  बांधों  के  गुणावगण  का  प्रशन

 )  चूंकि  इस  वाद  विवाद  में  हीराकुंड  बहुत  महत्वपूर्ण  है  |  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध

 का  उल्लेख  नहीं  किया  इसलिये में  में  कुछ  नहीं  कहा  ।  में  ने  कहा  था  कि  यदि  हम

 पूछना  चाहूंगा  कि  क्या  उन  लोगों  के  विरुद्ध  चिनाई के  बांध  तो  करोड़ों रुपये  बच

 जिनके  भ्रष्टाचार के  बारे  में  लोक  लेखा  सकते हैं  ।

 समिति  ak  अरन्य  समीक्षकों  ने  रिपोर्ट  की  सभापति  महोदय  इस  पर  कई  बार

 थी  उपयुक्त  कार्यवाही की  गई  है  ?  चर्चा  हो  चकी  है  ।  यदि  माननीय

 श्री  नर  कार्यवाही की  जा  रही  है  संतुष्ट  नहीं  तो  वह  एक  पूछ  सकते

 तौर  कुछ  कार्यवाही  की  जा  चुकी  है  ।  ह

 डा०  नटवर  पाड़  इस  सरदार  इक़बाल  सिंह

 प्रकार  का  सामान्य  वक्तव्य  हमारी  ५ सकाय  जानकारी के  हेतु  ।  माननीय  मंत्री

 नें  कहा  था  कि  भाकड़ा  में  बिजली  घर और  सन्देह  दूर  नहीं  कर  सकता  |

 श्री  बारात  स्वामी  :  जब  मेंने  विभिन्न  स्थान  बदलने  से  २३  लाख  रुपये  व्यय

 नदियों  के  सम्बन्ध  में  wine  मांगे  तो  होंगे  |  क्या  इस  व्यय  में  संस्थापन  इमारतों

 माननीय  मंत्री  नें  कहा  था  कि  उन्हें  केवल
 शादी  का  व्यय  भी  सम्मिलित  क्योंकि

 एक  नदी  में  रुचि  है  ।  म  नें  सब  नदियों  के
 बांध  की  लम्बाई  अधिक  होगी

 ?

 श्री  . नन्दा
 सम्बन्ध  में  च  मांगे  थे  |  क्या  उत्तर  देने  का  में  ने  कहा  था  यह  व्यय

 यही  तरीका है  ?
 में  शद्ध  वृद्धि  है  ।  यदि  मांननीय  सदस्य  ब्योरा

 श्री  नन्दा  चाहते  तो  में  दे  दूगा  ।
 म॑ने  यह  कहा  था  कि  में

 सब  ५  इकटठें  किये  बिना  उनका  सभापति  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव

 समन्वय  किये  बिना  कोई  शुद्ध  वक्तव्य  नहीं
 मतदान  लिये  प्रस्तुत  किय  कौर

 देना  चाहता  ।  में  ने  यह  नहीं  कहा  था  कि  में  विकृत  हुए  ।

 जानकारी  नहीं  दूंगा  ।  जानकारी  परिचालित
 सभापति  महोदय  द्वारा  शेष  माग

 १२७  और की  जायेगी  |  सख्या  ६५,  GY,  RC;

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  १२८  मतदान  लिए  प्रस्तुत  की  गई

 सिचाई  विद्युत  परियोजनाओं  में  कनक्रीट  तथा  स्वीकृत  हुई  |

 द्वारा  स्वीकृत  अ्रनुदानों  की  मांगें

 नीचे  दी  जाती  संसदीय
 —

 मांग  संख्या  aaa  राशि

 a a a i te em to  ि  सिर  निए  —  ि  LS
 ~

 रुपय

 द्  सिंचाई  are  विद्युत  मंत्रालय  20,  Va.000

 क
 सिंचाई  व्यय

 बन्ध  तथा  जल-निस्सारण  कार्य  से

 २३,०००

 बहुप्रयोजनीय  नदी  योजनायें  €५,६४५,०००

 ६८  सिंचाई  घौर  विद्युत  मंत्रालय  के  अधीन  विविध
 विभाग तथा  व्यय

 ¥&,  ३२,०००

 १२७  बहुप्रयोजनीय  नदी  योजनाओं  पर  पूंजी  व्यय  3,4,  49,000

 १२८  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  का  अन्य  पूंजी  व्यय  %,25,000
 बन  ..  बनावय  ह
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 गह-काय  मिराली  के  सम्बन्ध
 में

 मांगें

 सभापति  महोदय  :  श्री  सदन
 पर  दे  दें

 ।
 यदि  ये  नियमानुकूल हुए

 सम्बन्धित  सदस्य  उपस्थित  तो  इन्हें

 पर  चर्चा  आरम्भ  करेगी  |  माननीय  सदस्य  प्रस्तुत समझा  जायेगा  |

 Raa  के  लिए  प्र गुर तों  को  ये  मांगें
 सभापति  महोदय  ने  प्रस्तुत  कीं  :

 Soc

 ms  cae  निए एए विवक  SS  TS  ES  os

 Yo  गह-काय  ®,  3,08,  000

 मंत्रिमंडल 48

 २  दिल्ली  89,50,000

 43  1&2,  8,000

 Yr  १८,३  y 9090

 AX  देशी  राजयों  की  निजी  थैलियां  तथा  भत्ते  2,0  ३,०००

 प्र्  अन्दमान  att  निकोबार  द्वीप  समूह  .  53,6  3,000

 yg  कच्छ  १ै,२३,५६,०००

 XS  1%,000 मणिपुर

 ५६  त्रिपुरा  2,38, 8%,000

 राज्यों से  सम्बन्ध Qo  2,659,000

 दश  गृह-कार्य  मंत्रालय  के
 अधीन  विविध  विभाग  तथा

 व्यय  .  8,45,  28,000

 १२५  गृह-कार्य  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय  २,१५६,४ ३,००० 000

 ee

 मे  प्रदेश  नहीं  ७  दिया  wat  जब  सक श्री  तेलकौकर  :  मुझे

 कि  वे  अ्रपने  सिर  से  गांधी  टोपी  उतार  न
 व्ययक  के  पक्ष  या  विरोध  में  कुछ  नहीं  कहना

 लें
 ।

 आजकल  वहां
 जो

 नियम  लागू  उन
 है  ।  में  अपने  राज्य  सम्बन्धी  कुछ  शिकायतों

 के  भझ्रनुसार  दस्तार  या  पगड़ियां  पहन  कर
 की  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  श्राप

 तो  न्यायालयों में  जा  सकते  किन्तु  टोपियां

 को  यह  जान  कर  श्राइचये  होगा  कि  हैदराबाद
 पहन  कर  नहीं

 ।
 देखना  चाहिये  कि  यह

 राज्य
 के

 न्यायालयों  में  गांधी  टोपियां  पहनने  नियम  किस  सिद्धान्त  पर  आधारित  है  |

 पर  प्रतिबन्ध  है  कौर  वकीलों  को  न्यायालयों  यदि  एकरूपता  लाने  के  हेतु  यह  नियम  बनाया
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 गया  तो  टोपी  के  अतिरिक्त  कौर  बहुत  ने  यह  बात  स्वीकार  की  है
 ।  इस

 लिये  में

 सी  चीजें  हें  जिन्हें  पहना
 जा  सकता  है  ।  mid  गह-कायें  मंत्री  पंडित  पन्त  से  निवेदन

 यहां  एकरूपता  का  नहीं  यदि  करूंगा  कि  वह  वकीलों  को  न्यायालय  में

 सम्यता  को  ध्यान  में  रखा  गया  तो  मेरे  काम  करते  समय  गांधी  टोपी  पहिनने  का

 विचार  में  गांधी  टोपी  wearer  नहीं  है  ।  अधिकार  दिलाये  जाने  के  लिये  ग्रावश्यक

 कार्यवाही  करें  |

 पुराने  जमाने  में  जो  राज मुकट  या  ताज  पहने  शो  राघवाचारी  :  विभिन्न

 लाते  वे  भी  सोने  की  टोपियां  ही  होती  मंत्रालयों  के  प्रतिवेदनों को  ही  देखने  से

 थीं  ।  में  यह  नहीं  समझ  सका  कि  टोपियों  जान  पड़ता  है  कि  यह  सब  चीजें  मार्चे
 के

 से  घृणा  क्यों  की  जाये
 ।

 पहले  तय्यार  हो  जाती  हें
 ।

 परन्तु  हमें  यह

 मुश्किल  से  दो  तीन  दिन  qa
 दी

 जाती  है
 ।

 इस  प्रकार  गांधी  टोपी  का  चादर करने

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमें  यह

 सामग्री  कम  से  कम  वाद  विवाद  होने  के
 हुए  न्यायालयों  में  प्रवेश  नहीं  कर  सकते

 हें  ।  एक  सप्ताह दे  दी  जाये  जिससे  किं  हम

 इस  को  वाद  विवाद  में  भाग  लेने  के  पहले

 सम्मान  प्रकट  करने  के  भिन्न  faa  पढ़  सकें ।

 तरीक़े  भिन्न  भिन्न  लोगों  में  पाये  जाते  हें  ।
 मुझे  यह  देखकर  प्रसन्नता हुई  है

 कि

 यदि  लोग  at  सिर  जाना  पसन्द  करें  तो  संविधान के  अनुच्छेद  ५४
 के  अनुसार  राष्ट्र

 इस  में  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  ध्यान  पति  की  भत्तों  तथा

 देने  की  बात  केवल  इतनी  है  कि  जो  भी  कारों  के  सम्बन्ध  में  एक  विधान  बनाया  जाने

 न्यायालय में  जाये  ag  उसको  सम्मान
 वाला  है  ।  में  इतना  श्र  निवेदन  करना

 करे  |  कई  प्रकार  की  पोषाकें  विहित  चाहता  हुं  अनुच्छेद  ks  भी  भ्रनुच्छेद  ५९

 लिये  एकरूपता  भी  नहीं  हो  सकती  है  ।
 के  समान  है  ।  इसलिये  राज्यपाल  की

 इस  सम्बन्ध  में  में  ने  विधि  मंत्रालय  तथा
 भत्तों  तथा  विशेषाधिकारों  के

 सम्बन्ध  में  भी  विधान  बनाया  जाये  ।  यह
 गृह-कार्य  मंत्रालय  से  कुछ  पूछे  परन्तु

 तो  भली  भांति  विदित  है  कि  संविधान  के
 उन  seat  की  अनुमति  नहीं  मिली  ।  अनुमति

 न  दिये  जाने  के  कारणों  का  उल्लेख  किया
 wa  इन  लोगों  की  उपलब्धियां ate

 भत्ते  उन  की  पद  की  अवधि  में  घटाये  नहीं
 गया  था  जिन  में  कहा  गया  था  कि  इस  से

 केन्द्रीय  मंत्रालय  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था
 जायेंगे  ।  इसलिये  हम  जो  भी  विधान  बनायेंगे

 वह  इन  पर  तो  लागू  होगा  नहीं  वह  लागू

 होगा  उन  पर  जो  इन  केਂ  बाद  इन  पदों  पर विधि  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन में  एक

 चण्डिका  मुझे  एसी  मिली  जिस  में  विधि  मंत्रालय  नियुक्त  किये  जायेंगे  ।  इसलिये हमें  यह  काम

 के  कृत्य  दिये  हुए  हें  ।  उस  में  कहा  गया है  area  ही  करना  चाहिये  श्र  ऐसा  विधान

 कि  विधि  मंत्रालय  को  राज्यों  के  तथा  केन्द्र  न  केवल  राष्ट्रपति  वरन्  राज्यपालों  के  सम्बन्ध

 के  उपनियमों  तथा  aq  विधानों  में  भी  बनाना  चाहिये  ।  हमारे  वर्तमान

 की  जांच  करने  का  अधिकार  प्राप्त  है  ।  राष्ट्रपति  बहुत  ही  सरल
 प्रकृति के  व्यक्ति

 विधि  मंत्रालय  तथा  गृह-कार्य  मंत्रालय  दोनों  ate  अधिक  तड़क  भड़क  पसन्द  नहीं
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 करते  हे  ।  इस  लिये  उन्हों  ने  wot  इच्छा  का  विज्ञापन  जाता  है
 ।  कितने ही

 से  इन  को  त्याग  दिया  है  ।
 प्रार्थना  पत्र  जाते  हें

 ।
 महीनों  इन्टरव्यू  में  लग

 हमारे  लिये  यह  अवसर  भी  अच्छा  है  कौर  जाते  हैं  |  तब  तक  वह  श्रादमी  बराबर  काम

 साथ  ही  यह  हमारे  समाजवादी  ढांचे  की  करता  रहता  है  ।  उस  के  बाद  सिफ़ारिश  भी

 समाज  बनाने  के  लक्ष्य  के  भी  प्रति  है  |

 संविधान के  अनुच्छेद  १८  के  अनुसार
 के  पक्ष  में  की  जाती  है  जो  पहले  से  काम

 कर  रहा  है  ।  कोई  उस  में  हो  या  न
 हमने  सैनिक  दिक्षा  सम्बन्धी  उपाधियों

 इतने  दिन  काम  कर  के  वह  वातावरण  को
 को  छोड़  कर  wea  सभी  उपाधियों  पर  निषेध

 लगा  दिया  है  ।  परन्तु  विभिन्न  प्रकार  के
 तो  अपन  अनुकूल  बना  ही  लेता  है

 ।  तब

 विभूषणों  के  रूप  में  वही  पुरानी  प्रथा  फिर

 चल  पड़ी  है  ।  लोकतंत्रात्मक ढाँचे  को  देखते
 भ्रामंत्रित  करना  इत्यादि  बिल्कुल  व्यर्थ  है  ।

 हुए  यह  सुसंगत  नहीं  जान  पड़ता  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  दोष
 को  दूर  किया

 जाये  ।

 सरकारी  नौकरियों  में  भर्ती  तथा  लोक  इस  प्रतिवेदन में  कुछ  बातें  छंटनी  के

 सेवा  arin  के  सम्बन्ध  में  पहली  बात  सम्बन्ध  में  भी  हें  ।  इस  प्रश्न  पर  विचार

 मुझे  यह  कहनी  है  कि  कुछ  ही  मास  में  सभी  करने  का  काम  सहायक  सचिव  की  श्रेणी  ar

 wart  तथा  सभी  वर्गों  को  नियमित  पदाधिकारियों को  दिया  गया  है  ।  में  समझता

 उनकी  पदोन्नति  तथा  वरिष्ठता की  श्रेणियां  हूं  कि  शायद  ही  किसी  विभाग  का  सचिव

 निर्धारित  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है
 |

 ऐसा  हो  जो  यह  कहे  कि  wae  विभाग  में

 कितने  ही  मामलों  में  अन्याय  हुआ  होगा  |  इतने  भ्र ति रिक्त  कमंचारी  हैं  इसलिये  इन

 नियमों  के  द्वारा  श्राप  यह  भी  चाहते  हें  कि  को  निकाल दिया  जाय  ।  यह  लोग  वापस में

 वे  हमें  इन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बतावें भी  कुछ  न  कुछ  समझौता  तो  कर  ही  लेते

 नहीं  ।  में  यह  नहीं  कहता  हूं  कि  वे

 शिकायतें  ले  कर  हमारे  पास  जायें  ।  परन्तु  को  मान  लेता  होगा  दूसरा  सिफारिश

 कम  से  कम  हम  तो  उन  से  सम्पर्क  रख  सकते  करता ही  ऐसी  होगा  जिससे  पहला  व्यक्ति

 हें  कौर  इस  प्रकार  के  ब्यौरे  की  बातों  का  सहमत हो  ।

 ज्ञान  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।
 राज्यों

 में  नये
 मंत्रिमंडलों

 के
 बनाये

 मुझे  यह  जान  कर  प्रसन्नता  हुई  कि  जाने  att  पुराने  मंत्रिमंडलों  के  भंग  किये

 बहुत  सा  ्  जी  पिछड़  गया  था  ag  लोक  जाने  के  सम्बन्ध  में  में  एक  बात  कहना  चाहता

 सेवा  आयोग  द्वारा  निपटाया  जा  रहा  है  |
 हूं

 ।
 इस  सम्बन्ध  में  जो  सिफ़ारिश  की  जाती

 एक  उपबन्ध  यह  रखा  गया  है  कि  है  याद  वह  सत्तारूढ़  दल  के  हित  में  होती  हं

 यदि  कोई  चुनाव  किया  जाय  तो  चुनाव  को  तो  मानी  जाती  नहीं  तो  नहीं  ।

 sian  रूप  दिये  जाने  के  लिये  संस्थापना  कोचीन तथा  are  के  उदाहरण  इसकी

 ध्रधिकारी से  परामर्श  किया  जाये  पुष्टि  करते  हें
 ।

 पुराने  मंत्रिमंडल  ने  जब

 अक्सर  ऐसा  देखा  गया  है  fe  आपात
 सिफ़ारिश की  थी  कि  विधान  मण्डल  भंग  कर

 दिया  जाये  तो  उसे  स्वीकार  कर  लिया काल  के  बहाने  मंत्रालय  या  विभाग  किसी

 व्यक्ति  को  रख  लेते  हें  ;  उस  के  बाद  लोक  गया  ।  way  दुबारा  जब  sat  ही  अवसर

 बेवा  आयोग  द्वारा  समाचार  पत्रों  में  उस  पद  ora  भर  वही  सिफारिश  की  गई  तो  उसे
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 राघवाचारी  |

 स्वीकार  नहीं  किया  गया  ।  दोनों  बार  कच्छ  को  लीजिये  ।  वहां  केन्द्रीय  सरकार

 रिश  करने  वाले  दल  भ्रल्पसंख्यक थे  कौर  का  प्रत्यक्ष  है  ।  यह  क्षेत्र  भी

 फिर  भी  दोनों  के  लिये  भिन्न  भिन्न  प्रक्रियायें  निषेध  नीति  वाले  क्षेत्र  में  सम्मिलित  फिर

 झपनाई  गई  |  प्रान्घ्र  के  मामले  में  तो  इतनी  भी  झअ्रवैंध  रूप  से  मद्य  तय्यार  करना

 भौपचारिकता भी  नहीं  की  गई  कि  विरोधी  यहां एक  कुटीर  उद्योग बना  हुमा  है  यहां

 दल  से  पूछा  जाता  कि  कया  वह  मंत्रिमंडल

 बना  सकता  है  ।  कारण  यह  बताया  गया  बस्तियां  हें  ।  यहां  एक  रासायनिक  कारखाना

 कि  यदि  ऐसा  किया  जाता  तो  वह  पद  का  है  जहां  हर  प्रकार  की  मदिरा  बनाई  जाती

 लालच  दे  कर  ्  को  अल्पसंख्यक से  ag-  उसी  में  से  एक  यू  डी  क्लोन  है  |  साधारण

 संख्यक  बना  लेता  |  इतना  होने  पर  भी
 आदमी  प्री  समझता  है  |  :

 यह  कोई  सुगन्धित

 न्नावनकोर-कोचीन  में  जब  अवसर  इत्र  जेसी  वस्तु  है  ।  परन्तु  यह  एक  प्रकार

 तो  इन्हीं  तरीकों  से  अल्पसंख्यकਂ दल  ने  झपने  की  मदिरा  ही  होती  है  ।  इस  के  अतिरिक्त

 को  बहुसंख्यक  बना  लिया  |  मेरे  कहने  का

 तात्पर्य  यह  है  कि  इंगलैण्ड  की  तरह  हमारे  किसी  की  जान  व  माल  सुरक्षित  नहीं  है
 ।

 यहां  भी  ऐसे  भ्र वसर ों  के  लिये  एक  प्रथा  होनी  में  चाहता  हूं  कि  इसका  सुधार  किया  जाये  ।

 जिसका  समान  रूप  से  पालन  किया
 विधियों  में  जो  सुधार  किया  जाने  वाला जाये  |

 एक  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूं
 था  वह  भी  wit  पूरा  नहीं  न  है  ।  विधि

 ara  तक  की  नियुक्ति  नहीं  हुई  है  ।  जब
 वह  यह  है  कि  विरोधी  दल  के  प्रति  सरकार

 कोई  विधान  रखा  जाता  है  तो  वह  या  तो
 का  रवय्या  बहुत  खराब  है  ।  wat  उसी

 दिन  काश्मीर  समस्या  पर  बोलते  हुए  प्रधान
 निवारक  निरोध  afafaara  होता  है  या

 प्रेस  एक्ट  या  इसी  प्रकार  का  कोई  प्राय  विधान
 मंत्री ने  कहा  की  वहां  की

 पी०  एस०  पी०  आर  प्रजा  परिषद्  में  अन्तर
 होता  है  ।  में  चाहता  हं  विधियों  के  सुधार

 का  जो  काम  किया  जाये  वह  डा०  काटजू
 ही  है  सिवाय  इस  के  टोपियों  की  waar

 के  नाम  से  सम्बद्ध  हो  ऐसा  सुधार  किया
 बदली  कर  दी  गई  |  इसी  प्रकार

 जाये  जिस  से  न्याय  प्राप्त  करना  जनता  के
 हम  नहीं  कह  सकते  हें  कि  कितने  ही  जागीर

 लिये  कम  खर्चे  का  विषय  हो  जाये  |

 aq  व्यक्तियों  को  ५  केवल  टोपी  अ्रनुसूचित  जातियों  के
 सम्बन्ध  में

 में  यह

 कहना  चाहता  हुं  कि  उनका  सुधार  करने  का पहना  कर  झपने  दल  में  सम्मिलित  कर  लिया

 काश्मीर की  सारी  पी०  एस०  पी०  तरीक़ा  केवल  यही  नहीं  है  कि  छात्रवृत्तियां

 दी  जायें  या  नौकरियां  सुरक्षित

 को  ले  कर  बनी  है  ।  उस  में  प्रजा  परिषद  रखी  जायें
 ।

 अनुसूचित  जातियों  जो

 का  कोई  है  ही  कौर  में  प्रत्येक
 करोड़ों की  संख्या  में  इनका कोई  प्रभाव

 अ्रवसर पर  विरोधी  दल  के  सामने  अड़चनें  नहीं  पड़ता  है
 ।

 इसलिये  मेरा  सुझाव  यह

 उपस्थित  की  जा  रही  हैं  ।  सभी  समय  सरकारों  है  कि  समस्त  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  क्षेत्रों

 में  विरोधी  दल  आवश्यक  होता  में  दौर  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  में

 यह  एक  नियम  बना  दिया  जाये  कि  कोई  भी
 लिये  विरोधी  दल  के  साथ  ऐसा  व्यवहार

 नहीं  होना  चाहिये  हरिजन  में  नहीं  उसके  लिये
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 आधुनिक  किस्म  का  एक  मकान  बनाया  बात  जिस  की  कौर  में  माननीय  गृह  मंत्री

 at  सभा  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  वह

 देगा  ।  पास  पड़ोस  वालों  इससे  सीख  है  हमारे  श्रादिवासियों के  बीच  में  garg

 लेने  का  श्रवसर  तभी  कुछ  हो  भी
 farrier का  प्रोपेगेंडा  ake  इसको  स्वयं

 सकेगा  ।  उप  गृह-मंत्री  महोदय  ने  भी  देखा  कौर  में

 समझता  हूं  कि  उन्होंने श्राप  के  सामने  उस
 श्री  हेमाराम  परगना  व

 बाग़--रक्षित-भ्रनुसूचित  :  सम्बन्ध  में  रिपोर्टें  भी  की  होगी  लेकिन  उस

 ait  कोई  खास  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।
 जिस  क्षेत्र  से  में  चुन  कर  पाया  हूं  उसके

 इस  पर  श्राप  को  ध्यान  देना  चाहिये  तौर
 बारे  में  में  कुछ  बातें  के  सामने  रखना

 चाहता
 हूं

 |  हमारे  देहात  में  जहां
 यह  जो  हमारे  आदिवासी  लोगों  का  धर्म

 परिवर्तन  करने  की  चेष्टायें  की  जा  रही
 वासी  लोग  रहते  हें  वहां  श्राप  की  से

 उनको
 रोकना  चाहिये  ।  हमारे  लोगों  में

 बहुत  कुछ  काम  हो  रहा  है
 ।

 इस  के  लिये

 तो  हमें  बहुत  खुशी  है  लेकिन  इस  विषय
 काफ़ी  afer  फैली  हुई  है  भ्रंग्रेजी

 शासन  काल  से  हम  लोग  ज्ञान
 में  में  एक  बात  श्राप  के  सामने  रखना  चाहता

 कार  की  अवस्था  में  रहते
 वहां  पर  जो  श्राप  के  ठेकेदार  लोग  काम

 करवाते  वे  भोले  भ्रादिवासियों को  एक
 सरकार  को  हमारे  उद्धार  की  कौर  विशेष

 ध्यान देना  चाहिये  ।  सरकार  इसका  भी
 सवा  रुपया  दे  कर  अपना  काम  करवा

 कोई  ठीक  हिसाब  नहीं  रखती  है  कि  arr
 लेते  हें  जबकि  उनको  सरकार से  १  रुपया

 १२  arn  मिलना  चाहिये  |

 बाहर  चले  गये  हें  ।  पाकिस्तान  से  जो  यहां

 इसके  अतिरिक्त  गवर्नमेंट  की  से  लोग  उन  रिफ्यूजी  का  सरकार  पूरा

 हमारे  क्षेत्र  में  दाराब  की  दुकानें  खोल  दी  हिसाब  रखती  है  कि  इतने  वहां  से  भराये

 गई  हें  ।  यहां  जा  कर  ग़रीब  आदिवासी  यहां  पर  बसे  लेकिन  झ्रादिवासियों के  बारे

 में  उसके  पास  कोई  हिसाब  नहीं  है  ।  हमारा लोग  शराब  में  अरपना  पैसा  खो  देते  हें  ।  यदि

 ये  दुकानें  समझदार  लोगों  के  क्षेत्र  में  हों  तो
 सी  रहना

 q  इतना  नुकसान नहीं
 दूसरी  बात  यह  है  कि  बहुत  थोड़े

 जितना  कि  हमारे  आदिवासी भाई  उठाते
 वासियों  के  पास  जमीनें  बाक़ी  सारे  लोगों

 हें  ।  आदिवासियों को  इतनी  समझ  नहीं

 है  ।  इसलिये  सरकार  को  चाहिये  कि  वह
 को  मजदूरी  कर  के  अपना  जीवन-निर्वाह

 करना  पड़ता  है  ।  में  करता  हूं  कि
 उन  को  इस  से  बचावे  |  जेसे  श्राप  हर  चीज़

 में  उनकी  मदद  कर  रहे  हें  उसी  तरह  श्राप
 सरकार  उन  की  सुदेशा  की  ध्यान  ।

 को  उन्हें  इस  बुराई  से  भी  बचाना  चाहिये  |  वहां  पर  हालत  इतनी  खराब  है  कि  खाने

 के  में  लोग  जंगल  की  जड़ी  बूटी  खा

 इसके  अलावा  उस  एरिया  में  बहुत  से  कर  दिन  काट  रहे  हें  ।  दूसरे  हम  यह  भी

 ऐसे  भ्रादमी हैं  जो  प्रा दि वासियों को  बहकाते  देखते  हें  कि  ढाई  करोड़  आदिवासियों के

 हैं  ।  जहां  आपकी  तरफ  से  स्कूल  खोले  जा  नाम  से  सरकार  रुपया  सेक्शन  करती  है

 रहे  हें  वहां  पर  पादरी  लोग  हें  शर  लेकिन  वह  सारा  रुपया  चार  लाख

 आदिवासियों को  अपने  स्कूलों  में  भरती  आदमी  खा  जाते  जो  लोग  पहले  से  शिक्षित

 कराने  का  इन्तिज़ाम  करते  ।  एक  दूसरी  हें  वह  wat  लडकों  को  aa  पढ़ाते
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 लिखाते उनके  वास्ते  ईसाई  मिशनरी  बाहर

 से  भी  रुपया  लाते  हैं  वह  रुपया  भी  उन
 गर्दी  होती  है  ।  ठेकेदार  जंगल  विभाग  के

 को  मिलता  है  कौर  हम  देखते  हें  कि  उन्हीं
 को  घूंस  दे  कर  ale  मिला

 के  लड़कों को  ज्यादा  तादाद  में  स्कालरझशिप्स
 लेते  हैं  फिर  मनमानी  चोरी  करते  हैं

 मिलते  क़रीब  ८०  परसेंट  स्कालरदिाप्स
 शर  उन  पर  कोई  केस  नहीं  चलता  है  ।

 उन  लोगों  को  मिले  हें  जबकि  हमारे  लोगों  ठेकेदारों  ने  काफ़ी  जंगल  इस  तरह  ख़त्म

 को  केवल  बीस  परसेंट  ही  मिले  हैं  ।
 कर  दिया  है  भ्र  दिन  पर  दिन  जंगल  खत्म

 वासियों  को  उठाने  की  स्कीम  श्राप  की  दस
 होते  जा  रहे  इस  साल  पानी  भी  ठीक

 वर्ष  की  जिस  में  से  ६  ay  बीत  wit
 से  नहीं  बरसा भ्र  उससे  भी  काफ़ी  नुक्सान

 ४
 वर्ष  बचते  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  है

 पहुंचा  है  ।  में  ने  हाल  ही  में  इन  सब  बातों

 कि  जब  oat  तक  कुछ  नहीं  हो  पाया  है  तो  की  रिपोर्ट  की  थी  लेकिन  उस  पर  ait  तक

 इन  चार  वर्ष  के  दौरान  area  कैसे  तो  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  और  न  ही

 ऊपर  उठ  सकेंगे  ।  जब  तक  श्राप  यह  नियम
 कोई  मुनासिब  कार्यवाही हुई  है  |  राज  क़ानून

 नहीं  बदलेंगे  कौर  भ्रादिवासी  लोगों

 ईसाइयों  का  रुपया  नहीं  कर
 ऐसा  है  कि  ठेकेदार  यदि  चोरी  करे  तो  उसके

 लिये  तो  मिनिस्टर है  वक़ील  सरकारी
 देंगे  तब  तक  प्रिये  मक़सद  में  कामयाब

 जब  तक  वकील  सरकार  को  मुक़दमा
 नहीं हो  सकेंगे  ।  भले  ही  श्राप  उनको  जितना

 देना  मुनासिब  समझें  दीजिये  लेकिन  जो
 चलाने  की  राय  नहीं  तब  तक  ठेकेदार

 पर  केस  नहीं  चल  सकता  लेकिन  बेचारे
 ढाई  करोड़  भ्रादिवासी  इस  देश  में  बसते  हैं  भ्रादिवासियों पर  कभी  भी  केस  चलाया  जा
 उनके  वास्ते  श्राप  रुपया  अलग  रव  |

 सकता  है  उनको  सजा  दी  जा  सकती

 सभापति  इसके  अतिरिक्त में  में  चाहता  हुं  कि  नियमों  में  इस  तरह  बदली

 करें  जिस  से  दोनों  में  समानता  करा  जाये
 श्राप  का  ध्यान  सरकार  के  जंगल  विभाग

 द्वारा  आदिवासियों के  प्रति  की  गई  सख्तियों
 सब  पर  एक  तरह  से  केस  चलाया  जा

 की  दिलाना  चाहता  हुं  ।  जंगल  विभाग
 यह  न  हो  कि  गरीबों  पर  तो  जब  चाहे  केस

 चला  दें  कौर  ठेकेदारों  पर  केस  चलाने  के
 के  अधिकारी हमारे  ग़रीब  भाइयों

 की  जमीन शर  उनके  घर  द्वार  दाब  लेते
 लिये  पहले  यह  सब  बातें  होनी  चाहियें  ।

 मारपीट  करते  ्  उनसे  रुपया  ठग
 भाइयों  पर  करते  और

 लेते  हें  कौर उल्टा  उन  पर  झूठा  केस  चला
 झूठ-मूठ  केस  चला  देते  न्  प्रौढ़  उन  पर  जुर्माना

 देते  हैं  कौर  वहां  से  उन  बेचारों  को  सज़ा
 या  सजा  करवा  देते  हें  |  wat  विन्ध्य  प्रदेश

 करवा  देते  हैं  |  दूसरे  डिवीज़न  फ़ारेस्ट  THAT
 की  एक  ख़बर  में  छपी  है  मुझे

 बड़े  बड़े  ठेकेदारों  से  लकड़ी  को  बिकवाते
 चिट्ठी  भी  मिली  है  कि  वहां  पर  किसी  एक

 श्र  मनमानी  चोरी  करते  मुझे  शक  त्वरा  लड़के  का  सिर  छोड़  दिया  एस०  पी०

 और  में  ने  उसकी  रिपोर्ट  भी  में  ने  ह  नें  इनक्वायरी  तो  इस  तरह  गांवों  में

 जिले  के  जंगल  में  देखा  कि  ६  फुट  मोटी  कौर  हम  शभ्रादिवासियों पर  जुल्म  ढाये  जाते  हैं  ।

 दस  फुट  मोटी  लकड़ी  जंगल  के  भ्राफ़िसर  को  में  सरकार  का  ध्यान  इस  प्रा कर्षित

 ठेकेदार ने  दे  दी  ate  उसका कोई  दाम  नहीं  करना  चाहता  कि  वह  इन  को  रोकने  का

 लिया  झ्र  में  ने  देखा  कि  उस  ठेकेदार  पर  उपाय  करे  ।  इस  के  अलावा  हमारे  यहां
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 देहातों  में  ५  जाने  की  बहुत  दिक्क़त  कर्जे  का  रुपया  मिल  जाय  हम  श्रपना

 उन  जगहों  पर  कोई  जाने  को  तैयार  नहीं  काम चला  सकें

 होता  कौर  इसीलिये  वहां  कोई  स्कूल  खुलने

 का  मौक़ा  नहीं  वहां  पर  पीने  के  पानी
 वहां  पर  की  भी  जरूरत  है  ।

 की  भी  बड़ी  कठिनाई  रहती  हमारे  साउथ
 गर्मी  के  दिनों  में  वहां  पर  पीने  के  पानी  की

 भी  बड़ी  मुश्किल  हो  जाती  है  ।  उस  जगह
 बिहार में  जंगल  उजाड़  दिये  गये  हें  जिस  की

 वजह  से  भी  पानी  कम  बरसा  है  ।  पर  कुएं  बनने  चाहियें  इस  तरह  से

 बनने  चाहियें  कि  गांव  वालों  को  उनसे  मदद
 में  गृह  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करता

 मिल  सके  ।  वहां  पर  जो  कांट्रेक्टर  होते  हैं
 हूं  कि  वह  हमारी  अ्रवस्था  की  ध्यान

 दें  are  fara  लोगों  की  जमीनें  ब्रिटिश  सर  हार
 वह  उनको  ठीक  से  बनवा  कर  पूरा  नहीं

 करते  इसलिये  उन  से  गांव  वालों  को  कोई

 नें  सन्  ४२  के  आन्दोलन  में  जब्त  कर  ली
 फायदा  नहीं  होता  ।  बांधों  की  भी  वहीं  हालत

 सरकार  उनको  फिर  से  वापस करे
 है  ।  उसमें  मिट्टी  थोड़ा  काट  कर  छोड़  दी

 ait  रेफ्यूजीज़  की  तरह  शझ्रादिवासियों को
 जाती  है  att  वह  जगह  जैसी  की  तेसी  रह

 भी  सरकार मदद  उनको  जमीन दे
 जाती  है  भ्र  गवर्नमेंट  का  रुपया  भी  बरबाद

 बीज  ait  हल  बेल  की  सुविधा  वे  भ्र  हर
 होता  साथ  ही  हमारे  गांव  वालों  को  भी

 एक  गांव  में  प्रा दि वासियों को  शिक्षा  देने  के  कोई  फायदा  उस  से  नहीं  पहुंचता  ।

 लिये  स्कूल  खोले  जिस  से  वह  भरण

 पोषण  कर  सके  प्रौढ़  इधर  गवर्नमेंट  की  अब  में  सामने  कुछ  ईसाई

 आमदनी  भी  बढ़े  ।  ot  चल  कर  में  श्राप  मर्दानगी  लोगों  की  चर्चा  करना  चाहता  हूं
 ।

 को  थोड़ी  सी  बात  बताना  चाहता  हूं  ।  उन  लोगों  का  प्रचार  हमारे  यहां  बहुत  बढ़ता

 सब  से  पहले  तो  यह  कि  समय  पर  भी  दर्ख्वस्त  जा  रहा  है  ।  हर  साल  उनका  जोर  बढ़ता

 देने  पर  मेरे  इलाके  में  कर्जा  वग़ैरह  बहुत  देर  जा  रहा  है  ।  अभी  हाल  में  करीब  दो-ढाई

 से  मिलता  है  |  भ्रमर  sealer  जून  में  दी  सौ  मिशनरी  वहां  पर  भराये  हे  वह  प्रश्न

 जाती  है  तो  कहीं  में  जा  कर  रुपया  धर्म  का  बहाना  कर  पालिटिक्स  का  प्रचार

 मिलता  है  ।  हमारी  खंती  जुन  कौर  जुलाई  कर  रहे  ह  ।  सारे  देश  में  हट

 श्री  धार्मिक  प्रचार  का  मतलब  क्या  है  ?
 में  शुरू  होती  इसलिये  नियम  यह  होना

 चाहिये कि  हमको  पहले  से  कर्जा  मिल  जाये  हमारे  बीच  में  हमारा  भ्र पना  धम  हम

 ताकि  हम  समय  से  अ्रपनी  खेती  कर  सकें  ।
 यहां  पर  लाखों  वर्षों से  रहते  अय  हे  तो

 दूसरी बात  यह  है  कि  हमारे  इलाके  क्या  अब  तक  हम  बिना  कसी  we  के  रहे

 में  बहुत  भ्रमित  बैल  मर  जाते  हें  ।  इसलिये  हैं  amt  धार्मिक  प्रचार  के  बहाने  से  हम

 बैलों  के  खरीदने  के  लिये  भी  हमें  पहले  से  पर  क्यों  किया  जा  रहा  इसकी

 रुपया  चाहिये  ।  वहां  पर  बैलों  से  ही  खेती  are  झ्रापको  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 हो  सकती  है  ।  ट्रैक्टर  तो  वहां  पर  चल  नहीं  हमारे  बीच  में  धार्मिक  प्रचार  का  कोई  महत्व

 सकते  क्योंकि  इस  इलाके  में  सभी  जगह  नहीं है  ।  हमको  जो  रुपया  लोगों  की

 नदियां  शादी  हैं  ।  चूंकि  बैलों  से  ही  तरफ  से  मिलता है  वह  उसको इस  बहाने

 वहां  पर  काम  चलता  है  इसलिये ये  भी  में  से  हड़प  लेते  ह  हमको  तकलीफ  मिलती

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  wa  स्टेट  गवर्नमेंट  को  है  ।  इसकी  श्राप  को  पूरी  तरह  से  ध्यान

 भी  इसके  लिये  लिखें  ताकि  हमें  समय  पर  देना  चाहिये  ।  जो  हम  आदिवासी  हें  उन
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 fet  भारत  सरकार  केਂ  सामने  ta  करें

 को  जो  रकम  देनी  हो  वह  श्राप  कर
 ताकि  इस  अ्रधिवेशन  में  इस  विषय  को  चर्चा

 दें  ।  हमारे  यहां  काफी  ईसाई  हे  श्र  हम  के  लिये  लिया  जा  सके  ate  जल्दी-से-जल्दी

 लोगों  को  करीब  ढाई  करोड़  रुपया  जो  उन  लोगों  की  बहुत  सी  छूटी  हुई
 खिलाते  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  ।

 संख्या है  उनको  उनमें  शामिल  किया  जा

 इस  साल  से  अलग  कर  दें  ;  कौर  ईसाइयों से  सके  ।  लगभग  ६८  लाख  उनकी  जनसंख्या

 हम  लगों  को  अलग  कर  दें  ।  हमारा  जो  पिछले  REX  में  राष्ट्रपति  जी  केਂ  area

 पुराना  है  वही  रहेगा  ।
 से  छंट  गई  खास  कर  एक  दो  प्रान्तों  में

 जैसेकि  राजस्थान  में  fas  २५  फी  सदी श्री  उइके

 रक्षित-अ्रनुसूुचित  श्रादिमजातियां  मुझ
 ५

 लोगों  को  शभ्रादिवासी माना  गया  ७५

 फी  सदी  आदिवासी  लोगों  को  झ्रादिवासी
 इस  बात  की  खुशी  है  कि  at  पन्त

 नाम  भारत  में  हमारे  पंडित  जी  नहीं  माना  गया  मध्य  प्रदेश  में  लगभग

 यानी  प्रधान  मंत्री  के  बराबर  में  ही  हमारे
 yo  फी  सदी  आदिवासी

 नहीं  माना  गया  यानी  २४  लाख  झ्रादमिथों
 गह  मंत्री  हे  भर

 हमारे  सौभाग्य  से  हम

 हरिजनों  are  पिछड़े  हुए
 को  तो  आदिवासी माना  गया  पर  बाकीਂ

 २४  लाख  को  नहीं  माना  गया  ।  अ्ादिवासियथों
 तीनों  का  art  विभाग  भी  उन्हीं  के  पास  है  ।

 के  लिए  यह  एक  बुनियादी  खास
 में  उनके  सामने  छोटी  मोटी  बातों  को न

 wad  हरिजनों  और
 कर  इन  दो  प्रान्तों  जहां  पर  कि  सरकार

 उनक  सुधार  के  लिए  करोड़ों  रुपये  खर्च
 पिछड़े  हुए  समाज  के  मुद्दों  की  कुछ  बातों

 करती  पर  उन  शझ्रादिवासियों को  उस
 की  रखना  चाहता हूं  ।

 से  कोई  प्रसन्नता  उत्पन्न  नहीं  होती  है  जब

 पहली बात  तो  यह  है  कि  इन  तीनों  तक  कि  जितने  छटे  हुए  आदिवासी  हैँ  उन

 पिछड़े  हुए  समाजों  के  लिये
 जो

 कमी दान  को  झ्रादिवा  डी  afr  न  किया  जाय  ।

 मुकरने  किया  गया  उसने  शायद  भारत
 लिये  गृह  मंत्री  जी  से  मेरी  प्राथना  है  कि

 सरकार  के  पास  wad  रिपोर्टों  कर  दी
 यदि  जितने  समय  यह  अधिवेशन  चलना  है

 है  ate  पिछले  नवम्बर  महीने  में  यहां  पर  उसमें  सम्भव न  हो  सके  शर  2,  ४  या  ६

 भारत  के  आदिवासी विभाग  के  अफसरों
 दिन  केਂ  इन  तीनों  समुदायों  की  १४

 ax  गृह  मंत्री  डा०  काटजू  की  मीटिंग  हुई  करोड़  जन  संख्या  के  लाभ  के  इस
 थी  ।  उसके  सम्बन्ध  में  हम  लोगों  के  पास

 संसद्  के  भ्रधिवेशन
 को

 बढ़ाना  पड़े  तो  इसे

 जो  रिपोर्ट arg  उससे  मालूम होता  है  अवश्य  बढ़ाया  जाये  शर  पिछड़े  हुए  समाज

 कि  उस  मीटिंग  में  काटजू  साहब  ने  कहा  था
 के  ora

 की
 रिपोर्टे  इसी  अधिवेशन  में

 कि  पिछड़े  हुए  समाज  केਂ  कमीशन
 की

 रिपो  ली  ताकि  डीलिमिटेशन  कमिशन  को

 पर  जहां  तक  हो  सके  इसी  श्रधिवेदान  में  यह  अवसर  मिले  कि  समय  के  अन्दर  जितनी

 विचार  कर  के  पास  कर  देना  जरूरी  है  प्रौढ़  संख्या  ऐसे  भ्रादिवासियों ate  हरिजनों  की

 उन्होंने हर  एक  प्रदेश  के  अफ़सरों से  एक  बढ़े  उसके  भ्रनुपात  से  उन्हें  ऐसेम्बली

 प्रकार  से  अपनी  दिली  इच्छा  प्रकट की  थी
 पालियामेंट की  सदस्यता  के  लिये  जगह

 कि  जितनी  जल्दी  हो  सके  वह  इस  कमी दान  मिल  सके
 |

 हमारे  संविधान  को  बने  हुए  पांच

 साल  हुए  ।
 दस  साल  बाकी  हें  ।  अगर
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 कोई  उनका  धर्म  ग्रहण  कर  a,  तो  हमें
 श्राप  इस  बचे  हुए  समय  में  जल्दबाजी  नहीं

 करेंग  कौर  जो  लोग  इस  संविधान  के  लाभ  कोई  एतराज  नहीं  है
 ।

 पर  हमारे  यहां  होता

 क्या है  ?  art  गवर्नमेंट मिल  स्कूलों  में  भी
 से  वंचित हे  उनको  इन  बाकी  सालो  में  सुयोग

 आदिवासियों के  खाने  की  नहीं न  तो  श्रादिवासी  समाज  कौर  हरिजन

 समाज  में  घोर  कल  जायेगा  ।  में  कर  पा  रही  पर  ईसाई  स्कूलों  में  जो  प्राइमरी

 सकल हैं  उनमें  भी  श्रादिवासियों को  खाने
 समझता  हुं  कि  जहां  तक  हो  सकेगा  हमारे

 को  दिया  जाता  है  ।  ऐसी  हालत  में  कहां  तक
 गुह  मंत्री  जी  इस  बात  की  तरफ  विशेष  ध्यान

 द  देंगे ।
 आदिवासियों का  ध्यान  ऐसे  लोगों  की  तरफ

 नहीं  होगा  ?  पिछले  दिनों  में

 ने  एक  जगह  देखा  कि  जहां  लाखों  रुपये  लगा दूसरी  जोकि  अभी  मुझ  से  पहले

 बोलने  वाले  भाई  ने  भी  ईसाइयों
 कर  आदिवासी  कल्याण  विभाग ने  एक  स्कूल

 शुरू  किया  है  उस  के  ठीक  एक  फलाँग  पर
 के  सम्बन्ध  में  है  ।  में  हर  एक  अपने  भाषण

 ईसाइयों  ने  एक  माध्यमिक  ak  प्राइमरी
 में  ईसाइयों  केਂ  सम्बन्ध  में  बोलता  हूं  ।  अभी

 थोड़े  दिन  पहले  वैदेशिक  नीति  पर  बोलते
 स्कूल  शुरू  किया  है  ।  लेकिन  इन  दूसरे  स्कूल

 में  आदिवासियों के  लड़के  जाते  इस  स्कूल
 हुए  हमारे  प्रधान  मंत्री

 जी
 ने  हमें  यह  सुचित

 पर  उन  लोगों  ने  लाखों  रुपये  बच  किये हें  ।
 किया  था  कि  यह  क्रिश्चियन  धम  भी  भारत

 में  एक  हजार  साल  पुराना  है  उन  लोगों
 जो  आदिवासी कल्याण  विभाग  नें  स्कूल

 खोला है  उसमें  कोई  नहीं  जाता  ।  क्यों  नहीं
 को  भी  यहां  रहने  का  हक़  इसी  लिये  हमारे

 जाता  ?  क्योंकि  वहां  पर  खाने  की  वह  चीजें
 संविधान ने  उनको  भी  कुछ  सुविधायें दी

 नहीं  मिलती  हैं  जोकि  क्रिश्चियन  स्कूल  में
 हे  और  उनको  पुरा  करना  हमारा  गतंव्य  मिलती  हैं  ।  कौर  कपड़े  लते  जितनी  भी

 है  ।  में  प्रधान  मंत्री  की  विचारधारा  से  बिल्कुल
 चीजें  हें  वें  सब  की  सब  उनको  मिलती हैं  ।

 सहमत  हुं  att  हमारा  कोई  भी  de  ईसाई
 इतना  ही  कलेवा  भी  वहां  पर  पूरी

 धर्म  या  ईसाई  भाइयों  से  नहीं  हम  तो
 तादाद  में  मिलता  है  ।  इस  तरह  से  यदि  किसी

 fas  अपनी  रक्षा  चाहते  है  ।  अगर  वह  एक
 स्थान  पर  किसी  की  संस्कृति  का  नाश  होता

 हजार  साल  से  भारत  में  हे  कौर  एक  हजार  हो  तो  क्या  सरकार  का  यह  कर्तव्य  नहीं

 साल  से  यहां  पर  उन  का  धम  है  तो  हम  तो  है  कि  वह  उसकी  रक्षा  करे  ।  मध्य  प्रदेश

 भारत  के  वैदिक  काल  के  पुर्व  से  ही  रहने  वाले  का  में  उदाहरण  देता  हूं
 ।

 अगर  श्राप  वहां  के

 तभी  से  हमारा  लाचार-विचार और  पांच  लाख  wa  परिवर्तित लोगों  से  या

 हमारा  ज  है  ।  उस  yooo  शभ्रादमियों  से  हमदर्दी  रखते  हैं

 हमारी  रीति-रिवाज का  नाश  हो  रहा  उन  को  हर  प्रकार  की  सहूलियतें  देना  चाहते

 हमारी  ग़रीबी के  कारण  ;  कौर वह  ईसाई  हैं  जिन  का  कि  उल्लेख  संविधान  में  किया

 धम  के  प्रचारक  हमारी  इस  ग़रीबी  का  गया  है  तो  क्या  इस  के  यह  मायने  हैं  कि  साढ़े

 २३  लाख  आदिवासियों के  भ्र धि कारों  की लाभ  उठाते  तो  यह  शोचनीय  बात  है  ।

 वह  वास्तव  में  ७५  का  उपदेश  था  उन  की  संस्कृति  की  रक्षा  न  की  जाय  ।

 करना  चाहते  तो  भले  ही  क्या  उनकी  रक्षा  करना  सरकार  का

 हमारे  भ्रादिवासी  भाइयों  को  यह  लग  कि  नहीं  है
 ?

 शीरानी  सरकार  को  में  बार  बार

 उन  ईसाई  भाइयों  का  धर्म  अच्छा  उन  धन्यवाद  देता  हूं  कि  वह  काफी  पेसा  इन

 का  समाज  अच्छा  यह  समझ  कर  झ्रादिवासियों की  भलाई  के  fat  खर्चे  कर
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 रही  है  लेकिन  इस  के  साथ  ही  साथ  धर्म  परि  शर  यही  कारण  है  कि  उनको  इतनी  ज्यादा

 वर्तन  के  विषय  में  बार-बार  सरकार  से  यह  तादाद  में  यह  नौकरियां  गई  हं  ।  इसी  प्रकार

 में  ने  इस  सभा  में  wad  पिछले  भाषण  म
 प्रार्थना  भी  करता  हूं  कि  वह  हमारी  संस्कृति

 की  रक्षा  करे  ।  जिस  तरीके  से  धर्म  परिवहन
 स्कौलरशिप्स के  बारे  में  जिक्र  किया  था

 का  कार्य  इस  चल  रहा  है  नगर  उस  यह  स्कौलरशिप्स ज़्यादा  तर  उन  लोगों

 को  न  रोका  गया  तो  में  पहले  भी  कह  चुका  को  ही  दी  जाती  हें  ।  इस  वास्ते  में  सरकार

 हूं  शर  are  भी  कहता  हूं  प्रौर  उन  लोगों  से  यह  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  श्राप

 की  मांग  को  ध्यान  में  रख  कर  कहता  हूं  जोकि
 अ्रादिवासियों में  धर्म  परिवर्तित  लोगों  की

 इस  चीज़  के  खिलाफ  हें  मध्य  प्रदेश  के  जितनी  संख्या  है  उसका  श्राप  सर्वे  करवाये ं।

 ज्यादातर  शभ्रादिवासी लोग  इस  मामले  नौकरियां  श्र  स्कौलरशिप्स के  बारे  में  में

 मेरे  साथ  कि  इसके  गम्भीर  परिणाम  wat  करना  चाहता  हूं  कि  धर्म  परिवर्तित

 निकल  सकते  हैं  ।  यह  भी  में  कहना  चाहता  भ्रादिवासियों की  जितनी  संख्या  है  ar  उन

 हूं  कि  कप  आदिवासियों को  कल्याण  विभाग
 को  उस  भ्रनपात  से  स्कौलरशिप्स  दें  शर

 में  से  निकाल  दीजिये  कौर  इस  कल्याण  विभाग  जितनी  संख्या  भ्रादिवासियों की  है  उनको

 को  बन्द  कर  दीजिये |  उस  प्रचुपात च्  से  दें  ।  में  तो  यहां  तक  कहने

 को  तेयार  हूं  कि  ग्रुप  उनको  वेटेज  दें  और

 एक  भ्रनस्टाड  क्वीन  नम्बर  ५८६  हमारे  हिस्से  में  से  १५  प्रतिशत  नौकरियां

 mie  स्कौलरशिप्स उनको  दे  दें  ।  मगर के  उत्तर  में  बताया  था  कि  किस  तरह  इन

 घर्म  परिवर्तित  आदमियों को  नौकरियां  आप  उनको  १४  प्रतिशत  नौकरियां  ak

 मिली हें  ।  के  उत्तर  में  बताया  स्कौलरशिप्स देते  हैं  तो  श्राप  उनको  ३०

 गया  है  कि  भ्रादिवासियों को  कुल  जो  नौकरियां  प्रतिशत  दे  दीजिये  ait  हमें  ७०  प्रतिदिन

 मिली  हें  वह  १३८६  ।  उसम  दे  दीजिये  ।  लेकिन  जब  तक  am

 में  इन  लोगों  को  १६८  बिहार  में  ७२४५  वासियों  का  धर्म  परिवर्तन  नहीं  रोकते  तब

 नौकरियां  गई  हें  कौर  बाकी  की  जितनी  तक  वे  सन्तुष्ट  नहीं  हो  सकते
 |

 ढाई  करोड़

 नौकरियां  हैं  जोकि  ढाई  सौ  के  करीब  हैं  की  संख्या  में  जो  आदिवासी  हूं  जब  तक  वे

 वे  भारत  के  दूसरे  प्रान्तों  में  इन  लोगों  को  सन्तुष्ट  नहीं  होते  तब  तक  प्रगति  नहीं  हो

 दी  गई  हैं  ।  बिहार  में  ७२५  यानी  से  सकती  कौर  कोई  तरक्की  मुम्किन  नहीं  है  ।

 ज़्यादा  जो  नौकरियां  इन  लोगों  को  गई  हैं  इतना  कह  कर  म  अपना  भाषण  समाप्त

 इस  का  कारण  यह  है  कि  यहां  पर  धम  करता  हूं  पन्त  जी  से  करता  हूं

 वर्जित  ईसाई  काफ़ी  संख्या  में  शिक्षित हैं  कि  वें  इस  mi  विशेष  ध्यान  दें  ।

 eaistaa  फरीदी  न ए  आदत  हिय  मग a te  eer
 मांग

 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  शिखाधार
 काकल का

 रुपय

 st  बीर स्वामी  सचिवालय afar  oo

 रक्षित  अनुसूचित  जातियां ) मयरम ः  भारतीय  सेवाशर्तों
 में  भ्रनुसुचित

 जातियों  का  प्रतिनि  घनत्व  |



 रे  ४४९  १९५५-५६  के  लिए  ६  १९५५  शभ्रनदानों की मांगें की  मांग  दे  S&o

 कटौती

 कटौती  प्रस्ताव  कटौती
 नन  निलिएएयएगताएयएयतयताण

 Xo  श्री  गार्डिलिंगन गौड़  पिछड़ी हुई  जातियों  में  लिंगायतों  १००

 न  किया  जाना  ॥

 Xo  गाडिलिगन गौड  भ्रनुसूचित जातियों  में  रायलसीमा  के  १००

 बात्मीकियों” का सम्मिलित न का  सम्मिलित  न

 किया  जाना  |

 Xo  श्री  पी०  एन  ०
 अनुसूचित  जातियों  के  हितों  की  रक्षा  १००

 करन  म  |

 Xo  श्री  पी०  एन०  राजाभोज
 सरकारी  दफ्तरों  में  भ्रनुसूचित  जातियों

 १००

 के  लिये  रक्षित  पदों  पर  नियुक्तियां

 करने  में  सफलता |

 Yo  श्री  पी०  एन०  राजाभोज  जनगणना  में  ग्रनुसूचित  जातियों  का  पंजीयन  १००

 Xo  श्री  बबराघस्वामी  पिछड़ी  हुई  जातियों  के  लिये  जनगणना  के  १००

 आधार  पर  सभी  सरकारी  नौकरियों

 में  स्थानों  के  रक्षित  किये  जानें  की

 यकता |

 Qo  श्री  कार  एन ०  एस०  देव  भारतीय  राज्यों  के  नरेशों  के  सम्बन्धियों  १००

 )  को  भत्ता  देने  सम्बन्धी नीति  ।

 Qo  श्री  पी०  एन०  राजाभोज  पदोन्नति  से  भरे  जाने  वाले  स्थानों  का  १००

 जातियों  कौर  त

 ख़ादिम  जातियों  के  लिये  रक्षित  किया

 जाना ॥

 Yo  श्री  पी०  एन०  राजभोज  प्रतियोगी  wert  से  चने  जाने  वाले  १००

 अनुसूचित  अनुसूचित

 आदिम  जातियों  के  कर्मचारियों को  उन

 की  वरिष्ठता  के  अनपेक्ष  पदोन्नति  करने

 सम्बन्ध  में  विशेष  रियायत  दिये

 जाने  की  श्रावइ्यकता |

 Yo  श्री  पी०  एन०  राजाभोज  केन्द्रीय  tarsal,  अखिल  भारतीय  230.0

 सेवायों  जातियों  तथा

 अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  का  पर्याप्त

 |

 oa एक  वि ee  ा



 े  C4  १९५५-५६  के  लिए  ६  अप्रैल  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  PRR

 कटौती

 कठौती  प्रस्तावक  कटौती  आधार
 a  एलान टाटाਂ  कों

 रुपय

 Yo  200 श्री  WILo  एन०  एस०  देव  बिहार  सरकार  द्वारा  निर्दिष्ट  जी०  बार

 केस  संख्या  20, kv  आ  धारा

 १४८  भाग  द्७

 परगनाधीश  सरायकेला  निपटाये

 जाने  में  असाधारण जिस  के

 फलस्वरूप एक  वर्ष  से  अधिक  से  मामले

 के  स्थगित  होते  रहने  से  अभियुक्तों का

 निरन्तर  उत्पीड़न  |

 Yo  sit  ato  जी०  केन्द्रीय  सचिवालय  के  तटीय  श्रेणी के  १००

 गुना  क्लर्कों  के  वेतन  क्रम  का  पुनरीक्षण ।

 Yo  स्वयं  सेवक  संगठनों  के  कार्यों  का  समन्वय  १०० at  य०  सी०  पटनायक

 करके  सैनिक  रक्षा  एकाइयों के

 ठित  करने  की  अ्रावस्यकता |

 Xo  श्री  प्र ० ८  सी०  पटनायक  शस्त्र  धारण  की  सुविचारों के  सम्बन्ध  में  १००

 सरकार  के  श्राइवासनों  का  परिपालन

 Yo
 श्री  पुन्नू  (atTeafe)  पुलिस  आयोग  स्थापित  करने  की  १००

 रास्ता  |

 Yo
 at

 पुन्नू  केन्द्रीय  सरकार  के  wrt  काम  करने  १००

 वाले  भिन्न  श्रेणी  के  वेतन क्रम

 का  पुनरीक्षण ।

 Yo  श्री  यू०  सी  ०  पटनायक  wafer  संस्थाओं  को  प्रोत्साहन  देने  की  १००

 अझवइयकता  |

 प्र्  विशेष  पुलिस  संस्थापन  में  कार  एस  ०
 करो  १००

 a

 सूबा  राव

 की  भर्ती  सम्बन्धी  नीति  का  अनुमोदन  ।

 भ  श्री  वीर स्वामी  पुलिस  कर्मचारी की  दशा  200

 शदे  १००

 +  श्री  अनार  एन०  एस०  देव  ,
 बिहार  के  सीमान्त  ज़िलों  में  जनगणना  200.0

 सम्बन्धी आंकड़ों  में  गोलमाल

 ys  Zoo श्री  रिशांग  किलिंग

 न  ए  भारा  सरकार

 की

 मनीपुर-रक्षित-अ्नुसुचित
 ated  जातिया ं)



 २४५३  १९५५-५६  क  लिए  ६  १९५५  अनदानों की  मांगें  3 vay

 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  कटौती

 SS  i

 XS  aft  रिशांग  किलिंग  ९४५५  में  मनीपुर  में  विधान-सभा का
 पित  किया  जाना  ।

 १००

 ९  श्री  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा  के  कृषि-उत्पादकों  को  सस्ते  ऋण  200

 का  उपबन्ध  किये  जाने  की  आवश्यकता

 XE  श्री  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा  के  कृषि  उत्पादकों  को  सहकारी  १००

 समितियों  के  जरिये  ऋण  का  उपबन्ध

 किये  जाने की  श्रावव्यकता  |

 Xe  श्री  बीरेन  दत्त  में  N  पुनर्वास  कार्य के  लिये  १००

 जाति  के  लोगों  के  गण मुक्ति

 परिषद्  नाम  के  संगठन  को  सम्बद्ध  करने
 की  झ्रावद्यकता  ।

 ६  श्री  बीरेन दत्त  समस्त  त्रिपुरा  विशेष  कर  राजधानी  १००

 अगरतला  की  रक्षा  के  लिये  बाढ़  नियंत्रण

 कार्यवाहियां  प्रारम्भ  करने  की

 यकता  |

 XE  श्री  बीरेन  दत्त  के  न्यायालयों .  में  लम्बित  असैनिक  १००

 विवादों  का  शीघ्र  निपटाया  जाना  ।

 XE  श्री  बीरेन  दस  बाढ़  रोकने  के  लिये  बांध  बनाने  भ्र  गांव  १००

 की  सड़कें  बनाने  वाले  ग्रामीणों  को

 सहायता  दिये  जाने  की  झ्रावश्यकता

 XE  श्री  बीरेन  दत्त  के  विभिन्न  भागों  में  सिचाई  की  १००

 छोटी  नहरों  के  लिये  वित्तीय  सहायता  |

 भट  श्री  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा
 के

 अन्य
 भागों

 से  प्रशासनिक  मुख्य  १००

 कार्यालयों को  जोड़ने  वाली  सब  मौसम

 लायक  सड़कों  का  निर्माण  ।

 xe  श्री  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा  में  सशस्त्र  पुलिस  द्वारा
 दमन  ॥  १००

 KE  श्री  बीरेन  दत्त

 निगुरा

 के

 विधि  न्यायालयों  में  शीघ्र  न्याय

 १००

 की  सुविधाओं का
 उपबन्ध  |

 ye  श्री  बीरेन दत्त  त्रिपुरा  के  पहाड़ी  क्षेत्र  में
 जनता

 द्वारा  चालू
 १००

 किये  गये  प्रारम्भिक  माध्यमिक

 cal  को  सहायता



 १९५५-५६  के  लिए  ६  श्रीफल  १९५५  अ्रनदानों की  मांग  ३४५६ ३४५५

 कटौती

 सख्या  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  झ्राघार

 ह

 ye  श्री  बीरेन  दत्त  त्रिपुरा
 में

 अगरतला  नगरपालिका क्षेत्र  में
 १००

 सार्वजनिक  सभा यें  करने  शौर  ध्वनि
 प्रसारकों  द्वारा  प्रचार  करने  पर  लगे

 प्रतिबन्ध  को  उठाये  जानें  की

 दिखता  |

 ५६  श्री  सन्स  त्रिपुरा  में  उत्तरदायी  सरकार  का  उपबन्ध  200

 करन  म  असफलता  |

 द्  रामचन्द्र  रेडडी  राइफल  क्लबों  की  उन्नति  १००

 दश  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी
 मद्य निषेध  जांच  समिति  १००

 द्र  श्री  र्न्स  भाषा  के  पर  राज्यों  के  पुनरीक्षण  १००

 के  सम्बन्ध  में  की  गई  प्रगति  ।

 सभापति  महोदय  ये  सभी  कटौती  भेजा  उसे  यह  झ्र धि कार  नहीं  मिल  जाता

 प्रस्ताव  चर्चा  के  लिये  सभा  के  समक्ष  हैं  ।  है  कि  कटौती  प्रस्तावों  पर  बोलने  के  लिये

 उसे  पूर्ववतिता प्राप्त  हो  ।

 श्री  कण  Fo  बस

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  जिन  लोगों  ने  कटौती  श्री  हे०  Fo  बस  क्या  उनमें  से

 प्रस्ताव  रखे  हैं  उन्हें  बोलने  की  पूर्ववर्तिता  जो  बोलना  चाहते  उन्हें  पूर्ववतिता  दी

 दी  जायगी  या  नहीं  ।  जहां  तक  कांग्रेस  सदस्यों  जायगी  जिन्होंने  कटौती  प्रस्ताव रखे

 का  सम्बन्ध  उन्हें  कटौती  प्रस्ताव  रखने

 की  श्रीमती  नहीं  दी  गई  है  ।  फिर  भी  इस  सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 कौर  से  केवल  एक  ही  सदस्य  को  बोलने  भली  भांति  जानते  हूं  कि  कोई  पूर्ववतिता  नह

 को  कहा  गया  है  ।  सामान्य  प्रक्रिया  यह  है  कि  है  ।  साथ  यदि  यह  नियम  स्वीकार कर

 कटौती  प्रस्ताव  रखने  वाले  सदस्यों  को  लिया  तो  कांग्रेस  दल  के  उन  सदस्यों

 बातें  प्रस्तुत  करने  की  शभ्रनुमति  दी  जाती  है  ।  जिन्होंने  कटौती  प्रस्ताव नहीं  रखे

 कोई  शुक्रवार  नहीं  दिया  जायगा  ।  जिन

 सभापति  महोदय  जिन  सदस्यों
 सदस्यों  ने  कटौती  प्रस्ताव  नहीं  भेजे  उन्हें

 अपन  नाम  भेजे  हें  अथवा  किसी  तरह  कठौती  प्रस्तावों  पर  बोलने  का  दिया

 सभापति  का  ध्यान  शझ्राकृष्ट  किया  उन्हें  जा  रहा  है  वे  रहें  तो  कटौती  प्रस्तावों

 बोलने  की  झ्र नम ति दी  गई  है  ।  केवल  इस  का  समर्थन  करें  भ्रथवा  विरोध  करें  wrap

 बात  से  ही  कि  किसी  सदस्य  ने  कटौती  प्रस्ताव  सरकार की  शभ्रालोचना  करें  ।
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 श्री  राम  दास  खास  इंट्रस्ट  उस  स्टेट  से  नहीं  होगा  ।  च्

 अनुसूचित  :  होम  मिनिस्टरी की  चल  कर  एक  लिस्ट  दी  गई  है  जिस  के  अन्दर

 तरफ  से  जो  रिपोर्ट हमको  दी  गई  है  उससे  यह  बताया  गया  है  कि  ३१  REX

 को  ३१  oe ee)  को  रियासतों
 मालूम  होता  है  कि  यह  दो  सब्जेक्ट्स  से  डील

 करती  सरकारी  सेवायें  के  अन्दर  पुलिस  की  कया  तादाद  थी  ।  में  पंजाब

 श्र  दूसरे  लोक-सुरक्षा |  के  मुताल्लिक जिक्र  करूंगा  ।  पंजाब  में  १९५२

 आगे  चल  कर  लिखा  है  कि  क  में  पुलिस  की  तादाद  RB, IRE  थी  कौर  १९५३

 तथा  राज्यों  बुनियादी  उत्तरदायित्व
 के  इन्दर जा  कर  १५,६२६  रह  गई  |  ५,७४०

 श्रादमी  कम  कर  दिये  गये  ।  मालूम  होता  है उन  राज्यों  का  ही  है--भारत  सरकार  का
 कि  गृहमंत्री  जी  को  यह  यकीन  दिलाया

 काम  केवल  सलाह  देना  समन्वय  करना

 होगा  1.0  गया  है  कि  पंजाब  की  हालत  बहुत

 wer  वहां  किसी  किस्म  का  शोरो-शराबा

 पब्लिक  नहीं  वहां  ला  एंड  अनादर  बिल्कुल  महफूज़

 है  वहां  wa  इतनी  पुलिस  की  ज़रूरत
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 थोड़ा  आआ  कर  बोलें  उनकी
 नहीं  है  ।  ५७४०  आदमियों  की  कमी  कर

 देना  मेरी  समझ  में  मुनासिब  नहीं  है  ।  पंजाब
 श्रीवास  रिपोर्टरों  तक  नहीं  पहुंच  पाती  ।

 के' भ्रन्दर  इस  वक्त  वह  शान्ति  मालूम  होती
 श्री  राम  दास  :  पब्लिक  सिक्योरिटी

 है  जोकि  तूफान  से  पहले  श्राम  तौर  पर  हम्ना

 के  दो  हिस्से  &  ।  एक  हिस्सा  है  मुल्क  की  करती  प्रौर  उस  शान्ति  के  बाद  एक  ऐसा

 रक्षा  करना  दूसरा  हिस्सा  है  मुल्क  के  तूफान  भ्राता  एक  ऐसी  ward  भराती

 जो  बाशिन्दा  हें  उन  की  हिफाज़त  करना  |  जोकि  दरख्तों  को  उखाड़  देती  प्राणियों

 मुल्क  की  हिफाज़त  केਂ  लिये  सरकार  ने  फौज  को  दूर  फेंक  देती  है  मुल्क  के  ग्रन्थ

 रखी  हुई  है  कौर  लोगों  की  हिफाज़त  के  लिये  तबाही  ला  देती  है  ।  ऐसा  ही  इस  वक्त  पंजाब

 एक  ला  ऐंड  भ्रांत  का  महकमा  है  जिस  के  के  अन्दर  भी  मालूम  हो  रहा  है  ।  Re&Yo-

 अन्दर  पोलिस  जाती  है  ।  लेकिन जिस  तरह  से  %8  में  जब  मर्दुम-शुमारी  हो  रही थी  तो

 फौज  सरकार  ने  यूनियन  केਂ  मातहत  रखी  उस  भी  अकालियों  की  तरफ़  से  इसी

 हुई  है  उसी  तरह  से  पुलिस  का  यूनियन  के  किस्म  का  एजीटेशन  पंजाब  में  था  ।

 साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  रखा  है  ।  यह  स्टेट्स  जिस  ऐसा  होता  है  तो  हरिजन  ही

 के  श्रीहीन कर  गई  है  कौर  इस  तरह  से  उसके  शिकार  बनते  हें  क्योंकि वह  ग़रीब

 अच्छा  काम  नहीं  हो  रहा  है  ।  खास  तौर  से  क्योंकि  वह  ware  क्योंकि  वह  किसी

 उस  वक्त  काम  प्रच्छी  तरह  से  नहीं  होता  है  तरह  का  भी  इक्तिदार  नहीं  रखते  ।  इस

 जब  लोग  जिस  जिले  से  भरती  किये  जाते  हैं  वास्ते  ऐसी  तहरीक  का  सारा  का  सारा  नज़ला

 वे  वेदी  रोटेट  करते  हें  और  वहीं  पर  रहते  हरिजनों  पर  पड़ता  श्र  उन्हीं  पर  जुल्म

 व  शहद  होता  है  उन्हीं  के  साथ  सख्ती हैं  ।  इसलिये  बेहतर  यह  होगा  कि  पुलिस

 का  कुछ  हिस्सा  कम-से-कम  ore  इंडिया  होती  है
 ।

 ऐसा  ही  इस  भी  मुल्क  के

 सर्विस  का  होना  चाहिये  जोकि  तमाम  स्टेट्स  उस  हिस्से  में  हो  रहा  है  ।  इस  वक्त  एक  पंजाबी

 के  अन्दर  जा  सके  उन  रियासतों  के  लोगों  सूबे  की  तहरीक  चल  रही  है
 ।

 जो  मुलाकात

 को  फायदा  उठाने  का  मौका  मिले  पंजाब  के  चीफ  मिनिस्टर  शर  मास्टर  तारा

 क्योंकि  यह  लोग  जायेंगे  इनका  कोई  fag  की  हुई  वह  शभ्रखबारों  में  छप  चुकी  है
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 [att  राम

 ait  बहुत  सारे  भाई  उसको  जानते  होंगे
 ।

 ag  है  सिख  स्टेट  कौर  वह
 भी

 उसकी  दो  एक  ऐसी  बातें  हें  जिनकी
 हुकूमत  ।  वह  कहते  हैं  :

 तरफ  में  आपकी  तवज्जुह  दिलाना  चाहता
 यह  स्लोगन  मेरी  मर्ज़ी  को  बहुत

 हूं  कि  यह  पंजाब  का  सूबा  क्या  चीज  है
 ।

 अच्छी  तरह  से  पूर्ण  करता  है  क्योंकि

 चीफ  मिनिस्टर  को  जवाब  देते  हुए  मास्टर  इससे  लोगों  को  पंजाबी  सुबे  का

 तारा  सिह  ने  फरमाया  नाम  दे  कर  धोखा  दिया  जा  सकता

 | ह  मरेंगे  और  यदि  है  प

 जरूरत  भी  पड़े  तो  क्रान्ति  करेंगे  इस  पंजाब  में  एक  तहरीक  चल

 रही  है  लोगों  से  दस्तखत  कराने  की  ।  स्टेट्स

 करेंगे  ।'  fama  कमीशन  पंजाब  में  art

 वह  इस  हद  तक  जाने  के
 लिये  तैयार  वाला  है  ।  उन  तहरीक  करने  वालों  की  यह

 कोशिका  है  fe  वह  कमीशन  केਂ  सामन  बहुत
 हैं

 |  सारे  दस्तखत  करवा  कर  पेश  यह
 होगा  me

 हैं  यह
 इससे  ज़ाहिर

 ज़ाहिर  करने  के  लिये  कि  सारे  के  सारे  लोग

 इस  आयोग  के  पंचाट  पंजाबी  सुबे  के  हक  में  हैं  ।  वेसे  पंजाब  पंजाब

 ही  सब  वहां  पर  पंजाबीਂ  बोलते  केवल से  पहले या  उसके  बाद भी  अपना

 एक  सेक्शन  को  यह  कहने  का  हक  नहीं  है
 कि

 मांगें  मंजूर  नहीं हुई
 ।”  वह  ही  पंजाबी  हें  प्रौढ़  जो  दूसरे  लोग  पंजाब  में

 बसते  हैं  वे  पंजाबी  नहीं  हें
 ।

 वे  यह  नहीं  कह

 वह  कहते  हें  कि  कमीशन  हमारी  मर्जी
 सकते  कि  वे  ही  पंजाबी  बोलते  हूँ  शर  दूसरे

 का  फैसला  करे  तो  हमें  मंजूर  है  लेकिन  पंजाबी  नहीं  बोलते  हे  ।  जो  पंजाब  में  पैदा

 वह  हमारी  मर्ज़ी  के  खिलाफ  फ़ैसला  करे
 हुआ  है  वह  पंजाबी  है पौर  जो  पंजाब  में

 या  करना  चाहे  तो  उस  के  पहले  भी
 पैदा  gat  है  वह  पंजाबी  जबान  बोलता

 हम  तशद्दुद  का  दौर  चलायेंगे
 र

 उसके  है  ।  इसलिये  कोई  वजह  समझ  में  नहीं  कराती

 बाद  भी  हम  इसी  क़िस्म  की  तहरीक  चलायेंगे  ।
 कि  इस  तरह  की  पंजाबी  स्पीकिंग  वालों

 एक  प्रौर  जवाब  केਂ  अन्दर  उन्होंने  कहा
 की  तहरीक चलाई  जाती  ।  लेकिन  उन्होंने

 है  हमें  जितना  भी  स्वतंत्र  व्यक्ति
 तो  साफ  कह  दिया  कि  यह  तो  एक  '  पर्दा  है

 लोगों को  झांसा  देने  उनको  फंसाने
 के  नाते  दासों  की  तरह  नहीं  प

 का  ताकिਂ  उनको  फंसा  कर  हम  एक  इंडिपेंडेंट

 एक  जगह  पर  उन्होंने  कहा है  :
 सिख  स्टेट  क़ायम  कर  सकें  |

 चाहता  हूं  कि  किसी  भी  तरह  सिक्खों

 इस  aaa  पंजाब  में  हरिजनों  के  साथ का  स्थान  ऊंचा

 केसा  सलूक  हो  रहा  है  उस  के  मुताल्लिक

 यहं  पंजाबी  स्पीकिंग  सुबे  का  एक  मैं  थोड़ा  सा  श्राप  की  तवज्जह  के  लिये  बयान

 स्लोगन  एक  कामूफ्लाज  एक  कवर  करना  चाहता हूं
 ।  स्टेट्स  रिभ्रार्गेनाइजेशन

 एक  पर्दा  है
 ।

 इस  पर्दे  के  भ्रन्दर  वह  एक  कमीशन  के  सामने  पंजाबी  सूबे  की  भ्र पनी ह
 क

 श्र  चीज़  का  मतालबा  कर  रहे  मांग  को  पेश  करने  के  लिये  लोग  जो  तरीके
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 अख्तियार  कर  रहे  हे  वे  खतरनाक  हें  ।  हमें  सभापति  महोदय  :  श्रानरेबिल मेम्बर

 यह  जान  कर  दु:ख  होता  है  कि  जिन  गांवों  में  को  यह  रूल  मालूम  है  कि  कोई  मामला

 सिख  जमींदारों  का  wat  व  रसूख  वहां  अ्रटालत  के  सामने  पेश  है  तो  उसका  जिक्र

 सिख  या  पटवारी  dara  वहां  हाउस  के  सामन  नहीं  होना  चाहिये  ।  जो

 के  मुजारों  कौर  हरिजनों  पर  जोर  डाल  कर  मामलात  अदालत  में  पेश  नहीं  उनके

 ही  नहीं  बल्कि  उनको  डरा  धमका  कर  उन  बारे  में  शभ्रानरेबिल  मेम्बर  जिक्र  करना

 से  पंजाबी  सुबे  के  हक  में  दस्तखत  करवाये  चाहें  तो  कर  सकते  हैं  ।  लेकिन  जो  मामलात

 जा  रहे  है  ।  यहीं  तक  इक्तफ़ा  नहीं  है  बल्कि  अ्रदालत में  पेश  हैं  यहां  जिक्र  नहीं

 करना  चाहिये  । लड़कों  को  स्कूलों  में  मुफ्त  में  किताबें  देकर

 उन  से  इस  मतलब  केਂ  लिये  दस्तखत  लिये  श्री  राम  दास  में  नाम  तो  नहीं  ले

 जा  श्राजकल  लड़कों  का  दाखिला  रहा हूं  ।

 स्कूलों  में  हो  रहा  है
 ।

 उनको  मुफ्त  किताबें  सभापति  महोदय  नाम  लेने  से  कोई

 पेश  की  जाती  ह  कौर  उनसे  कहा  जाता है
 लम्बा  चौड़ा  नहीं  पड़ता  ।  जो  मामला

 कि  रसीद  पर  दस्तखत  कर  दो  ।  लेकिन
 अदालत में  पेश  है  उसका  यहां  जिक्र  नहीं

 उस  रसीद  में  किताब  का  नाम  नहीं  होता  ।
 होना  चाहिये  ।

 उस  में  पंजाबी  सूबे  की  मांग  की  सपोर्ट  में

 कुछ  लिखा  होता  है  ।  तो  इस  तरह  से  लड़कों
 श्री  राम  दास

 :
 वह  झपने  ससुर  के

 साथ  जा  रही  थी  कि  रास्ते  में  कुछ  बदमाशों को  मुफ्त  किताबें  देकर  कमीशन  के  ह

 ने  उसको उठा  फिर  ag  आदमी
 पेश  करने  के  लिये  दस्तखत  इकट्ठे  किये  जा

 रहे  ताकि  यह  कहा  जिसके  कि  ये  सारे
 जिनकी  कि  लड़की  उठा  ली  गई  थी  वह  उन

 के  पास  गये  ate  कहा  कि  हमारी  लड़की
 लोग  पंजाबी  प्राचीन  के  हरक  में  हैं  ।  मेरे

 हमको  वापिस  मिल  जानी  तो

 पास  wa  हरिजन  वकार  की  चिट्ठी  arg  है

 कि  पंजाब  में  हरिजनों  के  साथ  इस  एसा
 चूंकि  जिन  की  लड़की  उठ  गई  वे  गरीब

 हरिजन नादार  उनके  ज़ेरे  प्रसर
 सलूक  किया  जा  रहा  है

 ।
 चूंकि  उन  मामलात

 इसलिये  उन्होंने  सब  ने  यह  फ़  सला  किया

 में  से  कुछ इस  वक्त  प्रणाली  के  सामने  पेश

 इसलिये  में  यहां  पर  किसी  का  नाम  नहीं
 fe  जहां  तक  हो  ae  इसके  वास्ते  भ्र दा लत

 में  नहीं  जाना  चाहिये  ्र  ware  बाहर  ही
 लेना  चाहता  लेकिन  में  उन  वाकयात  को

 कोई  समझौता  हो  कर  लड़की  मिल  जाय  तो
 fas  पढ़कर  सुनाना  चाहता  ।  मौजे

 बेहतर  है  कौर  पांच  दिन  के  बाद  वह
 थाना  से  एक  लड़की  अपने  ससुर

 लड़की  बीकानेर  से  बरामद  की  गई  ।

 केਂ  जिसका  नाम  भोला  राम  जा

 रही  थी  ।  मौज़ा  फलकरवाड़  लोइयां  दूसरा  वाक़या  १६  का  है  ।  वहां

 के  बीच  उसको  उठा  कर  ले  गये  ।  में  ve  पर  कोई  मेला  था  कौर  वहां  के  लोगों  ने

 खुब  शराब  पी  हुई  थी  ait  वे  एक  हरिजन
 का  नाम  नहीं  लूंगा  ।

 लड़की  जिसके  ऊपर  उन  की  नज़र
 सभ  ति  महोदय

 :
 क्या  में  पुछ  सकता

 उस
 के

 घर  में  घस  ws  शर  हमला  कर

 हूं  कि  यह  मला  arte  के  सामने  पेश  है  ।
 उस  दिन  तो  उस  लड़की  के  घर  वालों

 श्री
 दास

 :
 इनमें  से  कुछ  इस  THT  ने  कुछ  मुक़ाबला  लेकिन  दूसरे  दिन

 अदालत  के  सामने  पेदा  हे  ।  इसीलिये  तो  में  तरे  लोग  लड़की  को  जा  कर  जबरदस्ती  घर  से

 उठा  लाये  । नाम  नहीं  ले  रहा  हुं  ।
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 रान

 इसी  तरह  ३०  मार्चे  का  वाक़या  है  हुए  हैं  ate  कोई  सूपरिटेन्डन्ट  पुलिस  लगें

 एक  स्त्री  के  मुताल्लिक़  हमें  मालूम  हुए  हें  और  कोई  किसी  तौर  wee  पर  लगे

 fe  एक  गांव  के  wax  हरिजनों  के  ऊपर  हुए  हें  ौर  जब  कोई  शिकायत  ले  कर  जाता

 हमला  किया  गया  है  कौर  उनमें से  बहुत  है  तो  पहले  तो  उनकी  शिकायत लिखी

 सारे  आदमियों  को  जरूरी  कर  दिया  गया  ही  नहीं  उनको  तमाम दिन  बाहर

 है  ।  एक  प्रादमी  ने  भ्र पना  नाम  लेकर  जाता  है  दिनभर  बाहर  ल् ७

 eared  लिखी  है  जिसके  ree  उसने  बताया  के  बाद  उनसे  कहा  जाता  है  कि  फिर

 है  कि  १६  मैच  का  वाक़या  मेरी  alee  भ्र  wae  कभी  रिपोर्ट  लिखी  भी  जाती  है

 मुसलमान  फ़ानी  को  जबदंस्ती  उठा  कर  तो  होता  यह  है  fe  लिखाने  वाला  लिखाना

 ले  बड़ी  मुश्किल  से  जा  कर  एक  दिन  कुछ  चाहता  है  रिपोर्ट  कुछ  भ्र  ही

 उसको  प्रासाद  कराया  लेकिन  दूसरे  दिन

 फिर  हमला  करके  उस  औरत
 को  उठा  कर  सकते  अनपढ़  होते  हैंगर  वह  नहीं  जान

 ले  यह  हाल  उस  पंजाब  का  जिस  सकते  हें  कि  रिपोर्ट  लिखने  वाले  ने  क्या  लिखा

 पंजाब  में  से  पांच  हज़ार  पुलिस  कम  कर  दी  है  प्र  भ्र दा लत  में  जा  कर  जब  एफ०  अराई ०

 गई
 है

 ।  करार  पेश  होती  है  तो  वहां  पर  वह  बेचारे

 हरिजन लोग  कहते  हें  कि  हमने  तो  यह  नहीं
 अभी  ४  ata  को  अम्बाला  के

 लिखाया  हमने  तो  कुछ  तौर  लिखाया

 अन्दर  एक  लिंगविस्टिक काग्रेस  हुई  है

 जिसके  अन्दर  इस  किस्म  के  प्रस्ताव पास
 था  ।  हरिजनों  की  हालत  इस  पंजाब

 के  अन्दर  निहायत  खराब  है  में  अपने
 किये  गये  हें  कि  पंजाब  के  अन्दर  हरिजनों

 गृह  मंत्री  महोदय  से  बड़े  ज़ोर  से  अरपिल  करूंगा
 पर  इस  तरीक़  से  भयंकर  जुल्म  हो  रहे ह

 PEYO-KE  में  भी  उनके  साथ  ऐसा  gat

 fe  ड्राप  ही  उन  के  रक्षक  पंजाब  की

 पुलिस  उनकी  हिफ़ाज़त  नहीं  कर

 था  ait  बहुत  दिनों  तक  वह  ०७५  घरों  से
 क्योंकि  इनकी  नुमाइन्दगी पुलिस  के  इन्दर

 बाहर  नहीं  जा  सके  झपने  जान  माल

 ax  इज्जत  की  हिफाज़त  के  लिये  घर  में

 ही  बन्द  रहते  wed  मवेशियों  को  भी

 का  कोई  आदमी  बड़े  रोहित  पर  नहीं  है  जिस
 उन्होंने घर  से  बाहर  नहीं  निकलने  दिया

 र
 जिस  के  फलस्वरूप  बहुत  से  मवेशी

 के  कारण  उनकी  किसी  क़िस्म की  सुनवाई

 नहीं हो  अगर  उनकी  रक्षा
 उन  के  मर  गये  कुछ  मवेशी  ऐसे  थे  जिन

 करना  चाहते  हैं  कौर  wat  वह  कमिशन
 को  किः  नामिनल  प्राइस  पर  फ़रोख्त  करना

 थोड़े  दिनों  के  wat  जाने  वाला  में  ने

 पड़ा  प्रौढ़  उस  भी  स्वर्गीय  सरदार  पटेल  अ्रख़बार  में  पढ़ा  इससे  पहले  जैसे  कि

 ने  यहां  से  दूसरी  पुलिस  भेज  कर  वहां  पर  उन्होंने कहा  कि  वह  रिवोल्ट  एनिमेशन

 बन्दोबस्त किया  था  कौर  तब  जाकर  वहां  हर  क़िस्म  की  वह  तैयारी  कर  रहे

 कुछ  स्थिति  सुधरी  पंजाब  के  अन्दर
 इसलिये  बहुत  ज़रूरी  है

 कि
 केन्द्रीय  सरकार

 पुलिस  विभाग  में  हरिजनों  का  प्रतिनिधित्व  को  भ्र  हमारे  विभाग  को  इस  कौर  ध्यान

 बहुत  कम  है  ।  श्र  होता  यह  है  कि  जो  देना  चाहिये  ae  उनकी  रक्षा  का  भार

 जुल्म  करने  वाले  है  उन  के  ही  स्वयं  ७५  ऊपर  लेना  चाहिये  ।  पंजाब

 ताये  और  कोई  थानेदार  लगे  की
 हालत  इस  वक्त  बहुत  खराब  है
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 शो  पुलिस  वहां  पर  है  वह  वहां  की  ज़रूरतों  है  |  वहां  कोई  सिंचाई  कोई  बाढ़

 को  देखते हुए  बिलकुल  नाकाफ़ी है  कौर  नियंत्रण  योजना  कार्यान्वित नहीं  की  गई

 हरिजनों  की  रक्षा  यहां  से  पुलिस  भेज  कर  है  ।  त्रिपुरा  के  एक  कांग्रेसी  समाचारपत्र

 कर  सकते  भ्र दर वाइज़  उनकी  रक्षा  नहीं  में  कहा  गया  है  कि

 हो  सकती ।

 श्री  ata  दत्त
 में  कांग्रेस  के  इतिहास

 में  राज  तक  कभी  ऐसा  संकट  काल
 इस  अवसर  पर  जबकि  में  अपने  कटौती

 नहीं  था  ।  राज  स्वतंत्रता

 पर  बोलने  केਂ  लिये  खड़ा  gat  हूं

 में  सामूहिक  योजनाओं  के  मूल्य-निर्धारण
 प्राप्ति  के  सात  वर्ष  बाद  भी  वहां

 एक  भी  प्रगतिशील विधि

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  त्रिपुरा  के  सम्बन्ध
 नियमित  नहीं  की  गई  लोग

 में  कुछ  उल्लेख  करना  चाहता  हुं  ।  त्रिपुरा

 राज्य  का  प्रशासन  सीधे  गुह  मंत्रालय  द्वारा

 स्वतंत्रतापुर्वक एक  स्थान  से  दूसरे

 स्थान  को  नहीं  जा  सकते  हें  ।

 किया  जाता  है  ।  वहां  कोई  विधानसभा
 न्यायालयों में  न्याय  नहीं  प्राप्त

 नहीं  है  ।  हम  से  प्रशासन  लिये  धनराशियों

 पर  मतदान  करने  के  लिये  जाता है
 होता  है  ।  वहां  न  कोई  निर्वाचित

 पंचायत  लोकतंत्रात्मक
 किन्तु इस  प्रतिवेदन  में  त्रिपुरा के  बारे

 स्वायत्तशासी संस्था  श्र  न
 एक  वाक्य  भी  नहीं  है  ।  हम  यह  भी  नहीं

 नहीं  जानते  हें  कि  पहले  किस  प्रकार  प्रशासन
 कोई  विधान सभा  है  1”

 चलाया  जाता  था  att  भविष्य  में  किस  में  एक  दो  उदाहरण  देता  हूं  ।  त्रिपुरा

 प्रकार  चलाने  की  प्रस्थापना  की  गई  है  ।  में  के  न्यायिक  oar  १५  दिन  मणिपुर में

 नहीं  समझ  पाता  कि  इस  भाग  की  जनता
 के  शर  १५  दिन  त्रिपुरा  में  कार्य  करते  हें  ।

 मुक़दमे  निलम्बित  पड़े  हुए  हें  शर  लोग प्रति  इस  प्रकार  उपेक्षापूर्ण  व्यवहार  क्यों

 किया  जाता  है  ।  निम्न  न्यायालयों  में  कोई  न्याय  प्राप्त  नहीं

 कर  सकते  हैं  ।  गत  सामान्य  निर्वाचनों  के
 में  माननीय  गृह  मंत्री  का  ध्यान  अपने

 कटौतीਂ  प्रस्तावों  की  श्रीकृष्ण  करना  qa  के  मुक़दमे  ait  तक  न्यायालय में  पड़े

 चाहता  हं  ।  हम  ऐसी  स्थिति  में  हूं  कि  हमें  हुए  हैं
 ।

 अपनी  शिकायतें  व्यक्त  करने  के  लिये  कोई  त्रिपुरा  भूपति  शझ्रधिनियम के

 स्थान ही  नहीं  है  ।  गत  तीन  वर्षों  में  हमने  बहुत  सा  बकाया  लगान  तमादी  हो  गया  है

 जब  कभी  भी  सभा  में  प्रदान  रखे  हें  तो  हमेशा  जो  सरकार  द्वारा  अब  वसूल  नहीं  किया  जा

 यह  कहा  गया  है  fe  एकत्र  की  सकता  है  |  किन्तु  त्रिपुरा  सरकार  ने  १०  से

 जा  रही  है  ate  सभा पटल  पर  रखी  दी  २०  वर्षों  के  भीतर  के  बक़ाया  लगान  की

 जायगीਂ  ।  त्रिपुरा  राज्य  के  के  वसूली  के  लिये  हजारों  प्रमाणपत्र  जारी

 बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  दी  गई  है  ।
 किये  हैं  ।  त्रिपुरा  न्यायालयों  द्वारा  पक्ष  में

 इसका  क्या  कारण  है
 ?

 मुझे  कि  निर्णय  दिये  जाने  के  बावजूद  भी  उनसे

 जो  मंत्रीगण  वहां  जा  चुके  हें  वे  स्वयं  ही  कोई  जबरदस्ती  लगान  वसूल  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेंगे  ।
 इन  सभी  बातों  की  ate  गुह  मंत्री

 डा०

 त्रिपुरा  के  सम्बन्ध  में  पंचवर्षीय  योजना  काटजू  का  ध्यान  आकृष्ट  किया  गया  था
 ।

 के  मूल्यांकन  प्रतिवेदनों  में  कोई  निर्देश  नहीं  उन्होंने कुछ  करने  शझ्राइवासन  भी  दिया
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 बीरेन

 था  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  का  ध्यान

 भी  इस  श्रीकृष्ण  किया  गया  था  ।  उसਂ  विषय  केਂ  सम्बन्ध  में  वह  जांच  करें  ।

 की  met  से  एक  व्यक्ति  वहां  भेजा  गया
 में  एक  ate  विषय  की  aire  माननीय

 जिस  नें  सभी  विषयों  का  अ्रध्ययन  कर  के
 मंत्री  का  ध्यान  करना  चाहता हुं  ।

 एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  था  |  हमें  श्राइवासन
 गत  afer जाति  के  लोगों के  पुनर्वास

 दिया  गया  था  fe  कुछ  किया  जायगा  किन्तु
 केਂ  लिये  पांच  लाख  रुपये  मंजूर  किये  गये  थे

 वास्तव  में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।
 किन्तु  केवल  दो  लाख  रुपये  ही  खर्चे  किये

 विभाजनਂ  के  शरणार्थियों  के  गये  वह  भी  कांग्रेस  को  दूर

 सित  करने  के  लिये  ।  बाकी  रुपया  लौटा
 fer  शुभागमन  के  कारण  त्रिपुरा  राज्य  की

 दिया  गया  ।  इस  वर्ष  भी  सात  लाख  रुपये
 जनसंख्या  ३  लाख  से  ec  लाख  गई  है

 विभाजन  के  पाकिस्तान  रेलवे  के  जरिये
 मंजूर  किये  गये  हैं  ।  कम  से  वह  रुपया

 उस  उद्दीन  के  लिये  तो  काम  में  लाया  जाय
 राज्य  का  सम्बन्ध  अरन्य  भागों  के  साथ  था

 जिसके  लिये  वह  मंजूर  किया  गया  है
 ।

 किन्तु  मुख्य  कार्यालय  से  उप विभागीय

 मुख्य  कार्यालयों  में  किसी  सवारी  से  नहीं
 यह  धनराशि  भी  लौटा  दी  जायगी  atk

 जाति  के  लोग  एक  स्थान  से  दूसरे
 जाया  जा  सकता  है  ।  इस  दशा  वहां  के

 स्थान  पर  भटकते  रहेंगे  ।

 लोगों  को  बहुत  कष्ट  है  ।  प्रशासनिक  पद्धति

 कौर  प्रबंध  इस  प्रकार  चलाया  जा  रहा  है  कि
 आपने  सारे  राज्य  में  भारतीय वन

 अ्रधिनियम लागू  है  जिसका यह जनता  के  कष्टों  का  वर्णन  नहीं  किया  जा

 सकता  है  ।  एक  सामूहिक  योजना  को  परिणाम  gat  है  कि  वनों  में  रहने  श्र

 कवित  करने  का  प्रयत्न  केन्द्रीय  सरकार  ने
 ~

 खेतीਂ  करने  वाले  लोग  निकाले  जा  रहे  हैं  ।

 उन्हें  जंगलों  में  बसने  का  अधिकार नहीं
 किया  था  ।  किन्तु  प्रत्येक  छठे  महीने  वहां

 एकਂ  नया  पदाधिकारी भेज  दिया  जाता  है  ।  दिया  जाता  है  ।  सारे  पहाड़ी  क्षेत्र  के  aa

 पदोन्नति  कौर  नियुक्तियों के  सम्बन्ध  में  सुरक्षित  वन  प्रदेश  बना  दिये  जाने  के  कारण

 उन्हें  वहां  रहने  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  वन
 कोई  निश्चित  नीति  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  प्रत्येक

 चीज  बिना  विधि  कौर  व्यवस्था  के  चल  संरक्षक  न्यायालयों  के  प्रदेश  के  बिना  ही

 उन्हें  जेलों  में  बन्द  कर  देते  हैं  ।  करीब  ३००

 रही  है
 ।

 व्यक्तियों  को  जिला  दंडाधीश  के  किसीਂ

 जब  हम  सरकार  से  प्रार्थना  करते  हैं  प्राधिकार  के  बिना  dt  जेल  में  रखा  गया

 fe  प्रशासन में  राज्य  केਂ  निवासियों को  था  |  जब  यह  बात  केन्द्रीय  सरकार  के  ध्यान

 में  लाई  गई  तो  उन्हें  एकाएक छोड़  दिया सम्बद्ध  करने  की  कोई  प्रक्रिया  ढूंढ  निकाली

 जाय  तो  हमसे  यह  कहा  जाता  है  कि  राज्य  गया  ।  हम  बार  बार  सरकार  से  प्राथेना

 इतना  पिछड़ा  gat  है  ait  वह  ऐसे  क्षेत्र  कर  रहे  हें  कि  उस  राज्य  की  झ्रावइ्यकताश्रों

 में  स्थित  है  fe  वहां  विधान  सभा  नहीं  बन  श्र  राशियों  के  भ्रनुसार वन  अधिनियम को

 सकती  है  ।  मुझे  मालूम  हुमा  है  कि  अगरतला  जो  त्रिपुरा  राज्य  में  लागू  किया

 में  किस  प्रकार  शराब  की  दुकानें  खोली  संशोधित  किया  अन्यथा  सारे  राज्य

 गई  हें  ।  लोगों  को  दाराब  पीना  सिखाया  पर  बुरा  प्रभाव पड़ेगा  ।  हम  सड़कों  की

 जा  रहा  है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  मांग  करते  रेलों  की  मांग  करते  हैं  किन्तु
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 हमें  कुछ  भी  नहीं  मिल  रहा  है  ।  सन्  PEE  में  कोचीन  श्रावनकोर  में

 चिकित्सा  सम्बन्धी  सहायता  कौर  अन्य  बातों  मिलाया  गया  था  कौर  तब  से  वहां  की  स्थिति

 के  सम्बन्ध  में  हम  मांग  करते  हैं  ।  शिक्षा  दिनों  दिन  बिगड़ती  गई  है
 ।

 उस  विलय

 निदेशक  उन  माध्यमिक  स्कूलों  को  जो  कांग्रेस  के  बाद  से  त्रावणकोर  कौर  कोचीन  के  लोगों

 केਂ  आदेशों  का  अनुसरण  नहीं  वह  में  yam  के  विलय  के  सम्बन्ध  में  बड़ी

 धनराशियां  देने  से  इनकार  करते  हें  जो  भारत  खलबली  मची  हुई  है  ।  वह  एक  बहुत  गंभीर

 सरकार ने  उनके  लिये  मंजूर की  हें  ।  हम  विषय  भी  है  ।  प्रत्येक  विभाग  के  लिये  कुछ

 जानते  हें  कि  लोगों  को  चिकित्सा  संबंधी  नियम  हें  शर  जो  भी  नियम  लागू  किये  जाते

 सहायता  भी  प्राप्त  नहीं  होती  है  ।  हमसे  हैं  वे  सब  त्रावनकोर  के  पक्ष  में  होते  हैं
 ।

 प्राय

 we  दिया  जाता  है  तुम  कम्यूनिस्ट  हो  गये  जानते  हैं  कि  स्पष्ट  बहुमत  के  बिना  कोई

 तुमको  अस्पतालों  से  कोई  सहायता नहीं  संगठन  या  कोई  सरकार  और

 मिल  सकती  है  ।
 उत्पादक  कार्यवाहियां नहीं  कर  सकती  है  ।

 किन्तु यहां  यह  संभव  नहीं है  ।

 हम  प्यार  राज्य  में अपनी  सरकार  की

 मांग  करते  हें
 ।

 हम  श्रापसे यह  मांग  करते
 वहां  की  स्थिति  यह  है  कि  यदि  सचिवालय

 में  कोई  याचिका  या  आवेदन  पत्र  दियां
 हैं  कि  जब  तक  वहां  उत्तरदायी  सरकार

 तो  जब  आवेदक उसके  पीछे
 स्थापित  नहीं  हो  जाती  तब  तक  प्रशासन

 हमारे  यदि  लोकतंत्रात्मक नहीं  तो
 हाथ  धो  के  न  पड़  तब  तक  वह  एक

 जगह  से  दूसरी  जगह  को  सरकती तक  नहों
 कम  से  कम  मनुष्यता  का  व्यवहार  तो  करे  ।

 है
 ।

 हम  जानते  हें  कि  कई  कठिनाइयां  हैं

 में  विशेषतया  भूमि  सुधारों  शौर  लगान  कौर  यही  कारण  है  कि  में  यह  कहता  हूं  कि

 किसी  प्रभावोत्पादक उपाय  का  निश्चय
 की  बक़ाया  को  रद  करने  की  शोर  ध्यान

 आकृष्ट करता  हुं  ।
 किसानों

 को  कम
 व्याज  करने  के  og  इन  कठिनाइयों को  समझना

 पर  ऋण  देने  का  कोई  प्रबन्ध  किया  जाना
 चाहियें  ।

 में  नये  गृह  मंत्री  का  ध्यान  इस

 करता  हुं  ।  यदि  वह  वहां  की  सरकार
 चाहिये  ।  यदि  सरकार  इस  विषय  में  हमारी

 मदद  करे  तो  सब  कठिनाइयों  के  बावजूद  से  कुछ  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  वह

 कार्यान्वित  किया  जायगा  और  प्रशासन
 त्रिपुरा की  जनता  बेईमान  कष्टों को  सहन

 ठीक  हो  जायगा  ।  में  तो  यह  कहूंगा  किं  कोई
 कर  सकेगी  ।  में  करता  हुं  कि  माननीय

 मंत्री  कटौती  प्रस्तावों  के  विषयों  पर  अध्ययन
 अनुभवी  भाई  सी०  एस०  पदाधिकारी

 वहां  यह  देखने  के  लिये  भेजा  जाय  किਂ  कागजात
 कर

 के
 कुछ  ठोस  उत्तर  देंगे  सनौर  उन  समस्या त्रों

 किस  प्रकार  प्राग  बड़  रहे  हैं
 ।

 मुझे  विश्वास
 को  हल  करने  के  लिये  प्रभावोत्पादक कार्य  -

 वालियां  करेंगे  ।  है  कि  यदि  ऐसा  फिया  तो  ५०  प्रतिशत

 भ्रष्टाचार  कम  हो  जायगा  ।  कोचीन  के

 दीवान  श्री  चार  के०  वणमुखम्  चेट्टी  ने श्री  ato  आर०  अथ्युण्णि

 भाषण  के  इस  केਂ  लिये  में  भ्रापको  यह  नियम  बनाया था  कि  कोई  काग़ज़  किसी

 निश्चित  समय  के  बाद  टेबल  पर  पड़ा  नहीं धन्यवाद  देता  हुं  ।  में  उन  दो  पुस्तकों  के

 रह  सकता था  । बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं  जो  हमें

 परिचालित  की  गई  हें  ।  सर्वप्रथम  में  यदि  कोई  मामला  अ्रदालत  में  चलाये

 जाने  न  हो  तो  उसे  विभागीय राज्य  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।
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 वाही  के  लिये  शीघ्र  ही  भेजा  जाना  चाहिये  ।
 लूटमार  होती  है  कौर  यहां  तक  क़त्ल

 यदि  उसमें  विलम्ब  हो  तो  सम्बन्धित  भी  किये  जाते  हें  ।  इन  सब  बातों  की  कौर

 कारी  पर  जुर्माना  होना  चाहिये  ।  इस  प्रकार  ध्यान  देना  माननीय  गुह  मंत्री  का  प्रथम

 श्रावनकोर-कोचीन का  शासन  बहुत  सुधर  कर्तव्य  है  प्रौढ़  इन  अपराधों  को  समाप्त

 सकता  है  |  जहां  तक  एकीकरण  का  प्रशन  कर  देने  के  लिये  समुचित  कार्यवाही  की  जानी

 वहां  की  राजधानी  के  एक  कोने  में  स्थित  चाहिये  |

 होने  के  कारण  कठिनाई  उपस्थित  होती  है  ।
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का

 यदि  वहां  एक  बड़ा  अफ़सर  एकीकरण  के

 कार्यों  के  लिये  नियुक्त  किया  जाय  तो  बड़ी
 समय  समाप्त हो  गया  है  ।

 सुविधा  होगी  ।  श्री  सी०  और
 ०  अय्युषण्णि  :  मुझे  अधिक

 समय  नहीं  लेना  है  ।  में  ने  प्रधान  मंत्री  तथा

 जहां  तक  दिन  प्रति  दिन  के  कार्यों  का
 गह  मंत्री  से  पहले  भी  इन  बातों  के  लिये  कहा

 सम्बन्ध है  कोई  बड़ा  अफसर  उनकी
 eat  में  उन  से  एक  बार  निवेदन

 पुरी  पुरी  देखभाल  नहीं  कर  सकता  है
 कर  के  स्थान  ग्रहण  करता  हूं  |

 न
 माननीय  मुख्य  मंत्री  ही  उस  सम्बन्ध  में

 कुछ  कर  सकते  हें  |  कोई  निश्चित
 श्री  बालकृष्णन

 सिद्धान्त  निर्धारित  किये  जाने  चाहियें  ।
 :  में  सरकार  की  इस  कल्याणकारी

 योजना  का  स्वागत  करता  हूं
 ।

 सरकार  ने हमें  विलम्ब  निवारण  केਂ  हेतु  सामूहिक  प्रयत्न

 करने  की  है  |  कभी  तक  जो  महान  काय  किये  हें  वे  निस्सन्देह

 प्रशंसनीय  हैं  ।  देशी  राज्यों  का

 दिल्ली  की  विशेष  पुलिस  संस्थापन  का  शरणार्थियों की  समस्या  तथा  Wa  समस्या

 भी
 यह  हाल  है  कि  झ्र भि युक्त  सजा  कम  पाते  का  निवारण  शादी  ard  सरकार  के  लिये

 हैं  तौर  छटते  afer  हैं  ।  यदि  जांच  के  गौरव  केਂ  विषय  हें  किन्तु  झ्र भी  अनुसूचित

 बाद  यह  पाया  जाये  कि  शअ्रभियोग  चलाना  जातियों  की  जोकि  एक  राष्ट्रीय

 सम्भव  नहीं  है  परन्तु  विभागीय  कार्यवाही  समस्या  हल  नहीं  हो  पाई  है  ।  सरकार  ने

 करने  के  लिये  पर्याप्त  साक्ष्य  है  तो  विभागीय  जो  कायें वाही  की  है  वह  पर्याप्त  है  ।  यद्यपि

 कार्यवाही की  जाये  ।
 सभी  लोग  यह  नारे  लगाते  हैं

 कि
 श्रस्पृव्यता

 का  निवारण  करो  किन्तु  वह  ait  पथावत् | ह दिल्ली  में  यातायात पर  नियंत्रण  भी

 सन्तोषजनक  नहीं  एक  साइकिल पर  विद्यमान  है
 ।

 अ्रस्पृश्यता  निवारण  में  अविक

 एकਂ  पुरा  परिवार  बैठा  चला  जाता  है  ।  समय  लगाना  लोकतंत्र  के  हितों  a

 कूल है  | साइकिल  में  न  घंटी  होती  है  न  ट्रम्प  ही

 है  ।  दिन  होती  रहती  हमारी  सरकार  विधान  पारित  करती

 हू  att  पुलिस  कोई  ध्यान  नहीं  देती  है
 ।  है  ।  मद्रास  सरकार  तो  १९६२८  से  इस  विषय

 इस  सम्बन्ध  में  कड़ी  कार्यवाही  किये  जाने
 में  विधान  बना  रही  है  किन्तु  सामाजिक

 की  आवश्यकता है  ।  केवल  इतना  ही  नहीं  अ्रसमानतायें  दूर  नहीं  हो  सकी  हैं  ।  सरकार

 दिल्ली  में  शर  भी  भीषण  gout  की  इस  समस्या  को  उसी  तरह  हल  करे  जिस

 बाढ़  सी  रही  है
 ।

 चोरियां  खूब  हो  रही  प्रकार  उसने  शरणार्थी  समस्या  को  हल

 हैं  ।  स्त्रियों  att  बच्चों  का  avert  होता
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 होने  के  बारे  में  कहनी  है  ।  विलम्ब  सीमा  से
 में  तो  यह  समझता  हूं  कि  सरकार

 को  अनुसूचित  जातियों  को  सहायता  बढ़  गया  है  ।  एक  तले  पहले  की  बात  है
 ।

 देनी  चाहिये  उन्हें  दुकानदार  कौर  व्यापारी  पटना  के  महाराजा  सरायकेला  में  भाषण

 बनाया  जाय  कौर  उन्हें  जमीनें  दी  जायें  ।  दे  रहे  थे  ।  वहां  कुछ  लोगों  ने  गुण्डागर्दी

 केवल  तभी  यह  समस्या  हल  हो  सकती  है  ।  मचाई  मारपीट  हो  गई  |  कालाहांडी

 दलित  जातियों  के  परम्परागत  कार्यों  में  भी  के  महाराजा  का  सिर  फूट  गया  ।  मामला

 प्रतियोगिता होने  लगी  है  ।  उदाहरण  केਂ  wit  तक  शभ्रदालत  में  चल  रहा  है  ।  at

 लये  उनकेਂ  जूता  बनाने  के  उद्योग  को  लीजिये  ।  तक  कोई  निर्णय  नहीं  gut  है  ।  इतने  बड़े

 मद्रास  में  इस  काय  का  ठेका  दलित  वर्ग  आदमी  के  चोट  ५  पर  भी  यह  दशा  है  तो

 के  व्यक्ति  को  न  दिया  जा  कर  एक  ब्राह्मण  फिर  set  मामलों  के  विषय  में  तो  सहज

 को  दिया गया  है  ।  ही  में  अनुमान  लगाया जा  सकता  है  ।

 स्थान  स्थान  पर  नई  मिलें  खुल  रही  दूसरी  बात  मुझे  यह  बतानी  है  कि

 oak  नये  उद्योग  स्थापित  हो  रहे  उनमें  qa  नरेशों  पर  पराश्रित  व्यक्तियों  को  जो  भी

 दलित  वर्गों  को  कम  से  कम  लिया  जाता  भत्ते  दिये  जाने  के  समझौते  हुए  उन  में

 है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  जो  भी  उद्योग  कोई  एकरूपता  नहीं  है  ।  किसी  को  बहुत  कम

 प्रारम्भ हों  उनमें  उन्हें  अ्रधिक से  भ्रमित  मिलता  है  तो  किसी  को  अ्रधिक  ।  पेप्सू  में

 स्थान  दिया  जाय  ।  कृषि  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  तो  यहां  तक  gar  कि  आ्राश्रितों  का  समस्त

 में  न्यूनतम  मजूरी  निर्धारित  की  जाये  ।  घन  राज प्रमुख  को  ही  दे  दिया  गया  श्र

 सरकारी  नौकरियों  में  उन  केਂ  लिये  जो  स्थान  उन्होंने इच्छानुसार  उसे  बांटा  |

 में  करता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस रक्षित  ह  वह  उन  को  दिये  जायें  शौर  पदोन्नति

 के  समय  भी  इन  सूराखों  का  ध्यान  रखा  श्र  ध्यान  कर  इसका  उचित  प्रबन्ध

 जाये  |  दलित  सके  लोगों  की  हर  प्रकार  से  करेगी  किਂ  इस  सम्बन्ध  में  कोई  एक  रूपता  हो

 सहायता  करने  की  चेष्टा  की  जाय  ।  महात्मा  अर  केवल  बदमाशी  के  अतिरिक्त  शौर

 गांधी  ने  तो  उन  की  सेवा  के  लिये  ज  किसी  कारण  से  भत्तों  में  कमी  न  की  जाये  ।

 समस्त  जीवन  की  आहुति  दे  दी  थी
 ।

 इसके  अतिरिक्त  मुझे  जनगणना  आंकड़ों

 में  यह  भी  निवेदन करना  चाहता हूं  के  बारे  में  कहना  है  जिन  को  अधिकारी

 कि  न्यूनतम  वेतन  शभ्रधिनियम  को  कृषि  श्रम  अपनी  इच्छानुसार  बढ़ा  कर  या  घटा  कर  बड़ी

 गड़बड़  मचाते  हें  ।  विशेष  कर  बिहार  म
 पर  भी  लागू  किया  जाय  ।  इसी  प्रकार  प्रत्येक

 वभाग  में  नियुक्त  दलित  वर्ग  के  कर्मचारियों  बहुत  भ्रन्धेर  gat  है  ।  परन्तु  भारत

 को  पदोन्नति दी  जाय  सरकार  ने  इस  गड़बड़ी  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 नहीं  किया  ऐसा  लगता  है  किਂ  जेसे  स्वयं
 में  देश  के  बड़े  बड़े  नेताओं  इस

 सभा  केਂ  सदस्यों  से  कौर  समस्त  राष्ट्र  से
 सरकार  प्रांतीय ता  को  प्रोत्साहन  देना  चाहती

 है  दे  रही  है
 ।  गर्त

 मेरा  निवेदन है  कि
 | नाथना  करता  हुं  कि  हमें  पूर्णरूपेण  स्वतंत्र

 सरकार  यह  देखे  कि  इन  झ्रांकड़ों  में  कोई

 को  दूर  किया  जाय  |
 गड़बड़ी  नहीं  की  जाती  क्योंकि  इस  प्रकार

 आंकड़ों  उलटफेर  करने  से  भाषा-प्रान्त

 श्री  पो०  सूबा  राव
 आयोग  के  कार्य  में  बहुत  असुविधा  हो  जायगी

 ।

 पहली  बात तो  मुझे  सरकारी  कार्यों में  विलम्ब  माननीय  गृह  मंत्री  को  चाहिये  कि  वह  इस
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 पी०  सूबा

 बात  की  देखभाल  करें  इस  में  गड़बड़ी  देश  में  जो  ।  नजर
 है

 न  होने दें  ।

 फि केदारी  के  झगड़े  इधर  उधर  से  पिछले अब  में  विशेष  पुलिस
 सं  के

 बारे में  कहता  हूं
 ।

 रेलवे  के  भ्रष्टाचार को
 वर्ष  में  जरूर  सुनने  में  लेकिन

 दूर  करने  के  लिये  कलकत्ता  में  इसकी  हम  सारे  देश  की  स्थिति
 पर

 गौर  करें  तो

 की  गई  थी  ।  पहले  तो  रेलवे  के  कुछ  क्लर्कों

 देने  के  लिये  रखा  गया  ia  साथ  में  यह  भी  एकਂ  बहुत  खुशी  की  बात  है

 प्रशंसनीय  ह  भी  किन्तु  कुछ  समय

 [,  उन्हें  उनके  स्थानों  पर  में  गृह  मंत्री  के  पद  पर  श्री  पन्त  नें  पदों

 त
 कर  feat  गया  कौर  सरकार

 ।
 श्री  पन्त  जी  की

 उनका

 को  भ्रष्टाचार  रोकने  में  भी  सफलता  नहीं

 मिली
 ।

 क्या  इस  से  यह  भ्रनुमान  नहीं  लगाया  हमें  इस  बात
 का

 विश्वास  दिलाता
 है

 कि

 जा  सकता  है  कि  सरकार  उच्च  अधिकारियों
 इस  मंत्रालय  में  अब  ate  भी  ज्यादा  तेजी

 के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  के  मामलों  को  सिद्ध
 से

 काम  होगा  हमारे  देश  में
 जो

 शान्ति

 करने  को  उत्सुक  नहीं  वह  केवल  छोटे
 व्यक्तियों  पर  हाथ  डालना  चाहती  है  ।  जैसे  है  इस  बात  की  कि  यह  मंत्रालय

 कि  कंट्रोल  के  समय  में  बड़ी  बड़ी  लारियां
 बहुत  सुदृढ़  हो  देश  की  शभ्रवस्था  में  दिनों

 दिन  उन्नति  मेरा  यह  विश्वास  है  कि
 at  ट्रक

 अनाज
 से  भरे  हुए  निकल  जाते

 ऐसा  होता  चलेगा  |

 गर्मियों  को  दो  दो  चार  चार  सेर  चली  बात  जो  में  गुह  मंत्री  के  सामने

 रखना
 चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  हमारा  दिल्ली अ्रनाज  ले  जाने  के  लिये  सज़ा

 दी
 जाती

 थी

 उसी  प्रकार  विद्वेष  पुलिस  भी  बड़े  आदमियों

 को
 सूबा  वैसे

 तो
 बहुत  छोटा

 मगर  उस

 का  तो  कुछ  नहीं  बिगाड़  सकी  है  और  छोटे

 का  स्थान  काफी  बड़ा  समझा  जाता  है  क्योंकि

 भ्रांतियों  को  तंग  किया  गया  है  बेचारे

 क्लर्कों  को  पुनः  स्थानों  पर  भेज  दिया

 गया  है
 ।

 पूर्वी  रेलवे  ने  तो  एक  आदेश  तक
 है  ।  इसलिये  कम  होने  की  वजह  से जारी  कर  दिया  कि  किसी  भी  घोषित

 घिकारी  का  बिना  जनरल  मैनेजर  की  सहमति
 में  पौर  बातों  पर  खयालात  का  इजहार

 के  भ्र मि योग  नहीं  चलाया  जायगा  या  जा
 न

 करते  हुए  जो  दो  तीन  बातें  मुझे  इस  सूबे

 के  सम्बन्ध  में  गुह  मंत्री  के  सामने  रखनी  हैं सकता  है  ।  ऐसी  कार्यवाहियों  से  भ्रष्टाचार
 उनको

 में  उनकी  सेवा  में  उपस्थित  करना
 के

 निवारण
 में

 रुकावट  पड़ती है  ।  में

 में  इरादा  करता  हूं  कि  सरकार  इन  सब
 fe ag

 उनकी  गम्भीरता  a  उनकी
 बातों  का  समुचित  प्रबन्ध  करने  के  लिये

 आवश्यकता दोनों  पर  विचार  करते  हुए
 वास्तविक  कार्यवाही  करेगी  ।

 पुरा  ध्यान  देंगे  और  उन  त्रुटियों  को  जिन
 श्री  राधा  रमण

 की  वजह  से  गांव  ate  दहर  वालों
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 होती  दूर  करेंगे  ।  सब  से  पहले  उन  का  att  जो  अब  तक  रुकी  पड़ी  हे  वे  हमें  मिल

 ध्यान  इस  बात  की  तरफ  दिलाना  है  कि  इस  सकेंगी
 |

 में  गुह  मंत्री  महोदय  का  ध्यान

 सूबे  में  बदकिस्मती  से  जो  यहां  का  गृह  विभाग  इस  wt  खींचना  चाहता  हूं  कि  काफी  भूसे

 है  वह  कुछ  बहुत  मुन्तशिर  सा  बिखरा  से  दिल्ली  के  कुछ  लोग  इस  बात  की  कोशिश

 सा  खास  तौर  पर  जमीनों  के  में  हें  कि  हमें  एक  ऐसी  ज़मीन  प्राप्त  हो  जाय

 सिले  में  ।  में  श्री  करना  चाहता  हूं  कि  बहुत  fe  दशफीकुरंहमान किदवई  की

 काफी  तकलीफें  यहां  के  लोगों  को  नजर  याद  में  एक  मेमोरियल  बना  सकें  वहां

 जाती  हें  ।  सरकार  नें  अपनी  नीति  कई  बार  एडल्ट  एजुकेशन  सेन्टर  चालू  कर  सकें
 ।

 प्रकट  की  है  कौर  वह  यह  महसुस  भी  करती  ज़मीनें  काफी  पड़ी  हुई  हनोज़  TH  बार  फैसला

 भी  किया  गया  था  कि  कुछ  ज़मीन  इस  काम है  कि  यहां  पर  आवश्यकता इस  बात  की

 है  कि  एक  मास्टर  प्लैन  एकਂ  सिंगल
 के  लिये  दी  जाय  लेकिन  वह  mit  तक  दी

 अथारिटी हो  ।  जब  हम  बहुत  सी  चीजें  नहीं  गई  है  ।  कई  बरस  होने  को  हे  लेकिन

 अभी  कुछ  नहीं  किया  गगरा  ॥
 जनता  के  सुधार  के  लिये  रखते  हें  तो  वह

 पुरी  नहीं  हो  पाती  हैं  ।  शायद  आपको  भी
 उस  जमीन  पर  मकान  खड़े  हूं  लकिन

 इस  बात  का  ज्ञान  होगा  कौर  हमारे  बहुत  से
 अभी  तक  उन  को  गिराया  नहीं  गया  है  ।

 दिल्ली
 के  स्वर्गीय  ware  शरन  जी  ने  एक संसद् के  भाइयों  को  भी  कि  दिल्ली  में  चार

 संस्थायें  देहली  प्रदेश  के  विकास  लाख  रुपये  इस  काम  के  लिये  रखे  हुए  हें  कि

 की  हें
 ।

 लोकल  dea  दिल्ली  इम्प्रूवमेंट  एक  बहुत  भ्रच्छा  हाल  उनके  नाम  पर  बनाया

 जाय
 ।

 लेकिन  वह  काम  भी  पुरा  नहीं  हो  पा

 रहा है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  दिल्ली मेंट  बोर्ड  ।  इन  चारों  में  सारे  सुबे  के  विकास

 के  काम  का  विभाजन  किया  गया  है  ।  जब
 में  कोई  सिंगल  झ्राथोरिटी ate  मास्टर  प्लान

 कभी  हम  कोई  काम  उठाते  हें  तो  इन  चारों  नहीं  इस  वास्ते  में  गुह  मंत्री  से  प्रार्थना

 करता  हूं  कि  वे  इस  शोर  जल्दी  से  जल्दी में  काफी  टकराव  होता  और  जो  काम  हम

 ait  ले  कर  चलते  हें  उसमें  महीनों  ध्यान  दें  और  एक  मास्टर  प्लान  को  लायें  श्र

 बरसों  तक  लग  जाते  हें  फिर  भी  काम  सिंगल  श्राथोरिटी  की  स्थापना  करें  ताकि  जों

 काम  रुके  हुए  हे  वे  तेजी  से  च्  बढ़  सकें  ।
 पूरा  नहीं  हो  पाता  ।  अभी  विधान  सभा  का

 जो  श्रधिवेंशन  चल  रहा  है  उस  में  शुरू  के  दिल्ली  पुलिस  के  बारे  में  मेरे

 दिन  हमारे  सुबे  के  चीफ  कमिश्नर  ने  इस  एक  मित्र  ने  कुछ  कहा  है  कौर  में  समझता

 बात  की  घोषणा  की  थी  कि  यह  waar  हूं  कि  जो  कुछ  उन्होंने कहा  है  उस  में  बहुत

 हो  चुका  है  किਂ  दिल्ली  में  सिंगल  झ्राथोरिटी  कुछ  सच  है  ।  में  ने  एक  प्रश्न  किया  था  श्र

 होगी  wit  एक  मास्टर  प्लान  होगा  AK  पूछा  था  कि  दिल्ली  की  पुलिस  में  अब  करीब

 करीब  १०,०२२  जवान  हो  गयें  हूं  शर

 है
 ।

 यह  बात  हम  काफी  सच  से  सुनते  चले  पुलिस  को  श्राप  ने  जो  रिम्रौरगेनाइज़  करना

 झ
 रहे  हें  लेकिन  कदम  हमारे  इतने  धीमे  था  वह  अब  झ्राखिरी  मंजिल  पर  गया

 हैं  ौर  तरक्की  जो  हम  कर  रहे  हैं  इतनी  है  तो  क्या  कारण  है  कि  इस  के  बावजूद  भी

 कम  है  कि  हमें  यह  विश्वास  नहीं  होता  है  कि  दिल्ली  के  अन्दर  इतने  क्राइम  होते  या  जुमे

 सिंगल  झा थो रिटी  या  मास्टर  प्लान  बहुत  जल्द  होते  प्रभी  तक  उन  की  संख्या  में  इतनी

 ही  दिल्ली  को  मिल  सकेगा  जिस  की  वजह  कमी  नहीं  हुई  है  जितनी  संख्या  में  कि  पुलिस

 बढ़ी  है
 ।

 में  ने  यह  भी  पुछा  था  कि  मुझे
 बताया

 से  बहुत  सारी  जो  सुविधायें  दी  जा  सकती  दूँ
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 राधा

 जाय  कि  क्या
 कारण  है

 कि  कुछ  लोग  तो
 wal  सूबे  के  पढ़े  लिखे  नौजवानों

 पंजाब  के  और  कुछ  यू
 ०

 पी०  के  भरती  कर  की  हालत  ऐसी  है  कि  कोई  सूबा  उनको

 लिये  जाते  हें  ate  दिल्ली  वाले  जोकि  यहां  भ्र पना ता  नहीं  ate
 न

 ही  दिल्ली  सूबे  का

 पर
 काफी  से  रहते  हू  र

 यहां  पर  झरा  कोई  भ्र पना  HSC  है
 ।

 नतीजा  यह  होता  है

 कर  बस  गये  हें
 उनको

 भरती  नहीं  किया  जाता

 site  जो  यहां  से  भरती  किये  गये  हैं  उनकी  जाते  हें  श्र  यहां  के  नौजवान  टक्करें  मारते

 संख्या  कितनी  है  कौर  जो  यू
 ०  पी०

 से
 लिये  फिरते  हें  शौर  उनको  कोई  पूछता  नहीं

 दूसरे  सूबों  के  लोग  ले  लिये  जाते  हैं  लेकि

 जवाब  में  मूझे  बताया  गया  है  कि  इस  की

 जब  ये  लोग  दूसरे  सूबों  में  जाते  हैं  तो  इन
 कौ  नहीं  लिया  जाता  है  ।  मेरा  कहने  का  यह

 जो  है  वह  यह  है  कि  दिल्ली  के  खास  पास  के
 सद

 नहीं  है  कि  आपको  इधर

 गांवों  में  हरिजनों  की  हालत  बहुत  खराब  है
 उधर  से  प्रति  नौजवान  मिलते  हैं  तो

 और  न  तो  उनकी  बात  बड़ी  जातीं  उनको  पुलिस  में  भरती  न  करें  लेकिन  हमला

 वाले  पूछते  हैं  शर  न  ही  छोटी  जाति  वाले  का  ध्यान  इस  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  कि

 इस  बात  की  शिकायत  जरूर  है  कि  जब  तक
 की  हालत  बहुत  ज्यादा  खराब  amt

 दिल्ली  के  लिये  कोई  झपना  कैडर

 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  :  उनकी

 हालत  तो  बहुत  ज्यादा  खराब  है  ।

 थ्री  राधा  रमण  नहीं  मिलतीं  जोकि  दूसरे  सूबे  वालों  को
 यहां  दी  जाती  हें  तब  तक  इन  में  जो  भ्र सन्तोष

 जब  पुलिस  में  भरती  की  जाय  तो  इन  लोगों
 है  वह  दर  नहीं  हो  सकता  ।  इसलिये  श्राप की  पुलिस  में  जितनी  तादाद  होनी  चाहिये

 उसके  अनुसार  इनको  लिया  जाय  ।  इस  को  कोई  ऐसा  इन्तज़ाम  ज़रूर  करना  चाहिये

 कि  यहां  के  लोग  यह  महसुस  करें  कि  यह के  बारे  में  भी  एक  सवाल  किया  था  sik

 बताया  गया  था  कि  हम  at  तक  उस  संख्या

 तक  नहीं  पहुंचे  हैं  जो  इनके  लिये  re

 मिल
 सकता  है  ae  हमारी  आजीविका  के

 की  गई  है
 ।

 इसका  कारण  यह  बताया  गया

 सरे  सूबों  में  हैं

 ।

 में  चाहूंगा  कि
 गृह  मंत्र

 कि  हमें  योग्य  हरिजन  नौजवान  नहीं  मिल  इस  कौर  खास  तौर  से  ध्यान  दें  ।

 रहे  हें
 ।

 मुझे  यह  बात  रुचिकर  नहीं  लगती
 ।

 मेरे  विचार  में  ऐसे  हरिजन  काफी  संख्या  तीसरी  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूं

 में  मिल  सकते  हैं  जोकि  पुलिस  में  भरती  वद  यहां  की  कोर्स  के  बारे  में  है  I  यहां  जो
 होने  के  काबिल  हों  ।  में  मंत्री  महो  >  कोर्स सके  उन  के  बारे  में  आपने एक  फैसला

 अनुरोध  करता  हूं  कि  जब  वह  इस  मामले  किया  gat  है  कि  जजों  की  ५०  फीसदी

 एप्वाइंटमेंट्स श्राप  पंजाब  में  से  करते  हैं

 कि
 पुलिस  में  इनकी

 जो  इन  और  Yo  फीसदी  यू
 ०  पी०  में  से  ।  यह  निहायत

 के  लिये  रेशो  रखी  गई  उसके  मुताबिक  नेक  फैसला  है  ।  जो  यहां  के  अजीज़  जो

 क्यों  नहीं  होती  ।
 मुन्सिफ़ लोग  हें  उनके  बारे  में  में

 करना
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 चाहता  g  कि  पिछले  दो  तीन  सालों  में  उन  में  बहुत  ज्यादा  अशिष्ट  लिट्रेचर
 या  बहुत

 उनको  चौक  कमिश्नर
 की  तादाद  बढ़ी  है  लेकिन  मुकदमों  की  तादाद  गलत  प्रकाशन

 ~

 कहीं  ज्यादा  बढ़  गई  है  कौर  सूरत  यह  हो  साहब  के  पास  भेज  थे  sit  उन्होंने  काफ़ी

 गई  है  कि  एक  मुकदमे  का  जहां  एक  या  दो  छान  बीन  करवाने  के  बाद  उन्हें  श्रदालत  में

 महीनों में  फैसला  हो  जाना  चाहिये वहां  भेजा  ।  वहां  पर  इनको  एक  एक  दो

 उसका  फैसला करने  में  एक  एक  दो  दो  दो  महीनों  की  सजा  हो  गई  लेकिन  सेशन  के

 बरस  लग  जाते  हें  कौर  फिर  उसका  जा  कर  उन  को  बरी  कर  दिया  गया  ।

 जो  प्रकाशन  थे  वे  वाकई  में  ऐसे  थे
 कि

 कोई फैसला नहीं  होता  है  ।  कोट  स  के  मन्दा  हालत

 यह  है  कि  जो  लोग  यहां  जाते  हें  उनके  बैठने  भी  सम्य  भ्रामक  भ्रमर  उन्हें  पढ़े  तो  वह  उन

 का  न  तो  कोई  इंतज़ाम  होता  है  न  ही  को  बरदाशत  नहीं  कर  सकता  समय

 सोसाइटी के  लिये  उनको  नद्दी उनके  पीने  के  लिये  पानी  का  इंतज़ाम  होता

 है  ।  उनके  साथ  वहां  ऐसा  सलूक  होता  है  समझा  जा  सकता  था  |  तो  हमारे  कानून

 जैसाकि  किसी  आवारा  गद  के  साथ  होता  है  ।  कुछ  इस  किस्म  के  हैं  श्र  उन  में  कुछ  ऐसे

 कोर्स  के  इन्दर  जो  काम  करने  वाले  हैं  डिफेंस हें  कि  जिनको  सुधारने की

 जेसे  रीडर  कौर  उनके  साथी  उनकी  भी  इसका  है  |  अगर  हम  चाहते  हें  कि  देश  के

 तादाद  बहुत  कम  है  ।  जब  कभी  भी  हम  किसी  लोगों  का  इखलाक  ऊंचा  हो

 जज  से  यह  बात  हें  कि  क्या  वजह  है  वे  बुरी  बातों  की  तरफ
 न

 जायें  तो  हमें  कोई

 कि  मुकदमे  का  क सला  करने  में  इतनी  ज्यादा  ऐसा  प्रबन्ध  करना  होगा  जिस  से  कि  ऐसे

 देर  लगती  है  तो  हमें  जवाब  दिया  जाता  विशिष्ट  प्र का दानों  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  जा

 है  कि  जितना  काम  एक  दास  कर  सकता  सके  ऐसे  कानून  पास  होने  चाहियें  जिन

 है  उससे  ज्यादा कैसे  हो  सकता है  ।  हमारे  के  ज़रिये हम  उन  के  खिलाफ़  जो  इनको

 पास  जितने  आदमी  हें  हम  काम  छपवाते  हे  कड़ी  कार्यवाही  कर  सकें  ।

 करते  हें
 ।

 am  तीसहजारी  में  कोर्स  के  मुझे  शर  भी  बातें  कहनी  थीं  लेकिन

 लिये  एक  इमारत  बना  रहे  हें  प्र  में  समझता  सभापति  महोदय  ने  घंटी  बजा  दी  है  और

 हूं  कि  वह  इमारत  हमारी  ज़रूरतों  के  म  ताजिक  में  चाहता  हूं  कि  जितना  समय  मुझें  दिया

 काफी  होगी  लेकिन  साथ  ही  साथ  में  यह  गया  है  में  उस  से  ज्यादा  समय  न  लूं  इसलिए

 जरूर  चाहता  हूं  कि  इन्सान  को  सन्तुष्ट  में  अन्त  में  इतनी  ही  प्रार्थना  करता हूं

 करने  के  लिये  उसको  जल्दी  से  जल्दी  इन्साफ  कि  गृह  मंत्री  जो  जो  बातें  में  ने  कही  हें  उनकी

 तरफ  ध्यान  दें  दो  उन  के  बारे  में  कुछ दिया  जाय  ।  यह  बहुत  जरूरी  चीज़  है  और

 अगर  श्राप  इस  में  ढिलाई  दिखायेंगे  तो  लोगों  कहें  |

 का  विश्वास  इन्साफ  में  से  उठ  जायेगा  |  श्री  देवगन  बस्सा-रक्षित-झनुसूचित

 लोगों  की  यह  दिक्कत  इसी  तरह  चलती  भ्रादिम  :  हम  झ्रादिवासियों के

 रही  तो  लोगों  की  बजा  तौर  पर  काफी  लिये  मंत्रालय  की  कौर  से  कौर  बड़ी  बड़ी

 शिकायत  रहेगी  ।
 सभाओं  में  बहुत  कट्टी

 दिल्ली  के  भ्रमर  जो  इस  प्रैस  जाती  हें  ।  ट्राइबल  वेलफेयर  के  विषय  में

 लाज  हैं  ate  बाकी  हिन्दुस्तान  में  भो  लागू
 भी  बहुत  भ्रच्छे  ea  भाषण  दिये  जाते  हैं

 लोगों  को  बड़े  भ्रच्छे  बरच्छा  हरे  बाग़  दिखलाये हैं  वे  बिल्कुल  नाकाफी  हें  sit  बिल्कुल

 नामुकम्मल  हैं  ।  में  ने  एक  दो  कैसी  जिन  जाते हैं  ।  यहां  के  लेक्चर  सुनकर  तो  मेरा
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 मन  मयूर  नाच  उठता  है
 ।

 लेकिन  जब  में  पानी  की  नहीं  सह  सकते  |  जब  बाहर  के

 झपने  जिले  में  जाता  हुं  तो  वहां  पर  वह  हरे  लोग  वहां  भेज  दिये  जाते  हें  तो  में  सच  कहता

 बाग  नहीं  दिखलाई  देते  जो  कि  यहां  दिखलाई  हूं  किवे  स्कूलों  को  नहीं  देखते  हैं
 ।

 वे  झ्र पने

 देते  हूं  ।  वहां  तो  रेगिस्तान  ही  रेगिस्तान  हेडक्वार्टर  में  बैठे  बैठे  डायरी  भरा  करते  हें  |

 दिखलाई देता  है  ।  इस  के  साक्षी  सेंट्रल  गवर्नमेंट  के

 गत  बार  हमारे  गृहमंत्री  जी  काटजू
 श्री ०  के'०  रीजनल  कमिश्नर फार

 साहब  ने  कहा  था  कि  लोग  मिशनरी  स्पिरिट
 शिड्यूल  काइट्स  एंड  दिड्यूल्ड च  द

 में  ने  उनको  अपने  इलाके  में  दौरा  करने से  ट्राइबल  एरिया  में  जायें  श्यो  वहां  वालों

 की  सेवा  करें  ।  इस  सदेच्छा  के  लिये  में  उनको  का  निमंत्रण  दिया  था  तौर  उन्होंने  वहां

 दिल  से  धन्यवाद  देता  हूं
 ।

 परन्तु  मंत्री  लोग  पर  यह  बात  पाई  कि  इंस् पेक् टिंग  स्टाफ  स्कूलों

 को  नहीं  देखता  है  ।  स्कूल  या  पाठशाला  केਂ बड़े  बड़े  नेता  लोग  तो  इंजीनियर  हैं  ।

 उनके  वायदों  को  पूरा  करने  के  लिये  दूसरे  गुरियों से  विजिट सं  बुक  मंगवा कर
 a

 लोग  हैं  ।  फील्ड  जाकर  दूसरे  हें  ।  लोगों  क्वार्टर  में  बैठ  कर  उस  में  लिखते  हें  ।  मं

 की  स्वेच्छा  उन  तक  नहीं  पहुंचने पाती  ।  में  समझता  हूं  कि  कोई  कोई  सकल  तो  एक  एक

 चाहता  हूं  और  हमारे  बड़े  बड़े  नेता  लोग  भी  साल  से  नहीं  देखा  गया  है  ।  इस  विषय  में

 यही  चाहते  &  fe  भ्रादिवासियों की  उन्नति  हमने  बिहार  के  डाइरेक्टर श्राफ  पब्लिक

 झपने  प्यार  प्रयत्नों  से  दूसरों  के  प्रयत्नों  इंस्ट्रक्शन  को  भी

 से  न  हो  ।  उन्हीं  के  लोगों  को  शिक्षा  दे  कर
 एजूकेशन  के  बाद  हम  लोगों  के  लिये

 उन्हीं के  द्वारा  उनकी  उन्नति  कराई  जाय  ।
 दूसरी  चीज़  खेती  है

 ।
 हम  ट्राइपास  पहाड़ी

 वे  लोग  अ्रपने  प्रयत्न  से  उठें  ।  दूसरों को  उन
 अंचल  में  रहते  हें  ।  हमारे  यहां  की  खेती

 का  उठाना  ais  जॉब  ट्राइबल  लोगों  की  समस्या  wire  सिचाई  की  समस्या  विशेष

 का  भविष्य  एक  मात्र  दिक्षा  पर  ही  निसार
 महत्व  रखती  है  ।  कौर  जगह  के  लिये  सिचाई

 करता  है  यह  बात  ठीक  है  ।  इसलिये  में  की  योजना  बनाना  सहज  लेकिन  हमारे

 करता हूं
 कि  :

 यहां  ऐसा  नहीं  है  ।  इसलिये  जब  cory  से

 सब  से  प्रथम  कर्तव्य  इंजीनियर्स  हमारे  यहां  सिचाई  की  योजनायें

 दिक्षा  बढ़ाना  देश  में
 बनाने  जाते  हूं  तो  उनको  दिक्कत  होती है  ।

 शिक्षा  बिना  ही  पड़े  रहे  हमारे  सिंह  भूमिਂ  जिले में  गत  ५९२

 हम  सब  इस  क्लेश  में  ।।
 स्कीमें  बनाई  गई  जिन  में  २  ५

 लाख  रुपया

 PERO  में  हमारे  ज़िले  में  एजुकेशन  विभाग  बरबाद  ।  में  ने
 इन

 सब  योजनाओं  को

 में  ज्यादा  ट्राइबल  लोग  काम  करते  थे  श्री है०  के०  युवा  को  दिखलाया था  ।  कुछ

 इंस् पेक् टिंग स्टाफ  में  कुछ  लोग  थे  ।  हमने  तो  उसी  वर्ष  टूट  गईं  जिस  वर्ष  कि  वे  बनी  थीं

 इंडिपेंडेंट  होने  पर  आशा की  थी  हमारी  ar  उन  से  किसी  खेत  में  सिंचाई  नहीं

 संख्या  बढ़ेगी  ।  लेकिन  हम  ट्राइबल  लोगों  की  हुई  ।  यह  भी  में  ने  युवा  साहब  को  दिखलाया

 बदनसीबी  है  कि  arr  हमारा  एक  भी  झ्रादमी  था  ।  यह  हाल  तो  उन  योजनाओं  का  था

 इंस् पेक् टिंग स्टाफ  में  नहीं  है  ।  हमारा  पहाड़ी  जिनको fe  इंजीनियरों ने  बनाया  था

 अंचल  होने  केਂ  कारण  बाहर  के  लोग  जंगलों  फिर  में  ने  उन  योजनाओं  को  दिखलाया

 कै  स्कूलों  को  नहीं  देखते
 ।

 वे  जंगल  केਂ  हवा
 जिन  को  किसानों  ने  बनाया था
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 हमारे  पुरखे  ऐसी  योजनायें  बनाते  थे  कि

 वहां  पर  पड़ने  पर  भी  अकाल  नहीं  नहीं  बनाया  गया  कौर  इस  का  फल  यह

 ga  कि  एक  ay  के  बाद  फ्लड  वाटर

 हमारे  यहां  बिहार  में  एक  बांध  बनाया
 जो  सरप्लस  पानी  होता  है  वह  सीमेंट  वक

 को  बहा  कर  ले  गया  कौर  सीमेंट  ज  क़ायम
 गया है  ।  जिसका  नाम  मंत्री  के  नाम पर

 नहीं रह  सका  ।
 रखा  गया  है  ।  उस  का  नाम  कृष्ण  वल्लभ

 बांध है  ga  को  एक  आदिवासी ने  बनाया  है  वेलफेयर  में  सब  प्रकार  के  लोग

 जिस  को  कभी  इंजीनियरिंग कालिज  को  प्रवक्ता  उन  में  झ्रादिवासी  नहीं  में

 देखने  का  मौका  नहीं  मिला  था  ।  वह  मिडिल  समझता  हुं  कि  आदिवासी  लोगों  को  भी

 तक  पढ़ा  हुसना  था  |  उसने  बद्री  को  फालो  वेलफेयर  ad  में  लेना  चाहिये  ak  में

 करके  उस  बांध  को  बनाया था  ।  उसको  समझता  हुं  कि  ग्राम  राज  उनका  सहयोग

 भी  में  ने  cat  साहब  को  दिखलाया  कि  इस  में  लेंगे  तो  भ्रापको  अ्रपने  फाइव  इयर

 प्लान  में  काफ़ी  सफलता  मिलेगी  |

 भाइयों  ने  बनाया  है  जो  किताबी  ज्ञान  से

 लदे  हुए  नहीं  ह  पर  जिन  को  अपना  निजी
 फ़ाइव  इयर  प्लान  के  अध्याय  ३७  के

 अनुभव  है
 ।

 इसलिये  में
 तो

 ae  करूंगा
 परा  १३,  १७  झर

 १८
 में

 प्रा दि वासियों

 कि  amt  के  योजना  बनाने  वालों  को  हम
 का  कल्याण  करने  का  वायदा  किया  गया

 ग्रामवासियों  को  भी  ५ अपन  कानफिडेंस  में  है परा  १३  में  उन  लोगों  की  alae  स्थिति

 लेना  चाहिये  शर  हम  से  भी  सलाह  मशविरा  सुधारने  के  लिये  उन  लोगों  के  जो  नेचुरल

 लिया  करें  ।  लेकिन  वह  ऐसा  कभी  नहीं  रिसोर्सेज उन  में  उन  को  भाग  मिलना

 करते  |  हम  लोग  कुछ  बोलते  हैं  तो

 वह  कहते  हैं  कि  लोग  नानकोश्रापरेट  करते  को  शोषण  से  बचाना  यह  भी  नहीं

 पद हब  कहते  हें  :  डू  नाट  वांट  को-झपेट  होता  उन  की  ज़मीन  को  लोग  धोखे  से

 विद  ।  लेकिन  हम  कभी  नान  कार्पोरेट  अपने  कब्ज़े  में  लेते  जाते  हैं  ।  इस  का  भी

 नहीं  करते  ।  हम  लोग  हमेशा  सरकार  के  नमूना  में  ने  क्यूबा  साहब  को  दिखाया  है  कि

 साथ  सहयोग  करते  हं  ।  हमारे  यहां  एक  किस  तरह  से  बाहर  के  लोग  कचहरी  में

 विलेज  seat  की  नौकरी  चली  फ़रज़ी  नाम  से  ज़मीन  खरीद  लेते  हं

 गई  कि  जब  एक  बांध  बन  रहा  था
 तो

 उस  उस  की  रजिस्ट्री करा  लेते  हे  ।

 में  उस  ने  कुछ  नुक्ताचीनी की  थी  ।  जो

 इंजिनियर  लोग  थे  वे  ठेकेदार  को  लिखित  श्री  पी०  एन०  राजाभोज  :  क्या  नाम

 mer  देते  थे  |  उस  हेमैन  ने  कहा  था  कि  अपने  बतलाया  ?

 काम  ठीक  नहीं  हो  रहा  है  ।  इसलिये  कि

 काम  ठीक  नहीं  हो  रहा  इसी  अपराध  श्री  देवगन :  उनका  पुरा  नाम  है  श्री

 के  उसको  मान  केਂ  पद  से  हटा  दिया  के०  के'०  रीजनल  शभ्रसिस्टेंट

 गया  नवयुवा  साहब  को  यह  काम  दिया  एस-सी  सी/टी,  बिहार  तथा  परिचित  बंगाल

 गया  ।  उस  में  सीमेंट  कम  मिलाया  गया  रीजन  |  श्री  चूंकि  मेरे  पास  समय  नहीं  रह

 वेस्ट  विन  को  rock  बनवाना  गया  है  इसलिये  बहुत  संक्षेप  में  बात

 चाहिये  जिस  से  सरप्लस  वाटर  चला  खत्म  किये  देता  हूं  ।  फ़ारेस्ट  एकोनामी  के
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 बारे  में  जो  पंचवर्षीय  योजना  में  कहा  गया
 ने  प्रशंसनीय ह  किया  है  ।  अनुसूचित

 है  उसका  हिन्दी  में  में  ने  इस  तरह  उल्था  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  yo  करोड़

 किया है
 ५५

 ि
 s  ~  ५

 il  मं

 वांछनीय  है  कि  श्रादिम  जातियों  २०,०००  व्यक्तियों को  बसाया  जायगा  |

 को  जंगलों  की  निगरानी  atc  विकास  के  मुझे  मुख्य  रूप  से  भाग  में  के

 राज्यों

 लिये  ae  जंगलों  के  उत्पादन  धन  का  के  सम्बन्ध  में  कहना  है  भाग  तथा  भाग

 भोग  करने  का  सर्वप्रथम  साधन  बनाया  खਂ  राज्यों  में  किया  जा  रहा  विभेद  सन्तोष

 जाय  ।  शभ्रादिम  जाति  के  युवकों  को  जंगलों  का  विषय बना  आञा  है
 ।

 कहा  जाता  है  कि

 केਂ  प्रति  इनकी  रक्षा  नियमानुसार  भाग  राज्यों  की  शासन  व्यवस्था  पिछड़ी

 जंगल  की  सम्पत्ति  की  वृद्धि  के  लिये  काम  हुई  है  ्र  वह  भ्र दक्षता  है  ।  परन्तु  मेरा

 करना  सिखलाने  के  लिये  फ़ारेस्ट  स्कूल्स  निवेदन यह  है  कि  भाग  शख़ |  राज्यों  का  शासन

 अब  सुधर  गया  है  ।  भाग  एक  कौर

 fe  बदले  में  उन  की  निजी  जिन्दगी  भाग  हशम  राज्यों का  अन्तर  मिटा  दिया  जाना

 बेहतर  बने  ।  लेकिन  फ़ारेस्ट  स्कूलों में  कितने  चाहिये  |

 afer  के  युवक  शिक्षा पाते  संविधान  केਂ  अनुसार  दस  वर्ष  तक

 इसके  भी  गुह  मंत्री  eect से  ध  भाग  शाप  राज्यों  पर  नियंत्रण  रहना

 मंगायें और  देखें  कि  वहां  उनको  उचित  परन्तु  संसद्  इस  के  कम  किये  जाने

 प्रतिनिधित्व मिला  है  या  नहीं  ।  फ़ाईव  के  लिये  एक  विधान  पारित  करने  की

 इयर  प्लान  के  इम्पलीमेंटेशन करने  केਂ  लिये  कारी है  ।

 डिस्ट्रिकट  डेवलप्मेंट  कमेटियां हर  ज़िले  में  इसी  प्रकार  राज प्रमुखों को  जो  धन

 हैं  लेकिन  बहुत  अफ़्सोस  के  साथ  कहना  दिया  जाता  है  वह  भी  बन्द  किया  जाना

 पड़ता है  fe  उनके  यहां  इस  पंचवर्षीय  चाहिये  |  हैदराबाद  के  निजाम  को  ५०  लाख

 योजना  की  जो  पुस्तक  वह  भी  उन  के  रुपये  दिये  जाते  हैं  ।  क्या  इसे  उचित  कहा

 पास  नहीं  है  कौर  तब  वह  कैसे  जान  सकती  जा  सकता  है  ?  हम  एकਂ  समाजवादी  समाज

 हू ंकि  उनको  क्या  करना  चाहिये  ।  में  की  स्थापना  किस  प्रकार  कर  सकते  हे  जबकि

 इस  प्रकार  के  विभेद  वर्तमान  हैं  ।  में  तो करता  हुं  कि  में  हरिजनों  भ्रादिमजातिਂ

 वालों  की  अवस्था  की  गृह  मंत्री  महोदय  कहता  हूं  कि  सं सत् सदस्यों को  जो  वेतन  मिलता

 का  ध्यान  झ्राकर्षित  कर  सका  हूं  र  है  उस  में  भी  हमें  सौ  रुपये  कम  कर

 करता  हूं  कि  wie  वह  इससे  प्रिया  फल  देने  समाजवादी समाज

 निकलेगा  |  अर  झ्राधिक  समानता -  की  बातें  करना

 व्यर्थ है  । श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  हमें

 प्रसन्नता  है  fr  गृह-किये  मंत्रालय  ने  अपने  एक  माननीय  सदस्य  :  झप ही  श्रीगणेश

 सभी  किये-क्षेत्रों में  सर्वागीण  प्रगति  की  है
 कीजिये

 राज्य-मंत्रालय को  हका  मंत्रालय  में  विलय  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  राजप्रमुखों  की

 कर  के  तथा  जातियों तथा  पिछड़े  निजी  थैलियां  आयकर  से  मुक्त  हैं  ।  उन्हें

 वर्गों  का  कल्याण  तथा

 निकोबार का  विकास  करके  इस  मंत्रालय  पहले  ही  इतना  धन  है  उन्हें
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 धन  देने  की  कया  जरूरत  है  ।  श्री  तो  हम  श्री  तिम्मस्या

 समाजवादी  आधार  पर  राष्ट्र  का  निर्माण  :
 मंसूर  राज्य  जहां  का  में

 करने  जा  रहे  समय  बदल  गया  प्रतिनिधि उच्च  न्यायालय में  कई

 स्थितियां  बदल  गई  सब  इन  dat  के  सेवा-निवृत्त  होने  पर  कई  स्थान

 झौतों  के  पुनरीक्षण  की  आवश्यकता है  रिक्त  पड़े  हुए  हें  जिन  के  कारण  न्यायालय

 में  बहुत  से  मामले  लम्बित  हैं  ।  इसलिये
 जहां  तक  हैदराबाद  में  विधि-व्यवस्था

 का  प्रभी  वहां  पूर्ण  शान्ति  नहीं  है  ।
 मंत्रालय  से  प्रार्थना  है  कि  मंसूर  उच्च

 पिछले  पन्द्रह  अगस्त  को  ही  वहां  पाकिस्तानी
 लय  के  न्यायाधीशों की  शीघ्र  नियुक्ति

 की  जानी  चाहिये  ।  साथ  ही  मतर  राज्य
 झंडे  फहराये  गये  थे  ।  बड़े  झगड़े  हुए

 में  बेल्लारी  जिले  के  मिला  दिये  जाने  के  कारण
 पुलिस  ही  स्थिति  पर  काबू  पा  सकी  ।  गुलबर्गा

 में  झगड़े  हुए  कौर  शान्ति  स्थापन  करने  में

 मेरा  सुझाव  है  कि  गृह  मैसुर  उच्च

 न्यायालय  में  कई  अवर  न्यायाधीशों  की
 बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ा  ।

 नियुक्ति  करें  ।

 यह  सब  बातें  बताती  हें  कि  हैदराबाद  में

 स्थिति  सामान्य  नहीं  है  ।  वहां  फिर  झगड़े  इस  सभा  में  हम  ने  कई  बार  ग्रनुवूचित

 जातियों  तथा  अ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के होंगे  ।  वहां  जमायत-उल-उल्मा  तक  इन

 झगड़ों  में  लिप्त  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  हित  की  कई  मांगें  गुह  मंत्रालय  के  सम्मुख

 को  उस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  चारों  प्रस्तुत  की  हूं  तथा  कई  सुझाव  रखे  हैं  ।  जहां

 तकਂ  झ्रनुसूचित  जातियों  की  शिक्षा  सुविधाओं
 कौर  से  यह  मांग  की  जा  रही  है  कि  जब  तक

 उस  राज्य  को  तीन  भागों  में  बांट  कर
 का  प्रदान  है  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  THT

 राज्यों  के  साथ  नहीं  मिला  दिया  मेरे  विचार  से  गृह-मंत्रालय को  उन  की

 अधिक  दशा  सुधारने  के  अवश्य  प्रयत्न
 वहां  कोई  न  कोई  गड़बड़  होती  ही  रहेगी  ।

 इस  विषय  में  राज्य  पुनर्गठन  का  ध्यान
 करने  चाहियें  |  स्वयं  संविधान  में  दिया  गया

 कई  बार  झ्राक्षित  किया  गया  है  ।  उस  ने  है  कि  राज्य  को  समाज  के  निबल  वर्गों  की

 अधिक  ददा  wat  सुधारनी  चाहिये  ।
 अपना  प्रतिवेदन  att  तक  प्रस्तुत  नहीं  किया

 है  किन्तु  मुझे  ara  है  कि  वह  भी  इस  से
 पंचवर्षीय  योजना  बनाई  गई  |  विभिन्न

 सहमत  होगा  |  योजनायें  बनाई  गई  तथा  देव  की  झ्राथिकਂ

 दशा में  सुधार  परन्तु  जहां  तकਂ

 केन्द्रीय  मंत्रियों  को  अधिक  से  अधिक
 भ्रनुसुचित  जातियों  का  सम्बन्ध  है  उन  की

 बार  राज्यों  की  यात्रा  करनी  चाहिये  जिस
 श्रमिक  दशा  wal  भी  अ्रसन्तोषजनक है  ।

 से  वहां  की  car  से  वे  भली  भांति  परिचित

 हो  सके ं।
 इस  सम्बन्ध  में  में  कुछ  सुझाव  देना

 चाहता हूं
 ।

 इन  जातियों  को  बेकार  पड़ी  भूमि

 मुझे  यह  भी  बताना  है  कि  राज्यों  की  मुफ्त  दी  जानी  चाहिये
 ।

 कुछ  राज्यों  में  उन

 जेल-व्यवस्था में  कोई  एकरूपता  नहीं  है  जिस  को  इस  प्रकार  की  भूमि  मुफ्त  दीं  गई  है

 का  होना  बहुत  आवश्यक  है  ।  बन्दियों  को  परन्तु जो  भूमि  उनको  दी  गई  है  वह  कृषि

 समुचित  शिक्षा  दीक्षा  दी  जानी  चाहिये  ।  योग्य  नहीं  है  तथा  इस  भूमि  उनको

 काम  के  लिये  उनको  पारिश्रमिक  दिया

 जाना  चाहिये  ।  इन  दाब्दों  के  साथ  में  मांगों  भी  इनको  तंग  करते  हें  ।  इसलिये  में

 का  समर्थन करता  हूं  ।  नीय  मंत्री से  प्रार्थना  करूंगा fe  इस  सम्बन्ध
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 में  कोई  एक  समान  नीति  बनाई  जाये  ॥  प्रस्तुत  करता  हूं  कि  संसद्  सदस्यों  की  तथा

 यदि  इन  ६  अथवा  ७  वर्षों  में  सरकार ने  अनुसूचित  जातियों  की  दशा  को  सुधारने  में

 इन  व्यक्तियों  को  इस  भूमि  के  वितरण  की  रुचि  रखने  वालें  व्यक्तियों  की  एक  समिति

 कोई  योजना बनाई  होती  तो  उनकी  दशा  नियुक्त  की  जाये  जिससे  कि  इन  की  दशा

 में  अवश्य  सुधार  gat  होता  ।  wat  भी  को  सुधारने  के  लिये  कोई  नीति  बनाई
 जा

 समय  है  तथा  सरकार  भ्रनुसूचित  जातियों  सके  |

 तथा  भ्रनुसूचित  afer  जातियों  की  कृषि
 गृह  मंत्रालय  ने  घोषित  तथा  अघोषित

 बस्तियां बसा  सकती  है  ।  इसमें  भ्रमण  जातियों
 पदों  पर  नियुक्तियां करने  के  सम्बन्ध

 के  भूमिहीन  व्यक्तियों  को  भी  सम्मिलित
 अनुसूचित  जातियों  के  भ्रभ्याधियों के  रक्षण

 किया  जा  सकता  है  ।  गुह  मंत्रालय  को
 दिये  जाने  के  area  दिये  परन्तु  उस  में

 जारी  करने  चाहियें  कि  बेकार  भूमि  का  एक
 एक  वाक्य  यह  भी  रख  दिया  था  कि  यदि

 निश्चित  भाग  अनुसूचित  जातियों  तथा

 सुचित  ख़ादिम  जातियों  को  दिया  जाये  तथा
 च्  अभ्यर्थी  न  हों  तो  उस  पद  को

 अ्ररक्षित  समझा  जायें  |  इस  वाक्य  के  द्वारा

 राज्य  सरकारों  को  ऐसी  नीति  बनानी  चाहिये
 जो  कुछ  लाभ  दिया  गया  था  सब  वापस  ले

 कि  प्रत्येक  में  कुछ  हरिजन  परिवारों  को
 लिया  गया  है  ।  उदाहरण  के  यदि

 भूमि दी  जाये  ।
 एक  स्नातक  की  आवश्यकता होती  है

 अनुसूचित  जातियों  तथा  aqarad  एक  अनुसूचित  जाति  का  आता  है

 जातियों  के  कुछ  परम्प  लागत  उद्योग  उस  को  अनुपयुक्त  घोषित  कर  दिया  जाता

 परन्तु  प्रोत्साहन  न  मिलने  के  कारण  तथा  है  ्र  इस  के  परिणामस्वरूप उस  को  नियुक्त

 meq  व्यक्तियों  द्वारा  इन  उद्योगों  के  हथियाये  नहीं  किया  जाता  है  ।  परन्तु  जब  विश्वविद्यालय

 की  उपाधि  wear  रखी  जाती  है  तथा  वह जाने  के  कारण  इनकी  दक्षा  गिर  गई  है  ।

 में  सरकार  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  सरकार  स्नातक  होता  है  तब  उस  को  किस  श्राधार

 इन  उद्योगों  का  सर्वेक्षण  करे  उनके  पर  भ्रनुपयुक्त  घोषित  किया  जाता  है  ।

 में  सरकार  से  प्रार्थना  करता  हुं  कि  अनुसूचित
 विकास  के  लिये  अनुदान  दे  जिससे  कि  ये

 लोग  war  जीवनयापन भली  प्रकार  से  जाति  के  भ्रभ्यथियों  में  ही  सर्वश्रेष्ठ  का

 कर  सकें  ।  होना  चाहिये  उस  की  तुलना  सभी  श्रभ्यधियों

 से  नहीं  की  जानी  चाहिये  तथा  शब्द
 राज्यों  में  कुछ  इस  प्रकार  के  SH  होते

 हैं  जिनको  ये  लोग  भली  प्रकार  चला  सकते
 get  दिया  जाना  चाहिये

 पदोन्नति  के  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  सुझाव
 हैं  इसलिये  सरकार  को  इस  प्रकार  के  ठेके

 इन्हें  ही  करेने  चाहियें  ।  है  सरकारी  सेवा  में  भ्रनुसुचित  जातियों

 के  कर्मचारियों  की  प्रतियोगी  परीक्षा  अलग

 हमने  गृह  मंत्रालय से  कई  बार  प्राथेना  से  होनी  चाहिये  तथा  उनमें  जो  श्रेष्ठ  हो

 की  है  कि  एक  समिति  नियुक्त  की  जानी  चाहिये  उस  को  पदोन्नति  होनी  चाहिये
 ।

 जिस  से

 जो  अनुसूचित  जातियों  अनुसूचित  कि  गृह  मंत्रालय  द्वारा  निर्धारित  अझम्यंश

 ख़ादिम  जातियों  की  दशा  का  पता  लगाये  पुरा  हो  सके  ।  एक  बार  श्री  दातार  ने  पदोन्नति

 जिस  से  कि  समस्त  देश  के  लिये  एक  समान  कें  सम्बन्ध  में  रक्षण  दिये  जाने  के  विषय  पर

 नीति  बनाई  जा  सके  ।  में  श्री  भी  यही  सुझाव  विचार  करने  का  वचन  दिया  था  |
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 में गृह-कार्य  उपमंत्री  दातार  )  का  शासन  में  बहुत  बड़ा  अनुभव  है
 ।

 जब  से

 नें  कभी  वचन  नहीं  दिया  था  ।
 win  की  श्रंखला  कमजोर  पड़ी  है

 भारतीयों  के  हाथ  में  शासन सूत्र  प्राया
 श्री  पो०  एन०  राज  भोज  :  वचन  दे

 तब  से  शासन  करने  का  अनुभव  हमारे

 बात  ही  हो  जायेगी ।
 मान  माननीय  गृहमंत्री  महोदय  को

 उनसे  हमें  बड़ी  झाशायें  हैं  ।  इन  राज्यों

 शो  तिजिया  :  में  उन  की  कठिनाइयों  के  साथ  में  अ्रपनी  सही  भावना  उनके  सामने

 को  जानता  हूं  ।  यदि  गृह  मंत्रालय  थोड़ा  रखना  चाहता  हूं  कि  राज  स्वतंत्र  होने  के

 ध्यान  दे  तो  यह  सभी  कठिनाइयां  दूर  हो  सात  वर्ष  बाद  भी  हम  रास्ते  पर  उतनी

 सकती हैं  |  तेजी  से  नहीं  जा  रहे  जितनी  तेजी  से  जाने

 की  देश  हमसे  उम्मीद  रखता

 चतुर्थ  श्रेणी  सेवा  में  दिक्षित  तथा
 है  ।  जहां  कहीं  हम  जाते  हैं  हम  तरक़्की  का

 अदीक्षित  युवक  तथा  युवतियों  को  नियुक्तियां
 वायुमंडल  देखते  लेकिन  साथ  ही  यह  भी

 नहीं  मिल  पाती  हैं  ।  गैर-सरकारी  कारखानों  लगता  है  कि  हमारे  यहां  जो  भावना  देश  के

 भें  तो  उन्हें  नियुक्तियां  मिलती ही  नहीं
 प्रति  होनी  चाहिये  वह  नहीं  है

 ।
 हर  एक

 यदि  सरकारी  कारखानों  में  भी  काम  नहीं  जगह  व्यक्तिवाद  का  राज्य  है  ।  समष्टि वाद
 मिलेगा  किस  प्रकार  उनका  सुधार  का  विचार  नहीं  है  ।  प्रत्येक  का  भला  हो

 होगा  ।  गृह  मंत्रालय  ने  परिपत्र  भेजे  हें  कि  इस  पर  ध्यान  न  होकर  हर  एक  का

 सभी  उद्योगों  में  १६  र।३  प्र  तिशत  नियुक्तियां  ध्यान  इस  पर  केन्द्रित  है  कि  उस  का  निजी

 जातियों  भ्रादिम  भला  हो  ।  ऐसा  क्यों  कैसे  इस  पर  हम

 जातियों  के  व्यक्तियों की  को  विचार  करना  चाहिये  |

 परन्तु  कारखानों तथा  भारत  इलेक्ट्रॉनिक

 अभ्यर्थी  प्राप्त  होने  पर  भी  चतुर्थ  कहने  को  यह  कांग्रेस  का  राज्य  लेकिन

 श्रेणी  के  कर्मचारियों में  इन  की  नियुक्तियां  संचालन  सूत्र  अभी  भी  उन्हीं  प्राधिकारियों  के

 नहीं  की  हें  ।  यदि  इसी  प्रकार  की  स्थिति  हाथ  में  है  जो  ब्रिटिश  समय  से  तक

 रही  तो  हम  कभी  भी  दावा  नहीं  कर  सकते  हमारे  साथ  चले  रहे  हें  ।  उन  अधिकारियों

 हैं  कि  हमारा  देश  प्रगति  कर  रहा  है  ।  मं  ब्रिटिश  राज्य  के  समय  यह  प्रवृत्ति  थी

 सामाजिक  दशा  के  सम्बन्ध  में  मुझे
 कि  एक  उपनिवेश  पर  किस  प्रकार  शासन

 किया  जाय  ।  स्वराज्य  के  बाद  उस  प्रवृत्ति
 कोई  शिकायत  नहीं  क्योंकि  में  जानता

 में  कहां
 तक

 अन्तर  पड़ा  है  इस  पर  भ्र भी  विचार
 हूं  कि  अस्पृश्यता  विधेयक  के  पारित  होने

 करने  के  लिये  समय  नहीं  है  ।  यदि  इस  पर
 पर  अस्पृश्यता  अपराध  बन  जायेगा  मैं

 विचार  करूंगा  तो  बहुत  समय  लग  जायगा  |

 सरकार  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  ag  इस
 लेकिन  मेरे  छोटे  विचार  में  इस  के  year

 झधघिनियम  को  ठीक  प्रकार  से  लागू  करे
 एक  महान  खामी  है  जिस  के  कारण  हम

 श्री  सिंहासन  सिह  तेजी  से  आगे  नहीं  बढ़  पा  रहे  हें  ।  अभी  में

 ने  इस  रिपोर्ट  को  पढ़ा  तो  में  ने  देखा  कि :
 किसी  राष्ट्र  की  उसके

 गृह  विभाग  के  कार्य  पर  विशेष  रूप  से
 झ्राजकल  सुपर  एलयूएन  एक्स टशन

 लम्बित  रहती  है  ।  सौभाग्य  से  राज  हमारा  आफ  सर्विस  का  प्रचार  बड़े  जोरों पर  है  ।

 जिन  लोगों  को  हम  संविधान  की  दफा  ३१४ गृह  विभाग  ऐसे  शभ्रादमी  के  हांथ  में  है  जिन
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 [att  सिंहासन

 में  प्रोटेक्शन  दे  चुके  हैं  उन  सर्विस  टम्स  कि  ७८६  शभ्रादमी  जोकि  रिटायर  हो  गये

 को  हम  खत्म  नहीं  कर  सकते
 ।

 उन  को  समय  उनको  फिर  &  नियुक्त कर  लिया  गया

 उनकी  अवधि  बढ़ाई  गई  ।  रसिकों  . ara  पर  भी  नहीं  हटाया  जाता  कौर  हटा

 कर  के  भी  फिर  रखा  जाता  है  भ्रौर  रिएम्पलाय  इस  से  मालूम  होगा  कि  इन  ७८६  आदमियों

 किया  जाता  है  ।  इससे  मेरे  विचार  में  प्रगति  के  इस  प्रकार  रखे  जाने  से  कितनों  की  तरक्की

 कुछ  रुकती  है  ।  जो  mad
 नीचे  का  क्रम  रुक  गया  होगा  |  हमारे  ७८६

 काम  करने  वाला  है  वह  इस  नौजवान जोकि  इनकी  जगह  रखे  जाते  वह

 से  भरा  हुं  है  कि  कल  वह  पद  पर  रह  गये  ।  राज  देश  में  लाखों  लोग  बेकार

 जायगा  अपनी  कुशलता  बेकारों  के  नारे  @  उनके

 लेकिन  दूसरे  दिन  पता  चलता  है  कि  उस  जलूस  निकलते  हैं
 ।

 जिन  आदमियों  की  सर्विस

 आदमी  की  सर्विस  बढ़  गई  या  वह  बढ़ाई  गई  है  वे  पहले  ही  काफी  सर्विस

 जितने  आदमी रिएपाइंट  हो  गया  कर  चुके  हैं  ौर  काफी  कमा  चुके  हैं
 b

 इस  ar  में  थे  कि  हम  को  तरक्की  मिलेगी  वे  wa  भी  सेवा  करना  चाहते  हें  तो

 उनको  धक्का  लगता  है  ।  प्रौढ़  धक्का  लगने  शर  तरीके  से  कर  सकते  हें  ।  लेकिन  वे  हमारे

 पर  जो  भावना  उनकी  गवर्नमेंट  के  प्रति  नौजवानों  का  स्थान  ले  लें  यह  तो  हमारे

 होती  है  वह  कोई  भावना  नहीं  होती  ।  ख्याल  में  उचित  नहीं  मालूम  होता

 में  दातार  साहब  से  कहना  चाहता  हूं  कि  उम्मीद  है  कि  इस  पर  विचार  किया  जायगा  ।

 दुर्भाग्य से  अहलकारों  में  यह  भावना  यह  ७८६  शभ्रादमी  तो  पिछले  साल  के  हैं  ॥

 है  कि  इस  राज्य  में  तरवकी  तो  उसी  की  सालों  को  देखा  जाय  तो  यह  संख्या

 होगी  जिस  की  पहुंच  कौर  जिस  की
 बहुत  बड़ी  निकलेगी  ।  में  एक  उदाहरण  दे

 पहुंच  नहीं  है  चाहे  वह  कितना  भी  ईमानदार
 सकता  हूं  ।  ब्रिटिश  राज्य  में  कोई  हाई

 हो  वह  तर्की  नहीं  कर  पाता  |  यह  बड़े  का  जज  रिटायर  होने  के  बाद  forge

 दुर्भाग्य  की  बात  है  ।  ऐसी  भावना  नहीं  होनी  नहीं  होता  था  ।  लेकिन  मेंने  देखा कि  अपने

 चाहिये  |  हर  एक  आदमी  को  यह  पुरा  विश्वास  राज्य  में  एक  हाईकोर्ट  के  जस्टिस सन्  ERS

 होना  चाहिये  कि  wait  वह  काम
 में  रिटायर  हुए  दौर  उस  के  बाद  सन्  १९४७

 ईमानदारी से  करेगा  तो  उस  की  तरक्की
 में  रिएपाइंट  हुए  ।  उसका  परिणाम  क्या

 अपने  श्राप  होती  चली  जायगी  ।  मेरे  सामने
 ga  ol  इसका  यह  परिणाम  हुआ  कि  कुछ

 कुछ  अंकड़े  हैं
 :

 वे  यह  तो  नहीं  बताते  कि  लोगों  को  न्यायाधीशों की  तरफ  से  भी

 PeuUy  में  कितने  रिटायर  होने  वाले  थे
 दुर्भावना  होने  लगी  ।  कौर  किसी  देश  में  इस

 san  से  तीनों  को  रिटायर  होने  का  मौका
 प्रकार  की  भावना  न्यायाधीशों के  प्रति

 नहीं  मिला  या  उन  की  अवधि  बढ़ा  दी  गई  ।
 होना  गड़बड़ी

 का  कारण हो  सकती  है  ।

 मगर  इन  प्रांतो  से  यह  मालूम  होता  है  कि  इसका  यह
 भी

 परिणाम  होता  है  कि  हाई
 yot  ment  जोकि  रिटायर  कर  दिये  गये

 ale  के  दूसरे  जजों  के  मन  में  भी  यह  भावना

 थें  वह  फिर  से  मुलाजिम  कर  लिये  गये  ak  हो  जाती  है  कि  नगर  हम  सरकार  को  प्रसन्न

 कौर  २८०  आदमियों  की  अवधि  बढ़ा  दी  रख  सकेंगे  तो  हम  भी  रिएपाइंट  हो  जायेंगे  ।

 गई  ।  यह  नहीं  मालूम  होता  कि  यह  अवधि
 wa  हाईकोर्ट  के  जज  ६०  वर्ष  की  में

 ५४  से  - qc  तक  बढ़ी  है  या  ६०  के  बाद  भी
 रिटायर  होते  हैं

 ।
 इसका  मतलब  यह

 बढ़ी  है  ।  लेकिन  इतना  तो  मालम  होता  है  कि  सन्  ४७  में  वह  जज  महोदय  झपने  रिटायर



 RVR  १९५५-५६  के  लिये  ६  घ्रप्रेल  १९५५  ३४९८ अनुदानों  की  मांगें

 होन ेके  ११  साल  बाद  रिएपाइंट किये  गये  ।  ऐसे  लोगो  के  airs  रिपोर्ट  के  अपेंडिक्स  में

 वह  ७१  साल  की  वायु  में  रिएपाइंट  दिय  हुए  हें  ।  उनको  देख  कर  मुझे  कुछ  हैरत

 हुए  ।  भ्र  इसके  दो  वर्ष  बाद  वह  मर  गय े।  हुई  ।  सफा  ३४५  पर  दिया  gar  है
 :

 यह  मुझे  एक  के  उत्तर  में  बतलाया  बाई  इंटरव्यू  एंड  सिलेक्शनਂ
 |

 तो  यह  जो

 गया  था  ।  हमारे  यहां  औसत  २४-२५  सिलेक्शन  gat  इसके  लिये  कम्पीटीशन  नहीं

 वर्ष  की  है  ।  तो  वह  जज  महोदय  इस  प्रकार  हुमा  ।  इसी  में  क्लास  डी०  में  दिया  हुआ  है  ॥

 ७२-७३  वर्ष  तक  नौकर  रहे  ।  इससे  न  जाने
 RVRRE  आदमियों  ने  दरख़ास्तें

 कितने  लोगों
 का  नुकसान  होगा  ।

 मेरा

 उनमें  से  केवल  ५१२२  बुलायें  जाते
 खासकर  आग्रह  ह  कि  इस  विषय  पर

 ६८१५  लिये  जाते  हैं  ।  यह  जो  किया  जाता  है
 विशेष  रूप  से  ध्यान  दिया  जाय  ।  इस  प्रकार

 उसके  लिये  हम  किसी  को  दोष  नहीं  देत े।
 ३९  हाई  कोर्ट  के  जज  अवकाश  प्राप्त

 लेकिन  इसका  परिणाम  यह  होता  है  कि  हर

 wt  के  बाद  नियुक्त  किये  गये
 एक  आदमी  एम०  पीज ०  के  पीछे  दौड़ा

 यह  व्यवस्था उचित  नहीं
 फिरता  है  att  कहता  है

 कि
 हमारी  सिफारिश

 दूसरी  बात  मुझे  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  कर  दो  ताकि  हमारी  दरखास्त  पर  हमको

 के  बारे  में  कहनी  है  ।  संविधान  की  धारा  बुलाया  जाय  |  हम  बड़ी  प्राप्त  में  पड़  जाते

 ३२०  के  अन्तर्गत  कमीशन  को  र  दिया  हें  ।  हमारे  गृह  मंत्री  को  तो  कोई  आफत

 गया  कि  यह  नौकरियों  में  केवल  परीक्षा  नहीं  लेकिन  हम  जो  बाहर  हैं  वह  इस

 द्वारा  ही  भरती  करे  ।  में  आपके  सामने  अंत  में  पड़े  रहते  हैं  ।  हम  कितना  भी  लोगों

 संविधान की  उस  धारा  को  पढ़  दू  ।  वह  को  समझावें  कि  ईमानदारी  से  काम

 इस  प्रकार है  :  जिसका जो  हक  होगा वह  उसको  मिल

 लेकिन  उनको  विश्वास  नहीं  होता
 तथा  राज्य  के  लोक  सेवा

 का  कतेंव्य  होगा  कि  क्रमशः
 वह  कहते  हैं  कि  हमारी  सिफारिश  कर  दो  ।

 संघ  की  शर  राज्य  की
 इस  का  नतीजा  यह  है  कि  जो  झ्राजादी  कमीशन

 को  होनी  चाहिये  धीरे  धीरे  उस  पर  भी
 सेवाओं में  नियुक्तियों  के  लिये

 परिवारों का  संचालन  करे  द्  बाहरी  छाप  पड़ने  लगी  है  कमीशन  पर

 से  भी  लोगों  का  विश्वास  थोड़ा  बहुत  ढीला
 wad  वह  सारी  नियुक्तियां परीक्षा

 हो  गया  है  ।  जो  संस्था  शासक  वर्ग  का  चुनाव
 द्वारा  करेंगे  ।  लेकिन  इस  घारा  के  आश्रित

 करती  है  यदि  wa  पर  से  लोगों  का  विश्वास
 जो  हमने  लोगों  को  सरविस  में  लेने  के  लिये

 कम  हो  जाय  तो  ड्राप  देखेंगे  कि  सारी  शासन
 नियम  बनाये  उनकी  दफा  ४  में  हमने  एक  की  बागडोर  ही  ढीली  हो  जायगी  ।  इसी
 प्रौढ़  बात  बढ़ा  दी  है  ।  वह  यह  है  :

 तरीके  से  हमने  देखा  इस  में  तो  हम  को

 शर  भी  कष्टकर  मालूम  gat  कि  इंडियन

 में  उन  व्यक्तियों में  से  जो  राज्य  ऐडमिनिस्ट्रेटिव सर्विस  के  इम्तहान  में  सितम्बर
 प्र सेनिक  सेवा  के  सदस्य  नहीं  सन्  १९४५४ में  ६६२७  आदमी बेठे शर बैठे  श्र
 राज्य  के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  काम  १८२  आदमी  इंटरव्यू  के  लिये  बुलाये  गये

 ।

 कर  रहे  हें  ।”
 लेकिन  कुल  जगहें  कितनी  इसका  रिपोर्ट

 इसका  प्रथ  यह  gor  कि  में  कुछ  पता  नहीं  ।  रिपोर्ट  के  इस  कालम

 टशन
 के  भी  लोगों  को  लिया  जा  सकता  है  ।  में  पृष्ठ  ३३  पर  अपेंडिक्स  लिखा  हुमा  है

 :



 दे  ९९  १९५५-५६  के  ६  १९५५  अनुदानों  की  मांगें द्य  ह  न  ba  द  दि  |  ३४००

 श्री  सिंहासन

 स्थानों  के  बारे  में  पूरी  है  ।  वह  अफ़सर  जाकर  सिफारिश  करेगा

 जानकारी श्रभी  पता  नहीं  है  ”  कि  करप्शन  को  कसे  दूर  किया  जाय  ।

 सरकार  को  इस  बात  का  पता  ही  है  कमेन्ट  सर्विस  कंडक्ट  रूल्स  में  यह  नियम  है  कि

 कि  वैकेंसीज  कितनी  हें  ।  इम्तहान  हो  चाहे  कोई  भी  हो  वह  अपनी  नियुवित  के

 इंटरव्य हो  पर  तक  यह  पता  नहीं  फौरन  ही  बाद  यह  रिपोर्ट  करेगा  कि  उसके

 कि  कितनी  वैकेंसीज  कितने  आदमियों  पास  सरमाया  कौर  हर  साल

 का  निर्वाचन  करना  था  ate  कितने  आदमियों  उसको  अपनी  झ्राथिक  अवस्था की  रिपोर्ट

 को  इंटरव्य  में  बुलाना  है  ।  एक  जगह  नहीं  करनी  होगी  कि  fea  सरमाये से  वह

 सर्विस  कराया  और  उसका  सरमाया तीन  तीन  जगह  लिखा  हु  है

 कसे  बढ़ता  गया  |  हमने यह  रक्खा

 जानकारी wat  पता  है  कि  एक  हजार  तक  की  खरीद  के  लिये

 नहीं  है  ी
 रिपोर्ट  करने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  मुझे  इस

 सन्  ceux  की  रिपोर्ट  हमको  PEUX  की  जानकारी  नहीं  है  कि  कोई  art  सरमाये

 में  मिली  ।  लिखा  गया  कि  सन  Qeyr  में  की  रिपोर्ट  करता  भी  है  या  लेकिन

 परीक्षा हो  इंटरव्यू हो  पर  यह  में  अन्दाजे  से  कह  सकता  हूं  कि  इस  तरह  की

 पता  नहीं  कि  कितने  भ्रामक  लिये  गये  |  रिपोर्ट  करने  वाले  शायद  १  या  २  परसेन्ट

 इस  पर  झ्रादमियों  को  शबहा  हो  सकता  है  |
 भी  नहीं  होंगे  ।  कौर  जो  रिपोर्ट  करते  भी

 इस  से  तो  यह  मालम  होता  है  कि  पांच  होंगे  उनकी  पता  नहीं  जांच  भी  कभी  होती

 शक्तियों को  चनना  था  तो  उन  में  किसी  है  या  नहीं  ।  जब  तक  लोगों  को  यह  भय  न

 की  सिफारिश  पर  नवां  या  दसवां  आदमी  हो  डर  न  हो  जाय  यह  ्

 रख  लिया  गया  होगा  ।  ऐसी  सूरत  में  म  गृह  न  हो  जाय  कि  जो  में  रिपोर्ट  करूंगा  उस

 मंत्री  से  उम्मीद  भ्र  की  जांच  होगी  तब  तक  ज्यादा  काम  बनने

 करूंगा  कि  सर्विसेज़  के  प्रकार  कम  से  कम  वाला  नहीं  है  ।  उनको  यह  मालम  हो  जाना

 यह  भावना  नहीं  होनी  चाहिये  कि  कोई  चाहिये  कि  उनके  लिये  ह  सरमाये  की

 आदमी  इस  राज्य  में  किसी  की  सिफारिश  रिपोर्ट  करना  लाजिमी  है  क्योंकि  इसकी

 की  बदौलत  नौकरी  या  पायेगा  |
 जांच  भी  सरकार  की  तरफ  से  हो  सकती

 उनको  यह  मालम  होना  चाहिये  fe  कोई
 है  भर  जांच  करने  के  बाद  भ्रमर  उनकी

 भी  इस  राज्य  में  fam  अपनी  ग़लती  पकड़ी  गई  तो  सजा  भी  हो  सकती  है  ।

 दारी  के  कारण  ही  उन्नति  कर  सकेगा  |
 हम  देखते  हें  कि  पब्लिक  ऐकाउन्ट्स  कमेटी

 जब  तक  यह  भावना  लोगों  में  नहीं  करायेगी  की  रिपोर्ट राती  करोड़ों  रुपयों  के  गबन

 तब  तक  श्राप  खराबियों  को  रोक  नहीं  सकेंगे  ।  के  मामले  सामने  लेकिन  उनमें

 कभी  कोई  जांच  या  कार्रवाई  नहीं  होती

 बड़ी  चय  की  बात  है  कि  हमारे  गह  है  ।  इसी  दिल्ली  के  लिये  कहा  जाता  है  कि

 मंत्री  ने  आते  ही  कप्तान  दूर  करने  के  लिये  एक  आदमी  के  नाम  में  मोहल्ले  के  मोहल्ले

 git  सारे  मामलों  की  इन्क्वायरी करने
 बने  हुए  लेकिन  क्या  कभी  जांच  हुई  कि

 के  लिये  एक  सिविलियन  आदमी  य०  पी०  उनका  वह  रुपया कहां  से  उनके  पास

 से  बला  रहे  हैं  ।  यह  खबर  पता  नहीं  कहां  इतना  धन  HA  बढ़  गया
 ?

 उस  की  जांच

 तक  सच  है  अखबार  में  यह  खबर  निकली  जाय  तो  वह  आपके  उद्देश्य  में  बहुत
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 सहायक  होगा  ।  इसलिये  में  उम्मीद  करता  कौर  तेज  से  तेज  ment  सरकारी  नौकरियों

 हं  कि  हम  लोग  जो  कुछ  यहां  कते  हैं  उसको  में  रखेंगे  ।  लेकिन  are  लोग  सिफारिश

 कार्यान्वित  किया  जायगा  |  उस  कर  ह  रहे  ar  उनको  नौकरियों

 को  कार्यान्वित  न  करें  तो  चाहे  हम  जितनी  में  रख  लिया  गया  तो  कहीं  एक  दिन  ऐसा

 भी  इच्छा  लेकिन  हमारी  मंशा  पुरी  a  a  जाय  कि  हिन्दुस्तान  क्रान्ति  की  तरफ

 नहीं हो  सकती  इससे  हमारी  चला  जाय े।

 हमारी  योग्यता  wie  हमारा  विश्वास  घटता  श्री  एस०  ato  सामन्त
 ही

 बढता  नहीं  है  ।
 मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  के  अनसार  अंडमान

 wed  में  मं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप
 के  लिये  इस  वर्ष  दो  करोड़  रुपये  निर्धारित

 कम  से  कम  बात  को  रोकने  की  चेप्टा  करें  कि  किये
 गण

 हं  जबकि  वहां  की  चिराई  मिलों

 होग  पास  सिफारिश  के  लिये  न  दोनों  ।  से  ही  केवल  १.२५  करोड़  की  श्राय  होती

 श्री  दातार  साहब  ने  एक  सरकुलर  शायद  है  ।  यहां  भ्रच्छी  लकड़ी  पाई  जाती  है  ।

 निकाला  है  कि  कोई  भ्रमणकारी  या  ara  वेदन  के  प्रसार  वहां  तीन  स्कूल  हें  परन्तु

 aia  सम्बन्ध  में  किसी  विधायक  से  न  मिले  न  केवल  एक  ही  देखा  जिसमें  हिन्दी

 अध्यापकों  की  कमी  है  ।  मेरी  मंत्रालय  से क्या  यह  सरकुलर  निकाल  देने  से  रुक  जायगा  |

 प्रार्थना
 यह  दौड़  तब  तक  जारी  रहेगी  जब  तक  लोगों

 कि  वहां  wey  भ्र ध्या पक भेजने

 में  यह  विश्वास  न  हो  जाय  कि  सब  के  साथ
 का  प्रबन्ध करे  |

 न्याय  किया  जायेगा  |  एम०  पीज़  ०  के  यहां
 भ्र ंड मान  में  पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापित

 भी  यह  दौड़  जारी  रहेगी  ae  हम  सिफारिश
 व्यक्तियों  को  बसाया  गया  है  जोकि

 करने  के  लिये  मज़ार  होंगे  ।  मान  लीजिये  कि
 खेती  करते  हैं

 ।
 मेरा  सुझाव  था  कि

 हम  उनकी  सिफारिश  न  करें  तो  नतीजा  क्या  इनमें  से  ही  हमें  अध्यापकों  का  चुनाव  करना

 होगा
 ?

 कल  परसों  वह  जमाना  जायेगा  जब  चाहिये  था  जिससे  कि  विस्थापित  व्यक्तियों
 हम  लोगों  के  पास  वोट  मांगने  जायेंगे  ।  वह

 के  बच्चों  की  दिक्षा  ठीक  प्रकार  से  हो  सके  ।

 कहेंगे  कि  हम  जरा  से  काम  के  लिये  गये  थे  इन
 वहां

 ५००  परिवार बसाये  गये  हैं  जोकि

 के  पास  तो  इन्होंने  सिफारिश  नहीं  की  कौर  उत्तरोत्तर  उन्नति  कर  रहे  हैं  सरकार  का

 ara  वोट  मांगने  गये  ।  शझ्राजंकल  fear  विचार  Yoo  परिवार वहां

 क्रेजी  का  जमाना  है  ।  सब  जगह  श्राप  यह  प्रजा
 के  समय  में  बंगाल  ने  बहुत  कष्ट

 विश्वास  दिला  कि  किसी  को
 उठाये  हें  परन्तु  we  स्वतंत्रता  प्राप्ति  '  के

 जाने  जरूरत  सब  अपनी  उनके  कष्टों  को  हमें  नभ  कष्ट

 काबिलियत  लिये  gah  में
 समझना  चाहिये

 ।
 राज  माननीय  पुनर्वास

 यह  कहना  चाहता  हं  कि  राज  किसी  की  भी
 मंत्री  ने  बताया  कि  २०,०००  व्यक्ति

 नियुक्ति की  चाहे  अफसर होया हो  या
 प्रति  मास  पश्चिमी  बंगाल  को  रहे

 नीचे का  उस  की  नियुक्ति बिना

 पब्लिक  सर्विस  कमीशन  के  सामने  गये  हए

 तो  प्रदन  उत्पन्न  होता  है
 कि

 हम  उन्हें  किस

 स्थान  पर  पुनर्वासित  करेंगे  ।  वहां  अभी
 न  हो  ।  जब  पब्लिक  सातवीं  कमिशन  नियुक्त  तक  केवल  Yoo  परिवार  ही  भेजे  गये  हैं  ।

 किया  गया  है  तो  उसका  पूरा  उपयोग  होना  इसलिये  उस  स्थान  को  निवास  योग्य  बनाने

 चाहिये  |  जब  पब्लिक  सर्विस  किसान  का  लिये  जंगलों को  काटना  पगा  जिसके

 इम्तहान  होगा  तो  भ्रच्छे  से  ग्रच्द्ध  आदमी  लिये  भ्रमित  धन  की  शझ्रावद्यकःता
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 [at  एस०  सी०

 मेरी  प्रार्थना  केवल  यह  है  कि  उनका  ठीक  यह  छात्रवृत्तियां  उन्हें  olm  समय  पर  नहीं

 प्रकार  से  ध्यान  रखा  जाये  तथा
 यदि

 अरन्य
 मिल  रही  हैं  उनके  विषय  में  काफ़ी  गोलमाल

 राज्य  उनको  पुनर्वासित  करने  से  इन्कार  होता
 है  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव

 है  कि  मंत्रालय

 करते  ह  तो  उन्हें  प्र ंड मान  में  ही  बसाया  को  इस  की  जांच  करनी  चाहिये  ।

 जाय े।
 श्री  काजरोल्कर

 वहां  पर  बसे  बंगालियों  कृषि  क्षेत-ग्रनुसूचित  जातियां  )  अभी  मेरे  मित्र

 करना  प्रारम्भ  किया  है  तथा  इतना  अनाज  श्री  राम  दास  जी  ने  सामने  पंजाब

 उत्पन्न  किया  है  जिस  को  बाहर  भेजने  की  के  हरिजनों  की  हालत  बयान  की  शहरों

 श्रावक्यकता  हुई  है  |  परन्तु  परिवहन  सम्बन्धी  मेरे  विचार  में  जो  कुछ  उन्होंने  ही है वह

 कठिनाइयों के  कारण  ऐसा  करना  सम्भव  सही  ।
 में  समझता  हूं  कि  हरिजनों  की

 नहीं  है  क्योंकि  एक  सप्ताह  में  एक  हालत  पंजाब  में  ऐसी  नहीं  है
 बल्कि

 जहाज  वहां  भ्राता  जाता  है  |  इसलिये  सरकार  स्तान  में  हर  जगह  उनकी  ऐसी  ही  हालत

 को  इसका  उत्तरदायित्व  लेना  कि  a  |  जहां  जहां  हरिजनों  को  ज़मीन  देनें  का

 जो  वस्तु  वहां  उत्पन्न  की  जाये  वह  बाहर  बेची  प्रशन  भ्राता  है
 वहां  उन  को  बड़ी  कठिनाई  का

 जा  सके  तथा  अन्य  भ्रावश्यक  जिन  सामना करना  पड़ता  है  ।  उन्हें सब  से  ज्यादा  से

 की  वहां  कमी  है  पर्याप्त  मात्रा  में  वहां  मिलने  ज्यादा  जो  कठिनाई  यासमीन  के  बारे

 लग  ।
 में  ही  होती  सरकार जो  उनको  जमीन

 सरकार ने  दो  भ्रौषघालय वहां  खोले  देती  है  fam  उससे  उनकी  तकलीफें  हल

 हें  तथा  एक  चलता  फिरता  श्रौषधालय  नहीं हो  सकती  ।  जब  उनके  पास  ज़मीन  झरा

 कोलम्बो  योजना  सहायता  के  अधीन  खोलने  जाती  है  तो  जमींदार  लोग  उन  पर  ज़ुल्म

 विचार  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  यदि  यह  करना  शरू  कर  देते  ह  ।  जब  वे  लोग  पुलिस

 औषधालय  किसी  श्रवन-पोट  पर  बनाया  के  पास  शिकायत  ले  कर  जाते  हैं  तो  वहां

 जाये  तो  इससे  अधिक  लाभ  होगा  |  भी
 कोई  सुनवाई  नहीं  होती  है

 क्योंकि

 विभाग  के  कुछ  लोगों  के  दिल  में
 सरकार  को  अंडमान  का  विशेष  रूप

 हस्तियों के  क्ति  कोई  नहीं  है  ।
 से  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  वहां  वाय-संचार

 तो  मेरा  कहना  है  कि  सरकार  जो  कानन
 सेवा  को  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।  यह

 धन्धा है  बनाती  है  उसका  wat  पुलिस  डिपार्टमेंट

 द्वारा  ही  होगा  ।  यदि  हरिजन  भाइयों  की

 हमनें  पृथक  नागा-भूमि  सम्बन्ध

 भरती  इस  विभाग  में  ज्यादा  होगी  तो  हम

 मैँ  सूना  |  यह  आन्दोलन प्रगति  कर  रहा  है  |
 लोगों  को  न्याय  प्रतीक  मिल  सकता  है  ।

 भा साम  की  सहानुभूति भी  इसके  साथ है

 मेरा  सुझाव  है  कि  इसकी  जांच  की  जानी  दूसरी  बात  यह  है  कि  पंचवर्षीय  योजना

 चाहिय े।
 में  शील्ड  कास्ट  एक्स  क्रिमिनल  टाइम्स

 रोक
 बक  वर्ड  क्लासेज  लिये

 ४
 करोड़

 सरका ९  maga
 रुपया  रखा  गया  है  ।  भ्र  यह  पांच

 पा
 aa  भादवि-जी  तियों

 पिछड़ी  जातियों  करे  है  |  शील्ड  टाइम्स  के  लिये  १४५

 ह विा a4  wr  magical  a  परन्तु  ड़  रखा  गया  है  ।  मुझे  खुशी  है  कि  उनके
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 १५  करोड़  रुपया  रखा  गया  |  उन  समझता  श  कि  यह  १००  असिस्टेंट

 को  इससे  भी  ज्यादा  मिले  उससे  भी  नियुक्त  करेंगे  वह  पांच  साल  तक  नियुक्त

 मुझे  खुशी  होगी  ।  लेकिन  यह  जो  शील्ड  होंग  |  १००  असिस्टेंट  का  कोटा  बढा

 कास्ट  कौर  एक्स  क्रिमिनल  ट्राइव्स  कौर  एसा  दस  साल  के  लिये  किया  जाप  तो

 बेक  वह  क्लासेज के  लिये  ४  करोड़  रखा  मझ  बड़ी  खदी  होगी  ।

 गया है  वह  बहत  ही  कम  है  ।  तो  मेरी  प्रार्थना

 कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  हमारे  लिये  सर्विस  में  जब  हम  लोगों  को  लिया

 कुछ  ज्यादा  धन  रखा  जाना  चाहिये  ।  जाता  है  तो  कहा  जाता  है  कि  हमारे  प्रकार

 पूरा  मेरिट  नहीं  है  ।  लेकिन  झपको  यह

 सर्विसेज  के  बारे  में  मेरे  थिमय्या  देखना  चाहिये  कि  var  क्यों  है  ।  ara
 म  बहुत  सी  बातें  कही  हें  ।  में  देखता  हं  कि

 इसका  कारण  ढूढ  निकालना  चाहिये  |

 क्लास  कौर  क्लास  २  में  तो  भ्र भी  तक  एक  खाली  यह  कहना  काफ़ी  नहीं  है  कि  मेरिट

 पर  सेंट  भी  कोटा  पुरा  नहीं  za  है  ।  मेरे  नहीं  हैं  इसलिये  नहीं  रखा  जाता  है  ।  लेकिन

 पास  एक  स्टेटमेन्ट है  ।  उससे  मालम  होता  war  क्यों  होता  है  निरापद  इसका  कारण

 कि  क्लास  १  सर्विस  में  शील्ड  कास्ट  उनको  टैनिंग  देनी ढूढना  चाहिये  कौर

 और  शिड्यूल ट्राइब्स  के  लिये  १६  सही
 चाहिये

 ।
 झगर  उनको

 खास
 ट्रेनिंग

 दी  जाये

 दो  बटे  तीन  प्रतिशत  रिजर्वेशन  हैं  |  लेकिन  तो  मूझे  विश्वास  है  कि  ag  रिजर्वेशन  का

 सन्  १९५३  को  जून
 तक

 कुल  बीस  जगहें  कोटा  बहुत  कुछ  भर  जायेगा  |

 परी  गई  शर  ९३८  का  गेप  रहा  ।  क्लास

 अब  म  हरिजनों  के  धन्धों  केਂ  बारे  में २  ५६४५३  जगहों  में  से  ५०  जगहों  पर

 शिष्यत्व  काइट्स  श्र  दिड्यल्ड  टाइम्स  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।  हरिजनों का  भ्रमित

 वाले  लिये  गये  कौर  €  ९२  का  गेप  रहा  ।  तर  काटेज  इंडस्ट्रीज़  का  धंधा  है  ।  दूसरा
 >

 यह
 तो

 गजटेड  पोस्ट्स  थीं
 ।

 बलास
 २

 नान

 उनका  चमड़े  धन्धा  |  लेकिन

 राज  हालत  यह  है  कि  चमड़े  का  धन्धा गजट  में  ३१०३  में में  कुल  ६३  लिये  गये

 mie  CU  का  क्लास ३  म
 बहुत  कुछ  कंपीटलिस्ट  लोगों  के  हाथ  में  चला

 गया है  ।  हम  लोग  बाटा  are  फ्लेक्स  शादी U¥E, 30 °  में  ने  RV SVE  लिये  गये  कौर

 932  का  गय  रहा  ।  हा  क्लास  ४  A  से  कम्पीटीशन  नहीं  कर  सकते  हू  ।  इस

 >  लिये  जेसे  सरकार  खादी  के  लिये  सबसिडी
 कुछ  ठीक  है  ।  लेकिन  इसका  कारण  यह

 नि  इस  क्लास  में  बहुत  सी  जगह  स्वीप सं  देती  है  उसी  तरह  उसे  इन  कुटीर  उद्योगों

 को  भी  मदद  देनी  चाहिये  ।  इन  लोगों  के की  हें  wie  स्वीप सं  के  लिये  कोई  रिजर्वेशन

 नहीं  होता
 है  क्योंकि  इसके  लिये  कोई  रिज  पास  पैसा  नहीं  होता  है  ।  इसलिये  इनको

 कोआपरेटिव  सोसाइटीज़  के  द्वारा  कुछ  मदद शन  नहीं  मांगता  है  ।  इसी  कारण  से  क्लास

 ४  म  समाधान  श्र
 है  ।

 दी  जाये  ate  उनको  काम  दिया  जाये  ।

 एजुकेशन  के  बारे  में  हमारे  होम

 हमार॑  दातार  साहब  ग्रोवर  श्रीकान्त  एज  केशन  मिनिस्टर  शौर  फाइनेंस

 साहब  न  भ्रसिस्टेंटों  की  भरती  के  लिये  एक  मिनिस्टर  ने  हमको  बहुत  मदद  दी  है  उस

 स्कीम  निकाली  है  जिसका  में  स्वागत  करत  के  लिये  मं  उन  को  धन्यवाद देता  हूं  ।  उन्हों

 हूं  ।  उन्होंने  १००  अ्रसिस्टेंटों  को  रती  ने  शील्ड  areca  तौर  डीडी लड  areca

 कर्न के  लिये  दरख़ास्तें मांगी  हू  ।  में  तथा  बोर्ड  के ला सेज़  को  स्कालरशिप्स  दिय
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 काजरोल्क

 हे  ।  लेकिन  wa  इन  स्कॉलरशिप  पाने  वालों  राय  हैं  wie  शिकायतें  ws  वह  में  श्राप

 में  बैकवर्ड  क्लासेज  वालों  की  संख्या  बहुत  के  पास  भेज  दूगा  शौर  मुझे  ora  है  कि

 बढ़  गई  है  |  इसलिये  मेरी  प्रार्थना  है  कि  श्राप  इन  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करेंगे  |

 जो  ara  हमारे लिये  2,28,  ०,०००

 रुपया  रखा  हे  उसको  बढ़ाना  चाहिये  ।
 सरकार  ने  जो  छुआछूत  दूर  करने

 के  लिये  प्रचार  कार्य  किया  उसके  लिये

 छूत छात  निवारण  कानू  केਂ  सम्बन्ध

 में  सिलेक्ट  कमेटी  ने  रिपोर्ट  दे  दी  है  ।  उस
 में  सरकार  को  धन्यवाद  देता  हूं  लेकिन

 इसका  असर  तभी  होगा  जब  पुलिस  विभाग
 को  जल्दी  इस

 श्रधिवदान  में  हाउस  के  सामने  में  हरिजनों  ate  ग्रामीण  जातियो के  प्रति
 शना  चाहिये

 हमदर्दी का  भाव  वरना  आपके  ये

 इसके  अतिरिक्त  में  दो  दाऊद  fort  आदेश  कुछ  ज्यादा  कारगर  नहीं  होंग  |

 लोगों  के  बारे  में  कहना  चाहता  हं  ।  ब्रिटिश

 सरकार  तो  चली  गई  लेकिन  ये  मिशनरी  इस  सिलसिले  में  में  आपको  बतलाऊँ

 oft  हमारे  बीच  में  बहुत  सा  प्रचार  करते  कि  रत्नागिरी  जिले  में  प्रचार  और  कीतन

 रहते हें  ।  यह  हम  लोगों  से  कहते  हें  कि  उन  का  प्रोग्राम  उस  प्रचारक  ने  जाकर

 का  धम  बहुत  अच्छा  है  कौर  इस  तरह  से  पुलिस  से  कहा  कि  देखो  वहां  पर  कोर्स  है

 ग़रीब  कौर  लोगों  को  बातें  हें  ।  wit  उस  समारोह  में  काफ़ी  हरिजन  ara

 मध्य  प्रदेश  में  सतना  में  इन  लोगों  का  बहुत  वाले  इसलिये  मेहरबानी  करके  इंतजाम

 ज़ोर है  ।  में  उनके  धर्म  को  बुरा  नहीं  कहता
 के  लिये  पुलिस  भेज  दो  ।  जब  प्रचार  तौर

 हुं  ।  धर्म  तो  सभी  ag  हें
 ।  हिन्दू  धर्म  भी  कितने  का  प्रोग्राम  शरू  तो  सवर्ण  लोग

 ठीक  क्रिश्चियन  धर्म  भी  ठोक  मुस्लिम  वहां  पर  जमा  हो  गये  श्रौर.कहने  लगे  कि

 ad  भी  ठीक  है  ।  लेकिन उनको  यह  नहीं  अरे  यह  तो  महार  जातियों  का  कीर्तन  हो

 कहना  चाहिये  कि  तुम्हारा  धर्म  खराब  है  प्रौर  रहा  है  गड़बड़  करने  तब  फिर

 हमारा  ग्रीवा  है  ।  हमारे  आदमी  पुलिस  के  पास  गये

 कहा  कि  श्राप  से  वहां  पर  पुलिस  तैनात
 इसके  अतिरिक्त  में  एक  वात  ऑर

 करने  के  लिय  कहा  था  लेकिन  कभी  तक  श्राप
 कहना  चाहता  हुं  ।  ग्राम  मेरे  पास  एक  पत्र  ने  वहां  पर  पुलिस  का  प्रबन्ध  नहीं
 यू०  पी०  से  कराया है

 ।  उसमें  लिखा  है  कि

 तो  जवाब  दिया  गया  कि  हमने  पुलिस  भेज
 बुलन्द दाहर  में  एक  कालिज  में  एक  प्रीतिभोज

 दी  है  ।  नतीजा  यह  gat  fe  वह  कार्यक्रम
 उसमें  सब  विद्यार्थी  शामिल  हुए  क़रीब  दो  घंटे  बाद  शुरू  हो  सका  ।  मेरी

 थे  ।  लेकिन  हरिजन  विद्याथियों  को  अलग

 बिठाया  गया
 ।

 हम  कहते  हैं
 कि

 देहात  केਂ
 है  कि  भले  ही  area  fea में  हमारे

 प्रति  कितनी  ही  हमदर्दी  ate
 सहानुभूति

 लोग  अनपढ़  हें  इसलिये  उनमें  श्रस्पश्यता

 उनको  सिखाना  चाहिये  ।  जब  कालिजों
 क्यों  न  कौर  कितने  ही  कानून  श्राप

 sae  लिये  क्यों  न  बना  जब  तक
 में  जो  शिक्षा  के  केन्द्र  हू  outer  का  यह

 हाल  है  तो  फिर  देहात  में  क्या  होगा  ?
 पुलिस  की  सहानुभूति  नहीं  मिलेगी  तब  तक

 कुछ  लाभ  नहीं  हो  सकता  है  ।  बस  इतना  ही
 में  अरब  सदन  का  और  ज्यादा  समय  नहीं  बोल  कर  के  में  अपनी  बात  खत्म  करता हूं

 लेना  चाहता  हूं
 ।  मेरे

 VU  प्र--्  ज़ो  खिडेंटेशन  पौर  आपने  जो  मुझे  साज़  बोलने  का  भ्रवसूर
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 उस  के  लिय  में  आप  को  धन्यवाद  की  शिकायतें  रफ़ा  नहीं  होंगी  कौर  उनके

 देत हुं  ।  दिल  के  अन्दर  एक  असन्तोष  हमेशा

 एक  सा  उठता  रहेगा  तो  वह  अरपना
 श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार

 काम  अच्छी  तरह  से  नहीं  कर  सकेंगे
 में  इस  अवसर  पर  होम  मिनिस्ट्री  के  काम

 उनकी  शिकायतों  को  रफ़ा  करने  का  कोई  न
 की  तारीफ़  करना  चाहता  हूं  कि  उसने  देव

 कोई  जरिया  अ्रवथ्य  होना  चाहिये  ।  ara
 में  कान्ती  wit  सुरक्षा  को  क़ायम  रखा  है

 नगर  हम  उन  की  यूनियनों  को  बाद  कर
 ait  जिस  सुन्दरता  से  देश  के  अन्द र  सुरक्षा  दें  रार  मेम्बरों  को  इस  बात  का  मौका  न
 कौर  afer  की  रक्षा  की  जा  रही  उस

 दें  कि  वह  उनकी  शिकायतें  सरकार  तक

 में  में  समझता  हुं  कि  हम
 सब

 का  फ़र्ज़  है
 कि

 तो  में  समझता  हूं  कि  उनके  तमाम
 होम  मिनिस्टर  को  पुरी  तरह  से  सहायता  दें  ।

 रास्ते  बन्द  हो  जायेंगे  प्रौढ़  मुझे  इस  बात  की
 लेकिन  इसके  साथ  साथ  में  होम  मिनिस्टर  का  > शिकायत  6.0  कि  ऊंचे  ऑ्रधिकारी  इस  बात
 ध्यान  सन  सरकारी  कर्मचारियों  की  तरफ

 की  पर्वाह  नहीं  करते  कि  पुरी  तरह  से  उन
 दिलाना  चाहता  हुं  जोकि  गवर्नमेंट  के  स्तम्भ

 की  शिकायतें
 सुनें

 ।  AT
 देश  में  राज  हम

 हे  ait  जो  गवर्नमेंट  को  चला  रहे
 एक  सोशलिस्ट  निजाम  बनाने  जा  q  तहे

 कारण  यह  कि  उनकी  रक्षा  का  जोकि  तमाम  a ्  |  जिस  समय  बजट  पर  बहस  होती  है
 देश  की  रक्षा  करते  हें  कौर  जो  देग  के  सारे

 तो  हमारी  सरकारी  मुलाज़िम  इस  बात  की
 संगठन  को  चलाते  भार  तौर  उनके

 चिन्ता  में  रहते  हं  कि  देखें  कि  श्री  इस  बजट

 मफ़ाद  कौर  उनके  इंटरेस्ट्स  को  देखने  का

 प्  के  मौक़े पर  हमारे  लिये  क्या  सुधार  होता  है
 भार  हमारी  होने  मिनिस्ट्री  पर  ठ  कौर

 wit  हमें  क्या  क्या  मिलता  है  क्या

 मुझे  इस  विषय  में  मिनिस्ट्री  का  काफ़ी  ज़ोर
 क्या  नहीं  मिलता  > क  में  झ्रापकों

 से  ध्यान  दिलाना  है  क्योंकि  होम  मिनिस्ट्री
 चाहता  हं  कि  कुछ  यूनियनों  के  साथ  मेरा

 की  तरफ़  से  मुख्तलिफ़  सर्विसेज़  के  लिये
 होने  के  कारण  मेरा  उन  सरकारी

 जो  रूल्स  बने  हुए  हैं  तोर  उन  नियमों  में  जो
 कर्मचारियों  मे  पड़ता  है  शर  में

 परिवर्तन  oil  हाल  में  किये  गये  हूं  बेगार
 आपसे  कहना  चाहता  हं  कि  wry  सरकारी

 किये  जा  रहे  उनमें  भी  स्थिति  कुछ  पहले  कर्मचारियों  के  हृदयों  में  एक  ज्वाला  सी
 की सी  रही  कुछ  दिन  पहले  समाचार

 उठ  रही  जिसको  कि  हमें  शान्त  करना

 पत्रों  में  हमारे  उपमंत्री  महोदय  के  कुछ
 है  कौर  उस  को  बुझाना  है  ।  श्राप  उनकी

 विचार  निकले  सुझाव  निकले  में  सर्विस  कंडिशन्स  का  मामला  ५ अपन  हाथ
 मानता  हूं  कि  उन्हें  इस  बात  की  शिकायत

 में  लें  अर  उनको  सुधारने  के  हेतु  प्रावश्यक

 होगी  कि  जो  लोग  गवर्नमेंट  के  मुलाज़िम  क़दम  उठायें  ।  जहां  तक  सरकारी

 उनकी  शिकायतें  ठीक  तरीक़े  से  नहीं  जाती
 चोरियों  के  कनफ़रमेदान  का  सम्बन्ध  यह

 बल्कि  मेम्बरों  के  जरिये  से  od  हैं  ।
 विषय  कर्मचारियों  के  लिपे  काफ़ी  अ्रसन्तोपष

 सें  यह  नहीं  चाहता  कि  किसी  तरह  से  नियंत्रण  are  चिन्ता  का  कारण  बना  तू  कारण

 के  भ्रमर  कोई  कमी  या  हम  लोग  ऐसे  सरकारी  नौकर  जिनको  दस-दस  शौर

 बाहर  से  कोई  ऐसा  काम  करें  जिससे  कि  बारह-बारह  साल  काम  करते  हो  गये

 गवर्नमेंट  के  नियंत्रण  में  कमी  ५  लेकिन  रखी  तक  परमानेंट  नहीं  किये  गये  हैं  कौर

 जैसाकि  प्रमी  मुझ  से  पहले  श्री  सिंहासन  उन  का  भविष्य  प्रभी  भी  अनिश्चित  बना

 fag ने  कहा  कि  गवर्नमेंट  के  मुलाजिमों  हम्ना  है  कौर  कभी  उनको  मालूम  नहीं '
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 To  एन०  विशाल का

 कि कब  उनको  नौकरी से  जवाब  मिल  जाये  सब  निकाल  दिये  गयें  ।  में  हं  कि

 जब  तक  उनकों  उनकी  नौकरी में  स्थायी  इंस  सम्बन्ध  में  कुछ  नियम  बनें  शरर  उन

 न  किया  जाय  तब  तक  उनके  सिर  पर  नियमों  को  सरकार  पालन  करे  ।  में  यहां  पर

 तलवार  लटकी  हुई  है  कि
 न

 जाने  कल  क्या
 एक  चीज़  साफ़  कर  ट  कि  जो  areal काम

 od  मेरी  उसके  साथ  कोई  हमदर्दी  नहीं हो  ।  में  तो  कहूंगा  कि  इन्सानी  दृष्टि  से  देखें

 चाहे  जो  काम  करने  वाले  है  श्र  में  हू ंकि  हाउस  में  कोई

 उनकी  दष्टि से देखें से  एक  श्रादमी जो काफ़ी जो  काफ़ी  ऐसा  aver  नहीं  होगा  जिसकी  ca  seq

 समय  से  एक  जगह  पर  ठीक  तरह  काम  कर  के  साथ  हमदर्दी  होगी  |  are  हमें  प्यार  दे

 है  उसको  उस  स्थान  से  कर  प्राय  को  ऊपर
 उठाना

 हमें  बड़े  ज़ोर
 से

 स्थान  पर  भेजना  वह  उसी  तरह  से  बरा  है  काम  करना
 हैं

 है  ग्रोवर  हमें  अपने  मुलाजिमों

 जिस  तरीक़े  से  कि  किसी  किसान  की  ज़मीन  के  दिलों  में  यह  भावना  पेदा  करनी  है  कि

 उनको  भ्र पने  कांस्य  का  पालन  करना दीन  लेना  या  किसी  wet  का  कारोबार

 छीन  लेना  |  art  हम  किसानों के  लिये  चाहिये  अपनी  डयूटी  को  सही  तौर  पर

 नियम  बनाते  #  we  उनके  प्रधान  ऑ्रंजाम  देवा  की  सेवा  करना  है  ।

 मंत्री  ने  कहा  कि  किसानों को  उनके  स्थान  अफ़सरान  wie  मिनिस्टरों  के  दिलों  में  यह

 से  प्रिया  भूमि  से  निकाला  न  बिलकुल  भावना  पदा  करनी  होगी  कि  उनकी  रक्षा  का

 ठीक  बात  उसी  तरह  से  हमें  सरकारी  उनकी  मुलाज़मत  की  जो  कंडिशन्स

 मं चा रियों  के  विषय  में  भी  सोचना  चाहिये  हैं  उनकों  ठीक  करने  उनके  खाने  पीने

 कि  कितने  कर्मचारी  किये  जा  सकते  का
 बोझ  हमारे कपूर  जेवर  हमें  उसे  पूरी

 तरह  से  निभाना  है  ।  श्रगर  हम  उस  बोझ  को हैं ग्रौर  गर  कहीं  पर  हमको  fea

 करना  पड़ता  हे  तो  हमें  देखना  चाहिये  कि  न  जो  ata  हमने  ७  कन्धों

 उस  सरप्लस  स्टाफ़  को  हम  कहां  पर  खपा  के  ऊपर  डाल  रखा
 है  तो  मुझे  भय  है

 सकते  हैं  |  ही  मुझे  एक  जगह  के  एम०  इसका  ग्रीवा  असर  नहीं  पड़ने  वाला  है

 ई०
 एस०  के  मुलाज़िमों की  चिट्ठी  मिली  है  तीसरी  तर  चौथी  कलास  के  मुलाजिम

 जिसमें कहा  गया  है  कि  एक  दम  से
 ४००  जो  थोडी  धोनी  तनख्वाह  पात  ह  उन  पर

 मुलाजिमों
 को

 बिना  सिक्योरिटी  ate  mre  इस  तरह  की  चिन्ता  की  तलवार

 रिटी  का  खयाल  किये  हुए  नौकरी  से  जवाब  लटकी  रहेगी  तो  वह  अरपना  काम  भी  ठीक

 मिल  गया  है  ।  wa  सिक्योरिटी  atk  तरह  से  नहीं  कर  पायेंगे  क्योंकि  हर  समेत  उन

 रिटी  का  ख़याल  तो  इंडस्टियल  कारखानों  को  भय  बना  रहेगा  कि  न  मालम  कब  उनको

 में  भी  रखा  जाता  सरकार  ने  कुछ  ऐसे
 नौकरी  से  जवाब  हो  इसलिये  सरकार  को

 वहां कें  नियम  बना  दिये  हैं  जिनमें  इस  श्र  आवश्यक  क़दम  शरर

 mere  सर्विस  में  जो  सब  से  जूनियर  होता  ऐसे  कमंचारियों  जो  काफ़ी समय  से

 है  पहले  निकाला  जाता  है  कौर  शरार  ठीक  तरह  अपना  काम  कर  रहे  हों

 उसी  तरह  से  जो  सब  सै  सीनियर  होता  है  स्थायी  किया  जाय  wy  श्राप  देखेंगे

 उसको  सब  से  बाद  में  निकाला  जाता
 aa  अधिक  उत्साह  के  साथ  अपना  काम

 लेकिन  यहां  एम० % ई०  एस०  के  चार  सौ
 ।

 आदमी  दि दना
 इस

 बात  का  ख़याल  किये  हुएं  डसी  तरह  प्रमोशन्स  केਂ  सम्बन्ध  में  में
 कि  कोने  जूनियर  है  ate  कौने  सीनियर  कहनी  चाहूंगा

 कि  da  सेਂ  पहले  जैसे  एक
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 सज्जन  ने  बतलाया  कि  प्रमोशन्स  होते  a t.  है  कि  उन  की  भावना  को  जगाया  जाय  |

 wot  की  तरह  तभी  बह  काम  कर  सकते ग्रे डशन्स  होते  हें  कौर  बहुत  से  लोग  महसूस

 करते  हं  fe  उसमें  sae  अन्याय  हैं  जब  उन  के  मन  में  काम  करने  का  उत्साह

 em  उसके  सम्बन्ध  में  अधिकारियों  के  हो  लेकिन  उनकों  दबा  कर  वह  उनसे  काम

 पास  चिट्ठियां  भेजी  जाती  हैं  लेकिन  वे  फेंक
 कराना  चाहें  तो  वह  मशीन  की  तरह  तेजी

 दी  जाती  हें  ate  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  से  काम  नहीं  कर  सकेंगे  ।  इसी  तरह
 से

 है  प्रौढ़  तब  वे  बेचारे  मेम्बरों  की  शरण  लेते  प्रमोशन्स  sass  का  सवाल  है  |

 हें  और  अपनी  यूनियन  के  पास  हिकायतें  यूनियनों के  बारे  में  भी  मुझे  यह  है

 लेकर  जाते  हें  और  यूनियनें  उनकी  शिकायतों  कि  wet  ora  इस  के  लिये  इजाज़त  दी

 को
 चरागे  ले  जाती  है

 ।
 उस  पर  कहा  जाता  है  है  वहां  यूनियनें  बनी  हैं

 ।
 मुझे  भ्रफ़्सोस

 कि  यह  तो  व्यक्ति  का  सवाल  उठाया  जाता  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  अधिकारियों

 द्वारा  किसी  न  किसी  बहाने  से  उन  लोगों है  लेकिन  में  कहूंगा  कि  एक  व्यक्ति  का

 सवाल  नहीं  होता  है  बल्कि  उसूलों  का  सवाल
 जो  यूनियनों  में  काम  करते

 हो  जाता  है  कि  प्रमोशन  के  लिये  क्या  रूल  माइक  किया  जाता  red  air  जब  यूनियनों

 रिट्रचमेंट  के  लिये  कया  रूल  हो  ।  उनका  केस  रखा  जाता  है  तो  फिर

 सब  से  पहले  जूनियर  को  नोटिस  देना  चाहिये  वही  सवाल  होता  है  कि  aa  तो  इंडिविजुएल्स

 git  सर्विस  के  लिहाज  से  लोगों  को  नौकरी  का  सवाल  उठाते  लेकिन  में  कहना  चाहता

 से  जवाब  देना  चाहिय े।  अब  इसी  तरह  हूं  कि  वास्तव  में  वह  एक  व्यक्ति विशष

 ट्रांसफर  का  सवाल  है
 ।

 अब  रूल  के  का  सवाल  नहीं  होता  है  बल्कि  एक  सिद्धान्त

 मुताबिक़  किसी  शख्स  का  तबादला नहीं  का  प्रश्न  होता  है  ।  इसी  तरह  से  पै  वेल्स

 हीना  चाहिये  था  उसका  तबादला  होता  की  बात है  ।  पैकेट्स के  सम्बन्ध  में  आजाद जो

 amt  उसने  उस  रूल  के  नाम  पर  शेरगिल  एतोमलीज़  विद्यमान  सरकार  को  उनकेਂ

 की  लेकिन  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  चाहे  बारे  में  विचार  करना  चाहिये  कौर  उनको

 वह  किसी  कारण  &  '  तो  हमारे  सामने
 हल  करने  के  लिये  चाहे  श्राप  कोई  कमीशन

 फिर वह  जाति है  प्रौढ़  हमें
 सरकार  बैठाइये  at  कोई  एक  डिपार्टमेंटल  कमेटी

 का  ध्यान  उस  खींचना  बिठाइये  जो  एनोमलीज  उनको  दूर  करने

 लिये  नहीं
 कि

 उस  दास  के  साथ  हम  कुछ  केਂ  लिये  भ्रापको  कोई  न  कोई  करना

 रियायत  करना  चाहते  हें  बल्कि  इसलिये  चाहिये  |

 कि  अन्याय  हो  रहा  उस  प्र न्याय  की  कौर
 इसी  तरह  से  हमारे  यहां  जो  हाथ

 सरकार  का  ध्यान  दिलाना  चाहते  हूं  ।  जब

 सरकार  उसके  उच्च  अ्रधिकारी उस
 का  काम  करने  वाले  हें  शौर  जो  क़लम  से

 काम  करने  वाले  हें  उन  दोनों  में  wt  तक
 को  दूर  नहीं  करते  हें

 तो
 उस

 को  at  करने  के  लिये  कोई  न  कोई  रास्ता
 बड़ा  भेद  है  ।  हमारे  यहां  दफ्तरों  में  यह  बात

 तो  निकालना  ही  पड़ेगा  |  wt  हम  चाहते
 चलती  हमारे  दफ्तरों  में  इस  तरह  का

 भेद  भाव  है  कि  हमको  उसको  अपने हूं  कि  हमारे  कर्मचारी  मशीनों  की  तरह

 काम  करें तो  हमें  उनकी  सर्विस  कंडिशन्स  देश  में  बरदाश्त  नहीं  करना  चाहिये
 |

 यहां

 के  दफ्तरों  में  श्राप  चले  ०५  |  जगह  जगह इस  तरह  से  रखनी  चाहियें  जिस  से  वे  सन्तुष्ट

 हों  पौर  वह  उत्साह  से  मन  लगा  कर  नोटिस लगे  हुए  यहां  तक  fe  पाजामों

 झपना काम  कर  सकें  इसके  लिये  wrasse  तक  पर  लिखा  gar है  कि  यह  का
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 पाख़ाना  है  कौर  यह  दूसर  मुलाजिमों  को  जानना  चाहता  fe  हमारे  अफसरों  को

 पाख़ाना  है  ।  श्रफ्सरों  ग्रह  मुलाजिमों  के  यह  सनीय  दी  जा  रही  है  या  नहीं  कि  उन

 raya  एलाउंस  तक  में  फर्क है  ।  इस  ate  का  पूराना  रवैया  बदले  |  भारत  के  आजाद

 को  चीजों  को  हमें  कभी  बरदाश्त  नहीं  करना  होने  के  ae  जो  पुराने  ग्रीस  लोग  हूं

 लिये  ।  में  इन  चीजों  के  डिटेल  में  ज्यादा  उन  में  नई  स्पिरिट  नया  are

 नहीं  जाना  लेकिन  इन  चीजों  के  लक  राय  यह  बात  उनके  सामने  रखी  जाती

 है  था  नहीं  ?  में  जानता  हं  कि  पि  प्रफेसरों बारें  में  ग्रुप  विचार  श्राप  इसको  ऊपर

 का  तरीक़ा  जिसको  व्यरोक्रेटिक से  ही  न  देखें  बल्कि  गहराई  के  wat  जायें
 ~ nN a ७

 ह र  उनको  देख  कर  श्राप  मुलाजिमों  को  एलाउन्स  क  हते  उन  में  व्यूरोक्रीटिक

 सन्तुष्ट  करने  की  कोशिश  करें  यह  एक  बड़ी  तरीक़ा है  कि  मुलाजिमा  उन  के

 विश्क  चीज़  है  |  सामने  जाने  से  डरते  दफ्तर  के  बाब  लोग

 दूसरी  बात
 जो

 में  कहना  चाहता  हूं
 उनके  सामने  जाने  से  घबराते  हैं  ।  उनका

 बडी
 वह  यह  जो  श्रापर्क  रिफ्यूजी  यह  रवैया  ब  बदलना  चाहियें  ।

 आवश्यक चीजे  है  ।  ग्राम  हम  उनका  ट्राउट
 मुलाजिम  पाकिस्तान  से  ost  हें  उनके  सम्बन्ध

 लक  नहीं  बदलेंगे  तो  उमारा  काम  नहीं  चल श्राप  विचार  कीजिये  ।  ee  लोग  ऐसे  थे

 सकता  है  क्योंकि  वह  एक  terse  हमारे जोकि  यहां  रिटायर  होने  वाले  aI  वह

 सामने  रखते  ।  अ्रंगरेजों  के  ज़माने  में  उन
 पहां  पर  गय  हैं  ।  मगर  वह  वहां  पर  होते

 तो  उनकों  पेन्शन  ates  मिल  लेकिन  के  रहन  सहन  का  स्टैंड  दूसरा  था  |  उस

 यहां  पर  उनको  उनका  प्रदान  स्थान  नहीं  वित्त  शराब  पीने  ait  क्लबों  में  जाने  का

 स्टैंडर्ड  लोगों  के  सामने  रखा  गया  था  । मिला  ।  अभी  उन  लोगों  के  बारे  में  हम  फ़ैसला

 डिफेन्स  अफसरों  को  रहन  सहन  तो  बिल्कुल नहीं कर  सफे
 ।  जो  लोग  पाकिस्तान  में

 ही  दूसरा  था  i  अँगरेजों  के  जमाने  में  यह थ
 अर  यहां  दरा गय  उनक  बार

 में  हम  को  जल्दी  से  wet  फैसला  करना  था  कि  वह  हमारे  थे  ae  हम  उन

 चाहिये  के  मुलाजिम  कौर  मातहत  लोग  थे  ।  उस

 जमाने  से  एक  ग्रसित  टेंडेंसी  wear  में
 इसी  तरह  से  जो  लोग  वहां  से  a  कर

 भरी हू  ई  है  ।  हर  एक  आदमी  अपन  को
 यहां  काम  म  लग  ह  वह  अरब  कलाम

 रखकर  कहलाना  चाहता  है
 नहीं  किये  गये  हैं  ।  वह  लोग  उन  जगहों  पर  है  ।  वह  म्रंग्रेजों

 रख  गये  हें  जहां  पहले  सलमान  करते
 की  ही  तरह  खाना  चाहता

 है
 श्र  रहना

 चाहता  है  कौर  जब  उसके  पास  नहीं
 लेकिन  उन  जगहों पर  उनको wa  तक

 रहता  है  तो  वह  दौर  टर सरी  तरकीबों  से काफ़ी  नहीं  किया  गया  है  ।  उनको  जल्दी
 रुपया  पैदा  की  कोशिश  करता  ।

 से  जल्दी  काफ़ी  करना  चाहिये  ।  ग्रह  चीज

 प्रभी  वह  data  का  स्टैन्ड  भूले  नहीं बहुत  है  जिस  की  तरफ  में  इस  मंत्रालय

 हैं  ।  हमें  ५  owed  को  ट्रेनिंग  सेक्टर
 का  ध्यान  दिलाना  चाहता

 में  यह  चींज़  सिखानी है  ।  ort  उनको  यह
 एक  ait  चीज़  जो  मुझे  कहनी  .  वह

 बतलाने  की  जरूरत  है  कि  लोग  क्या  चाहते
 cfr  के  सम्बन्ध  में  है  अ्रफंसरों भ्रौर पौर

 हमारी  सरकार  क्या  चाहती  है  कौर

 मुलाजिमों  र

 नो  ey

 देते  हें  ।  में  चाहता  उसके  अनसार  उस  को  बदलना  है  ।  ह्म

 हूं  कि  ag  ट्रेनिंग  am  जर  a w  लेकिन  में  चाहते  हें  कि  इस  की  तरफ़  ज्यादा  ध्यान
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 दिया  जाय  क्योंकि  art  हम  सारे  देश  के  विपरीत  डिज़ाइन  होनी  चाहिये  कि  पीलिया

 सामने  स्टेन्डड  रखते  हें  ।  सरकारी  WHAT  कमेन्ट  के  मैम्बर्स  की  वहां  पर  स्थिति  क्यां

 जानते  हं  कि  सिक्योरिटी  ame  सर्विस  उन  है  ak  उनकी  पोज़ीशन  ऐसी  तकरीरों

 के  लिये  उनको  काफ़ी  पैसा  मिलता  है  ।  mit  उत्सवों  में  क्या  होनी  चाहिये  i  में
 द

 हमें  यह  अन्तर  भी  लाना  हैं  कि  ऊंचे  अफ़्सर  समझता  हं  कि  यह  बहुत  ही  श्रावश्यक  है
 |

 शरीर  डिपार्टमेंट  के  नीचे  के  आदमियों  में

 भेद  कम  हो  !  हम  कोशिश  कर  रहे
 एक  कौर  चीज़  कह  कर  में  खत्म  कर

 दगा  ।  में  भ्रांतियों  के  नाम  तो  नहीं  लेना

 हैं  ौर  धीरे  धीरे  यह  ea  यह  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  जो

 में  जानता  लेकिन  साथ  et  साथ  हमें
 मैन्क्स  होते  हें  बड़े  पदों  पर  भी  जैसे  हाई

 नई  भावना  उनके  इन्दर  लानी  उन
 कोर्स  वर्ग रह  में  या  दूसरे  ऐसे  स्थानों  में

 के  दृष्टिकोण  को  हमें  बदलना  है  ।  प्यार
 कोई  आदमी  रखे  वहां  पर  बहुत

 हम  इस  आवश्यक  चीज  को  नहीं  करेंगे  तो  सोच  समझ  कर  ग्रामीणों को  रखा  जाना

 हमारी  सारी  कोशिशें  नाकामयाब  हो  जायेंगी  |
 चाहिये  ।  में  यहां  पर  हाउस  में  तो  कोई  बात

 इसकी  तरफ़  में  खास  तौर  से  सरकार  की
 नहीं  कहना  चाहता  लेकिन  प्राइवेट  तौर  पर

 तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं  ।
 में  मिनिस्टर  साहब  को  बतला  सकता  हूं

 कि

 wa  में  एक  ak  चीज  कह  कर  ख़त्म  मेरी  नोटिस  में  कुछ  मामले  जाये  वह  चाहें

 करूंगा  |  ag  चीज  यह  है  कि  arr  तो  उसकी  इन्क्वायरी कर  लेकिन  में

 मिनिस्ट्री  की  तरफ़  से  ग्लाइडर  are  प्रेसिडेंट  अपनी  वाक़फ़ियत  से  कह  सकता  हूं  कि

 निश्चित  किया  जाता  है  ।  हो  सकता  है  कि
 ऐसे  arent  कभी  कभी  प्वाइंट  किये  जाते

 सेन्टर  में  यह  चीज  ठीक  लेकिन  प्रदेशों
 जिनके  tars  पहले  से  ख़राब

 उनके

 में  जा  कर  देखिये  कि  इस  आराफ़  लिये  यह  दर्ज  है  कि  उन  का  tars  खराब

 डेट्स  की  क्या  हालत  है  ।  जब  कोई  जल्सा  है  |  ऐसी  अवस्था  में  हमें  देखना  चाहिये  कि

 या  तक़रीब  होती  है  तो  वहां  पर  काडर  हम  उचित  आदमियों  को  ही  नियुक्त  करें
 ।

 आफ  प्रेसिडेंसी  पर  पुरी  तरह  से  अमल  नहीं  इस  प्रकार  से  ज़िम्मेदार  फ़िक्र  को  नियुक्त

 होता है  ।  में  ने  कई  दफा  देखा  प्रदेशों  करते  वक्त  हमें  देखना  चाहिये  कि  हमें  देश  के

 में  श्राफ  पार्लियामेंट  को  पीछे  भ्रच्छेस्टेन्डड्स  रखने  हूँ  ।  हमें  ऐसे

 बिठलाया  जाता है  ।  श्राम  तौर  से  अफसरों  भ्रामक  नहीं  रखने  चाहिये  ऊपर

 को सब  से  आगे  बिठलाया जाता  है  ।  उस  कोई  एक  आवाज़  भी  निकाल  हम

 के  बाद  प्राविन्शियल मेम्बसे  को  बिठाया  ऐसे  आदमी  रखें  जिन  पर  किसी  को  जरा

 जाता  है  ।  कई  जगह  तो  मैम्बर्स  ग्राफ़  भी  शक  न  हो  वह  बिल्कुल

 we  को  सब  से  पीछे  फेंक  जाता है  सस्पिशनਂ  हों  ।  हम  भ्रच्छे  चरित्रवान

 में  समझता  हुं  कि  front  इन्स्ट्रक्शंस  होने  ग्रामीणों  को  जगहों  पर  प्वाइंट  करेंगे

 चाहियें  ।  तो  हम  अपने  मुल्क  कौर  अपनी  गवर्नमेंट

 STo  ava  चन्द्र  :  को  ऊंचे  स्टेन्डड  ले  जा  सकेंगे  ।

 पालियामंट  के  मेम्बर  के  लिये
 कोई

 डिगनिटी
 इस  के  पहचान  लोक-सभा  ७

 नहीं  है  ।
 १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक  क  लिये

 श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार  :  में  समझता  स्थगित  हुई  ।
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